
  

 

 

Carpeta 

Informativa 
 
 

3 de agosto de 2023 
 

 



  

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 



 

Hoja 1 de 10 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Monitoreo y Análisis  

 03/agosto/2023  

SECRETARIO 
 

(B-357) Participa México en la Reunión Ministerial de Seguridad Alimentaria del 
Mecanismo de Cooperación Económica Asia Pacífico APEC 
CDMX.- El Titular de Agricultura y Desarrollo Rural de México, Víctor Villalobos, 
participará en el panel: “Conversación crucial enfocada en el sector público”, donde participará 
el ministro de Agricultura y Agroalimentación de Canadá, Lawrence A. MacAulay. Heraldo de 

México, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000882nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2023/08/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-
del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/536655/Participa-Mexico-en-la-Reunion-Ministerial-de-Seguridad-
Alimentaria-del-Mecanismo-de-Cooperacion-Economica-Asia-Pacifico-(APEC).html  
https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-participa-reunion-ministerial-seguridad-alimentaria-apec-
538802  
https://www.masnoticias.mx/participa-mexico-en-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-de-apec/ 
https://hojaderutadigital.mx/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-
mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/?fbclid=IwAR0ts9-
uO4OXI15EXFCzlKi9dUxUXudAhOtREkbHFiL8Ot7HKDBcZdsMf88  
https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-participa-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-
alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico/ 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1686838246645321728  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=830581275152804&set=a.556144725929795 

 
 

SECRETARÍA 
 
Estertor político / Más crisis en el campo; precio de granos básicos se disparará / Miguel 
Ángel Casique Olivos 
Los productores de maíz y otros cereales están preocupados por el futuro de sus cosechas, 
porque no encuentran un mercado en el que haya precios justos para sus derivados y porque 
el gobierno del morenista Andrés Manuel López Obrador, mediante la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), ha incumplido el compromiso de apoyarlos y de 
resolver la crisis que, desde hace ya varios sexenios, enfrenta el campo mexicano. El único 
beneficiado de los nuevos programas creados o reciclados por la Sader fue Fertilizantes para 
el Bienestar, cuya entrega lamentablemente es selectiva y está destinada a los campesinos 
que aceptan afiliarse al partido oficial. Uno más uno, 9 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000175nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000882nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2023/08/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/
https://acustiknoticias.com/2023/08/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/536655/Participa-Mexico-en-la-Reunion-Ministerial-de-Seguridad-Alimentaria-del-Mecanismo-de-Cooperacion-Economica-Asia-Pacifico-(APEC).html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/536655/Participa-Mexico-en-la-Reunion-Ministerial-de-Seguridad-Alimentaria-del-Mecanismo-de-Cooperacion-Economica-Asia-Pacifico-(APEC).html
https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-participa-reunion-ministerial-seguridad-alimentaria-apec-538802
https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-participa-reunion-ministerial-seguridad-alimentaria-apec-538802
https://www.masnoticias.mx/participa-mexico-en-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-de-apec/
https://hojaderutadigital.mx/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/?fbclid=IwAR0ts9-uO4OXI15EXFCzlKi9dUxUXudAhOtREkbHFiL8Ot7HKDBcZdsMf88
https://hojaderutadigital.mx/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/?fbclid=IwAR0ts9-uO4OXI15EXFCzlKi9dUxUXudAhOtREkbHFiL8Ot7HKDBcZdsMf88
https://hojaderutadigital.mx/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/?fbclid=IwAR0ts9-uO4OXI15EXFCzlKi9dUxUXudAhOtREkbHFiL8Ot7HKDBcZdsMf88
https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-participa-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico/
https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-participa-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico/
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1686838246645321728
https://www.facebook.com/photo/?fbid=830581275152804&set=a.556144725929795
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000175nc.pdf
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DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 

Acuerdo por el que se da a conocer la actualización del Plan de Manejo Pesquero para la 
pesquería de pelágicos menores (sardinas, anchovetas, macarela y afines) del noroeste de 
México. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697452&fecha=03/08/2023#gsc.tab=0 
 
 

AGRICULTURA 
 
Encabezan adultos 30% de negocios agrícolas 

En el País, tres de cada 10 unidades de producción agrícola depende de personas de 65 años 
o más. Lo anterior refleja que cada vez menos personas laboran en actividades agrícolas, hay 
tierra disponible que no se trabaja y se pone en riesgo el abasto de alimentos, señaló la Unión 
Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos. Luis González, presidente de la 
agrupación, dijo que el crecimiento de envíos de remesas refleja el abandono del campo de la 
población más joven, que prefiere emigrar a laborar en actividades agrícolas. Sólo 27.2% de 
productores tienen entre 18 y 45 años, según el Censo Agropecuario 2022 del Inegi. Reforma, 

21 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001421nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001386nc.pdf    

 
Piden proteger la zona chinampera de CDMX 

A propuesta del diputado del PRD, Víctor Hugo Lobo Román, la Comisión Permanente del 
Congreso capitalino aprobó ayer un punto de acuerdo por el que pidió a las autoridades la 
construcción de un muro de contención en el Canal de Riego Ahuizon, así como la 
rehabilitación de los sistemas eléctrico y bombeo de agua tratada de la zona chinampera del 
sur. En su propuesta, alertó sobre el riesgo de desborde de aguas residuales, lo que, dijo, 
contaminaría el agua tratada utilizada para riego en la zona de San Pedro Tláhuac. Destacó: 
"Es necesario que el organismo Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex), la 
alcaldía Tláhuac y la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr) realicen 
diversas acciones que ayuden a preservar y proteger esa área". La Razón de México, 15 / 24 Horas, 

9 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001256nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001111nc.pdf    

 
Enfrentamiento con talamontes 

Talamontes se enfrentan con elementos de la SSC tras operativos contra la tala ilegal 
Elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) y de la Guardia Nacional (GN) se 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697452&fecha=03/08/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001421nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001386nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001256nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001111nc.pdf
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enfrentaron con grupos de talamontes en el pueblo de San Miguel Topilejo, en la alcaldía 
Tlalpan, debido a los operativos contra la tala clandestina, en Huitzilac, Morelos. Dicho 
operativo culminó con la retención de 60 trabajadores de la Comisión de Recursos Naturales 
y Desarrollo Rural (CORENA) que pretendían retirar madera de un aserradero, así lo 
informaron familiares de los retenidos, quienes cerraron la carretera México. La Crónica PP 1 / 

Diario de México, PP, 1 / Contrarréplica, PP, 1 / Basta, 13 / El Universal, 1 y 16 / La Razón de México, 1 / La 
Jornada, 24 / La Jornada, 1 / El Sol de México, 1 / Basta, 13  
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000224nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000358nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000358nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000420nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001412nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001203nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001124nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001031nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000764nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000420nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000363nc.pdf 
 

In Principio Erat Verbum / Olas de calor baten récord / Simón Vargas Aguilar 

El calentamiento global ha provocado un incremento de la fuerza en los fenómenos naturales, 
la desoxigenación de los mares, la pérdida de la biodiversidad, el estrés hídrico y el aumento 
en las temperaturas. Sería irrisorio creer que el incrementó de calor solo afecta a la salud, 
porque recordemos que todo está conectado, este fenómeno también impacta en los 
ecosistemas, la economía, las Cadenas de suministros, la agricultura, la energía y uno de los 
temas más cruciales: el abastecimiento de agua. Eje Central, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000477nc.pdf 

 
Desarrollo sostenible, prioridad para el gobierno de Los Cabos 

Dicho programa contendrá como mínimo lo siguiente: contexto general de cambio climático 
actualizado; marco jurídico del PACMUN y su relación con otros instrumentos de planeación; 
resumen de la implementación y evaluación -bajo parámetros medibles, reportables y 
verificables- de las acciones implementadas anteriores al PACMUN a actualizar; además de 
inventario municipal de emisiones de GEI que integre sectores -definidos con base en la 
metodología propuesta por el Panel Intergubernamental de Cambio Climático (IPCC, por sus 
siglas en inglés)-, como energía (transporte, generación de electricidad, consumo de energía 
residencial, comercial e industrial y agropecuario), entre otros detalles. Alcaldes de México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000537nc.pdf 

 
Sin fronteras / El PIB finalmente recupera su nivel del 2018 / Joaquín López-Dóriga O. 
El PIB finalmente recupera su nivel del 2018 Hace un par de días, el INEGI dio a conocer la 
estimación oportuna de crecimiento del PIB para el segundo trimestre de este año. El sector 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000224nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000358nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000358nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000420nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001412nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001203nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001124nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001031nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000764nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000420nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000363nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000477nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000537nc.pdf
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primario, que incluye actividades como agricultura, pesca y caza, tuvo un crecimiento de 2.4% 
contra el mismo trimestre del año pasado y de 0.8% contra el primer trimestre de este año. El 

Economista, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000629nc.pdf 

 
Fábricas de bebés para vender, nueva forma de trata 

Abogados y víctimas de trata de personas plantearon a la Cámara de Diputados tipificar 
nuevas formas de este delito, que van desde reclutamiento forzado por parte del narco, a 
"fábricas" donde se obliga a mujeres a tener bebés, que después son vendidos. En el foro para 
la prevención y combate a la trata de personas, convocado por Morena en la Cámara de 
Diputados, la legisladora por ese partido Olimpia Girón alertó sobre las nuevas formas de 
esclavizar. Dijo que los migrantes son capturados y llevados a campos, empresas de 
ganadería y sus casos se invisibilizan, se diluyen. Expuso que, entre los casos más 
significativos, la comisión emitió la recomendación 209/2022, para solicitar la reparación 
integral a las víctimas por daños causados a más de 30 jornaleros agrícolas, en su mayoría 
indígenas nahuas de Hidalgo y Veracruz, explotados en campos de San Luis Potosí. La Jornada, 

10 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001101nc.pdf   

 
Producto exportador 
El cierre de 2022 la cerveza se posicionó como el producto de mayor venta del sector 
agroindustrial al exterior con 5 mil 54 millones de dólares Mañana 4 de agosto se celebra el 
Día Internacional de la Cerveza. Reforma, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001355nc.pdf 

 
Llama CNDH a investigar trata en los casos de desaparecidos 

La coordinadora nacional de la Comisión de Igualdad y Género en la Barra Mexicana de 
Abogados, María Teresa Paredes señaló que se tiene que identificar y diferenciar la trata de 
personas de las formas de explotación y esclavitud. En el concepto de explotación está incluido 
el trabajo forzado, que contiene un panorama como el trabajo doméstico, migrantes obligados 
a trabajos en empresas y campos agrícolas; otro ámbito que aglomera este delito, es el trabajo 
infantil, o mendicidad forzada", expresó. 24 Horas, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000982nc.pdf 
 
Presentan proyecto de seguridad social para agroindustria de Michoacán 

Como parte de la estrategia de impulsar al sector del aguacate de Michoacán, el gobernador 
Alfredo Ramírez Bedolla presentó un nuevo paquete de proyectos de obligaciones fiscales y 
de seguridad social. "Se da un paso importante para alcanzar la justicia social de cortadores y 
empacadores que no tienen acceso a la seguridad social y a las prestaciones de ley, además 
de que se generan las condiciones para que toda la agroindustria y de exportación caminen 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000629nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001101nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001355nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000982nc.pdf
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por la misma ruta, se alcance la certificación y se dé certeza jurídica ante lineamientos del 
nuevo Tratado Comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T- MEC)" añadió Ramírez 
Bedolla. El Economista, 35 / 24 Horas, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000671nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001213nc.pdf 
 
Inversiones / Sector Cervecero / Redacción 

Constellation Brands lidera mercado en EU Por octavo trimestre consecutivo, Constellation 
Brands se convirtió en la marca de cerveza que más cuota de mercado ganó en Estados 
Unidos, resultado reflejado en que, combinadas, Modelo Especial y Corona Extra son las 
cervezas número uno y dos en casi 20 ciudades de nuestro país vecino del norte. Milenio Diario, 

24 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000715nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Artículo / Corridas de toros, la violencia y la sociedad hipócrita / Onel Ortiz Fragoso 

Abordaremos la prohibición de las corridas de toros, suspendidas en la CDMX desde el año 
pasado. Una sociedad que simula, engaña o aparenta creer o auto convencerse de que lo 
correcto, lo moralmente aceptable, es condenar el maltrato animal, en este caso, los toros 
bravos, cuando en realidad tolera y estimula el maltrato del ganado vacuno, porcino o aviar 
para consumo humano y tolera una larga lista de animales considerados mascotas, que se 
venden como mercancía de úsese y tírese. El Independiente, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001274nc.pdf   
 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Artículo / Vaquita marina, soberanía y la innovación mexicana / Humberto Adán Peña 
Fuentes 

Todo cambió el año pasado, en abril de 2022, la Secretaría de Marina llegó a una reunión al 
Grupo Intragubernamental sobre la Sustentabilidad en el Alto Golfo de California (GIS), espacio 
de coordinación donde participan las instituciones encargadas de atender de manera integral 
la problemática que se presenta en la región (pesca ilegal, ordenamiento pesquero, vigilancia 
y seguridad, vinculación comunitaria, etc...). La idea, por decir poco, arriesgada, era una 
medida que no habíamos explorado con rigor, pero que si pensábamos con calma, con 
adaptaciones, podría funcionar; es así que cuatro especialistas de la Conanp analizaron que 
si bien los bloques no cumplirían esa función, si colocábamos ganchos resistentes que 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000671nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001213nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000715nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001274nc.pdf
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ayudaran a atrapar las redes (las redes de arrastre van al fondo, las de enmalle flotan), 
podríamos blindar la zona de cero tolerancia de redes ilegales. Milenio, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000729nc.pdf 
 

Para proteger los mantos acuíferos 

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) ha identificado 653 acuíferos para fines de 
evaluación, manejo y administración de las aguas nacionales del subsuelo. De los cuales, 
alrededor de 50 por ciento está sobreexplotado, ya que su disponibilidad media anual tiene un 
déficit negativo. Lo anterior, con base en el Acuerdo por el que se actualiza la disponibilidad 
media anual de agua subterránea de los 653 acuíferos de México, publicado el 17 de 
septiembre de 2020, en el Diario Oficial de la Federación. Respecto al reúso y tratamiento del 
agua, Sánchez Flores urge a crear una infraestructura resiliente contra fugas e inundaciones, 
de lo contrario, el insumo se recibirá cada vez en menor cantidad y calidad. "Si un gobierno 
municipal invierte en infraestructura para el tratamiento del agua, puede aplicar tarifas 
diferenciadas de suministro a la industria, agricultura y servicios terciarios. Alcaldes de México 

40, 41 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000684nc.pdf 
 

 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Ataques rusos a puertos de Ucrania cerca de Rumania 

Desde que Moscú puso fin en julio al acuerdo que permitía a Kiev exportar granos pese a la 
guerra, dos pequeños puertos fluviales ucranios fronterizos con Rumania, Reni e Izmaíl, en la 
región de Odesa, se han convertido en la principal ruta de salida para los productos agrícolas 
ucranios. Desde entonces, Rusia ha multiplicado los ataques contra las infraestructuras 
portuarias. En este contexto, el presidente ruso, Vladimir Putin, pidió el apoyo de su homólogo 
turco, Recep Tayyip Erdogan, para exportar sus cereales y eludir de facto las sanciones 
occidentales, al tiempo que se negó a reactivar el acuerdo, auspiciado por Turquía y la 
Organización de Naciones Unidas, informó el Kremlin, tras una llamada telefónica entre ambos 
mandatarios. La Jornada, 20 / El Financiero, 25 / El Universal, 12 / 24 Horas,  17 / Impulso Edomex, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001150nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001619nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001469nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001237nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001687nc.pdf 
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https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000684nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001150nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001619nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001469nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001237nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001687nc.pdf
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ABASTO/PRECIOS 
 
Cierran por amenazas tortillerías en Uruapan 

Tras recibir amenazas de ataques de grupos criminales, dueños de unas 400 tortillerías 
decidieron no abrir ayer en el Municipio de Uruapan, Michoacán, justo el día que el Gobernador 
morenista Alfredo Ramírez Bedolla tenía programada una gira en la demarcación. Durante su 
visita, el Mandatario estatal minimizó las amenazas y pidió a los pobladores seguir su actividad 
económica, pero los comerciantes mantuvieron cerrados sus negocios.  Reforma, 2 / Jornada,26 

/ El Universal,11/ Milenio,18 / Milenio, 1 / Excélsior, 12 / El Sol de México, 11 / El Sol de Toluca, 20 / 24 
Horas, 10 / La Prensa, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001380nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001143nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001373nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001742nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000704nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000964nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000772nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001803nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001118nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001587nc.pdf 
 

Café Político / Violencia criminal y política en el otro México / José Fonseca 

En Uruapan, las bandas criminales amenazan a tortillerías, en Chiapas surgen paramilitares 
para enfrentar a los cárteles y taladores bloquean la carretera México-Cuernavaca porque la 
Guardia Nacional clausuró aserraderos clandestinos. El Economista, 41 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000718nc.pdf 
 

Precios de los granos básicos vuelven a los niveles de preguerra 

Luego de superar la volatilidad de las últimas semanas, los precios internacionales de los 
granos básicos (maíz, trigo y soya) regresaron a los niveles que registraban antes del estallido 
de la guerra entre Rusia y Ucrania, dos importantes productores y exportadores mundiales, 
revelan datos de mercado. El precio del maíz en el mercado de Chicago cotiza en 
aproximadamente 198 dólares la tonelada, cuando al inicio del conflicto armado estaba en 
alrededor de 230 dólares; el precio del trigo está ahora en 299 dólares, cuando antes de la 
guerra superaba 300, mientras el de la soya está en 530 frente a los casi 600 dólares de inicios 
de 2022. La Jornada, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001001nc.pdf 
 

Desacelera inflación en la canasta básica: GCMA 

La inflación en la canasta básica agroalimentaria cerró julio en 10.2 por ciento, nivel inferior 
frente al 11.8 por ciento registrado un mes antes, reveló ayer el Grupo Consultor de Mercados 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001380nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001143nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001373nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001742nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000704nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000964nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000772nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001803nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001118nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001587nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000718nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001001nc.pdf
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Agrícolas (GCMA). De acuerdo con el monitoreo del organismo privado, la inflación en este 
conjunto de alimentos continúa su tendencia de desaceleración, pues al cierre de la primera 
quincena de julio se colocó en 10.7 por ciento. La Jornada, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001108nc.pdf 
 

El trigo cae tras el ataque a un puerto ucraniano 

El trigo en Chicago cayó el miércoles por sexta sesión seguida, tras las fuertes alzas 
registradas durante la noche, ya que el nerviosismo por la oferta tras un ataque contra un 
puerto ucraniano se vio atenuado por las exportaciones rusas y los indicios de que Moscú está 
dispuesto a reactivar un acuerdo sobre el corredor del Mar Negro. La soya cayó a mínimos de 
casi un mes y el maíz retrocedió, ya que la presión de las previsiones meteorológicas 
favorables a los cultivos pesó más que las perspectivas de la demanda. 
El contrato de trigo más activo de la Bolsa de Comercio de Chicago (CBOT) disminuyó 15 
centavos a 6.37 dólares el bushel. La soya CBOT perdió 21 centavos a 13.2025 dólares el 
bushel. En tanto, el maíz CBOT cedió 9 centavos a 4.9825 dólares el bushel. El Economista, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000682nc.pdf 
 

 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Afecta a territorio potosino algún grado de sequía 

Todo el territorio potosino presenta algún grado de sequía, de acuerdo al informe más reciente 
de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), con corte al 15 de julio. En el documento se 
explica que la sequía moderada cubre al menos 51.3% del estado, mientras que 37.2% está 
anormalmente seco, 11.2% presenta sequía severa y 0.4% extrema. 24 Horas, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001196nc.pdf 
 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Meten en libros de SEP credo de la 4T y a Marx... Arriaga 
Con referencias al ideario de la Cuarta Transformación, sesgos políticos y menciones 
favorables a funcionarios como Claudia Sheinbaum, Paco Ignacio Taibo n y Marx Arriaga, el 
nuevo libro de texto para primero de secundaria, dedicado a la Historia, la Geografía y la 
Formación Cívica y Ética, enseñará a estudiantes "alternativas a la vida capitalista". Además, 
el texto es desorganizado, tiene informaciones muy básicas, de baja calidad en los contenidos 
científicos, con deficiencias de diseño gráfico, con reiteraciones a mitos y leyendas y con 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001108nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000682nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001196nc.pdf
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sesgos ideológicos y políticos, así evalúa la investigadora Alma Maldonado, del Cinvestav. El 

Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001385nc.pdf 

 

Prenden Acapulco con narcobloqueos 
Una violenta jornada paralizó el poniente de Acapulco en plena temporada vacacional con una 
ocupación hotelera de 75 por ciento. Grupos criminales bloquearon varios puntos de la 
carretera hacia Zihuatanejo y entronques con avenidas del poniente del puerto; durante seis 
horas, desataron balaceras, amagaron a pasajeros y quemaron 11 unidades de distinto tipo de 
transporte, frente a la presencia de turistas, pobladores y comerciantes. Horas después, fueron 
desalojados por elementos policiacos que no impidieron los incendios. Reforma, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001313nc.pdf 

 
Sólo dos de cada 100 armas que llegan de EU son legales 
Menos de 2 por ciento de las armas de presumible origen estadunidense y confiscadas en los 
años recientes a las bandas del crimen organizado en México fueron exportadas desde 
Estados Unidos de manera legal, de acuerdo con informes oficiales. El más reciente estudio 
de la Agencia de Alcohol, Tabaco y Armas de Fuego (ATE, por sus siglas en inglés), indica 
que de las 97 mil 791 solicitudes hechas entre 2017 y 2021 por autoridades mexicanas a sus 
pares estadunidenses, para que rastrearan a través del sistema eTrace el origen de armas de 
fuego empleadas en actos criminales, únicamente mil 646, es decir, 1.7 por ciento, salieron de 
Estados Unidos cumpliendo con la ley para exportar armamento. La Jornada, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000919nc.pdf 

 
Acusan omisión de Microsoft en espionaje chino 
Legisladores de Estados Unidos acusaron a Microsoft de facilitar a hackers el robo de datos 
gubernamentales. Ron Wyden, senador por Oregon, envió una carta a la Agencia de Seguridad 
de Infraestructura y Ciberseguridad, al Departamento de Justicia y a la Comisión Federal de 
Comercio para solicitar que se culpe a la tecnológica de incurrir en un patrón repetido de 
prácticas negligentes de seguridad cibernética, lo que ha permitido espionaje chino contra el 
gobierno de Estados Unidos. Una investigación de Google Project Zero reveló que los 
productos de la compañía han representado 42.5% de todos los días cero descubiertos desde 
2014. Excélsior, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000842nc.pdf 
 

Sufren mercados por recorte a calificación crediticia de EU  
Durante meses, demócratas y republicanos de Estados Unidos se Centraron en una lucha 
encarnizada que permitiera elevar el techo de deuda para poder enfrentar los compromisos 
próximos a vencer, ya que ese gobierno desde enero no contaba con dinero, avisó Yaneth 
Yellen Mientras los demócratas pedían más efectivo para solventar deuda, los republicanos 
exigían a la Casa Blanca que bajara sus gastos, una Condición que ponían los opositores para 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001385nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023001313nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000919nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000842nc.pdf
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aprobar una medida que permitiera enfrentar las obligaciones adquiridas año atrás y que 
vencían este 2023 pero también observando el 2024. Eje Central, P 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_03082023/03082023000465nc.pdf 
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NO ES por amarrar navajas, pero el grupo alfaris
ta parece estar preparando una gran sorpresa para
Dante Delgado. Quienes saben cómo se come la torta
ahogada sin mancharse los dedos dicen que el bloque
político de Enrique Alfaro en Jalisco podría darle
esquinazo a Movimiento Ciudadano
Y PARA ser más específicos, hay rumores en
Guadalajara de que los alfaristas están planeando
darle la espalda a MC y, contrario a los deseos de
Dante, ¡apoyar a Xóchitl Gálvez! en su búsqueda por
la Presidencia de la República.
ORIGINALMENTE la propuesta la hizo el senador
Clemente Castañeda, cercanísimo al gobernador
Enrique Alfaro. Pero en los últimos días han surgido
varias señales en el sentido de que el grupo alrededor
de Alfaro podría darle la espalda a MC para sumarse
a Xóchitl.

Y EN ese sentido, la clave podría estar en lo que planteó
el diputado federal Salvador Caro, también cercano
al alfarismo: apoyar a Xóchitl, pero no necesariamente
al PAN y al PRI Habrá que ver si los alfaristas terminan
por dar o no el golpe en la mesa

¿SE ACUERDAN por qué llegó Evelyn Salgado
Pineda a la gubernatura de Guerrero? Pese a que no
tenía carrera política, ni interés en el servicio público,
fue postulada por Morena por una simple y sencilla
razón: por ser hija de Félix Salgado.
Y ESO sucedió porque al senador morenista el INE

lo descalificó para ser candidato. En ese contexto,
no debería ser sorpresa que Guerrero esté hecho un
desastre de gobemabilidad, con grupos criminales
dominando buena parte del territorio del estado.
PERO AHÍ no se acaban los problemas. La supues
ta gobernadora ha dejado en su padre y hasta ¡en su
novio! buena parte de la operación política, lo que ha
provocado un caos en la administración estatal.

Y ESO lo saben perfectamente en Guerrero, pero ya
ha empezado a filtrarse a los centros del poder en el
centro del país. Evidentemente, eso afecta de ma
nera clara a la lucha por la paridad de género, pero,
finalmente, los más perjudicados son las mujeres y
hombres de Guerrero que votaron por un cambio y
terminaron gobernados por la corrupción de siempre.

EN COSA de 10 días, la dirigencia nacional de Morena
decidirá la casa encuestadora de su candidatura presi
dencial... ¡por tómbola!

DE ACUERDO con el anuncio de Mario Delgado,
cada una de las "corcholatas" podrá proponer sus can
didatas de casas encuestadoras para definir quién será
el bueno o la buena para hacerse con la candidatura
presidencial.
QUIÉN SABE para qué tanto show. A fin de cuentas,
la decisión estará en la encuesta de Mi Dedito Polis,
AMLO Stadistics y Porque Lo Digo Yo Consultores
Demoscópicos, las casas encuestadoras de la 4T.

Fecha: 03/08/2023
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Fray Bartolomé

Costo: 44,512
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ENREDES se le

conoce como

"Pedestre" y muy
pronto caminará
pero rumbo a la salida.
HASTA donde van las

cosas, cuentan que
el subsecretario de

Movilidad, Rodrigo
Díaz, está cerca de
dejar el cargo y no
sorprendió tanto la
separación, como la
posible sustitución.
AUNQUE muchos

pensaban que la actual
directora de Licencias

y Operación del
Transporte Vehicular,
Fernanda Rivera,
era la candidata

natural para el relevo,
todo indica que será
Salvador Medina,
quien encabeza
la dirección de

Planeación y Políticas.
POR lo menos

desde algunas
organizaciones de
la sociedad civil hay
preocupación porque .
se haya optado por él
y no por ella. Y conste
que no temen al

tanteo.
• • •

MUCHOS amparos
se tramitan todos los

días, pero pocas veces
se había visto uno

en el que se buscara
que la justicia federal
protegiera
¡el narcisismo!

RESULTA que Teófilo
Benítez, el abogado
que defiende a los
afectados por el
desplome de la Línea
12, recurrió a esta
figura porque —según

su valoración—

el Congreso violó la
convocatoria y las
bases para la entrega
de la Medalla al Mérito

por la Defensa de las
Víctimas 2021.

EN POCAS

palabras, que si
hubieran seguido el
procedimiento al pie
de la letra, tendrían
que habérsela
dado ¡a él!

Fecha: 03/08/2023

Página: 24
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Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 25,038
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Seguridad chilanga
"Vengarse del crimen es importante,

pero prevenirlo más".

Arthur Conan Doyle

En 2018 se registraron 1,469 ho
micidios en la Ciudad de Méxi
co; en 2022, 742. Son cifras del

INEGI, basadas en registros de defun
ciones y no en carpetas de investiga
ción. La caída es de 49 por ciento. A
nivel nacional hubo también un des
censo, pero de 12 por ciento.

Desde otra perspectiva, en 2018 se
cometieron 16 homicidios por cada 100
mil habitantes en la Ciudad de México;
en 2022, ocho. A nivel nacional esta ci
fra ponderada pasó de 29 a 25.

Según la Encuesta Nacional de Se
guridad Pública Urbana, también del
INEGI, la percepción de inseguridad
en la Ciudad de México bajó de 74 por
ciento de la población en el cuarto tri
mestre de 2018 a 42 por ciento en el
segundo trimestre de 2023. A nivel na
cional esa misma percepción descendió
de 72.9 a 62.3 por ciento.

Algo bueno ha pasado en la segu
ridad de la Ciudad de México. Todavía
hace algunos años los empresarios de
otras entidades llegaban con miedo, es
pecialmente por el temor a ser secues
trados. A veces preferían llevar a cabo
sus juntas de trabajo en el aeropuerto,
para no adentrarse en la jungla urbana.
Hoy mandan a sus hijos a estudiar a la
capital con la idea de que estarán más
protegidos que en sus lugares de origea

Muchos factores han generado esta
situación y no todos son de este sexenio.
El despliegue de un sistema de cámaras
controladas desde el C5 ha sido crucial.
La concentración de unidades de patru
llaje en una zona relativamente peque
ña es también relevante. Otro factor ha
sido el trabajo del secretario de Seguri
dad Ciudadana, Ornar García Harfuch.

A él no lo escogieron por sus mé
ritos políticos. No era cercano al mo
vimiento de López Obrador, ni siquie
ra conocía personalmente a Claudia
Sheinbaum cuando comenzó el sexe
nio. García Harfuch, de 41 años, no es
un político, sino un policía de carrera
Esto es inusual, si consideramos que es
hijo del político Javier García Paniagua
y de la actriz María Sorté, pero tiene
una licenciatura en derecho y otra en
seguridad pública; ha tomado, además,
cursos de seguridad en Harvard, el FBI
y la DEA. Ingresó a la Policía Federal
Preventiva en 2008 y ascendió gradual
mente. En 2016 se le nombró director
de la Agencia de Investigación Cri
minal de la Procuraduría General de
la República En el gobierno de Clau
dia Sheinbaum fríe primero jefe de la
Policía de Investigación de la Fiscalía
capitalina En octubre de 2019 reem
plazó a Jesús Orta Martínez como se
cretario de Seguridad Ciudadana El
26 de junio de 2020 fue objeto de un
atentado criminal en el que murieron
dos escoltas y una mujer no relaciona
da que se encontraba cerca Él mismo
resultó herido y tiene todavía esquirlas

de bala en el cuerpo.
García Harfuch ha demostrado

que no se necesita ser militar para te
ner éxito en la lucha contra la delin
cuencia, aunque su abuelo, Marcelino
García Barragán, fue secretario de De
fensa con Gustavo Díaz Ordaz. Su des
empeño sugiere la importancia de tener
a funcionarios preparados en el campo
que se les encomienda La lealtad es
importante, y el secretario la ha exhi
bido frente a Sheinbaum y a su actual
jefe Martí Batres, pero la capacidad lo
es todavía más. Ya no se puede aceptar
que los más altos funcionarios lleguen
a las dependencias a aprender.

Nunca García Harfuch ha tenido
un caigo de elección popular, pero las
encuestas lo colocan como uno de los
más populares posibles aspirantes a la
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México. El que sea un hombre física
mente atractivo es quizá un factor en
estas preferencias, pero mucho ayuda
su buen desempeño como jefe de la
policía capitalina

• SUPERFARMACIA
No, el desabastecimiento no se resolve
rá creando "un almacén con todas, to
das las medicinas, todas las medicinas
del mundo", como dijo ayer AMLO.
Ayudaría, en cambio, restablecer el
sistema de compras consolidadas del
IMSS y los sistemas de distribución de
medicamentos. También dejar de usar
a la Cofepris para cerrar plantas de pro
ducción por razones políticas.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

De vez en cuando se nos aparece en
la casona de Ábrego el fantasma de Nonó.
El nombre no deriva de Asunción o

Anunciación. Proviene del hábito que
en vida tuvo esa señora, el de decir a todo:
"No".

¡Qué bonito día!
No.

La sopa de arroz está muy buena.
No.

La tía Leodegaria tuvo 14 hijos.
No.

De ahí lo de Nonó.

Jamás casó. Y se explica. No hubo galán
que le propusiera matrimonio, por temor
a la respuesta. Se hizo vieja diciendo
a todo: "No". Cuando se puso enferma
le preguntaron si quería que le trajeran
un doctor. Ya sabemos lo que respondió.
Murió con el no en la boca.

Supongo que la invitaron a entrar en el
Cielo o en los otros lugares y respondió
lo mismo. Ahora vaga sola por los
aposentos de la casa. Cuando la vemos
no le decimos nada. ¿Para qué?

¡Hasta mañana!...
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Adoctrinamiento
Linda costumbre tienen en Cam

peche y Yucatán. Al hermano
menor los mayores le llaman

"hermanito", sea cual fuere su edad.
Alguna vez, en Mérida, un señor de
90 años me dijo: "Le presento a mi
hermanito". El hermanito contaba 85.
Recordé a las Caniquitas, que así apo
daba la gente de Saltillo a tres herma
nas célibes, pequeñas y gordezuelas, la
una de 95 años, la otra de 93 y la ter
cera de 89. Esta última era la que salía
a hacer las compras. A veces tardaba
en regresar, y la mayor se preocupa
ba "¿Por qué no llega esta chiquilla?".
Cuando nació mi hermano menor yo
tenía 7 años, y mi madre me hizo ir
casa por casa de la antigua calle de
Santiago para anunciar a los vecinos:
"Que dice mi mamá que ya tiene us
ted un nuevo criado a quien man
dar". Memorias son ésas que la des
memoria no puede borrar. Me sirven
de pretexto para hablar de los nuevos
libros de texto. Se les tacha de incon
sultos, es decir, de haber sido hechos
sin consultar a las partes interesadas,
y algunos expertos en educación afir
man que los tales libros son faccio
sos, con tendencia a adoctrinar más
que a enseñar. Sus autores dan mayor
importancia al creer que al saber. Las
izquierdas y las derechas tienen dog

mas; quienes militamos en el detur
pado centro tenemos sólo dudas. Yo
me atengo a la máxima latina Optima
in rebus ómnibus mediocritas. Lo me
jor en todas las cosas es el justo me
dio. En las escuelas públicas se usa
rán esos manuales de propaganda, en
tanto que los planteles de educación
privada los recibirán, los harán a un
lado y emplearán sus propios textos.
Pasado el tiempo los alumnos de las
escuelas oficiales saldrán de ellas en
aptitud de definir lo que es el capita
lismo y el proletariado, pero sin saber
multiplicar y dividir y sin conocer la
o por lo redondo, en tanto que los
egresados de los colegios particula
res, capacitados por sus conocimien
tos para dirigir, tendrán multitudes de
nuevos criados a quienes mandar. En
su origen la palabra "educar" signifi
ca conducir hacia afuera, o sea liberar.
La SEP, convertida ahora en centro de
adoctrinamiento, busca consumar "el
sueño de la izquierda", el cual equiva
le a meter a los educandos en un redil
a fin de hacerlos servidores dóciles de
una doctrina ya anacrónica, obsoleta
La 4T, que se ha apoderado de las ins
tituciones, pretende ahora apoderar
se de las conciencias. Decir esto no es
exageración Es ver lo que ha sucedi
do en países como Cuba, donde la li

bertad de pensamiento es considerada
delito que merece cárcel y donde no
hay ciudadanos, sino súbditos. Cuide
mos el futuro de nuestros niños y jó
venes. Eso es lo mismo que cuidar el
futuro de México... Tus últimas pala
bras, columnista, me han provocado
un repeluzno que me bajó desde la
nuca hasta donde la espalda pierde su
honesto nombre. Cumplida tu labor
de orientar a la República ofrécenos
ahora algunas historietas de humor
lene a fin de recobrar la paz... El juez
que ofició el matrimonio le indicó al
desposado: 'Ya puede usted besar a la
novia". Opuso ella "Hoy no. Me duele
la cabeza"... Babalucas le dijo emocio
nado a Dulcibel: "¡Por ti iría al fin del
mundo!". "Está bien replicó la linda
chica. Pero allá te quedas"... Susiflor
accedió a la lúbrica solicitud de su ga
lán. Al terminar el trance quiso mos
trar algo de pudicia, de modo que le
dijo: "Lo que me acabas de hacer no
tiene nombre". "¡Uh! opuso él. ¡Es
una de las actividades humanas que
más nombres tiene!". (Nota Además
de los sabidos conozco algunos real
mente extravagantes: "celebrar el H.
Ayuntamiento", "hacer el foqui fo
qui"; "desgastar el petate"; "practicar
the oíd in and ouf, etcétera, etcétera,
etcétera)... FIN.
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KIOSKO

Layúa Sansores pide matrimonio
a su pareja
::::: Donde varios se quedaron "con la boca abierta",
nos platican, fue en el Segundo Informe de Gobierno
de la rnandataria de Campeche, Layda Sansores
San Román (Morena), pues, aunque en esta ocasión

no bailó, sí hubo "circo, maroma y
teatro". Nos relatan que durante el
evento los funcionarios estatales se
deshicieron en elogios de los logros
de doña Layda, pero "el chismeci
to" fue casi al inicio, cuando la go
bernadora aprovechó para "echarle
varias flores" a su pareja Romeo
Ruiz Armenio y le pidió matri
monio; sí, ¡que se casaran!, lo que
levantó el aplauso de los invitados,
entre ellos el dirigente de Morena,

Mario Delgado Canillo, aunque Romeo sólo se
quedó en silencio y "se le subían y bajaban los colo
res", mientras doña Layda anunció que la boda se
ría en una de las estaciones del Tren Maya una vez
que inicie funciones y mientras los optimistas alistan
el smoking, los detractores aseguran que "va pa'lar
go". ¡Que vivan los novios!

Layda
Sansores

Paladín fle los migrantes, pero
obscuridad en los albergues
::::: Al que le tocó "efecto bumerang" en Tamaulipas,
nos cuentan, fue al senador José Ramón Gómez
Leal (Morena), pues anduvo muy envalentonado exi
giendo al gobernador de Texas, Greg Abbott, termi

nar con su estrategia contra los mi
grantes y retirar las boyas en el río
Bravo que buscan impedir el cruce
de extranjeros, pues afirmó que es
tá "muy preocupado" por la seguri
dad de los migrantes en toda la zo
na fronteriza. Sin embargo, nos
cuentan que varios "brincaron" en
el estado y le pidieron a don José
Ramón que si tanto es su pendien
te que se dé una vuelta por los al
bergues, aunque sea a los de su es

tado para que conozca de cerca la verdadera proble
mática que viven las personas que buscan una mejor
vida y no exija desde la comodidad de su escritorio
medidas que todos saben que son improbables. ¡Ups!

%

José Ramón

Gómez Leal
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Funcionaría con Distolas
::::: En la sección "de pena ajena", nos comparten
que en Hidalgo la encargada de distribución de ali
mentos del DIF de Tasquillo, Iveth Rojo Muñoz

(PRI), cometió un error de princi
 piante siendo funcionaría pública,

pues se le hizo gracioso publicar en
sus redes sociales fotos posando
con armas de fuego. Sin embargo,
nos cuentan que la alcaldesa Este
la Martínez San Juan (PRI) le dio
un jalón de orejas por las múltiples
críticas que generó, por lo que do
ña Iveth salió a explicar que se
trató de "un lamentable error" su
bir ese tipo de imágenes y aseguró

que las armas eran réplicas de plástico, aunque sí tu
vo que presentarlas ante el Ministerio Público y el
caso se encuentra en investigación en la policía ci
bernética. ¡Ah, que chistosita!

Iveth Rojo
Muñoz
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¿Quien quiere a LüpezGateil?
::::: Nos cuentan que quien no se quiere quedar
fuera de la nómina el próximo sexenio es el subse
cretario Hugo LópezGateD, y anda muy movido.
Ayer subió un vídeo a sus redes sociales en el que
promueve a Morena para seguir gobernando, en el.
que por cierto no le füe nada bien. Nos hacen ver
que, el futuro no le pinta nada bien a don Hugo,
0. pues su relación con los dos as

| pirantes presidenciales morenis
1 tas con mayores posibilidades no
¿ es para nada buena. El excanci
§ 11er Marcelo Ebrard de plano
| dijo, en una entrevistaque él no

llevaría a LópezGatell a su go *
biemo en caso de que él fuera el
próximo presidente. Y la exjefa

Hugo de Gobierno de la CDMX, Clau
LópezGatell dia Sheinbaum, recientemente

respondió con un frío "ya habrá
tiempo de platicar de eso". Aunque el médico ha
dicho a todo el que le presta oídos, que él apoya a
la exjefa de gobierno, habría que ver si una vez con
la banda cruzada en el pecho, doña Claudia está
dispuesta a cargar con ese fardo.
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¿Donde esta la credibilidad
de García Vilchis?
::::: Ayer, Ana Elizabeth García Vilchis, conducto
ra de la sección Quién es quién en las mentiras, en
la conferencia de prensa del presidente Andrés
Manuel López Obrador, aseguró que la informa
ción que este diario publicó en sus ocho columnas
del pasado lunes, en la que se da cuenta que el
Banco del Bienestar incumple con el número de su
cursales que prometió abrir, es falsa. Se dijo que la
meta fijada por el gobierno es de 2 mil 700 y que,
«egárfcdatos oficiales solo se han abierto mil 873. Sin
embargo, García Vilchis descalificó la información y
dijo que se trataba de una mentira, e intentó soste
ner su dicho. Después de un balbuceo y confusión
de ciñas, dijo que "al día de hoy, el Banco del Bie
nestar cuenta con 2 mil 124 sucursales operando en
todo el país", y que 'Ta meta es contar con mil 700
nuevas sucursales", es decir, que según doña Eliza
beth, ya hay más sucursales operando que las que
se habían planeado. Pero, galimatías aparte, sostuvo:
"le vamos a hacer la chamba a EL UNIVERSAL,
pues solo basta con hacer una búsqueda en la pági
na de programas para el bienestar del gobierno de
México para desmentir lo dicho por el diario de cir
culación nacional... le decimos a EL UNIVERSAL,
su credibilidad está en juego". Pues aquí no le va
mos a hacer el trabajo a doña Elizabeth, solo le va
mos a pedir que vaya a la página web del Banco del
Bienestar, que seleccione el vínculo que dice "Su
cursales 2023" y le aparecerá un listado detallado
con el número de sucursales operando en cada es
tado, que, por cierto, suma mil 342, y no 2 mil 124,
como ella sostiene. Y, sobre su credibilidad, no tene
mos mayor comentario, pues no se puede perder al
go de lo que jamás se ha gozado.

¿Y el pañuelo blanco sobre
el fin de la corrupción?
::::: Pese a que desde hace un par de años el presi
dente López Obrador ha sacado y agitado su pa
ñuelo blanco en señal de que en su gobierno se
acabó la corrupción, al parecer, tiene otros datos.
Ayer, se sinceró y aceptó que la corrupción y la
ineficiencia persisten en el Palacio Nacional.
"Cuando iniciamos dije que habíamos heredado un
elefante echado, reumático, mañoso, que había que
ponerlo de pie y que empezara a caminar, y ayu
darlo, empujarlo entre todos para que caminara.
Bueno, ya está caminando, pero cómo nos costó. Y
no camina rápido, camina todavía despacio, las co
sas en Palacio caminan despacio; quisiera yo más,
y más, y más. Por eso estoy viendo personalmente
todo..., porque hay esa vieja costumbre burocrática
y corrupta, porque la ineficiencia también es co
rrupción..". A guardar el pañuelo.
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La reunión de Batres y aliados
de la 4T rumbo a 2024
::::: Nos platican que en la reunión que tuvo el je
fe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí
Batres, con los dirigentes de Morena y los parti

dos del Trabajo y Verde, habla
ron de apoyar todos los proyec
tos del gobierno, los legislativos
y las políticas públicas. Tam
bién, nos aseguran, hubo tiem
po de platicar sobre la elección
de 2024. Y es que la alianza en
tre estos tres institutos va firme

  y trabajan para lo que vendrá
Martí en septiembre, pues empezará
Batres el proceso interno en la Ciudad

de México, una vez que termi
ne la definición a nivel nacional. Así que en esta
visita de cortesía sí hablaron del tema políti
coelectoral.

PAN y Morena se pelean por
corrupción inmobiliaria
::::: Nos cuentan que el PAN y Morena siguen en
su pelea por ver quién denuncia más la corrup
ción inmobiliaria en la Ciudad de México. Ayer, la
panista Daniela Álvarez llevó a vecinos afecta
dos por supuestos despojos del Invi a presenciar
cómo presentaba un punto de acuerdo para soli
citar que se investigue al director del Instituto de
Vivienda, Anselmo Peña, por presunto cohecho,
tráfico de influencias, conflicto de intereses y des
vío de recursos públicos. Este punto de acuerdo,
nos señalan, no fue considerado de urgente y ob
via resolución, por lo que la legisladora dijo que a
los diputados de Morena no les importan las víc
timas. Lo anterior desató la respuesta de los guin
das, quienes señalaron que la panista mentía para
quedar bien con los vecinos y, más tarde, deman
daron que los blanquiazules revisen las indagato
rias del Cártel Inmobiliario en Benito Juárez

Se balan del barco panlstas
en el Edomex
::::: Todavía no inicia el análisis interno del PAN

sobre lo que estuvo bien y mal durante la campa
ña para el gobierno estatal que los llevó a la de
rrota y militantes han comenzado a bajarse del
barco. Nos dicen que el diputado federal y exle
gislador local, José Antonio García García, se
sumó a las filas de Morena, a menos de un mes
de que la gobernadora electa Delfina Gómez
asuma el poder en el Estado de México. A través
de un mensaje en redes sociales, el excoordina
dor de la campaña de doña Delfina, Horacio
Duarte, reveló la decisión del legislador panista
de cambiar de partido. "Una vez más, son más
quienes se suman al proyecto de la Cuarta
Transformación para ayudar al pueblo. Hoy,
viendo por el bienestar de las y los mexiquenses
y haciendo equipo para esta nueva etapa en el
Estado de México, recibimos al diputado federal
José Antonio García García, quien será otro alia
do para este movimiento transformador que en
cabeza la maestra Delfina Gómez".

Fecha: 03/08/2023

Página: 17

Area cm2: 187

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 19,691

Página 9 de 162 Índice



Con los niños, no
"El juguete es el niño"

André Gíde

Volví a ver los libros de

texto que me tocaron
en la generación de

1993, yo estaba en el quinto de
año de primaria y la verdad,
aunque suena ñoño, terminé
enamorado del libro de lectu
ras, complemento del libro de
Español.
Si anda con la curiosidad, o

con la nostalgia a cuestas,
écheles un ojo a los textos de
antaño aquí: https://histori
co.conaliteg.gob.mx/
En nuestro país, han existi

do ocho versiones de los libros
de texto para educación bási
ca, creadas en 1960,1962,1972,
1982, 1988, 1993, 2008, 2011,
2014,2018 y la última en 2019.
Es evidente que la sociedad, la
ciencia y el mundo entero han
cambiado radicalmente en las
últimas décadas, cosa que se
ve reflejada en la historia de las
ediciones.

Por ejemplo, para los estu
diantes de la generación de
1960 había un soló libro que
abarcaba lo mismo matemáti

cas que el estudio elemental
de la naturaleza; abundaban
ejercicios de geometría y arit
mética y, en ciencias natura
les, apenas se tocaba el funcio
namiento básico de los siste

mas del cuerpo humano.
Sin embargo, ya para 1993,

había un libro exclusivo de

matemáticas, de español, de
geografía y hasta de ciencias
naturales, donde se detallaron
con ilustraciones de gran cali
dad lo mismo el funciona
miento de los órganos del
cuerpo, que las condiciones de
vida en la sabana africana.
No es del todo cierto que los

libros de antaño fueran "conser
vadores" y que las críticas con
tra los textos de la 4T sean pro
ducto del escándalo por la edu
cación sexual a los infantes.
Desde hace décadas se propo
nían ejercicios para que los ni
ños dibujaran los aparatos re
productores femenino y mascu 
lino y simularan el recorrido de
los espermas al óvulo.
Tampoco es cierto que los li

bros omitieran los temas de pro
testas sociales. En la versión de
2014 del libro de historia, se
abordan las protestas estudian
tiles de 1968 y se invita a los es
tudiantes a debatir sobre las de
sigualdades sociales.
Sin duda, López Obrador y

su 4T tienen todo el derecho
de plasmar su versión en los li
bros de texto. En dicho mate
rial hay mucho de lo que ha
cambiado desde 2019 a la fe
cha: la pandemia, la guerra de
Ucrania y Rusia, la diversidad

sexual, la era de la hiperinfor
mación, la inteligencia artifi
cial, la migración global, el
cambio climático y un amplí
simo etcétera.
El problema no es el cambio

en los textos, sino la mediocri
dad y la falta de rigor que abun
da en ellos.
El problema no es enseñar

que existe el comunismo y que
los grandes capitales han provo
cado desastres económicos, si
no enaltecer la pobreza y no pro
poner mida nuevo.
El problema no es plantear

que existe la duda debatible de
un fraude en 2006, sino omitir
el debate de la erosión demo
crática en el mundo por el po
pulismo radical. El problema
no es hablar de la 4T, sino que
los libros resultaron igual de
chafas que todo su gobierno.
Como sea, con los niños no.

De Colofón. 

Ayer, esta columna volvió a
salir en la mañanera.
Ana Elizabeth García Vil

chis se refirió al texto que pu
blicamos aquí el pasado 20 de
julio sobre el contrato por más
de 870 millones de pesos que
el ISSSTE otorgó y que hoy día
sigue en la mira de varias au
toridades. El caso ha escalado
y ahora el Congreso quiere la
comparecencia de su director,
Pedro Zenteno.
Será interesante ver qué dice

sobre la sospecha de que algu
nos funcionarios de Hacienda
podrían estar involucrados en el
batidillo que ya empieza a oler
un tanto mucho podrido.
Y todavía faltan 425 días para

que termine el sexenio. •
@LuisCaxlenasMX

El problema no es enseñar que existe el
comunismo, sino enaltecer la pobreza y
no proponer nada nueuo.
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CARLOS LORET
DE MOLA
HISTORIAS DL" RIPOR'I LRO

AMLO planteará el2024
como su reelección
El ha marcado los tiempos y

él nos tiene aquí. Con su ca
racterística manera de ha

cer las cosas a su antojo y sin im
portarle la ley, el presidente López
Obrador dictó formas y ritmos en
que se llevaría a cabo la elección
interna para designar a quien en
cabece la candidatura presiden
cial de Morena. Él quiso que el pro
ceso se llevara a cabo en julio y
agosto para levantarle la mano en
septiembre a quien pretende que

lo suceda en el poder. También fue
él quien diseñó cada detalle de
una precampaña en la que todas
las corcholatas están agachadas,
silenciadas, atadas de manos para
darle todo el espacio a él.
Cuando vio que no iba a poder

desaparecer al INE, como era su
intención original, optó por debi
litarlo: al final del periodo de Lo
renzo Córdova, en medio de llu
via de ataques del oficialismo, la
buena imagen del INE ante la ciu
dadanía fue cayendo y la influen
cia del actual gobierno en el ór
gano electoral fue creciendo: en
tre los nuevos consejeros se iden
tifica más afinidad al Presidente.
AMLO no toma en cuenta al INE.

Tampoco al Tribunal. Le valen
sus amonestaciones. Sabe que no
pueden ir más allá y se burla de
sus sanciones cada mañana.
Y así, un poco en el "no me ven

gan con que la ley electoral es la
ley electoral", el Presidente ha de
lineado cómo será la campaña
morenista: ante la falta de caris
ma de las corcholatas, el Presi
dente se colocará en el imagina
rio colectivo como el candidato.

López Obrador ha constatado en
estas semanas de mítines y aca
rreos que no tiene una buena fi
cha, que si deja a su aspirante so
la(o) frente a frente con la oposi
ción, la vulnerabilidad es enor
me. La decisión política más ló
gica es meterse a la elección, a la
campaña, a la boleta. Plantear el
2024 como una reelección, una

dadanía fue cayendo y la influen
cia del actual gobierno en el ór
gano electoral fue creciendo: en
tre los nuevos consejeros se iden
tifica más afinidad al Presidente.
AMLO no toma en cuenta al INE.

Tampoco al Tribunal. Le valen
sus amonestaciones. Sabe que no
pueden ir más allá y se burla de
sus sanciones cada mañana.
Y así, un poco en el "no me ven

gan con que la ley electoral es la
ley electoral", el Presidente ha de
lineado cómo será la campaña
morenista: ante la falta de caris
ma de las corcholatas, el Presi
dente se colocará en el imagina
rio colectivo como el candidato.
López Obrador ha constatado en
estas semanas de mítines y aca
rreos que no tiene una buena fi
cha, que si deja a su aspirante so
la(o) frente a frente con la oposi
ción, la vulnerabilidad es enor
me. La decisión política más ló
gica es meterse a la elección, a la
campaña, a la boleta. Plantear el
2024 como una reelección, una
votación con una opción para que
siga AMLO —independiente
mente de qué nombre aparezca
en la boleta— u otra para que re
grese el pasado de privilegios.
Lo que no venía en el guión de

Palacio Nacional es que la oposi
ción se volviera un serio desafío.
Los excesos del Presidente orilla
ron a los principales partidos a
aliarse e incluso a apurarse, a ade
lantar el proceso de designación
de candidato, empatando a Mo
rena en el calendario de tiempos
políticos no reconocidos por la
ley electoral.
Si bien el proceso interno de

Morena y aliados va conforme a
los planes presidenciales —está
siendo gris, sin que nadie le haga
sombra a su corcholata favorita, y

votación con una opción para que
siga AMLO —independiente
mente de qué nombre aparezca
en la boleta— u otra para que re
grese el pasado de privilegios.
Lo que no venía en el guión de

Palacio Nacional es que la oposi
ción se volviera un serio desafío.
Los excesos del Presidente orilla

ron a los principales partidos a
aliarse e incluso a apurarse, a ade
lantar el proceso de designación
de candidato, empatando a Mo
rena en el calendario de tiempos
políticos no reconocidos por la
ley electoral.
Si bien el proceso interno de

Morena y aliados va conforme a
los planes presidenciales —está
siendo gris, sin que nadie le haga
sombra a su corcholata favorita, y

con ella navegando sin mucho
problema al frente en todas las
encuestas—, en el proceso de la
oposición, Xóchitl Gálvez ha des
colocado al presidente, que ha
navegado entre la persecución, la
discriminación y el machismo
para tratar de desacreditarla.
Este fenómeno de Xóchitl Gál

vez tiene aún por demostrar si es
capaz de resistir el anunciado y an
tidemocrático embate del Estado;
si puede mantener la sensación de
novedad y frescura, si tiene com
bustible, pues, para una carrera de
largo aliento; y, sobre todo, si es ca
paz de sumarle votos a la oposición
y no simplemente aglutinar a quie
nes de por sí iban a votar en contra
del partido en el poder. •

López Obrador lia constatado que no tiene una buena
ficha, que si deja a su aspirante sola(o)frente a frente
con la oposición, la vulnerabilidad es enorme. I
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La cuerda
del ciudadano
Trump deshonesto,
mentiroso y corrupto
para mantener el poder
EMILIO RABASA GAMBOA

Le tomó 2 años y 7 meses al fiscal Jack Smith del
Departamento de Justicia en los EUA, acusar
ante un tribunal federal de WDC, a Donald

Trump de haber actuado con deshonestidad, engaño
y corrupción para revertir el resultado electoral del
2020, además de haber perpetrado el brutal asedio al
Capitolio, el 21 de enero del 2021 a fin de evitar la cer
tificación del Colegio Electoral que confirmaría la vic
toria de Biden en las elecciones de noviembre del año
anterior, todo con el fin de mantenerse en el poder.
La demanda es un documento histórico. Su enca

bezado señala: "En la Corte Distrital de los Estados Uni

dos por el Distrito de Columbia"; punto y aparte del lado
izquierdo indica: "Estado Unidos de América v. Donald
Trump" del lado derecho las violaciones: 1) Conspira
ciónpara defraudar a los Estados Unidos; 2) Conspira
ción para obstruir un procedimiento oficial; 3) Obstruc
ción e intento de obstrucción un procedimiento oficial;
y 4) Conspiración contra derechos.
La introducción del documento es una joya de cla

ridad y contundencia: 1) "El demandado DONALD J.
TRUMP fue el cuadragésimo quinto presidente de los
Estados Unidos y candidato para la reelección en2020.
El demandado perdió las elecciones presidenciales de
2020; 2) A pesar de haber perdido el acusado estaba
determinado a permanecer en el poder y por más de
dos meses, siguientes al día de la elección el 3 de no
viembre 2020, el acusado diseminó mentiras que se ha
bía cometido un resultado fraudulento en la elección

y que en, realidad había ganado. Estos reclamos eran
falsos y el acusado sabía que eran falsos. Pero de cual
quier forma, los repetía y diseminaba ampliamente 
para hacerlos aparecer como legítimos y crear una at
mósfera nacional de desconfianza, enojo y erosionar la
fe pública en la administración de la elección".
Incluye una narrativa pormenorizada de todo lo in

tentado, por Trump incluyendo cambiar los certifi
cados electorales, estado por estado en Arizona, Geor
gia, Michigan, Nevada, Nuevo México, Pensilvania y
Wisconsin, y con quienes conspiró (entre otros Rudy
Giuliani) para cambiar a su favor el resultado elec
toral. Relata su intento para usar al Departamento de

Justicia a que presentara falsos reclamos de fraude
electoral a servidores públicos en los estados referidos
con cartas formales firmadas por el Procurador Ge
neral; y desde luego comprometer al vicepresidente
Mike Pence para alterar el resultado del Colegio Elec
toral que le tocaba presidir, descertificando votos de
varios estados. En sus recientes memorias "So Help
me God" (Simón & Schuster, NY, 2022) Pence relata
las presiones de Trump para revertir el resultado elec
toral y su reiterada negativa, pues eso sólo le competía
a las Cámaras y él había jurado respetar la Consti
tución, a lo que Trump le respondió con el insulto:
"Caerás como un pelele (wimp). Si haces eso cometí
un error hace cinco años".
Todas esas falsas acusaciones de fraude electoral

fueron utilizadas por el acusado para que sus sim
patizantes atacaran el Capitolio y detuvieran por 6
horas el procedimiento de calificación electoral. ¿Se
guirá defendiéndolo AMLO de que se trata de evitar
su candidatura como sucedió con él en el 2005?
En su tratado "El Gobierno de los Príncipes" (1266)

Santo Tomás de Aquino califica de tirano al gober
nante que busca no el bien común sino el propio, y
advierte que "suele suceder que quienes intentan de
rrocar al tirano a veces no pueden hacerlo, y sólo le
provoquen a endurecerse más". *
La demanda del fiscal Smith que indica que Trump

mintió sobre la existencia de un fraude electoral que
jamás pudo probar y generó el ataque al Capitolio, con
el propósito de mantenerse en el poder, claramente
lo ubica como un tirano. Tanto los electores primarios
republicanos, como los electores después, decidirán
si ante los intentos de la justicia estadounidense por
evitar su reelección, consentirán el regreso en2024 de
un tirano endurecido para desgracia de los EUA, de
su vecino México, y el mundo. •

Los electores de EU decidirán si

consienten el regreso en 2024 de
un tirano endurecido.

Fecha: 03/08/2023

Página: 15

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Políticas

Emilio Rabasa Gamboa

Costo: 28,009

Página 10 de 162 Índice



Rayuela
¡Uuuy...!

Ahí viene el
comunismo.

¡Qué miedo!
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ASTILLERO

Macartismo Azteca //Alatorre y Salinas
Pliego // "El virus comunista* //
Antecedente: caso Stanley
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ELEVISION AZTECA HA vuelto
a poner sobre la mesa de análisis elT papel ético y social que juegan ese ti
po de empresas que operan median
te concesiones del Estado mexicano.

MEDIANTE UNA CAMPANA escandalosa,
abiertamente amarillista, desequilibrada en
términos periodísticos y rozando los linderos
de la provocación política, la empresa de la que
es accionista mayoritario Ricardo Salinas Plie
go ha dado un salto al pasado. Un referente se
ría el senador estadunidense Joseph McCarthy
(19081957), que desplegó una histérica, feroz
e injusta cruzada anticomunista, a tal grado
que ese tipo de conductas son conocidas como
macartistas.

EL CONDUCTOR DEL principal programa
informativo de TV Azteca, Javier Alatorre,
alertó del peligro proveniente del "virus comu
nista: su resurgimiento está en la educación
comunista que la Secretaría de Educación

Pública busca imponer a las niñas y a los niños
de México (...) Estamos ante una conspiración
fraguada por comunistas, por comunistas tras
nochados". En otros segmentos de la progra
mación de esa televisora se reprodujo la misma
alarma ante "el peligro comunista".

EL PROPIO ACCIONISTA mayoritario,
Salinas Pliego, tuiteó ayer: "Ya van a llorar los
malparidos de izquierda porque no vamos a
dejar que destruyan al país, los mugrosos tie
nen miedo porque ya se van y no hay nada más
peligroso que una bestia arrinconada y a punto
de morir. A las ratas les duele que las exhiban,
así que por favor no vayan a hacer tendencia
#Educ acionC omunista".

LA OPERACIÓN MCCARTHYAZTECA va
contra los libros de texto gratuitos y contra
funcionarios específicos, como Marx Arriaga,
director de Materiales Educativos de la Secre
taría de Educación Pública, y Luciano Conchei
ro, subsecretario de la misma SEP. Arriaga, en
especial, mantiene una postura de infantilismo
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"revolucionario" que añade gasolina y fuego
a la pradera. Protagónico, protegido desde
instancias superiores a las de la secretaria Le
ticia Ramírez, Marx tuiteó ayer: "El tema del
libro de texto ocupó ayer 11 primeras planas,
amenazaron con nueve años de prisión. Por
la NEM (Nueva Escuela Mexicana), por los li
bros, por la reivindicación del maestro, no doy
nueve años, doy la vida. Vengan por ella, pero
eso sí, no me van a encontrar arrodillado... ¡me
encontrarán trabajando!" El "manifiesto" fue
acompañado de un dibujo del emblemático
guerrillero Genaro Vázquez Rojas con la leyen
da "Lograr la liberación de México y una patria
nueva o morir por ella".

PERO, MÁS ALLÁ de ese blanco fácil de
subordinados, los disparos concertados de Az
teca van contra el Presidente de la República,
al que supuestamente asesora Salinas Pliego
a título de un comité empresarial creado para
tales efectos. En momentos de tensión política
en ascenso, el "asesor" golpea a la administra
ción saliente, se coloca del lado de derecha y
ultraderecha que ya están usando el tema para

"venezolizar" el escenario electoral y cobra
facturas o adelanta deseadas cartas de nego
ciación con Palacio Nacional, que no ha cedido
en el proceso del cobro justo de adeudos de las
empresas del Grupo Salinas.

HAY ANTECEDENTES DE esos arrebatos
televisivos contra gobiernos progresistas. El 7
de junio de 1999 fue asesinado el conductor de
programas de humor Paco Stanley afuera de
un restaurante del sur de la Ciudad de México,
luego de salir de Televisión Azteca. En aquella
ocasión hubo arengas, proclamas y adverten
cias, que no periodismo, a cargo de los mismos
Javier Alatorre y Salinas Pliego y, recuérdese,
Lilly Téllez sufriría un "atentado" de utilería
para dar más fuerza a la argumentación en
"defensa de la libertad de expresión" y contra
la violencia que "no detenían" los culpables
indirectos predeterminados, el jefe de Gobier
no, Cuauhtémoc Cárdenas, y el procurador
capitalino de justicia Samuel del Villar. Tiempo
después, el caso Stanley sería explicable en
función de otros factores densos, pero no los
políticos. ¡Hasta mañana!
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Que a cinco días de finalizar
el plazo de los aspirantes pre
sidenciales del Frente Amplio
por México para recolectar un
mínimo de 150 mil firmas, solo
cinco de los doce competidores
en la pelea se perfilan para cum
plir ese requisito y avanzar a la
siguiente fase: Xóchitl Gálvez,
Santiago Creel, Beatriz Pare
des, Enrique de la Madrid y
Silvano Aureoles. De acuerdo
con un corte extraoficial hasta

ayer miércoles, la puntera de la
contienda rebasó ya el núme
ro de apoyos requeridos y los
otros cuatro alcanzarán la meta

el próximo fin de semana, mien

tras que para los siete restantes
parece más que improbable.

Que en la Oficina de la Pre
sidencia están a la espera de que
se concreten las reuniones entre

la vocería y el INE, que encabe
za Guadalupe Taddei, para co
nocer los lineamientos que pro
metió la autoridad electoral res

pecto a lo que sí o no puede decir
Andrés Manuel López Obra
dor en sus mañaneras. Y es que
la reunión pactada se fue pospo
niendo por debates internos del
instituto y ahora se mantiene
en pausa, porque los consejeros
electorales están de vacaciones.

Que en oficinas federales
cuentan que la titular de la Se
cretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, Rosa Icela Ro
dríguez, busca trazar un plan
destinado a un mej or combate al
tráfico de fentanilo y aseguran

que en octubre próximo habrá
un nuevo encuentro entre auto

ridades de México y de Estados
Unidos para revisar el avance
que han tenido ambos frentes
en busca de poner un freno a es
te problema.

Que eljefe de Gobierno de
Ciudad de México, Martí Ba
tres, sigue haciendo cuentas
de su gestión y ahora compar
tió en redes sociales que los ín
dices delictivos de alto impac
to siguen bajando en la capital,
ya que los homicidios registra
dos en julio de este año dismi
nuyeron 16 por ciento respecto
al pasado mes. Hace unos días,
el propio gobernante presentó
datos del Inegi que informan
una reducción de defunciones

por homicidio en 31 por ciento
de 2021 a 2022 y la caída de 74
a 42 por ciento en la percepción
ciudadana de inseguridad en la
capital desde finales de 2019 a
mediados de 2023.^™
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Brevísima exposición de mitomania política
La propuesta de Liópez de crear un banco de reserva de medicamentos en la Ciudad
de México es la aceptación de lo que el Presidente y su guiñol LópezGatell negaron:

que durante cinco años el desabasto ha sido una realidad espantosa...

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil ca
vilaba: la mitomania política
intenta crear realidades alter

nas, pero los hechos son muy
necios y se muestran desnudos avergon
zando al mitómano. Esta cavilación viene
a cuento porque el Presidente Liópez afir
ma "que ahora sí no hay desabasto de me
dicamentos en el país".
En un giro genial como de Ciro Pcraloca,

Ljopezpropuso la creación d e unbanco de
reserva de medicamentos en la Ciudad de
México para garantizar el abastecimiento
y que ningún fármaco falte en los hospita
les: "Voy aproponer al sector salud que se
tenga una especie de farmacia... con todas
las medicinas del mundo, en cantidades
razonables para que cuando falte en un
hospital ahí haya como banco de reserva
de medicamentos, y lo vamos a hacer".
En un gesto histórico, Gil se llevó los de

dos índice y pulgar al nacimiento de la na
riz y meditó: aquí hay complejidades, la
primera de ellas, la aceptación de lo que el
Presidente y su guiñol López Gatell nega
ron: que durante cinco años el desabasto
de medicinas ha sido una realidad espan
tosa, que los padres y las madres "golpis
tas" (el Fisgón lo dijo) de niños con cán
cer no tuvieron medicamentos, hay mi
tomanías criminales y ésta ha sido una de
ellas. Ahora mal sinbien, esa farmacia con
"todas la medicinas del mundo" va a ser
muy grande, imagínense, "todas las medi
cinas del mundo". Es que de veras.

Sin servicios de salud
Gil lo leyó en su periódico El Financiero en
una nota de Víctor Chávez: "Las denuncias

por el desabasto de medicamentos dispa
raron 170 por dentólas quejas presenta
das ante la Comisión Nacional de Dere
chos Humanos". Gil no quiere ponerse
pesado, pero ¿cuál Comisión Nacional de
Derechos Humanos? Que Gil recuerde,
esa institución murió cuando el Presiden
te nombró a la señora Piedra. Ahora mal

sin bien, una nota contigua en el mismo
periódico dice esto: "El abasto de medici
nas continúa sin ser prioridad para el go
bierno del presidente López Obrador, y
sí la culminación de las megaobras de su
gobierno. De acuerdo con el ejercicio del
gasto público, se reporta que este sigue te
niendo subejercicios y haciendo sus guar
dadnos en salud y seguridad públicay que
se sobregira en gastos de obras de infraes
tructura". Que les den un barril de petróleo
a los niños enfermos, y algo de gasolina pa
ra beber alos pacientes con cáncer.
Oigan esto: "La Secretaría de Hacienda

reportó subejercicios de 9 mil millones de
pesos en la Secretaría de Salud y de otros 5
mil 300 en la Secretaría de Seguridad. En
cambio destaca el aumento en gastos en
la Secretaría de Energía por más de 11 mil

400 millones de pesos que serán destina
dos principalmente a la construcción de
Dos Bocas". ¿Cómo laven? Dicho esto sin
la menor intención de un alb ur presupues
ta! ¿Algo que añadir a estas formas defini
tivas de la mitomania política?

La secretaria Frausto no existe
Recordarán lalector y el lector ese día so
leado en que el Presidente apareció en su
rancho. Como él nunca descansa, emitió
un video para redes sociales en el cual dijo
que algunas, muchas, secretarías de Estado
serían descentralizadas, una de ellas la de
Cultura. Todos a Tlaxcala.

Cinco años después, Gilleeenunanotade
Rcyna Paz Avendañocn supcriódico La Cró
nica: "un poco más de 62 mil pesos es el dine
ro que la Secretaría de Cultura federal, diri
gida por Alejandra Frausto Guerrero, gastó
e n un me s por el servicio de vigilancia e n las
oficinas sin empleados que la dependencia
renta en Tlaxcala. Es decir, en lo que va del
año, dicha sede administrativa sin utilizar
se ha costado al menos 1 millón 280 mil pe
sos". Para ser una secretaría fantasma no es
tanto dinero, otra cosa sería que ese edificio
lo habitaran trabajadores de la cultura: "Es
te inmueble que Frausto Guerrero prome
tió llenar con 180 trabajadores en el mes de
febrero, como ejemplo de descentralización
y de ahorro, hoy genera gastos superiores al
monto anual que el Inbal dona para la ope
ración artística del Museo José Luis Cuevas
y superior al dinero reasignado por el INAH
ala reconstrucción de algunos templos afec
tados por los sismos de 2017. como el de San
Pedro Xalpa en Azcapotzalco (CdMx) y la
Misión Dominica de la Santa Cruz, en Santa
Cruz Mixtepcc (Oaxaca). La sede inexisten
te de Tlaxcala es un espacio de 1,420 metros
cuadrados por el cual la administración de
Frausto Guerrero paga203mil pesos al mes.
Todo es muy raro, caracho, como diría

MitchAlbom: "Cuanto más defiendesuna
mentira, más iracundo te vuelves".

Gils'enva

Que Gil rccuerde. la
CNDH murió cuando
el mandatario nombró
a la señora Piedra
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Administrar ausencias
El espíritu de todo periodo electoral permite de

cir cualquier cosa, hacer irrelevante lo grave,
pronunciar vacíos sin fijarse en costos. Des
graciadamente, para este país y con acento
en la administración actual, la democracia es

apenas una campaña permanente. La calificación ha sido
repetida. No hay ni habrá efecto. Nos gusta el circo.
La democracia entendida como unaforma de sociedad

fundada en la igualdad, no encuentra discurso más anti
democrático que aquel capaz de diluir la dignidad y exis
tencia del individuo.

Sí, se existe a pesar de ser un desaparecido.
Cuando la Comisión Nacional de Bús

queda presentó en 2020 la plataforma de
consulta al Registro Nacional de Perso
nas Desaparecidas, su negativa a publi
car labase de datos de la que parte exigió
a las víctimas confiar sin elementos para
ello. La transparencia se cruza con la dig
nidad. Falta una, se anula la siguiente. A
pesar de las resoluciones que obligan a la
Comisión a darla a conocer, aquella base
de datos se mantiene hoy en la discreción.
De tener que escoger una sola tragedia para despertar

la indignación, nuestra crisis de desaparecidos debería
ser más que suficiente. Tampoco lo es. La irresponsabili
dad máxima tiene a su ejercicio identitario como escudo.
El diálogo político es un monólogo donde peroran sordos

y la opinión pública se deja llevar por la ideologización
de la excusa.

En la política de la identidad no hay límites para lo
detestable. Semanas atrás, el anuncio de un nuevo cen
so de desaparecidos fue opacado por las no candidatu

ras. En estos días recupera algo de
atención, si acaso. Palacio mostró
entonces su enojo. Las cifras no le
convencen. Serán otras, ni siquiera
las de su propia Comisión. Negado a
reconocer la realidad, ¿cómo acep
tar el fracaso de su relato?

No hay mucha diferencia en apa
recer ausencias por decreto y enviar
funcionarios dedicados a otras cosas

a tocar puertas para ver si ha vuelto un familiar, como si se
tratase de preguntar el número de focos en una casa. Las
cifras bajarán. De nuevo, sin el sustento que le permita a
una víctima confiar más allá de la palabra oficial. Esa de
quien se entrega a defender su mitología del presente.
Los desaparecidos que usted diga, presidente.^™

El anuncio de un
nuevo censo de

desaparecidos fue
opacado por las no

candidaturas
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Etica' enseñanza

de supercherías

Los nuevos libros de texto gratuito y el deba
te generado se deben a la perversidad del
director de Materiales Educativos de la Se

cretaría de Educación, Marx Arriaga, quien hizo creer
al presidente López Obrador que con ellos asegurará
un sustento pedagógico a su pretendida "revolución de
las conciencias".
Según el faccioso machuchón, los anteriores li

bros (los mismos que estuvieron vigentes hasta este
año) alentaban una formación escolar individualista,
egoísta, capitalista, racista y discriminatoria.
No solo: en mancuerna ideolopedagógica con el ve

nezolano chavistamaduristaSady Arturo Loaiza, el tar
dío Marx local inventó unapatraña que AMLO hizo suya
y suele repetir en su empeño por reivindicar valores que
supone "se habían perdido durante el período neoliberal'.
Para defender los libros de enseñanza básica que se

utilizarán a partir del ciclo escolar que comenzará el 28
de agosto, el Presidente arguye:
"No querían que se conociera nuestra historia. Se

empezó a hacer a un lado la historia y se quitó el civis
mo, la ética, porque los libros eran acordes con el mo
delo predominante, más enfocado a lo privado, no a lo
público; un modelo más enfocado alo material, hacia
el egoísmo, no hacia la fraternidad y a la solidaridad.
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Y también:
"Claro que se van a inconformar, pero tenemos que

seguir fortaleciendo la revolución de las conciencias
porque lo único que va a que
dar y no van a poder borrar es
lo que vaya al pensamiento...".
Arriaga no le informó que

para el primero, segundo y
sexto grados de primaria,
los niños llevaron hasta este
año los libros Formación Cí
vica y Etica, desde cuyas por
tadas fue claro el propósito de

inclusión con fotografías de menores de ambos sexos,
de aspecto pulcro y modesto (si no es que pobre), con
su lápiz y libreta, cortes de pelo afro y punk, rizados y
lacios, cargando sobre la cabeza una batea; con y sin
lentes, uno con discapacidad y en silla de ruedas, otro
con lentes esforzándose por ver y una pequeña indíge
na con su atuendo bordado típico.
Pues para no creerse: aunque el artículo Tercero

constitucional exige que la educación que imparta el
Estado esté apegada al avance del conocimiento cien
tífico, la "nueva escuela mexicana" quiere que los sa
beres y tradiciones de la comunidad tengan el mismo
peso y validez déla ciencia.
Y pese a que López Obrador afirma que lo que se bus

ca es una instrucción "científica y humanista", en sexto
grado se llevará el libro Múltiples Lenguajes, en donde
se ensalza., el chamanismo:

En cuatro páginas ilustradas, niñas y niños a punto
de la secundaria sabrán que los mara'akame son "per
sonas que curan con sus cantoshombres viejosy "sa
bios" conocedores "de la tradicióny de los secretos an
tiguo^', aquienes "la gente respeta porque, entreoíros
dones, es capaz de curar con su canto las enfermedades
(...) del cuerpo o del espíritif.
Chamanes que desde luego "comen peyote" para

"contactar a los diosesy obtener la sabiduría de la cul
tura huichol".

Impóngase, pues, y viva la superchería...

En sexto grado
se llevará el libro

Múltiples Lenguajes,
en donde se ensalza...

el chamanismo
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México, de amigo a
enemigo de EU

ena prematuro augurar quien podría ga
i nar la elección presidencial entre JoeBi

: ' denyDonaldTrump, empatados con exac
tamente 43 por ciento de las preferencias cada uno,
según la reciente encuesta de The New York Times.
La victoria dependerá de la evolución económica

de Estados Unidos, el impacto político por la situa
ción legal del candidato republicanoy en cierta medi
da, la creciente percepción de México como enemigo.
No existiría impedimento legal para que Trump

sea electo presidente el 5 de noviembre de 2024,
aunque fuera declarado culpable de los cargos pre
sentados por el Departamento de Justicia: conspi
ración para violar los derechos civiles, conspiración
para defraudar al gobierno, obstrucción cor rupta de
un procedimiento oficial y conspiración para llevar a
cabo tal obstrucción.
El único delito que la Constitución contempla para

impedir a un ciudadano ser electo es la insurrección.
El fiscal Jack Smith no incluyó el cargo de insurrec
ción contra Trump, contemplado en la Décima Cuar
ta Enmienda que excluye de un puesto federal a cual
quier funcionario que participe en una insurrección
o rebelión contra Estados Unidos. Los expertos dicen
que el fiscal no lo hizo porque complicaría el caso y se
ría difícil de probar.
Si Trump fuera condenado por conspiración

no impediría que llegue otra vez a la Casa Blanca,
pues no hay nada en la Constitución que prohiba a
los candidatos con antecedentes penales ocupar el
cargo de presidente.
La condena a Trump ampliaría su sólida base de

seguidores al proyectarse como víctima de una cace
ría de brujas de Biden para impedir que llegue nueva
mente al poder.

Cuando los debates hacia las elecciones prima
rias inicien a fines de agosto, México será cada vez
más el blanco favorito de los republicanos por el
narcotráfico, el crimen organizado y la migración
indocumentada.

La percepción de los republicanos sobre México
está cambiando de ser aliado cercano de Estados Uni
dos a enemigo que no coopera lo suficiente.
El 46 por ciento de los republicanos considera que

México es un aliado de EU mientras que 43 por cien
to cree que es un enemigo, una diferencia de solo tres
puntos, según la encuesta YouGov del 16 de mayo de
2023, reproducida por The New York Times.
Trump sugirió a funcionarios del Pentágono ata

car a México con misiles mientras era presidente y
como candidato prometió construir un muro para
frenar las drogas y la inmigración indocumentada.
Ahora, el gobernador de Florida, Ron DeSantis, exi

gió el uso de fuerza militar y un bloqueo naval de los
puertos mexicanos para detener a los narcotraficantes.
En Texas, el gobernador Greg Abbott colocó alam

bre de púas, boyas flotantes y policías estatales a lo
largo del río Bravo para rechazar a los migrantes.
Estados Unidos necesita la cooperación de México

para frenar la inmigración ilegal y las drogas como el
fentanilo. El presidente López Obrador ha colabora
do con Trump y con Biden para ayudar a controlar el
narcotráfico, a pesar de su cuestionada política "abra
zos no balazos", e impedir con la Guardia Nacional
que los migrantes transiten al país vecino del norte a
través del territorio mexicano.
La futura o futuro presidente de México debe pre

pararse para responder con firmeza a las fuertes pre
siones de su colega Biden o Trump sobre el cambio de
estrategia antinarcoyel control migratorio, a partir
de la campaña simultánea en ambos países.
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La triste historia de la
educación en México

La educación ha sido duramente cas

tigada en México. Desde hace mucho
tiempo. En los años más recientes fue

golpeada por la austeridad del gobierno federal. "Se
eliminaron programas completos", escribió Gilber
to Guevara Niebla. "Se despidió a una parte gruesa
del personal, se prohibieron las asesorías, se dismi
nuyó el presupuesto en áreas críticas como la edu
cación normal, la creación de nuevas plazas docen
tes, la formación continua del magisterio, la educa
ción inicial, la educación especial, la comunitaria
(Conafe) y la indígena". Fue suprimido el presu
puesto del programa de "Escuelas de Tiempo Com
pleto", uno de los más exitosos del pasado: los niños
que asistían a ellas podían comer ahí, y sus madres
tenían la posibilidad de trabaj ar mientras sus hij os
estaban cuidados en el aula. La destrucción del Ins
tituto Nacional parala Evaluación de la Educación,
a su vez, dejó alas escuelas sin una institución en
cargada de evaluar con rigor el desarrollo de la edu
cación en el país. La razón de todo eso no fue solo el
odio hacíalo hecho en el pasado. Hubo otra: las prio
ridades del gobierno. "Se descuidan los servicios
educativos para concentrar dinero en los progra
mas prioritarios del presidente. No hay dinero para
la formación docente, pero hay dinero para becas y
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para otras formas de asignación directa que manej a
la Presidencia. La política priva sobre la educación".

Gilberto Guevara Niebla

publicó ese artículo, titula
do "Regresión educativa", en
abril de 2021, cuando todas
las escuelas permanecían ce
rradas en México. En nuestro
país, como en otros, el cierre
de las escuelas afectó a los ni

ños más pobres, los que viven
lejos de las ciudades, sin una

conexión adecuada, mal alimentados, más vulnera
bles ala violencia en el hogar. Las consecuencias del
aislamiento fueron enormes para ellos. Otros países
decidieron abrir las escuelas, a pesar de los conta
gios, por la convicción de que los niños deben ser la
prioridad frente a otros grupos de la población. En
Europa, los gobiernos aceptaron que las clases a dis
tancia no podían garantizar que los niños recibieran
laeducaciónde calidadalaqueteníanderecho; con
sideraron que el derecho a la educación pesaba más
que el riesgo parala salud que implicaba el regreso a
clases. El bienestar de los niños era prioritario allá.
Aquí no. ¿Cuántos miles de niños abandonaron la
escuela en México? La educación es el mej or cami
no para salir de la pobreza: haberla negado a los ni
ños tendrá consecuencias profundas para el resto
de sus vidas.

A la austeridad y la pandemia hay que sumar,
ahora, los prejuicios de la ideología. El gobierno
quiere imponer en las escuelas primarias libros de
texto que no han sido sometidos a discusión públi
ca; libros para los cuales los maestros no han sido
capacitados; que proponen cambios de fondo en
la enseñanza, al desaparecer materias como mate
máticas, física, químicay biología, español, historia,
geografía y civismo. Nada menos. Asumen un rela
tivismo cognitivo (todo saber es válido, si es colec
tivo) y un relativismo ético (toda moral es válida, si
es comunitaria) que conduce al nihilismo, afirma de
nuevo Guevara Niebla. La educación subordinada a
las creencias de la comunidad,

"A la austeridad y
la pandemia hay

que sumar, ahora,
los prejuicios de la

ideología"
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La insólita
elección en

EU que viene

T?
¦ 4 s inaudito lo que esta suce

,| diendo en Estados Unidos
I y las consecuencias son

imprevisibles.
El ex presidente Donald Trump tie

ne tres acusaciones penales en su con
tra y una investigación en curso que
podría terminar con una cuarta en po
co tiempo.
Primero fue la acusación de haber

utilizado dinero de campaña para aca
llar una acusación por un escándalo se 

xual durante la campaña por la que lie 
gó a la presidencia.
Después vino la investigación por

documentos clasificados como de se

guridad nacional que el presidente se
había llevado a su casa de Florida.

La tercera, la más grave no soloenlo le
gal, sino en lo que significa políticamen
te, es la de esta semana: sus esfuerzos por
retenerla CasaBlanca después de la elec
ción de 2020en la que fue derrotado por
Joe Biden, con base en la investigación
del Congreso sobre los sucesos de enero
6, cuando un grupo tomó el Capitolio pa
ra impedir la certificación de la elección
La cuarta, aún en proceso de investi

gación, se desprende de la anteriory tie
ne que ver con los esfuerzos en el estado
de Georgia para cambiar el resultado de
la votación. Todo esto sucede cuando la

encuesta más seria hasta hoy, publicada
en The New York Times en la semana,
pone a Trump como el gran favorito en
tre republicanos con 54 por ciento de las
preferencias, 37 puntos porcentuales en
cima del segundo lugar, elgobernadorde
Florida, Ron DeSantis. Los otros aspiran
tes apenas y aparecen

Trump arrasa entre los republicanos
con distancias aún mayores en "cualida
des" como: "líder fuerte", "hace las co
sas" yes "capaz de vencer a Joe Biden".
La misma encuesta dice que entre vo

tantes registrados las preferencias parala
presidencia entre Bideny Trump están
empatadas: 43 por ciento cada u no, con el
resto indeciso. Así las cosas rumbo al 24.
Las acusaciones contra Trump no le

han hecho nada al ex presidente. Al con
trario, parecen haber reforzado a su gru
po que con base en la narrativa trumpia
na desde hace años, sumadas avarias teo
rías de la conspiración, están más únicos
y activos que nunca
La ley estadunidense no impide a una

persona con esas acusaciones convertir
se encandidatoy, tal vez, presidente; aun
que comienzan a surgir interpretaciones
de que lapresentada esta semana podría
interpretarse como "insurrección", lo
cual se lo impediría. Pero el terreno es
nuevo, nadie lo tiene claro.
Por lo pronto, se encamina nuestro so

cio comercial, país vecino, lugar donde vi
ven millones de paisanos, atiempos nun
ca antes imaginados.
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¿Dejamos
de viajar por
carretera?

Hemos retrocedido en el

tiempo: los viajes por
carretera son ya tan

azarosos como los trayectos que em
prendía la gente en diligencia para
adentrarse en los territorios del Leja
no Oeste o, aquí mismo, para alcanzar,
por caminos infestados de malhecho
res, la costa del Pacífico desde la capi
tal del país (o, de hecho, cualquier otro
punto de la geografía nacional).
Los bandidos son buena materia

prima de novelas, películas de acción
y series televisivas pero la experiencia
directa, en la vida real, de que una ca
mioneta conducida por sanguinarios
canallas se te atraviese en la autopista
es absolutamente pavorosa, por no ha
blar de que tu persona termine sien
do parte de la siniestra estadística de
mexicanos desaparecidos.
En el mejor de los casos —es un de

cir— te obligarán a descender de tu co
che, te despojarán de todo lo que traes y
te dejaránsemidesnudo (imaginenus
tedes la situación de
encontrarse así, total
mente desamparado
en el arcén de una cal

zada, esperando que a
alguno de los viaj eros
que circulan rauda
mente por la vía le brote el impulso de
detenerse para brindar ayuda).
Las más de las veces, sin embargo,

la desatada crueldad de los asaltantes

los llevará a descerraj arte un balazo a
las primeras de cambio, aunque tam
bién podrán tenerte secuestrado du
rante semanas enteras —llamándole

a tu familia para exigir un desorbitado

rescate— o, en el caso de que seapreci
samente tu familia la que haya viajado
contigo, perpetrarán abusos sexuales
contra tus hij as adolescentes o tu mis
ma mujer.
¿La famosa Guardia Nacional no pa

trullalos caminos de México? Pues, ha
ce unas semanas ocurrió un atraco en

la autopista que conecta Aguascalien
tes con León, una vía de comunicación
muy importante, y los delincuentes in
terrumpieron el tráfico en ambos sen
tidos durante una larguísima media

hora sin que se apare
ciera ningún cuerpopoliciaco para impe_
dirles que se apodera
ran de los autos nue~
vos que transportaba
un remolque; hace

más tiempo, conductores atascados
en el Arco Norte sufrieron el asalto de

pandillas armadas; cada día del Señor
ocurren atracos en los que muere gente
que simplemente se traslada de un lu
gar a otro; y, como siempre, los mexica
nos más pobres son los más afectados
por la calamidad de los criminales.
¿Es viable un país así?

T a famnsa TuarrliaLa lamosa *uai (lia
Nacional no patrulla los
caminos de México?
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La ley y la ley
de la selva

Incluso para los promedios
mexicanos, el incumplimiento
de la ley que caracteriza al go

bierno actual es escandaloso.

Añadiría: el incumplimiento volunta
rio y grosero de la ley.
El gobierno está repartiendo en estos

días unos esperpénticos libros de texto,
obligatorios para todo el sistema educa
tivo, pese aun mandato legal que le orde
na abstenerse de hacerlo.

¿Por qué? Porque sus autores no
cumplieron el mínimo debido proceso
establecido para diseñar, escribir y edi

taresos libros. Suconfecciónfue una ta
rea semiclandestina, hecha a escondi
das de gobiernos estatales, maestros, pa
dres de familia y expertos en educación.
Más:
El Presidente viola todos los días

la prohibición legal, impulsada por él
mismo hace años, de hacer proselitis
mo electoral en sus discursos.

Hablay actúa todos los días como je
fe de partido, no como j efe de gobierno.
Yllevatodoel sexenio

usando los programas
sociales del gobier
no como una política
asociada claramente a
la inducción del voto.
Este es un aspec

to clave, quizá el central, de las prohi
biciones de la ley electoral: que los go
biernos no induzcan, coaccionen ni
compren votos para sus partidos usan
do recursos y programas del Estado.
La política mexicana de todos los días

está plagada de ejemplos de esta ilegali
dad voluntariadelgobierno.
La Suprema Corte ordenó hace dos

meses que la Guardia Nacional salga

del ámbito de las fuerzas armadas y pa
se al orden civil, a la Secretaría de Segu
ridad del gobierno federal.
Hace unos días, Proceso (16/07/23)

entrevistó al subjefe operativo de la
Guardia, Héctor Ortiz, quien dijo no
haber recibido indicación alguna de
preparar el cambio ordenado por la
Corte. El cambio debe estar hecho pa
ra enero de 2024. Es claro que no esta
rá: el gobierno tampoco cumplirá este

mandato legal.
Contra quienes

piensan que toda esta
ilegalidad desafiante
muestra la fuerza del

gobierno, yo creo que
muestra sólo obceca

ción, debilidad y una prisa perseguida
por el tiempo.
Si alguien cree que todas estas ile

galidades voluntarias no tienen nada
que ver con labalacera que impera en
el país, ha entendido poco de las causa
lidades, complejas pero efectivas, que
hay entre no cumplirlas leyes de todos
los días y el avance sobre todos noso
trosdelaleydela selva.

El Presidente habla

y actúa todos los días
como jefe de partido
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¡Sí es violencia
de género!

ü ,
ndrés Manuel Ló

pez Obrador, Je
sús Ramírez, Hu

go López Gatell y el general Luis Cre
sencio Sandoval tienen atado de pies y
manos a Adán Augusto López; es su pe
lele, s u títere, su empleado".
Esta declaración es ficticia por par

tida doble, porque nadie la ha pronun
ciado nunca y porque la posibilidad de
que alguien lo haga es remotísima
En los estereotipos del debate polí

tico sería chocante que alguien se re
firiera al ex gobernador de Tabasco y

ex secretario de Gobernación como
un pelele, o bien como el títere de una
conspiración orquestada por ese o
cualquier otro grupo de hombres.
Alguien con mala leche podría argu

mentar que López Hernández fue em
pleado del Presidente, pero ni siquiera
en ese caso sería humillante porque, en
efecto, hasta hace poco fue su subordi
nado dentro del gabinete.
En contraste, si en la misma frase se

sustituyera el nombre de Adán Augusto
por el de Claudia Sheinbaum, el senti
do de las palabras co
braría otro giro, ya que
nuestra cultura ma

chistapodríahacerque
muchos considerasen
esa afirmación como
verosímil.
Es evidente que no es lo mismo acu

saraunhombre que aunamujer de ser
pelele de un grupo perverso de señores.
Sin embargo, hay quien desestima

la importancia del asunto. El lunes, por
ejemplo, Nadine Gasman, presidenta
del Instituto Nacional de las Mujeres,
pidió a las personas del sexo femenino
no hacerse las víctimas: "hay que aguan

tar vara—dij o— igual que aguantan los
compañeros" que participan en política
Un día después, el Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación (TE
PJF) enmendó la cuestión al trazar una
frontera que sirve para distinguir entre
las críticas políticas enderezadas hacia
las mujeres—desde la libertad de expre
sión— ylas descalificacionesbasadas en
estigmasy estereotipos de género.
El contexto determina cuándo hay

discriminación o violenciay la frase uti
lizada como ejemplo lo muestra. Basta

con cambiar un nom

bre por otro parahacer
variar el discurso.

La siguiente sen
tencia sí tuvo lugar y
su autor fue Andrés

Manuel López Obra
dor: "Xóchitl Gálvez... es Fox, es Sali
nas, es Claudio X. González, Roberto
Hernández. Entonces entra... así, ata
dos de piesy manos, son peleles, títeres,
empleados de la oligarquía".
Zoom.en el ámbito de la discrimina

ción de género, el orden de los factores
determina radicalmente el resultado

de lo que se pretende decir. —

Basta con cambiar un

nombre por otro para
hacer variar el discurso
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Desabasto, no lo
dije yo, lo dijo él

El ánimo de personalizar su ejercicio
de la función pública es total.

Florestán

Recurro a la argucia presidencial
del no lo dije yo para documentar
su reconocimiento, ayer, de que no

ha resuelto el desabasto de medicinas en el país,
cuando le quedan menos de 14 meses de gobier
no. Fue en la mañanera y habla López Obrador,
quien reveló que el martes había pensado:
Ayer estaba yo pensando, que hablaban délas

medicinas: ya llevamos abasto de más de 90por
ciento en 14 estados donde está funcionando el
IMSSBienestar, pero van a seguir nuestros ad
versarios. Pero no solo por eso, sino yapara darle
una salida definitiva al desabasto, les voyapropo
nera los del sector salud que se tenga una especie
de farmacia donde se cuente... una farmacia aquí
en Ciudad de México, un almacén con todas, to
das, todas las medicinas del mundo, en cantida
des razonables para que cuando falte en un hos
pital, ahí, como un banco de reserva de medica
mentos, y lo vamos a hacer. La idea es contar con
todos esos medicamentos. O sea, es un banco de
reserva de medicina para que nunca falte ningún
medicamento. Ayer lo estabayopensando, sí, y lo
voy a plante ara los del sector salud. Yeso es para
que, sí, en un avión o por tierra, ¿hay necesidad
de estos medicamentos? Se m ueve. Y siempre se
tiene en inventario todo, todo, todohastalas me
dicinas más especificas y difíciles de conseguir en
el mundo. Un banco de reserva de medicamen

tos. Entonces, hablaba yo déla salud.
Es decir, el abasto de medicinas lleva 90 por

ciento, asegura, en apenas 14 de 32 estados,

donde hay IMSSBienestar, en los otros 18 ni
hablar.

Espero que no se vaya a desmentir porque no
lo dije yo, lo dijo él, y eso después de pensarlo un
día antes, alardeó.
¡Ah! yde Dinamarca, ni una palabra. Cada día

más lej os sin haberse movido del mapa, cosas de
los nuevos libros de texto en los tiempos estela
res de la cuarta transformación.

RETALES

1. REVIRES. Dos precandidatos de López
Obrador dan señales de vida. Uno, Ebrard, res
pondió a Sheinbaum que criticó su plan de se
guridad. Claudia, vi tu tuit, y celebro que al fin
te hayas decidido a participar en los temas que
más le preocupan ala gente. Y ella respondió con
otro: Marcelo, qué bueno que leas mis tuits;
2. DEMENCIAL. Marx Arriaga, director de Ma
teriales Educativos de la SEP, autor de los nue
vos libros de texto, tuiteó ante las críticas: Por
la NEM, por los libros, por la reivindicación del
maestro, doy la vida. Vengan por ella, no me van a
encontrar arrodillado. Lo ilustra con unafoto de

Genaro Vázquez Roj as y una frase que se le atri
buye. Así lo libros; y
3. DELIRANTE. López Obrador lanzó aXóchitl
Gálvez a la candidatura presidencial opositora
cuando ella pensaba en CdMx, los dueños de los
partidos no la querían ni para eso, la ultraderecha
la atacaba por liberal y ahora él se quiere desha
cer de ella Delirante, le digo.

Nos vemos mañana, pero en privado
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1 Solución a la mano. El presidente de México,
•Andrés Manuel López Obrador, precisó que hay

estados en donde los fiscales en funciones fueron

nombrados por gobiernos anteriores, protegen a ex
gobernantes e impiden la aplicación de la justicia. Esa
situación, dijo, se vive al menos en Tamaulipas, Mo
relos, Veracruz y Guanajuato. "Al de Morelos lo dejó
Graco (Ramírez, exgobernador): al de Tamaulipas lo
dejó (Francisco Javier) Cabeza de Vaca y al de Ve
racruz lo dejó (MiguelÁngel) Yunes. Es un problema
legal, porque ahora, además, están protegidos por el
Poder Judicial de la Federación", puntualizó. Al pa
recer, los jueces tienen la palabra. Y si quieren que el
país mejore, tienen que poner de su parte. No hay de
otra.

2 2024, el objetivo. Con la mira puesta en las elec
• dones del siguiente año, Mario Delgado, líder

nacional de Morena, convocó a los simpatizantes de la
Cuarta Transformación para sumarse a una estrategia
con la que buscan asegurar un millón de promotores
que, a su vez, consigan llevar a las urnas a cuatro mi
llones de votantes para retener el gobierno de la ca
pital y la Presidencia de la República. La CDMX es "el
corazón político del país", toda vez que fue donde el
presidente Andrés Manuel López Obrador empren
dió la construcción de un proyecto político, destacó. La
tarea es ambiciosa, pero, luego de cinco años, ¿el par
tido tendrá el arrastre para lograr semejante hazaña?
3 Jaloneo. Senadores y diputados federales del

• PAN y el PRI promueven que el Congreso exija
explicaciones puntuales del proceso que desarrolló la
SEP a cargo de Leticia Ramírez, para diseñar los Li
bros de Texto Gratuitos que pretenden distribuir en los
próximos días en todo el país y que esta dependencia
y la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos
cumplan en tiempo y forma con la suspensión de la

jueza Yadira Elizabeth Medina Alcántara. Con base
en las propuestas, con punto de acuerdo que los legis
ladores federales enlistaron en la Comisión Perma

nente y que fueron turnadas a comisiones, es urgente
que las autoridades educativas frenen la distribución
de este material. ¿Cuál será el final de esta batalla?

4 Una burla. El centro de Uruapan vivió un mo
• mentó de alerta debido a un presunto artefacto

explosivo en el interior de una caja; sin embargo, re
sultó ser falso. Elementos de la Sedeña se presentaron
en la zona para iniciar el protocolo de retiro de ex
plosivos. En tanto. Protección Civil y Policía Municipal
evacuaron a los comerciantes, automovilistas y per
sonas que se encontraban en la zona. Las autorida
des informaron que al interior de la caja encontraron
cables que simulaban estar conectados a una carga
explosiva; sin embargo, no hubo sustancia detonan
te. Está visto que la administración del gobernador
Alfredo Ramírez Bedolla es apenas un blanco para
las burlas. ¿Cuál respeto por la autoridad? No existe
autoridad, punto.

5 Esfuerzos inútiles. Expertos y legisladores fe
derales alertaron del crecimiento en los casos

de violencia contra las mujeres en México, pues cada
día, en el país, se abren 750 carpetas de investigación
por violencia de género. El problema es que las fami
lias se enfrentan a la impunidad y la resistencia de al
gunas entidades para considerar todos los asesinatos
de mujeres como feminicidio. Francisco Javier Rivas,
Lila Abed y Gema KloppeSantamaría hicieron pú
blicas diversas estadísticas en torno a esta situación

y pidieron a los legisladores federales avanzar en el
marco jurídico que impida la impunidad. Si la violen
cia no se frena en casa, estamos perdidos. O ¿la fami
lia no es la base de la sociedad?
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3 México sin maquillaje
Gabriel Reyes Orona
greyes@¡mel.pro

¿Cofece vs. CFE?
• La arrogancia es la pócima con la que se somete
a los dinosaurios, cualquiera que sea el color
de su d se

En efecto, se trata de un asunto de com
petencia, y en parte de competitividad. La
Constitución les distingue, pero, en el mer
cado eléctrico nacional, debemos separar
lo que opinan los institutos que, bajo sus
propias reglas e intereses, opinan sobre la
competitividad, respecto de lo que los or
ganismos de autoridad deben hacer para
proteger la libre concurrencia y la legal
competencia.

Recientemente, alguno de estos institutos,
a pregunta de nadie, llegó a la conclusión
de que los instrumentos de corto plazo de
la CFE tendrían un promisorio
porvenir, saliéndose de su con
fortable área de la competitivi
dad, empleando el concepto
"al alza", cuando, seguramente,
quiso referirse a un pernicioso
incremento.

Es claro que, como dice el
cacique, existe una campaña,
una que trata de presentar a los
mexicanos una empresa exito
sa. Se han invertido neciamente

en la CFE, recursos que deberían estar des
tinados a la satisfacción de los intereses na

cionales, y no a los caprichos y berrinches
de políticos malogrados que no pudieron al
canzar la primera magistratura, y que, ahora,
se conforman con crear un emporio empre
sarial a partir de bajas prácticas en el sector
eléctrico mexicano.

Los abusos comenzaron por criticar con
tratos, sí, a la vieja usanza del tricolor, mar
cando territorio, aunque en el fondo nada
hubiera que objetar o criticar en los conve
nios, sin embargo, ese proceder se usó para
destacar que se cuenta con el apoyo presiden
cial, y que más vale llevar la fiesta en paz, so
pena de ser sometido por el peso del Estado.
En términos financieros, esa negocia

ción fue un rotundo fracaso, modificándo
se aspectos que hicieron más gravosos los
acuerdos. Costoso lance que sólo tuvo como
objetivo hacer notar que, en México, los anti
guos: capos ahora se visten de guinda.

La normativa administrativa en la indus

tria eléctrica ha sido torcida, a tal grado de

discrecionalidad, que se ha impuesto, en
una actividad que la ley de la materia califi
ca como comercial, un entorno arbitrario y
autoritario, en el que los abusos son tan co
tidianos, como las mal llamadas y chavistas
Conferencias de prensa matutinas.
El organismo garante de la competen

cia ha sido particularmente silente, y se en
cuentra tan pasmado como el organismo
electoral, permitiendo que, por la vía de
decretazos, se rescate un monopolio en el
sector energía, que la Carta Fundamental ya
no permite.

Las crípticas fórmulas con
tenidas en bases y manuales
regulatorios han sido manipu
ladas para obligar a los agentes
del mercado a vender energía a
costo y, en algunos casos, por
debajo de ellos. Iberdrola, tras
modificarse los términos de re
ferencia en el mercado para el
balance de potencia, optó por
salirse del mercado en el que se
desenvuelve la CFE, pero ases

tó al Estado mexicano un quirúrgico golpe,
rescatando algo de lo que, por la vía de los
precios máximos, le habían robado. Supo
leer que la arrogancia es la pócima con la
que se somete a los dinosaurios, cualquiera
que sea el color de su divisa.

En efecto, mediante una distorsión en la
aplicación de la normativa administrativa se
ha conseguido lo que no fue posible por la
vía de las reformas constitucionales y lega
les. Se lograron establecer bases anticom
petitivas y destructoras de la competencia
económica, generando imaginarios referen
tes, mismos que determinan que el sector
privado no solo mantenga la ineficiencia de
la CFE, sino que ahora también le tenga que
pagar por la potencia que, regulatoriamente,
se impide aportar a los particulares.

Es así que, las emisiones de deuda, ba
sadas en proyecciones sustentadas en atra
cos normativos, pueden, en el corto plazo,
resultar atractivas, y así seguirán, en tanto
el Estado de derecho esté secuestrado, pero
tales expectativas son un volado.

El organismo
garante de la
competencia
ha sido

particularmente
silente.
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En un mundo cada vez más urbanizado,
donde, de acuerdo con estimaciones de la

Organización de las Naciones Unidas, en
el año 2030 seremos cinco mil millones de
personas viviendo en ciudades, por lo cual
es indispensable repensar y replantear el en
foque que hemos dado al desarrollo de éstas.

La Ciudad de México, igual que la mayoría
de las grandes ciudades en el mundo, ha
crecido y sigue creciendo de forma casi im
provisada. pues, a lo largo de
décadas, no ha logrado con
tar con un plan de desarrollo
territorial y urbano visionario
que cubra características que.
desde mi punto de vista, son
esenciales: visión de creci
miento a largo plazo y conti
nuidad. Proyectos van y vienen
con cada cambio de gobierno,
lo que, además de representar
falta de eficacia en el ejercicio
de los recursos, impacta tam
bién en la calidad de vida de las

personas.
Mientras tanto, algunas ciu

dades en el mundo han co

menzado a experimentar con
proyectos de desarrollo cuya
base es la sostenibilidad, en los
que, tan importante es la pla
neación, el diseño y la cons
trucción de infraestructuras amigables con
el medio ambiente, como la organización,
educación y participación de los habitan
tes, mediante prácticas, comunitarias e in
dividuales, sostenibles y de responsabilidad
ambiental.

Así son los conocidos ecobarrios, cuyo
ejemplo más destacado sea quizá la comu
nidad de Vauban, en Friburgo. Alemania.
Vauban fue levantada sobre lo que antigua
mente era una base militar y, tras años de
abandono, los viejos barracones fueron uti
lizados como base para la construcción de

esta comunidad donde es extraño ver a las

personas moverse en automóvil particular y
es común la movilidad en bicicleta, donde
los paneles solares cubren y armonizan el
paisaje sobre los techos de viviendas y edifi
cios, muchos de los cuales generan, incluso,
más energía de la que consumen.

Ese barrio ecológico alemán es uno de los
varios que existen en el mundo, incluso en
Latinoamérica, y es ejemplo de innovación y
adaptación, pues logra garantizar un techo a

las personas, al tiempo de abo
nar al cuidado del medio am

biente, fortalecer el tejido social
y la convivencia ciudadana.

Si, como estima la ONU, que
para 2030 el fragmento de po
blación mundial que hoy vivi
mos en ciudades podría crecer
hasta en un 60 por ciento y la
gran mayoría, es decir, el 95
por ciento de dicha expansión
urbana tendrá lugar en países
en desarrollo como el nuestro,
quienes estamos en los luga
res de toma de decisiones ya
deberíamos trabajar en el de
sarrollo de proyectos para ga
rantizar que todas las personas
tengan acceso a una vivienda
digna y asequible, al tiempo
de mitigar la huella humana
ecológica.

Los ecobarrios son un ejemplo claro de que
se puede tener calidad de vida, apostando a
un enfoque verde, sostenible, autosuficiente
e inclusivo, en medio de este auge de ur
banización y sin sacrificar el valor del área
rural y de conservación, lo que los hace to
talmente viables para lugares como la Ciu
dad de México. Este proyecto de comunidad
podría ser la mejor alternativa para evitar la
dispersión de las ciudades, su crecimiento
desordenado y la devastación del hábitat.

La Ciudad
de México

sigue creciendo
de forma casi

improvisada,
pues, a lo largo
de décadas, no
ha logrado contar
con un plan
de desarrollo
territorial

y urbano
visionario.
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TrumpBiden,
polarización eterna
• La paridad en las encuestas entre Trump y Biden
para laselecciones del próximo año refleja la profunda
división política que sigue existiendo en EU.

En medio de un escenario político cada vez más polariza
do, Estados Unidos se encuentra una vez más en el ojo del
huracán debido a los recientes cargos presentados contra
el expresidente Donald Trump. Estos nuevos desarrollos
legales se suman a la creciente tensión política en el país,
y junto con el empate técnico en las encuestas de opinión
entre Trump y el actual presidente Joe Biden, dejan entre
ver un futuro electoral incierto y de altísimo voltaje.

Las acusaciones legales presentadas contra Trump son
un recordatorio de que ningún líder, sin importar su estatus
a influencia, está por encima de la ley. Los cargos relacio
nados con sus finanzas y negocios, así como las investiga
ciones en curso sobre sus acciones durante su presidencia,
ponen en evidencia la importancia de la rendición de cuen
tas en una democracia. Sin embargo, este nuevo capítulo
legal también ha exacerbado las divisiones en una sociedad
ya fracturada.
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En paralelo, la paridad en las encuestas entre Trump
y Biden para las elecciones del
próximo año refleja la profun
da división política que sigue
existiendo en Estados Unidos.
A pesar de las políticas y enfo
ques sustancialmente diferentes
entre ambos líderes, sus bases
de apoyo se mantienen firmes
y comprometidas. Esta igualdad
en la intención de voto refuerza
la noción de que las elecciones
modernas rara vez se ganan por
márgenes abrumadores, sino que
se definen por la movilización de
los votantes y la capacidad de los
candidatos para conectar con las
preocupaciones y valores de sus
electorados.

El empate técnico también
plantea interrogantes sobre la
dirección futura del país. ¿Conti
nuará Estados Unidos por el camino del bipartidísimo pola
rizado, donde las diferencias ideológicas dominan el debate
político y dificultan la toma de decisiones efectivas? b ¿será
posible encontrar un terreno común que permita abordar
los desafíos críticos que enfrenta la nación, como la pan
demia, el cambio climático y la desigualdad?
Es importante destacar que la democracia prospera

cuando hay un espacio no sólo para el debate constructivo
y el compromiso entre diferentes perspectivas, si no tam
bién para la construcción de carreteras para la contención
discursiva y la apuesta por la respuesta de las instituciones
como el lugar adecuado para dirimir sus diferencias. Los
líderes políticos tienen la responsabilidad de trabajar en
pos de soluciones pragmáticas que beneficien al conjunto
de la sociedad, en lugar de priorizar agendas partidistas
extremas.

En última instancia, los nuevos cargos contra Donald
Trump y el empate técnico con Joe Biden son síntomas
de una nación en búsqueda de su identidad política y de
cómo enfrentar los desafíos del siglo XXL El camino a seguir
dependerá en gran medida de la capacidad de los líderes y
de la sociedad en general para priorizar el bien común por
encima de las divisiones partidistas. Sólo entonces Esta
dos Unidos podrá superar su actual estado de polarización
y encaminarse hacia un futuro más unificado y resiliente.
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El pueblo manda

En la última concentración en el Zócalo de la Ciudad de

México para la celebración de los cinco años de la victoria
y el comienzo de la Cuarta Transformación, el Presidente
terminó su discurso con algo clave para entender la esencia
de la transformación que impulsamos millones de personas
en México: estar con y para el pueblo. "Por eso, lo más hu
mano y eficaz es mirar siempre, atender siempre y caminar
siempre acompañados de la gente, porque en ella está la
bondad y la lealtad verdadera".

"Estar con el pueblo" no es una frase retórica o chaira;
no es un elemento meramente discursivo, es una especie de
mantra que viene acompañado de una manera de pensar,
de actuar y de vivir.

Durante décadas, en nuestro país se gobernó sin pensar
y, mucho menos, sin consultar al pueblo; desde arriba unos
cuantos personajes pertenecientes alas élites económicas y
políticas decidían el rumbo que tendría el país los siguientes
años, mismo que buscaría el beneficio, principalmente, de
los mismos que decidían, de sus intereses y negocios, pero
que disfrazaban por medio de grandes campañas mediáti
cas a través de las que decían que buscaban el bienestar de
la mayoría y que "ya mérito" venía un cambio.

El movimiento que logró el comienzo de la Cuarta Trans
formación sabe perfectamente que ése no era el rumbo
que debía continuar, que el pueblo debía ser el que tenga
la última palabra y el que sabe qué es lo que le conviene
conforme sus necesidades.

Por eso, el triunfo de 2018 contó con tanto respaldo po
pular, porque Andrés Manuel López Obrador propuso un
proyecto de nación para el sexenio que está por terminar
(20182024) recogiendo el sentir de la población, después
de haber recorrido cada uno de los municipios de nuestro
país como nadie y hacer propias las necesidades del pueblo.

Si hoy el presidente López Obrador y el proyecto que
encabeza cuenta con el respaldo de la mayoría de la po
blación a pesar de la difusión de mentiras, la generación

de miedo y odio y la política de relación con los medios
alejada de los grandes contratos para que hablen bien de
su gobierno, es fundamentalmente por la conciencia de un
gran sector de la población de las dos visiones de país en
disputa: la del viejo régimen y la presente con futuro.

Ahora para el proyecto de nación 20242030 nuestro par
tidomovimiento, desde el 8 de julio y hasta el 27 de agosto,
ha comenzado un ejercicio único en el mundo que, a través
de foros, consultas, mesas de trabajo, talleres, conferencias
y espacios de reflexión, buscará construir un proyecto de
nación que permita profundizar la transformación del país.
Estos espacios de reflexión y construcción no se hacen

únicamente en el centro del país como se hacían normal
mente en otros momentos, se hace en los 300 distritos fe
derales del país y es abierta la participación de hombres y
mujeres que deseen formar parte del ejercicio, sin impor
tar si son o no militantes de Morena. Es una discusión que
busca preguntarnos en colectivo qué ha hecho la 4T, qué
pendientes y qué avances hay, qué no salió como pensá
bamos y, sobre todo, bajo la certeza de que queremos que
siga cambiando este país.

Para quienes no queremos regresar al pasado, vale la pena
recordar las preguntas y respuestas que el Presidente nos
mencionó también ese Ia de julio de 2023: "¿Quién es nues
tro mejor aliado?, ¡el pueblo!; ¿por quién estamos aquí?, ¡por
el pueblo!; ¿a quién hay que servir primero?, ¡al pueblo; ¿con
quién transformar?, ¡con el pueblo!; ¿en quién confiar?, ¡en el
pueblo!; ¿quién nos protege?, ¡el pueblo!; ¿que somos?, ¡pue
blo, pueblo!, muchas veces, ¡pueblo, pueblo, pueblo!

Quienes lo entiendan, propios y extraños, acertarán al
nuevo momento que vive nuestro país; quienes piensen que
es una frase hueca o sin sentido, quienes hagan política sin
definir claramente qué proyecto defiendan, quienes no se
vinculen con el pueblo, entonces tendrán la condena de ir
perdiendo la vigencia y quedarán en el olvido.
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La utopía
de Clara Brugada
• Dijo que su administración ha irnpussto varios
Récords Guinnetsy va por más.

Como si alguien la hubiera invocado después de andar vo
lando bajo. Clara Brugada reapareció ayer en un programa
especializado en deportes, donde presumió la puesta en
marcha de sus llamadas Utopías.

La alcaldesa de Iztapalapa habló con Rodolfo El Jefe
Vargas sobre lo que ha hecho en su demarcación y, entre
otras cosas, destacó haber organizado el año pasado, en el
Zócalo, la clase masiva de boxeo más grande del mundo.

Dijo que su administración ha impuesto varios Récords
Guinness y va por más. Al parecer cree que eso es lo que le
da lustre a su trabajo al frente de la alcaldía más grande de
la capital, con casi dos millones de habitantes.

Quién sabe si de algo sirva al pueblo de Iztapalapa ob
tener récords mundiales por congregar al mayor número
de gente en un solo lugar y a la misma hora, a fin de que
bailen, se ejerciten o hagan alguna gracia.

Nadie pensaría que, con esos récords, Iztapalapa pu
diera convertirse en un polo de desarrollo turístico o que
la plusvalía de sus propiedades aumente por ello. Y menos
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que los capitalinos deseen irse a
vivir allá, ¿verdad?
Esa demarcación está más

identificada con el abandono ofi

cial y la carencia de servicios, y si
algún Guinness podría pelear se
guramente seria el de las alcaldías
mexicanas con más asaltos, riñas,
homicidios y con los habitantes
más sedientos ante la falta de agua

En la atípica entrevista, donde
el propio Jefe Vargas se notaba
fuera de lugar por estar entrevis
tando a una política y no a alguien del deporte, que es su
especialidad, Brugada dejó en claro que le gustaría hacer
de Iztapalapa una alcaldía de boxeadores.

Dijo que por eso ha impulsado la instalación de gimnasios
con profesores especializados en muchas colonias de su de
marcación, pues a la gente de ahile encantan los moquetazos.

La alcaldesa de Iztapalapa lleva ya varias lunas presu
miendo su programa de Utopías como uno de sus máximos
logros en sus tres periodos acumulados de gobierno en el
mismo lugar.

De acuerdo con el diccionario, utopía es un plan o sis
tema ideal de gobierno en el que se concibe una socie
dad perfecta y justa, donde todo discurre sin conflictos y
en armonía.

También Se refiere a un deseo o plan ideal, atractivo para
la comunidad, pero que es altamente improbable que suce
da o que en el momento de su formulación no es realizable
tal como lo sueñan quienes aspiran a realizarla^
^Atendiendoes^efinictón, una verdadera utopía es la de
Brugada con eso de que sueña con ser jefa de Gobierno de
la Ciudad de México, a pesar de que casi nadie la conoce
fuera de su comunidad.
Además, muchas de sus utopías resultaron un fiasco,

pues cada vez más gente se queja —por ejemplo— de que
el barcoacuario, inaugurado con bombo y platillos hace
unos ocho meses en un camellón de Periférico Oriente, es
usado frecuentemente para mítines políticos de Morena.
Aseguran que el lugar genera constantemente caos, a

pesar de ser una vía rápida. Y es que la alcaldesa puso se
máforos, además de llevar un rato fuera de servicio, pues
las autoridades realizan más obras.

O
CENTAVITOS

Y hablando de Iztapalapa, el que anda bien encabritado
con Clara es Gabriel García, quien acusa a la alcaldesa de
haberle pirateado su lema para su precampaña en esa zona.
El senador edita un periodiquito llamado Sentimientos de
Iztapalapa, y Brugada empezó a utilizar en sus recorri
dos el lema: Sentimientos de la ciudad. Lejos parecen estar
los tiempos en que Clara lo placeaba por Iztapalapa, pues
Gabriel traía la cartera abierta.
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VIAJANDO

Todos tememos enfermamos del estómago cuando viajamos,
¿cuál diría usted que es la causa más común de enfermedades
estomacales?

R. Si me pide sólo una, definitivamente me tengo que ir con el
agua, ya que los patógenos no son visibles a simple vista y es
difícil saber si el agua es segura para beber. Como regla gene
ral, 110 tenga contacto con el agua en estas formas:
Beba agua embotellada y lávese los dientes con la misma.
Evite los cubitos de hielo que a menudo se hacen con agua de
la llave, por lo que es mejor evitarlos por completo.
Tenga cuidado con las bebidas: si está pidiendo bebidas en

un restaurante, asegúrese de preguntar si están hechas con
agua embotellada.
Lávese las manos con frecuencia: Esto es especialmente im
portante después de usar el baño, antes de comer y después de
estar en contacto con animales u otras personas que puedan
estar enfermas.

Tenga cuidado al nadar: si está nadando en un lago o río, ase
gúrese de evitar tragar agua, al igual que en la regadera.
Tome probióticos: los probióticos son bacterias vivas que pue
den ayudar a mantener el intestino sano. Tomar probióticos
antes y durante su viaje puede ayudar a reducir el riesgo de
enfermarse.

Siempre que no esté seguro de la limpieza del agua, beba agua
embotellada sellada de fábrica y retire el hielo de sus bebidas
y también puede hervir agua durante, al menos, un minuto.

LAS LLANTAS/ESTY

Don Alfredo, a ver. ahora qué hay con eso de que las llantas de
los coches son una gran fuente de contaminación ambiental,
¿será cierto?y. si lo es. ¿qué podemos hacer?, ni modo que ya
no usemos los coches, ¿no?

R. Los científicos y los consumidores estamos "cada vez más
preocupados" por la contaminación del aire producida por el
desgaste de los neumáticos de los vehículos que, como todos

Fecha: 03/08/2023

Página: 15

Area cm2: 220

1 / 2

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 15,644

Página 40 de 162 Índice



sabemos, se desgastan al circular, y su impacto en la salud. La
pregunta que Se hicieron los científicos, y yo también. es; ¿qué
son esas partículas y a dónde van a parar?
Científicos del Imperial College de Londres dicen que las par
tículas son especialmente dañinas, debido a los productos quí
micos tóxicos de los que están hechas. La advertencia sigue los
datos del gobierno del Reino Unido, que muestran que las que
provienen de la erosión de los neumáticos son más perjudicia
les que las que emiten los gases del escape de los vehículos.
El infomie de 2021 estima que el 52% de toda la contaminación
por partículas pequeñas del transporte por carretera se debe
al desgaste de los neumáticos y los frenos, más otro 24% por
la abrasión de las carreteras y sus marcas de pintura. Sólo el
15% de las emisiones provenían de los gases del escape de los
coches y otro 10% de los gases del escape de las furgonetas y
vehículos pesados.
Algunos de los posibles efectos para la salud de la exposición
a estos contaminantes incluyen el cáncer, el daño neurológico,
el daño renal y los defectos de nacimiento. Los efectos am
bientales de la exposición a estos contaminantes también pue
den ser significativos, como contribuirá la formación de smog.
Esperemos que los fabricantes de llantas y los reguladores ofi
ciales puedan ponerse de acuerdo para resolver este proble
ma mundial. Nada más nos podemos imaginar la cantidad de
vehículos que circulan todos los días en todo el mundo, con
llantas que se deshacen y contaminan. Pufff, otro más.
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Marx y sus libros
Marx Arriaga, director de Materiales Educativos de la SEP,
afirmó que defenderá los contenidos de los libros de texto, no con
nueve años de prisión sanción a la que podría estar sujeto por no
acatar una resolución judicial, sino que hasta "doy la vida". ¡Qué
romántico! De paso, le replicó al expresidente Felipe Calderón
que él también tiene presencia en los libros para docentes, pues se
resalta que fue el impulsor "de formar capital humano al servi
cio del mercado". Preguntamos: ¿no sería mejor que corrigieran
errores tan básicos como el confundir, en un mapa de la República
Mexicana, los estados de Querétaro y Guanajuato o la órbitas de
los planetas? Minucias, diría Arriaga.

Los libros de texto de Xóchitl
La senadora Xóchitl Gálvez cumplió con la medida cautelar del
INE en la que le ordenó bajar algunas publicaciones de redes socia
les en contra del Presidente. Sin embargo, no se aguantó las ganas
de 'decorar' de nuevo su timeline de Twitter con publicaciones
contra el Ejecutivo. En una de ellas exhibió sus propios diseños de
los libros de texto, en los que aparece López Obrador en la imagen.
Por ejemplo, el de Matemáticas, "porque él tiene otros datos".

Mal augurio para IMSSBienestar
Tal parece que en el sector salud no entienden que no entienden.
Ahora resulta que Alejandro Calderón Alipi será el nuevo
director del IMSSBienestar, personaje que antes fue el coordina
dor nacional de Abastecimiento y Distribución de Medicamentos
¡del Insabi! Es decir, es uno de los principales responsables del
peor desabasto de medicamentos. Otro de sus méritos fue per
tenecer al equipo de Ayudantía del Presidente, a inicios de esta
administración. De ahí la queja del diputado Éctor Ramírez Barba,
de "pretender hacer de las instituciones de salud un botín para sus
intereses personales".
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Madres revictimizadas
Mal y de malas con las víctimas en este país. Primero el Presidente
recibe a la representante de las abuelas de Plaza de Mayo, pero
no se quiere reunir con quienes buscan a sus hijos en México. Y
ahora, las Madres Buscadoras por la Paz reprobaron el censo de
personas desaparecidas que inició el Ejecutivo, al considerar que
es un método revictimizante ir de casa en casa preguntando si hay
algún desaparecido. Cecilia Delgado Grijalva, dirigente del
colectivo, lamentó que con ello el gobierno sólo intenta aparentar
que disminuyó la cifra de quienes han desaparecido a manos del
crimen organizado. "No vamos a disminuir las búsquedas porque
las autoridades digan que ya aparecieron porque se han ido a
vacunar", advirtió.

Disputa por colgarse la medalla
En su afán de reivindicar como suyos los "triunfos" que presume
Claudia Sheinbaum (al margen de si realmente lo son), Marcelo
Ebrard corre el riesgo de hacer notar las fallas de los gobiernos
de la 'izquierda' en la capital. Y es que su equipo compartió un
comparativo en el que destacan que, a 53 meses de estar al frente
de la capital, en la administración de López Obrador se registraron
3 mil 251 homicidios dolosos. En ese mismo periodo del gobierno
de Ebrard, fueron 3 mil 288. Mientras que a 53 meses de la ad
ministración de Sheinbaum, se registraron 4 mil 869 asesinatos.
Clara diferencia, aunque, ojo, ninguna de las tres es una cifra para
presumir.

Llamado arriesgado del PAN
El presidente del PAN, Marko Cortés, pide a los padres de fami
lia que se deshagan de los libros de texto gratuitos de la SEP, o por
lo menos que les arranquen hojas, para que sus hijos no estén ex
puestos a ese contenido. Si bien los libros tienen una fuerte carga
ideológica y contienen errores, el michoacano se arriesga a que
lo critiquen por aproximarse a llamar a una quema de libros, que
siempre es un tema delicado. Una cosa es exigir que se cumpla la
ley y otra desvirtuar una demanda legítima con llamados peligro
sos. Esperamos que no le salga su subconsciente.
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El voto joven, arma
secreta de Xóchitl

Los jóvenes de entre 18 y 29
años son el 30 por ciento del
padrón electoral, pero 83 por

ciento de ellos se abstuvo de votar

en las elecciones presidenciales de
2018.

Quien logre conectar con ellos va
a ganar la elección del próximo año.

Hasta ahora la precandidata
que se aproxima a hablar en el
idioma de los jóvenes, dominio de
nuevas tecnologías y del "internet
de las cosas", es Xóchitl Gálvez.

Si los saca a votar, ganará.
La tradición en el mundo donde

hay elecciones es tratar a los jóve
nes con palmaditas en la espalda,
como si fueran mascotas.

Quienes no somos candidatos
podemos decirles que muchos de
ellos son unos irresponsables. Se
quejan de todo y dejan la solución
de los problemas en manos de
quienes los crearon.

Las malas decisiones que se han
tomado en este gobierno y las que
deberá tomar la próxima presi
denta (e)impactan a los jóvenes
de manera irreversible. Mucho

más que a los mayores.
Con las nuevas tecnologías

y la irrupción de la inteligencia
artificial (IA) están desapareciendo
millones de puestos de trabajo y
se crean otros nuevos, diferentes,
fuera de caja. ¿Cómo encajan en
ese mundo que ya está?

La educación que se imparte
en México, ¿les permite reinven
tarse, para no vivir del trabajo
manual o de las propinas?

Durante el actual gobierno cayó
la matrícula escolar en un millón

577 mil alumnos de nivel básico y
media superior.

Los maestros ya no son eva
luados y las plazas no las ocupan
los más capacitados para enseñar,
sino los que decide el gobierno y el
sindicato.

No hay enseñanza intensiva
del inglés, los maestros seguirán
siendo monolingües.

Los libros de texto reducen al

mínimo las matemáticas y trans
miten los prejuicios y embustes
del Presidente actual: que él ganó
las elecciones, que los asaltantes
son buenos y que Júpiter está más
cerca del Sol que la Tierra.

¿Les vale? Entonces que siga
Morena y avance el autoritarismo.

Los gobiernos autoritarios viven
del control político de la población.

Hasta ahora ese control se basa

en dar apoyo económico y tener un
padrón de beneficiarios a los que se
les ayuda, y a cambio se les pide ir a
los mítines y votar por los candida
tos que se le indiquen.

A los adversarios políticos del
autoritarismo se les espían sus
llamadas telefónicas, sus secretos
fiscales, sus desplazamientos y
compañías.

La IA permite tener conoci
miento de las emociones de las per
sonas, sus gustos, lo que detestan,
lo que aman, los hábitos privados
y las debilidades o atracciones
íntimas que cada quien tiene.

¿Van a dejar esas herramien
tas en manos de un gobierno
autoritario que usa los datos per
sonales para controlar, presionar
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o extorsionar a los ciudadanos,
como hace el actual gobierno
con Xóchitl y muchos más?

Tal vez se prefiera vivir en un
país con Estado de derecho, con
autoridades obligadas a respetar
la ley.

Y que las grandes empresas
tecnológicas y el gobierno se abs
tengan de usar la información
privada e íntima para controlar a
los ciudadanos.

¿Quieren ser controlados así?
Entonces que se consolide el
autoritarismo y al diablo con la
democracia.

En 2024 se juega el destino de
la democracia en México, amena
zada por la continuidad de la obra
demoledora del actual Presidente.

¿Democracia? ¿Una palabra
vacía?

Todas las grandes conquistas
modernas se han dado en los paí
ses democráticos y ninguna bajo
gobiernos autoritarios.

La libertad para vivir la
sexualidad sin estigmatizar las
preferencias de cada uno, por
ejemplo, sólo ha podido avanzar
en países democráticos.

En los países islámicos ya
sabemos qué pasa, pero gobiernos
autoritarios tan cercanos a Mo

rena, como el de Rusia, también
reprimen la decisión individual
sobre las preferencias sexuales.

Sólo en los países democráticos
hay derecho a expresarse y protes
tar, aunque no se tenga la razón.

En Cuba, a los jóvenes que
compusieron una canción de

protesta, Patria y vida, los me
tieron a la cárcel y ahí estarán
encerrados 11 años.

Las libertades elementales

de las personas sólo perviven en
países democráticos.

Únicamente en las sociedades
democráticas se puede defender la
naturaleza y el medio ambiente.

En un gobierno autoritario,
como el que tenemos, no hay
miramientos para tirar millones de
árboles porque el Presidente quiere
pasar un tren en medio de la selva.

Podría hacerse una vía elevada
si es mucha la necesidad de tener

el tren, pero al señor le place así,
con la destrucción de la natura

leza y contaminación de acuíferos
subterráneos.

Y no hay ley, ni amparo ni juez
que lo detenga.

Pemex lanza a la atmósfera
577 mil toneladas de dióxido
de azufre cada año. Provoca en

fermedades respiratorias y que
caiga lluvia árida.

¿Les vale? Entonces que si
gan las soluciones de los mismos
que nos han metido en estos
problemas.

Al parecer Xóchitl y el seg
mento de la población joven tie
nen puntos de conexión. Si logra
que vayan a las urnas y no sólo
vote 17 por ciento de ellos, como
ocurrió en la elección presiden
cial pasada, va a ganar.
Y tendrá quién salga a

defender su triunfo, porque el
Presidente autoritario jamás ha
reconocido una derrota.
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La última AMLOpuntada
Quiere hacer un almacen

zote, para tener todas
las medicinas del mundo

y ¡PUM!, enviarlas en avión o ca
rretera para, en su idea suya de
él, así evitar el desabasto.

Si habla en serio, qué grave.
Si bromea (¿estamos para
bromas en salud?), si bromea
entonces improvisa, indolente,
sobre una (o muchas) seño
ra(s) con cáncer de mama sin
tratamiento, improvisa para
las cámaras y micrófonos de su
mañanera a costa, nunca mejor
dicho, del rostro de niños con
leucemia.

¿No aprendió nada de haber
descarrilado un mejorable
sistema de abasto de medici

nas? ¿Supo lo que hizo cuando
canceló el esquema de compras
consolidadas? ¿Alguien le contó
el costo de haber desconectado
es eswitch?

¿No aprendió nada de su
fracasototote, ese sí, tototote,
con la cancelación del Seguro
Popular y la ocurrencia fallida y
muerta, bien muerta, del Insabi?

¿Cuáles fueron sus lecciones
aprendidas sobre la pandemia?
¿Para cuándo el libro bestseller
sobre ese tema, Presidente?
No pudieron tener una

vacuna anticovid a tiempo. Ni a
destiempo.
No pudieron ensamblar un

ventilador. Ni uno.

Murió gente en la calle o en
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su casa a la que no recibieron, a
la que no atendieron humana
mente.

¿De qué tamaño quiere su
cuadro el señor secretario de

Salud ahora que termine el sexe
nio? Esa ha de ser su prioridad.
Su retrato en la galería de se
cretarios donde ensuciará la me

moria de Kumate, por ejemplo.
Porque si fuera digno renun
ciaría ante la nueva ocurrencia

presidencial. Y no lo hará.
¿YLópezGatell? ¿Inventará

un nuevo choro en su intento

de justificar la caricatura dicha
ayer por el Presidente? Ay, qué
ganas de que ya sea martes y
que Hugo diga que sí, que está
probado que los almacenzotes
son la mejor idea en un país
complicadote. Bravo Presidente
moral, recitará ese jilguerillo.
Érase un Presidente cuyo

equipo callaba ante aberracio
nes. ¿Faltan medicamentos?
Sonrisas. ¿Miles de desapareci
dos? Silencio. ¿Escándalos del
Ejército? Aplausos. ¿Violencia?
No veo, no oigo, no hablo. Como
los changuitos.

Qué buena idea, señor, lo del
almacén bien surtido. ¿Y si se lo
encargamos al Ejército? Genial.
Almacenes SEDEÑA, SA de CV.
¿Cómo va a haber desabasto si
adentro de esta bodegota hay
todo tipo de medicamentos y
afuera hay muchos, pero mu
chos soldados? Pérfidos mexica

nos renegados.
Su fracaso en medicinas

con la ONU fue en balde. Sus
giras recorriendo clínicas del
IMSSBienestar, también. Qué
hijo de un estado se siente or
gulloso de tener una idea (es un
decir) que centraliza. Contribuir
a una hiperCDMX no contri
buye a solucionar problemas,
muchas veces los agrava.

Como hay reclamos, inaugu
raré el almacén y cuando digan
que no llegan los medicamen
tos a los niños, a los adultos y
a los viejos me pasearé por los
anaqueles de utilería que me or
ganizará el general, y con Hugo
y como quiera que se llame el
secretario de Salud detrás de

mí mostraré a la cámara que
el desabasto es una mentira de
nuestros adversarios: ahí están

las cajas, y qué DHL ni qué nada,
las llevará hasta donde se nece

site el flamante Ejército. Adiós
desabasto. Gobernar es fácil.

Tan fácil como no ver a

colectivos de víctimas, y llegar a
mentir declarando que en cada
gira recibe a buscadoras.

No las ve para no llenarse
los oídos de reclamos. Para que
no le pongan enfrente el espejo
del fracaso institucional. Así se

desentiende de los problemas no
sólo de la Federación, sino de los
estados, ahora que dos terceras
partes de las entidades son tam
bién su problema porque solapa
a mandatarias y mandatarios
indefendibles.

Si fue una puntada, qué mal
tino. Si no, qué pena.
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Ojalá fuera cierto

Ojalá fuera cierto que el
país está avanzando, y
mejorando, y transfor

mándose para bien. Ojalá fuera
verdad que el sistema de salud
ha mejorado el bienestar de los
mexicanos, que el desabasto de
medicinas es un invento, y que
la mortalidad en México apenas
fue perceptiblemente más alta
debido a la pandemia. Que los
muertos causados por Covid19,
directa e indirectamente, fueron
proporcionalmente los mismos
que en la mayoría de los países.
Ojalá fuera verdad y que los
cerca de 800 mil muertos en
exceso a los promedios de los
años previos contabilizados por
diversas organizaciones sean
una mentira más de las que se
han intentado propagar para
desprestigiar al gobierno.

Ojalá fuera verdad que los
nuevos programas de estudio de

primaria hubieran sido discu
tidos y reflexionados a profun
didad, con la participación
efectiva de maestros, padres de
familia y expertas y expertos,
y que los nuevos libros de texto
respondieran a esa reflexión.
Seguramente la "Nueva Escuela
Mexicana" preparará a los niños
en sus habilidades básicas de

matemáticas y lengua, en mate
rias esenciales para funcionar
en este mundo, de tal suerte que
la casi ausencia de la enseñanza
de las matemáticas en los nuevos

libros de texto haya sido sola
mente una crítica infundada

a la SEP y a todo el equipo
comandado por Marx Arriaga.
Ojalá sea cierto también que los
millones de niños que abando
naron la escuela en los últimos

años, impulsados en parte por la
pandemia (ojo, no por la gestión
de la pandemia), y que quienes

continuaron sus estudios, po
drán por sí mismos recuperar el
aprendizaje perdido. Ojalá.

Sería estupendo que, en
efecto, el ingreso de las familias
hubiera crecido mucho más que
lo que ha crecido la actividad
económica por habitante y que,
por tanto, finalmente estemos en
un camino incuestionable hacia

la erradicación de la pobreza.
De acuerdo con las cifras de la

Encuesta Nacional de Ingresos y
Gastos de los Hogares 2022 del
INEGI (ENIGH), el ingreso de los
hogares creció 4.6% entre 2018
y 2022, mientras que el PIB per
cápita se ha reducido cerca de
5%. Ojalá fuera cierto. De hecho,
sería maravilloso y probaría,
sin temor a equivocarse, que la
política social de este gobierno
ha sido la más acertada y que
ha logrado mucho más que los
programas sofisticados y tecno
cráticos del pasado, a pesar de
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que este gobierno, paradójica
mente, ha destinado más dinero
de sus programas sociales a los
ricos que a los más pobres, como
muestra la encuesta del INEGI.

Ojalá fuera cierto que la
deuda del sector público federal
fuera la misma que en 2018,
como se dice en una mañanera y
en otra también, y que las cifras
publicadas por Hacienda sean
una mentira: las cifras oficiales
muestran que el saldo histórico
de los requerimientos financieros
del sector público han aumen
tado de 10.6 a 14.1 BILLONES
DE PESOS entre diciembre de

2018 y junio de 2023, es decir,
un 40% en cuatro años y medio
(http://presto.hacienda.gob.
mx/EstoporLayout/estadisticas.
jsp), mientras los precios han
aumentado 28% en ese periodo.
Es decir, la deuda pública ha au
mentado 12% en términos reales
(ya descontada la inflación).
Igualmente, sería fabu

loso que Pemex tuviera unas
finanzas envidiables y que la
reducción de sus perspectivas a
"tendencia negativa" de su situa
ción financiera por las califica
doras Fitch y Moody's hayan sido
causadas por intereses inconfe
sables. Ojalá así fuera y que no
se tuvieran que destinar más
fondos a apuntalar los "excelen
tes" resultados de Pemex para
mantenerlo a flote, que ahora
son más que lo destinado a las
pensiones universales y que lo
pagaremos todos los mexicanos
con nuestros impuestos.

Ojalá fuera verdad que las
remesas llegaran en su totalidad
a las familias más pobres del
país. Ojalá fuera incuestionable
y, por cierto, que esos ingresos se
reflejaran en la encuesta de in

gresos y gastos recién publicada
(en realidad la ENIGH nunca
ha reflejado adecuadamente los
ingresos por remesas a los ho
gares). En 2022 los ingresos por
envíos del extranjero reportados
por el INEGI no llegan ni a 6 mil
millones de dólares, cuando
ingresaron al país el año pasado,
de acuerdo con el Banco de Mé

xico, más de 58 mil millones de
dólares, ¿dónde están?

Sí, ojalá sea cierto que la
economía vaya muy sólida, sin
nubarrones en el horizonte, lo
cual se refleja en un superpeso.
Nunca habíamos tenido un

presidente que hubiera logrado
revaluar el peso durante su
sexenio. De seguir como vamos,
parece que López Obrador lo va
a alcanzar, como un gran triunfo
gubernamental. El costo de ello
(austeridad del gasto público re
flejado en menor mantenimiento
al Metro, falta de vacunas y
medicinas, eliminación de las
escuelas de tiempo completo y
un largo etcétera, además de
tasas de interés elevadas para
detener la inflación y flujos
récord de remesas, algunas
ligadas al blanqueo de dinero) es
nimio comparado con el orgu
llo de haber evitado aquello de
que "presidente que devalúa, se
devalúa" (José López Portillo).

Ojalá, ojalá.
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Hecatombe
en salud
Se acaba la administración

de AMLO y el desabasto de
medicamentos se recru

dece a niveles criminales, más si
en lugar de ocuparse de solu
cionar este grave problema con
asignaciones presupuestaos
extraordinarias y con dejar el
monopolio de los fármacos, se
abocan a decir ocurrencias que
solo sirven para darle atole con
el dedo a la población y exa
cerbar más el enojo de aquellos
mexicanos que padecen en
carne propia la falta de medi
camentos, ya no digamos para
enfermedades crónicas y graves
sino para males que no requie
ren fármacos especializados y
de alto costo.

El sistema de salud pública
está colapsado y salvo algunas
excepciones, toda la infraes
tructura hospitalaria del IMSS,
ISSSTE, Pemexy lo que queda
del Insabi, está rebasado por
la demanda y por el recorte
presupuestal, los subejercicios
y la ineptitud de los funciona
rios de la 4T encargados de las
compras y la distribución de
medicamentos en todo el terri
torio nacional.

Ni tendremos un sistema de

salud similar al de Dinamarca,
ni la conformación de una

farmacia general para aliviar
el desabasto de medicamen

tos servirá para recomponer
el desastre provocado por el
presidente López Obrador y su
austeridad franciscana, que
no es otra cosa que desviar los
recursos públicos a sus tres
obras insignia, así como sus
programas sociales con sesgos
electorales.

La estrategia general de
AMLO para atender la salud pú
blica es fallida e irresponsable,
tal como ha ocurrido con la que
aplica para contralar la seguri
dad pública del país.
La más reciente ocurren

cia presidencial de crear una

farmacia que contenga todas las
medicinas del mundo es propia
de un neófito o de alguien que
no tiene la mínima idea de lo

que está hablando, ya que la
acumulación de todas las medi

cinas no resuelve per se el desa
basto, sino que se requieren una
serie de acciones articuladas

para su distribución y de logís
tica para remediar el desastre
que provocó este gobierno.
Deben eliminar el monopolio

de las medicinas para que todas
las farmacias suministren los

fármacos requeridos por los
pacientes que acuden al sector
de salud público, con solo la
presentación de su receta y
obviamente deben ser gratuitos
para ellos porque su costo lo
cubrirá el dinero público.
Llama la atención que una de

las corcholatas, la más avezada
de todas, Marcelo Ebrard, ha
presentado dos planes relevan
tes para solucionar la seguridad
pública, la violencia y el res
quebrajamiento del sistema de
salud del gobierno federal.
El excanciller presentó el

plan Salud para Todos, que
plantea incorporar a más de
30 millones de mexicanos y
buscar consolidar el sistema

de salud actual en uno solo,
que dé acceso y atención a toda
la población del país. Ebrard
estimó que el presupuesto para
este proyecto sería 1% adicional
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del PIB, en el entendido de que
México logre un crecimiento
anual de 4%.

El 'Carnal' mencionó que
debe existir un enfoque en la
atención primaria, ya que está
demostrado que la prevención
es la mejor estrategia de salud y
señaló que es necesario detec
tar a tiempo el cáncer y enfer
medades cardiacas, así como
buscar evitar la obesidad desde
la infancia al cambiar los hábi

tos alimenticios. "Eso se puede
hacer. Se está trabajando, pero
hay que hacerlo a una escala
enorme", dijo. Ebrard añadió
que con este plan se genera
rían medicinas y vacunas con
tratamientos desarrollados en
México.

A13 meses de que termine
el sexenio del presidente López
Obrador, vamos como los
cangrejos en temas que más
lastiman a la población más
vulnerable, como son esos 30
millones de compatriotas que
carecen de la protección del
Estado en materia de Salud.

Los oficialistas y adeptos del
régimen quieren tapar el sol con
un dedo ante el desastre mayor
en salud, empero, padecen ellos
mismos el desabasto de medi

camentos y las horas pérdidas
en las salas de emergencia en
los centros de salud pública y
que a la postre, cobran cientos
de vidas por la falta de atención

médica expedita y profesional.
El IMSS es el ejemplo más

claro de la negligencia crimi
nal al usarlo más como una

bandera política para sumar
beneficiarios, sin el acompaña
miento presupuestal. El déficit
de personal médico, equipos,
insumos, medicamentos, vacu
nas, mantenimiento mayor de
la infraestructura hospitalaria,
amén del retraso en la cons

trucción de nuevos hospitales
y renovación de equipo médico
especializado, es una constante
que si se suma a la imposibili
dad de atender a la creciente

demanda, pues sencillamente
Morena podría gobernar otros
seis años y las cosas se pondrían
peor.

Pura demagogia de Zoé
Robledo, director general del
IMSS, y por supuesto del jefe del
Ejecutivo federal, quienes pasa
rán a la historia con LópezGa
tell y Jorge Alcocer, entre otros
mediocres funcionarios, como
los sepultureros del sector salud
público en detrimento de los
mexicanos más pobres.

Ese será uno de los legados
más graves del actual régimen
que, para desgracia de todos,
les tocó atender la pandemia
de Covid19 y con ello fue
el epítome de la hecatombe
provocada por el autollamado
gobierno de la cuarta transfor
mación.

Fecha: 03/08/2023

Página: 27

Area cm2: 393

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 103,044

Página 51 de 162 Índice



¿Y la seguridad a candidatos?
Ya pasó más de una semana

desde que el presidente An
drés Manuel López Obrador

se comprometió a proporcionar
seguridad a quienes aspiran a
la Presidencia de la República, y
no ha pasado nada. Ni siquiera
informalmente, porque la ley
establece que aún no hay ninguna
campaña, por lo que tampoco
hay candidatos. Seguimos en la
espuma y en la radicalización de la
palabra que tiene como blanco al
mensajero, que sólo aviva la irres
ponsabilidad alimentada de ma
nera preponderante por quien fue
la razón de que se levantaran las
alertas, Xóchitl Gálvez, que sigue
transportándose en bicicleta. Pero
la minimización política como
ejercicio de negación no habla de
seriedad, sino de frivolidad.

No entra en esta categoría
López Obrador, quien más allá
de la lengua de fuego que empleó
para intentar callar a los mensa
jeros que buscaron visibilizar un
problema real, tiene una preocu
pación auténtica sobre la posibi
lidad de un atentado contra un

aspirante a su silla. No estaba en
su imaginario la senadora Gálvez
cuando se trató el tema en Palacio

Nacional hace cerca de un mes,
sino en su delfín, Claudia Shein
baum en menor medida otro de

los mal llamados corcholatas, por
el temor a los grupos de extrema
derecha que, por contrato o en un
acto de locura, pudieran intentar
algo.

Los temores son reales. Hay
radicales, extremistas que en un
clima de violencia propicio, como
se planteó en este espacio hace

una semana y media, pudieran
intentar un atentado, al igual
que algún fanático delirante que
piensa que le haría un favor al
Presidente, o una organización
criminal que sienta que Gálvez,
o algún otro candidato, altere el
statu quo que tienen hoy en día y
quisieran eliminar el obstáculo de
su camino. Esta posibilidad no es
algo nuevo. Hace muchos años,
antes del asesinato del candidato

presidencial del PRI Luis Donaldo
Colosio ya era una preocupación.

En 1993, el entonces presidente
Carlos Salinas estaba muy preo
cupado sobre la posibilidad de que
Cuauhtémoc Cárdenas sufriera
una agresión en su calidad de
candidato presidencial, y le pidió

al secretario de Gobernación,
Jorge Carpizo, que en la reforma
electoral que estaba preparando
que fue aprobada ese añoinclu
yeran un artículo que garantizara
la seguridad a todos los candida
tos. De esa forma se agregó lo que
quedaría como el punto tres del
artículo 244, que dice:

"El presidente del Consejo
General (del Instituto Federal
Electoral) podrá solicitar a las
autoridades competentes los me
dios de seguridad personal para
los candidatos que lo requieran,
así como a los candidatos a la
Presidencia de los Estados Unidos
Mexicanos, desde el momento en
que, de acuerdo con los mecanis
mos de su partido, se ostenten con
tal carácter".

Esa ley sigue vigente, aunque
al pie de la letra sería inaplica
ble porque no hay campañas ni
candidatos oficiales. Lo que hay es
una simulación donde tanto López
Obrador como el Instituto Nacio
nal Electoral podrían no hacer
nada. Pero en situaciones extraor
dinarias debe haber medidas

extraordinarias, y el INE podría
revisar el caso y pedir al gobierno
federal que provea de seguridad a
quienes recorren el país sin mayor
protección.

Las alertas para visibilizar
los riesgos y las analogías con
el asesinato de Colosio fueron
minimizadas y atacadas con
insultos, arguyendo que no había
condiciones para un asesinato,
y culpando ridiculamente a los
mensajeros de ser parte de una
conspiración para animar a un
atentado de los mismos gru
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pos opositores contra Gálvez.
Delirantes los que hablaban, en
acatamiento de la línea presiden
cial para dar un golpe preventivo
en el caso de una situación con

una figura opositora, mientras
se ocultaban las valoraciones he
chas en Palacio sobre un evento
similar en contra de Sheinbaum o
un morenista.

Lamentablemente, las con
diciones objetivas de violencia
política son mucho más graves
que las que se vivieron en 1994.
El cuarto Informe de Violencia Po
lítica en México que dio a conocer
la consultora Etellekt en mayo de
2021, previo a las elecciones na
cionales intermedias, señaló que
el proceso electoral era el segundo
más violento desde 2000, y que el
número de políticos y aspirantes
a una candidatura asesinados era

29.5% superior a las 61 víctimas
mortales del ciclo electoral inter

medio previo, en 2015. En 2021,
agregó, las agresiones contra
políticos, aspirantes y candidatos
se sucedieron en 31 entidades y en
13% de 331 municipios afectados
por la violencia.

Los asesinatos de políticos, se
cuestros y ataques no han parado
desde entonces. El año pasado,
de enero a mayo, se asesinó a un
político cada dos días durante
el proceso electoral, que fue el
periodo más letal desde 2018, de
acuerdo con Data Cívica. En los
primeros meses del año pasado
hubo 120 agresiones de varios
tipos amenazas, ataques arma
dos, desapariciones, homicidios

y secuestros, donde Morelos,
Guanajuato y Chihuahua resulta
ron los más violentos del país en
materia políticaelectoral.

Al finalizar el año, se habían
registrado 486 eventos violentos
contra políticos, convirtiéndose
en el peor año desde que se lleva
recuento, y en el primer trimestre
de 2023, con 296 incidentes en
el primer semestre 91 sólo en
enero y febrero, se perfilaba a ser
todavía más grave, con una mayor
incidencia en Zacatecas, Morelos,
Veracruz, Guanajuato, Oaxaca
y Quintana Roo. En cuanto a
municipios, Tijuana es donde más
ataques se han dado, producto de
una espiral de violencia que orilló
a la alcaldesa a mudarse a vivir a
la zona militar.

El total de ataques durante el
sexenio de López Obrador, según
Data Cívica, suma mil 126, entre
asesinatos, atentados y amena
zas contra personas asociadas al
ámbito político, gubernamental, o
contra instalaciones de gobierno o
partidos.

Con tanta información esta
dística disponible, en el clima de
polarización que envuelve al país
y el discurso de odio que habita las
redes sociales, sólo la inconciencia
conduce a pensar que nada puede
pasar. Pero hay responsabilidades
definidas para minimizar los ries
gos, como la autoridad electoral y
el gobierno, donde la iniciativa la
tomó el Presidente para brindar
protección. Hasta ahora es sólo
palabrería, pero hay que exigirle
que cumpla lo ofrecido.
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CONTORSIONISTA. M»
farma dijo que reanuda ópe
raciones con : : ¦ certHra
da, luego de que ayer recibiera
la autorización por parte de la
Comisión Federal para la Pro
tección Contra Riesgos Sanita
rios; además, comenzó con los
procesos para distribuir medica
mentos controlados en el sector
público y privado. En un comu
nicado la empresa señaló que
reinició sus operaciones con los
más altos estándares de calidad

nacional e internacional y que
confía en que su trabajo con
Cofepris generará abasto per
manente para pacientes que re
quieren sus productos. Además,
aseguró qüeéstos son seguros,.
MEaces y elaborados con la
más alta calidad.
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Columna

invitada

Indonesia muestra
potencial para
la cooperación
económica en México

Anggraeni Widiasfuti*
anggraeniw@kemlu.go.id

ndonesia y México establecieron relaciones diplomáticas a
I partir de 1953. En ese momento, la amistad entre los dos
I Presidentes era muy estrecha, marcada por la visitas oficia
I les del Primer Presidente de Indonesia, Soekarno, tres veces
1 a México hasta 1961, y la visita del Presidente López Ma
teos a Indonesia en 1962.

Durante este año se conmemora el 70° aniversario de la re

lación entre México e Indonesia. A lo largo de estos 70 años,
la cooperación en los campos político, económico y sociocul
tural se ha reforzado positivamente.

En el campo político, las relaciones van bien y se apoyan
mutuamente, tanto a nivel bilateral como en el contexto de la
diplomacia regional y multilateral donde Indonesia y México
son miembros de MIKTA (México, Indonesia, República de Co
rea, Turquía y Australia) y las Naciones Unidas. Mientras tan
to, se espera que México establezca relaciones más estrechas
con la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN),
en la cual Indonesia ostenta la presidencia este año. México
es muy estratégico e importante en América del Norte y Cen
tral e Indonesia es un país grande en el sudeste asiático.

En el campo económico, siempre ha habido un incremen
to en el comercio bilateral; incluso durante la pandemia de
COVID19. En 2022, el comercio total entre los dos países al
canzó casi los 3,000 millones de dólares. Aunque este valor
es menor que el comercio de México con otros países de la
ASEAN. Sin embargo, en los últimos cuatro años, las relacio
nes económicas han experimentado un rápido crecimiento en
tre Indonesia y México. Esto indica que hay mucho potencial
que se puede explorar y desarrollar continuamente.

"Actualmente, el enfoque principal de Indonesia en Méxi
co es aumentar la cooperación económica", señaló el Emba
jador de Indonesia en México, Sr. Cheppy T. Wartono. De
acuerdo a él, la comunidad empresarial en México necesita
ser más consciente del potencial de Indonesia.

Indonesia es un país con una población de más de 275 mi
llones de personas con un crecimiento económico estable en
dos décadas, del 5.3% en 2022. Según datos de McKinsey
& Company, la economía de Indonesia será la séptima más
grande en 2030 y la cuarta en 2050, según PriceWaterhou
seCoopers (PWC). Indonesia es el socio comercial número 26
de México, el cual importa vehículos automotores y repuestos,
teléfonos, calzado, caucho natural y aceites animales y vege
tales de Indonesia. Mientras tanto, exporta una gran cantidad
de maquinaria y repuestos, equipos electrónicos, cobre y equi
pos ópticos a Indonesia.

En el marco de los 70 años de relación bilateral, Indonesia,
a través de su Embajada y el Centro de Promoción Comercial
de Indonesia en la Ciudad de México, realizarán por prime
ra vez la Expo Indonesia en México en el World Trade Center,
del 3 al ó de agosto.
Alrededor de 90 participantes de ministerios y gobiernos

regionales, así como empresarios de Indonesia, participarán
en esta Expo que muestra el potencial de inversión, comercio,
turismo y cultura de Indonesia.

"Es muy importante que las comunidades empresariales de
Indonesia y México se conozcan entre sí. Por esta razón, pre
sentamos productos de Indonesia directamente en México a
través de Indonesian Expo en México", dijo Cheppy.
La Expo presentará, entre otras cosas, varios productos

indonesios como automóviles, textiles, alimentos y bebidas,
muebles, decoración del hogar, turismo e inversiones. Tam
bién habrá foros de inversión, de negocios y de turismo, así
como actuaciones culturales de Indonesia durante los cuatro

días. Los interesados en asistir a la Expo pueden registrarse en
el link: https://expoindonesia.mx/
*Jefa de Asuntos de Información, Social y Cultura de la emba
jada de Indonesia.
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RuizHealy
Times

La mediocridad de la
educación aumentará con
deficientes libros de texto

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

Desde 2005 al primer trimestre de 2023 el
promedio de escolaridad de la población de
25 a 64 años aumentó de 8.1 a 10.3 años

de estudio, el más alto en la historia del país,
de acuerdo con el reporte "Estadísticas a pro

pósito del día mundial de la población  Datos naciona
les" difundido el ó de julio pasado por el Instituto Nacio
nal de Estadística y Geografía (Inegi).
También, de acuerdo al Inegi, la tasa nacional de

abandono escolar para el ciclo escolar 2021 /2022 fue
el más bajo desde el ciclo 2000/2001 en tres de los
cuatro niveles educativos.

Para el nivel primaria descendió de 1.9 a 0.5, para
el de secundaria bajó de 8.3 a 2.9, para el de media
superior disminuyó de 17.5 a 11.6. En el nivel superior
aumentó de 8.3 a 8.8.

Otro dato del Inegi: del ciclo escolar 2010/2011 al
ciclo 2020/2021 disminuyó el número de alumnos por
maestro en tres de los cuatro niveles educativos.

En el nivel preescolar, bajó de 21 a 19, en primaria
de 26 a 24 y en media superior de 15a 12. Solo en se
cundaria se mantuvo en 1 ó.

Los números anteriores significan que de alguna ma
nera ha mejorado el sistema educativo nacional: hay
más escolaridad, menos deserción y salones de clase
menos atiborrados.

Sin embargo, la calidad de la educación que reciben
niños(as) y jóvenes es defectuosa, como lo corroboran
diversos estudios.

El examen PISA realizado en 201 8 por la Organiza
ción de Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE)
entre 600,000 estudiantes de 15 años de edad en 79
países y zonas económicas, México incluido, mostró que
los adolescentes de nuestro país distan mucho de estar a
la altura de los mejores del mundo.

En lo que a las habilidades en matemáticas de los es
tudiantes se refiere, nuestro país quedó en el lugar 62
con 409 puntos, en ciencia el 58 con 419 puntos, y en
lectura en 54 con 420 puntos.

Los puntajes arriba anotados están muy por debajo de
los obtenidos por los jóvenes de los tres países que ocu
paron los tres primeros lugares: China (591 en matemáti
cas, 590 en ciencia y 595 en lectura), Singapur (569 en
matemáticas, 551 en ciencia y 549 en lectura) y Macao
(558 en matemáticas, 544 en ciencia y 525 en lectura).
Habrá que ver que resultados obtuvieron los mexica

nos en el examen PISA 2022 cuando se difundan en di
ciembre de este año.
El examen Planea de 2018, hecho a cerca de

105,000 estudiantes de sexto de primaria por el ya des
aparecido INEE, reveló lo siguiente: En lenguaje y co
municación 49% tuvo un nivel insuficiente, 33% alcanzó
un nivel básico, 15% tuvo un desempeño satisfactorio y
solo el 3% fue sobresaliente. En matemáticas 59% mos
tró un nivel insuficiente, 1 8% logró un nivel básico, 15%
tuvo un desempeño satisfactorio y apenas el 8% fue
sobresaliente.

En pocas palabras, pocos de esos adolescentes po
seían los conocimientos y habilidades suficientes para
después cursar una preparatoria y carrera profesional
de excelencia.

El examen Planea dejó de realizarse después de que
el presidente Andrés Manuel López Orador decretó la
extinción del INEE en mayo de 2019. Actualmente no
se realiza una prueba similar.

La mediocridad del sistema educativo mexicano segu
ramente se incrementará al imponerse los nuevos libros
de texto gratuitos y obligatorios que de acuerdo con los
expertos muestran múltiples deficiencias.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Signos
vitales

¿Guerreros culturales?

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@deccmomistamx

Nacieron hace una década, con la mi

sión de "construir mensajes antihege
mónicos y contrarrestar las campañas
de extorsión y ataque contra los pro
yectos de izquierda en América Lati

na". En México, actualmente trabajan en la defensa
de la Cuarta Transformación y en la promoción de los
aspirantes a la candidatura presidencial de Morena.
Uno de sus grupos primigenios está a cargo del

periodista César Hernández Paredes, cofundador de
Neurona Consulting la agencia de comunicación
que trabajó para Morena hasta su extinción, hace
tres años—y socio del académico español Juan Car
los Monedero, ideólogo del movimiento Podemos.
Su presencia entre los asesores de comunicación

de Adán Augusto López Hernández, era tan notoria
como los espectaculares que promocionan al exse
cretario de Gobernación y exgobernador de Tabas
co como el político más cercano al presidente de la
República.
En segundo plano, desplazado por Abraham

Mendieta y Andrea Chávez, el comunicador michoa
cano podría reorientar la línea editorial de sus me
dios digitales el paraguas es Revolución 3.0— pa
ra defender la reforma a los planes y programas de
estudio de la educación básica, ante las críticas que
van desde un presunto "adoctrinamiento" hasta la im
plantación de lo que se ha catalogado como un mo
delo educativo "comunista".

Bajo investigación en España, por presunta finan
ciación ¡legal, Neurona Consulting quiso borrar su
huella digital. Un consorcio de periodistas de inves
tigación coordinado por CIPER y que involucró a re
presentantes de Mexicanos contra la Corrupción y la
Impunidad y de Animal Político, recuperó un dossier
que comprendía sus esfuerzos de una década, en la
que trabajaron en más de 200 campañas electorales
para candidatos izquierdistas en América Latina, Por
tugal y España.

Esa historia tuvo su primer capítulo en las eleccio
nes presidenciales en México, en el 2006.
Entre el "voto por voto" de AMLO y a la defensa

de la soberanía nacional en el campo audiovisual, en
Honduras nació Neurona en el 2007. La producción

del documental "La Joven Revolución Hondureña"y la
articulación de un grupo de casi medio millar de acti
vistas están entre sus primeros esfuerzos por enfrentar
a los medios convencionales.
Neurona iba encaminada a ser una consulto

ría multimedia y de desarrollo de estrategias. En el
2012, enfocaron sus esfuerzos a México, duran
te la segunda campaña presidencial de AMLO, en
un momento decisivo: la aparición del movimiento
#YoSoyl 32.
El resultado de los comicios nuevamente fue con

testado, pero el veredicto del Tribunal Electoral fue
inapelable. Ante el arribo del nuevo gobierno y la
exclusión de la izquierda social de lo que se deno
minó entonces el Pacto por México, surgió el plan
de comunicación alternativa que ahora es el mode
lo dominante.

Entonces, César H —como le agrada ser menta
do— y su equipo diseñaron "un conjunto de medios
de comunicación que pudieran repeler el embate de
los medios hegemónicos que construían mensajes ad
hoc para proyectar imagen positiva de una presiden
cia espuria en México".
Desde entonces han articulado una pléyade me

diática que lo mismo sirve para transmitir un mensaje
político que para erosionaran el mensaje del adver
sario con productos comunicacionales que se distribu
yen entre el gran público meta.

El knowhowde Revolución 3.0 se replicó después
en Nicaragua, Costa Rica, Honduras, Venezuela, Bo
livia y en los estados al interior de México. Hace tres
meses, a través de su cuenta de Twitter, Hernández
Paredes puso punto final a la historia de Neurona.
"Ahora somos Plan B".

DERECHO DE REPLICA

En relación con la columna Signos Vitales de
Alberto Aguirre, publicada el 1 1 de julio del
2023, declaro lo siguiente:

Instrumentar medidas de orden —para obser
var la normatividad aplicable, evitar desvíos o
actos de corrupción—, generan resistencias en
los servidores públicos con responsabilidades y
de apoyo. En cuanto al pago de sueldos, el mis
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mo se ajusta al calendario definido y, las pres
taciones, se van cubriendo conforme se cum
plen los requisitos establecidos, al tiempo que
se cuente con disponibilidad presupuestaria, en
apego al presupuesto autorizado por la Cáma

ra de Diputados. Ante la descalificación sin sus
tento, seguramente el Órgano Interno de Control
de la SEP investigará los señalamientos, para
deslindar responsabilidades en los tramos que
correspondan; lo cual, aclarará lo señalado.
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Violencia criminal y
política en el otro México

José Fonseca
jose.fonsecn@eleconomis1a.mx

En Uruapan, las bandas criminales amenazan
a tortillerías, en Chiapas surgen paramilita
res para enfrentar a los cárteles y taladores
bloquean carretera MéxicoCuernavaca por
que la Guardia Nacional clausuró aserrade

ros clandestinos.

La diversificación de los cárteles, hacia la trata y
asaltos a transportistas se suman a asesinatos de polí
ticos locales de todos los partidos y la impune compli
cidad en tantas comunidades de la República.

Expresiones visibles del malísimo resultado sexenal
de la política de seguridad en el último tramo del ac
tual gobierno, decidido a ocultar al México real tras
una espesa cortina de humo manejada desde la ma
ñanera narrativa.

Laminazo presidencial
contra las corcholatas
A 34 días de que se conozca el nombre de la corcho
lata ganadora de la candidatura presidencial de Mo
rena, en el oficialismo ha surgido la versión Siglo XXI
de los cuentos de Andersen que describen como "el
pueblo habrá tomado la gran decisión".

El digno sucesor del autor de históricos cuentos in
fantiles dice que "el fundador del partido oficial pasa
rá la estafeta a la corcholata ganadora, pues el pre
sidente ha renunciado hasta a ese último recurso de

poder de conducir al movimiento".
En la mañanera, con la pena para el Andersen "re

gión 4", el presidente López Obrador, brutalmente re
alista recordó al morenismo y a las corcholatas la po
pularidad presidencial de más de 80 por ciento. Faltó
preguntar: "¿Qué harían sin mí?"
Válvula, no lastre, la economía informal
Como desde hace medio siglo, el gobierno de "la re

volución de las conciencias" ha utilizado las dos histó

ricas válvulas que liberan presión social: la migración
a Estados Unidos y la economía informal.

Es posible que, esa sea la misma razón para que el
actual régimen, pese al loable esfuerzo de aumentos
salariales al trabajo formal, no encuentra o no quie
re encontrar la fórmula para reducir la informalidad.

La realidad de la migración a Estados Unidos his
tóricamente alivia presiones sociales y, además, man
tiene economías familiares con sus millonarios envíos
de remesas de dólares. Y todavía cuentan el chistore

te de "pobre México, tan lejos de Dios y tan cerca de
Estados Unidos".

Notas en remolino

Con su versallesca obsequiosidad, la dupla Alco
cerLópezGatell, asintieron a la presidencial propues
ta de una gran reserva nacional de medicamentos
y como buenos cortesanos no le explicaron al presi
dente López Obrador la complejidad y enorme costo
de traducir a la realidad su ¡dea... Abordar el tema
de controlar los fondos corporativos para fundacio
nes para patrocinios de beneficencia, educativos y
culturales pareció amago para traducirlos en más im
puestos... Saca ronchas en Palacio toda institución o
práctica que limita o parece limitar las facultades pre
sidenciales, por eso no quieren fiscales autónomos y
transexenales... Vieja la ¡dea de que el Consejo de la
Judicatura Federal, donde se supervisa a todo el apa
rato de la administración de justicia se separe de la
Suprema Corte. Era la ¡dea original de Zedillo.... El
envejecimiento de la población campesina amenaza
la productividad del campo, afirman los que saben
del tema... Optimista, pese a todo, Martín Lutero: "In
cluso si supiera que mañana el mundo se haría peda
zos, aún plantaría mi manzano" ...
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El privilegio
de opinar

Trump, ¿preso
o candidato?

Manuel ©Ajenjo
elprivilegiodeopinar@elecnnomista.mx

Señoras y señores, regresa a esta columna, el
hombre anaranjado, el pelos de muñeca anti
gua, el constructor del muro de la ignominia, el
rey de la cama de bronceado, el misógino de
las manos pequeñas, el payaso neoyorkino, el

supremo supremacista, el azote de los migrantes, el ver
dadero bad hombre: Donald Trump.

Resulta inexplicable para una mente que tiene el pro
pósito de ser plural y objetiva, lo que sucede en el país
que propaga por el mundo la ¡dea de ser el más demó
crata y respetuoso de las leyes; y, no sólo eso, el que se
encarga —sin que nadie se lo haya pedido— de cuidar
que los demás países cumplan con su concepto de siste
ma político y social.

El expresidente de Estados Unidos de América — muy
respetuosos de las leyes, pero se apropiaron el nombre
de todo el continente, Donald Trump, antes de ayer, fue
acusado ante un tribunal de Washington, por el fiscal fe
deral especial del Departamento de Justicia, de cuatro
delitos formales: conspiración para defraudar a la na
ción, mediante el uso de la deshonestidad, el fraude y el
engaño, cargo que implica cinco años de prisión; com
plot para obstruir la certificación de la victoria electoral
de Joe Biden, que equivale a 20 años de cárcel; otros
20 años por el intento de conspiración para obstaculizar
dicho procedimiento oficial; además de 10 años tras las
rejas por violar los derechos civiles. (Y a petición de la
banda chicana, seis meses más por mamón).
El juicio se llevará a cabo el día de hoy —3 de agos

to— a las 1 ó horas. En caso que la justicia triunfara en
este asunto, cosa difícil puesto que "el más grande ven
dedor de humo" va a echar toda la carne de la jurispru

dencia a su favor, la máxima penalidad para el explo
tador de la violencia y el caos sería de 55 años; tiempo
suficiente —si fuera inmortal como él supone— para es
cribir un libro que podría titularse: From the White Hou
se to the Big House.
Así mismo el demencial xenófobo enfrenta dos temas

legales más: el presunto soborno a la actriz Stormy Da
niels para ocultar una supuesta relación extramarital; y
una investigación sobre la retención de documentos cla
sificados en su casa de vacaciones MaraLago después
de mudarse de la Casa Blanca en el 2021. Probablemen

te de la última imputación el megalómano de Manhattan
pueda salir airoso: bastará que su equipo de abogados
demuestre al jurado la impericia del acusado para leer.

Pero lo que a mi me causa sorpresa es que a 15 me
ses de las elecciones para el periodo presidencial 2025
2029, una encuesta, cuya pregunta fue, ¿si las eleccio
nes fueran el día de hoy por quién votarías? Dio por
resultado que Donald Trump y el actual presidente Joe
Biden, empataran con el 43% en la preferencia de vo
tos. Mas aun, ese mismo estudio de opinión arrojó que
el 83% de los demócratas están a favor del octogenario
(81 años) Biden y el 88 % de los republicanos a favor
del septuagenario (77 años) Trump.

Por otro lado, un sondeo de The New York Times/Sie
na College, reveló que el magnate fascista sería elegido
en las elecciones primarias del Partido Republicano por
el 54% de los votos, dejando al gobernador de Florida,
Ron DeSantis, muy atrás con el 17% de partidarios; ra
zón por la cual, en busca de popularidad, el nada de
cente DeSantis, se dispone a emitir sendas leyes, una pa
ra que los negros paguen una tenencia económica por
el uso de su piel; y otra donde se contemplarán sancio
nes penales para aquellas personas que tengan, hasta la
quinta generación, parientes gays; además todos los mi
grantes serán capacitados (los van a citar para caparlos).

Punto final (para norteños)
Dada su preferencia por las mujeres jóvenes, Donald
Trump, en caso de llegar a una prisión puede decir co
mo dijo el C/iapoGuzmán en las mismas circunstancias:
a mi déjenme la más morra.
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El dinero

Ezra Shabot
@ezshabot

Las campañas electorales se ga
nan con dinero y más dinero. Es
to no quiere decir que el que gas
ta más gana la partida, pero sin
dinero no hay candidato que por

más carismático que sea pueda llevar
a las urnas a una cantidad suficiente de

ciudadanos que le permita obtener el
triunfo en determinados comicios. Por
eso la obsesión de las autoridades elec

torales por auditor gastos de campaña
como mecanismo destinado a prevenir
que los grandes capitales definan el re
sultado final de la contienda.

En ese afán controlador, la legisla
ción mexicana de 2007 y sus subse
cuentes modificaciones pretendieron
imponer límites al capital privado y si
multáneamente cerrar la posibilidad de
comprar publicidad en radio y televi

iue el enorme financiamieni loqi
to público a los partidos dejó de tener
una justificación lógica. Así, estos insti
tutos políticos se hicieron de mucho di
nero público y también privado que la
autoridad electoral no pudo ¡amás con
trolar más que para imponer multas que
resultaron costeables para los propios
partidos.

Y es que en política lo que se resuelve
con dinero siempre es barato. Las multas
y los gastos de campaña se recuperan
con el ejercicio del poder y el manejo
del presupuesto público para fines de lu

cro propio y de aquellos que invirtieron
en el negocio electoral. Por ello los parti
dos son un mal necesario en una demo

cracia, pero si no se les limita en su ac
tuar por encima de la ley, terminan por
convertirse en una moneda de cambio

dispuesta a venderse al mejor postor.
El manejo de efectivo en sobres

grandes y chicos sigue siendo un do
lor de cabeza para un INE que con to
do su aparato de vigilancia y supuestos
mecanismos legales de disuasión, no
alcanza a detectar una danza de millo

nes y millones que transitan por el mer
cado negro de los procesos electorales.
Se trata de dinero de empresarios de al
to nivel, pero también de efectivo extraí
do de las arcas de los gobiernos fede
ral y estatales, y en los últimos años de
un crimen organizado que abiertamen
te participa del lado de aquellos que les
prometen protección e impunidad.

Este es el riesgo de la próxima elec
ción presidencial. La dirección hacia
donde fluyan los capitales limpios y su
cios será determinante para el resulta
do final de los comicios. Y si además

contamos con un liderazgo electoral te
meroso y contradictorio en su actuar an
te el gobierno y su aparato de presión
burocrática, entonces el final de la con
tienda se prevé lleno de conflictos y con
la ausencia de definición por parte de
un árbitro que perdió la brújula y nave
ga intentando no chocar con el caudillo
que tiene enfrente.

En un debilitado Estado de Derecho

como el que vivimos en México, el dine
ro se convierte en el elemento determi
nante para el triunfo. El que lo obtenga
ganará de una u otra forma.
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Trump crece en las
encuestas a la par
de sus problemas
legales

Juan Pablo de Leo

El martes, Donald Trump fue acusado
por el fiscal especial Jack Smifh de
cuatro cargos: conspiración para de
fraudar al gobierno de Estados Uni
dos, conspiración para violar los dere

chos de las personas, conspiración para obstruir
un procedimiento oficial y la obstrucción de un
procedimiento oficial.

Eso se suma a otros dos conjuntos de cargos
penales presentados contra Trump en los últimos
cinco meses: uno del fiscal de distrito de Manha
ttan y otro del equipo de Smith, que involucran
cargos federales separados. Y la acusación de
esta semana puede no ser el último de los pro
blemas legales de Trump. Dentro de las próxi
mas semanas, la fiscal de distrito del condado
de Fulton, Fani Willis, podría pedirle a un gran
jurado en Georgia que emita cargos en una in
vestigación separada de larga duración sobre
los esfuerzos para anular el resultado de las elec
ciones de 2020, yTrump podría ser un objetivo.

Todo esto significa que, para finales del vera
no, Trump podría ser acusado en cuatro casos
penales diferentes en cuatro tribunales diferentes.
Es posible que eso no le impida obtener la no
minación republicana; de hecho, es posible que
el primer conjunto de cargos lo haya ayudado.

Nuevas encuestas publicadas en Estados
Unidos esta semana, muestran a Trump con su
mayor ventaja en un año frente a sus rivales re
publicanos e incluso algunas delante del presi
dente Joe Biden. Una encuesta de Rasmussen
Reports publicada el miércoles le da a Trump
una ventaja de siete puntos sobre Biden, y la
mayoría de las personas fueron encuestadas
después de que el expresidente fuera acusado
de nueva cuenta. En un enfrentamiento de las
elecciones generales, el 47% de los posibles vo

tantes estadounidenses dijeron que elegirían a
Trump, mientras que el 40% a Biden.

En general, el promedio de encuestas de Real
Clear Politics coloca a Trump 1.8 puntos por de
lante de Biden en una elección general. Las dos
encuestas más recientes de las elecciones presi
denciales de 2024, ambas realizadas en abril,
muestran a Trump al frente. Un promedio de en
cuestas de opinión del 31 de julio sugiere que
Trump tiene una ventaja dominante de 37 pun
tos sobre su rival más cercano, el gobernador de
Florida, Ron DeSantis. Nadie más en el abarro
tado campo de 14 candidatos obtiene más del
6%, y más de la mitad de ellos ni siquiera alcan
zan el 1 por ciento.

A mediados de febrero, la ventaja de Trump
sobre DeSantis en el promedio de las encuestas
era de solo dos puntos, 41 a 39 por ciento. Ese
resultó ser el punto más alto del gobernador de
Florida hasta el momento. Si bien su estrella se

ha desvanecido y sus números en las encuestas
se han desplomado, el apoyo de Trump se ha
mantenido sólido. Desde que se presentó la pri
mera acusación en la primera semana de abril,
la ventaja de Trump en realidad ha crecido. Se
gún el promedio de las encuestas, Trump ha sido
la primera opción de la mayoría de los votantes
republicanos desde ese primer arresto y compa
recencia ante el tribunal.

Pero incluso si las acusaciones no lo dañan en
tre su base ni las encuestas, las acusaciones po
drían dañar a Trump simplemente absorbiendo
su tiempo y atención. Si quiere evitar una conde
na mientras se postula para presidente, es posi
ble que deba gastar mucha energía lidiando con
estos casos, lo que lo deja con menos ancho de
banda para hacer campaña. Hacer malabaris
mos con cuatro casos penales diferentes es una

tarea abrumadora para cualquier persona, inclu
so si no están tratando simultáneamente de con
vencer al público estadounidense para que les dé
uno de los trabajos más poderosos del mundo.

Es posible que los diversos procedimientos ju
diciales terminen absorbiendo meses del tiem

po de Trump durante puntos cruciales de la cam
paña. En este momento, está programado para
ira juicio por primera vez a fines de marzo en
Nueva York, donde está acusado de falsificar
registros comerciales como parte de un plan de
soborno para una actriz de películas para adul
tos durante la campaña de 2016. Eso es un par
de semanas después del Súper Martes, lo que
significa que si bien es posible que Trump sea
el candidato republicano de facto para enton
ces, también existe la posibilidad de que las pri
marias republicanas aún estén acercándose a
su conclusión.

También existe la posibilidad de que Trump
sea condenado en uno o más casos después de
que se hayan emitido todos los votos en las pri
marias republicanas, lo que probablemente ga
rantizaría que permanezca en la boleta electo
ral de noviembre. Si las acusaciones de Trump
no han movido la aguja política, la gran pregun
ta del próximo año podría ser si los juicios y las
posibles condenas podrían finalmente alterar las
marcadas divisiones partidistas en la opinión pú
blica estadounidense sobre Trump.

Durante la primera mitad de 2024, Trump
tendrá que lidiar con un conflicto entre los even
tos de campaña y las comparecencias ante los
tribunales en sus juicios, que podrían durar se
manas. Eso sugiere que ya se están trazando lí
neas de batalla partidistas familiares, y que las
elecciones de 2024, como las dos contiendas
anteriores que involucraron a Trump, se decidi
rán por un estrecho margen.
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ROZONES
Los nuevos libros y ¿la vía armada?
Y quien ha decidido responder con mayor frontalidad a las críticas que en los últimos
días se han venido haciendo sobre diversos contenidos de los nuevos libros de texto

gratuitos es quien tuvo a su cargo su elaboración, esto es, Marx Arriaga, director de Ma
teriales Educativos de la SEP. Sin embargo, ha llamado la atención que en la escalada el
funcionario recurra a evocaciones de personajes que contrariamente a como ha sido la
Cuarta Transformación la cual se ha hecho, ha aclarado el propio Presidente López
Obrador, sin romper un vidrio se identifican con la búsqueda de cambios políticos y
sociales por la vía armada. Ayer, en las benditas redes, Marx publicó que está dispuesto
a ofrendar su vida por los libros: "Vengan por ella", retó, con una imagen de Genaro Váz
quez. Por ahí se van delineando las rutas del debate por los libros.

TEPJF no adopta el "aguanten vara"
Y fue el Tribunal Electoral el que ayer decidió enmendarle la plana a la Comisión de
Quejas del INE y pedirle que vuelva a revisar si amerita conceder medidas cautelares
a la aspirante del Frente por México, Xóchitl Gálvez, quien presentó una denuncia por
violencia política en razón de género contra el Presidente López Obrador por diversas
expresiones que este último ha hecho en sus mañaneras. Y no sólo eso, sino que le dio
un plazo de 24 horas para hacerlo porque, a su juicio, sí se advierten expresiones que
pudieran constituir una falta de ese tipo. Con este resolutivo, nos hacen ver, claramente
los magistrados optaron por no dar entrada a las polémicas consideraciones de la titular
del Instituto Nacional de las Mujeres, Nadine Gasman, para quien en este tipo de casos
lo que procede es "aguantar vara". Uf.
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Camino despejado para Manolo Jiménez
Así que el Tribunal Electoral de Coabuila finalmente desechó, y por unanimidad,las im
pugnaciones presentadas en los comicios del pasado 4 de junio de esa entidad, y ratificó
la constancia de mayoría a Manolo Jiménez, quien no tendrá mayor impedimento para
convertirse en el próximo gobernador. Los magistrados electorales estatales determina
ron que ni Morena ni el PT tuvieron argumentos ni pruebas suficientes para fundamen
tar las quejas que habían presentado. Claramente, nos hacen ver, ganar terreno sobre la
mesa era demasiado complicado para dichos partidos que en el estado contendieron
separados y al final resultaron avasallados porque el contendiente por la alianza PRI
PANPRD obtuvo el 56.93 por ciento de los votos, seguido de Armando Guadiana que
tuvo el 21.39, y por Ricardo Mejía, que alcanzó un 13.30. Ahí el dato.

Demostración de fuerza

Hay quien cree que el operativo de ayer en Morelos contra las mafias de talamontes
sentará un precedente sobre la firmeza con la que deben actuar las fuerzas del orden. A
pesar del intento de frenar a las autoridades con pobladores como escudo, el operativo
culminó con éxito, pues se cumplió el objetivo de asegurar cuatro aserraderos ilegales,
así como vehículos robados, maquinaria y otros enseres. Los elementos del Ejército, de
la Guardia Nacional, de la Policía morelense y de la Profepa fueron agredidos a pedradas
y se intentó frenarlos con bloqueos y quema de vehículos. Pero los uniformados no se
intimidaron y a pesar del entorno de violencia creado artificialmente, cumplieron con
su deber. El corolario de la jornada de ayer fue la liberación de varios trabajadores del
Gobierno capitalino que habían sido retenidos desde el día anterior.

¿Cuauhtémoc no lo sabía?
Por cierto, son muchos los que se preguntan cómo fue que las bandas de talamontes
se dieron el lujo de tener en Huitzilac toda una infraestructura que les permitía operar
a gran escala, como si se tratara de empresas legalmente constituidas. Y es que entre
martes y miércoles fueron asegurados ocho aserraderos, ocho enormes instalaciones
que las autoridades de seguridad de Morelos no habían visto. O peor aún, las habían vis
to, pero no habían hecho ni dicho nada. Esa miopía que caracteriza a la administración
de Cuauhtémoc Blanco impidió que fuera visto el ir y venir de tráileres y camiones
con madera que era obtenida mediante la tala clandestina. Sólo con la intervención del
Ejército y la Guardia Nacional fue posible desmantelar todo ese enramado que explotaba
ilegalmente el bosque y del que se desprendía la comisión de otros delitos. Así las cosas.

"Contenido político e ideológico"
Que no dijo lo que algunos entendieron el aspirante a coordinar los comités de defensa
de la Cuarta Transformación, Marcelo Ebrard, ayer durante una entrevista en Tlalne
pantla, cuando un reportero le preguntó cómo veía la polémica generada por los libros
de texto y qué es lo que se debe cambiar por la carga ideológica comunista que tienen. El
excanciller respondió que "tiene mucho contenido político e ideológico de corto plazo".
Más de uno se quedó con cara de what, atribuyendo la respuesta a señalamientos sobre
los contenidos que se han criticado dentro de los libros de texto. Aaaaah, pero más tarde
su equipo aclaró que la respuesta de la corcholata fue una crítica al debate en torno de la
inconformidad que hay con los textos y no sobre su contenido. Varios sudaron frío, nos
hacen ver.
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Atendiéndonos a los escenarios que se han ve
nido gestando pareciera que se van perfilan

do quiénes serán las candidatas para la elección
presidencial.

Pudieran surgir opciones, pero todo apunta a que México ten
drá a partir de 2024 a una mujer como presidenta. Filias y fobias
aparte, es un hecho que le dará un giro a nuestra historia. Que una
mujer sea la presidenta rompe paradigmas de todos los tiempos y
nos ubica en una posición de mayor equilibrio que nos permitirá
profundizar en los temas de género.

El hecho de que una mujer sea presidenta no va a cambiar las
evidentes desigualdades de género. Sin embargo, sí va a llevarnos
a nuevos escenarios en donde quien gobierne se convertirá en un
referente que tendrá que responder a las nuevas condiciones que
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la ciudadanía y particularmente las mujeres exigen.
No queda claro si solamente tendremos dos fuerzas políticas.

Se habla de la posibilidad de que MC pudiera presentar en diciem
bre su candidatura, lo cual, sin duda, afectaría las posibilidades del
Frente Amplio. También han surgido nombres de candidaturas
que, por ahora, aparecen independientes, pero no se alcanza a
apreciar, en función de los escenarios actuales, que pudieran ser
competitivos.

Podrán tener apoyo externo, pero las condiciones internas ya
nos están llevando desde ahora a que por lo menos en el papel
todo termine quedando entre las dos fuerzas políticas hegemóni
cas pensando en las elecciones: la del Presidente y la del singular
Frente Amplio.

En MC se han desatado todo tipo de especulaciones y con
frontaciones internas con el tema. Por ahora no hay indicios de la
decisión que se vaya a tomar. En el partido aseguran que se está
moviendo entre la disyuntiva de participar por la libre, sumarse
al Frente, o de plano esperarse hasta el 2030; andan confiando
en su futuro.

La semana pasada, el Presidente les echó una manita o una
provocación. No casualmente lo hizo en Nuevo León en donde
destapó a Samuel García y a Luis Donaldo Colosio como posibles
candidatos, los cuales, dijo, podrían pelear con Morena, le reitero
no quedó claro si fue un guiño, tiró línea, o los quiere echar a andar.

Le puede gustar y hasta imtar a la oposición, pero es un hecho
que el Presidente se ha dedicado a destapar a quien presume pue
den ser candidatos de la oposición, todo indica que por lo menos
en cuanto a sus pronósticos no le han fallado. Es obvio que no
lo hace de manera casual y trata al destaparlos de exponerlos. La
incógnita está en lo que vaya a decidir MC.

En cuanto al Frente, todo apunta a que el Presidente tenía la
razón, aunque habrá que recordar que en un primer momento
habló de Santiago Creel a quien se le fue con todo insinuando
irregularidades en su quehacer profesional, ya se vio que para eso
tiene al SAT y a la UIF.

Quizá sin querer queriendo tuvo que cambiar su perspectiva.
Es lugar común asegurar que de alguna manera potenció la pre
sencia de Xóchitl Gálvez. Somos de la idea que pudo ser, pero tam
bién se tiene que considerar la influencia que ha ido teniendo y la
empatia que ha adquirido no solamente entre muchas mujeres.

Es claro que la hidalguense le vino "como anillo al dedo a la
oposición". Está siendo el personaje que de alguna manera estaba
buscando, el problema que se le viene en cualquier momento a
Xóchitl es ver cómo le va a hacer para entenderse con los partidos
políticos que van a postular su eventual candidatura.

Lo que está por verse son las reacciones a la presumible elec
ción de las candidatas. También está en el centro qué decidirán
respecto a sus equipos de campaña y trabajo, como le hemos
planteado, no queda claro con quién, lo cual pasa por altos riesgos.

Lo que sí se va a venir es que es ella o ella.

RESQUICIOS.
Llama la atención que le llame la atención a quien se encarga de
los libros de texto que se sorprenda por las críticas. El asunto no
es de las "11 primeras planas". El tema siempre está entre nosotros.
Seguridad, educación y salud son el centro de cualquier sociedad.

Twitter: @JavierSolorzario
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POR BERNARDO BOLANOS

Una intervención quirúrgica no
siempre es necesaria para curar

los cálculos biliares. Una cirugía ni
siquiera es siempre suficiente para
curarlos. ¿Se deduce de ello que el
bisturí NUNCA es el tratamiento ade

cuado para los cálculos biliares? No.
Obvi amente no.
Con este ejemplo, el filósofo Larry Laudan (19412022)
mostraba lo absurdo de la idea del sociólogo David Bloor,
según la cual debido a que las ideas científicas a veces cam
bian en ausencia de nueva evidencia y a veces no cambian
frente a nueva evidencia, por lo tanto, "siempre seríamos
racionalmente libres para dejar que nuestros intereses so
ciales den forma a nuestras creencias". Estoy citando un
artículo de Laudan de 1990. Para Bloor, la evidencia no
sería determinante. Las pruebas materiales serían frivolas.

Pongamos un ejemplo de política: ya que aumentar el
salario mínimo no siempre es necesario, ni suficiente para

reducir la pobreza y la desigualdad de un país (en Suecia y
otros países nórdicos no hay salarios mínimos por ley). ¿Se
infiere de ello que el salario mínimo nunca es la medida
de política pública acertada para combatir la pobreza y la
desigualdad? Pues no. Es falaz un argumento así.

Pero lo mismo podría ocurrir con algunos argumentos
feministas exagerados, por ejemplo. No era necesario que,
a lo largo de la historia, científicos varones estudiaran el
cuerpo de otros varones para hacer avanzar la medicina.
¿Se infiere de ello que todos los resultados de la ciencia
médica, que históricamente ha marginado a las mujeres,
son falsos? Pues no. Sería irresponsable hacer una genera
lización tan radical.

Laudan nos enseñó en la maestría en la UNAM que la
lógica deductiva no basta para elegir una respuesta única
ante la evidencia, frente a las pruebas, sino que hay que
ampliarla con el trasfondo, con el contexto.

Siguiendo a Duhem y a Quine, para Larry el cono
cimiento no se evalúa aisladamente, anida en una red
más amplia de creencias y presupuestos de trasfondo
(présuppositions d'arriéreplan en francés, background
assumptions en inglés). Pero Laudan pinta su raya de los
autores relativistas, para los que la verdad no existe y cada
individuo o cultura pueden pensar lo que se acomoda a su
trasfondo de ideas.

Por culpa del trasfondo aristotélico, según el cual la Tie
rra era el centro del cosmos, muchos físicos del siglo XVII
se negaban a aceptar las teorías de Galileo y de Newton.
Pero sería exagerado creer, como Bloor, que la evidencia
no es determinante. Al final se impuso la verdad del sis
tema solar.

En años recientes ha habido enormes incendios fores

tales en el mundo. Escépticos y relativistas dicen que son
anomalías aisladas en cada caso. Al mismo tiempo, evitan
considerar hipótesis que, alineadas con el sentido común,
prueban que sí están vinculados con la crisis climática.

La actitud racional es considerar este nuevo panorama
como un telón de fondo. La crisis climática es el trasfondo

de hechos que antes habrian sido inexplicables.
Hoy a las 10:00 a.m. comienza un homenaje a Larry

Laudan en el Instituto de Investigaciones Filosóficas de la
UNAM. Se puede ver en YouTube en la cuenta del instituto.

Fecha: 03/08/2023

Página: 4

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Políticas

Bernardo Bolaños

Costo: 33,689

Página 67 de 162 Índice



Por considerar que los nuevos li 
bros de texto gratuitos son una

imposición del Gobierno federal, di
rigentes de la disidencia magisterial,
agrupada en la CNTE, los rechazan y
anunciaron que a mediados de este
mes se realizará una Comunidad Pe

dagógica Crítica y Popular en Chia
pas, sede de la Sección 7, en la que se
definirá si los reparten o no entre sus
alumnos o si sólo los utilizan como

apoyo a sus programas alternativos
de educación.

El líder de esa Sección de la CNTE, Isael González
Vázquez, señaló que esos libros fueron elaborados
por los "intelectuales" del gobierno morenista y no
pasaron por un proceso de consulta en el magisterio,
al tiempo que su colega de la Sección 9 de la CDMX,
Pedro Hernández, director de una escuela primaria de
Iztapalapa, retó al director de Materiales Educativos
de la SEP, Marx Arriaga, a hacer públicos los nombres
de quienes crearon planes y programas de estudios,
así como contenido de esos textos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas declaró que no cree
en encuestas como la que hará Morena para elegir a su
candidato presidencial, y que tanto el proceso interno
de ese partido, aunque sea disfrazado, como las declara
ciones del Presidente López Obrador, "están pasando por
encima de la ley", y alertó que llegue quien llegue, va a
tener que buscar cómo quitarse problemas de encima y
los enfrentará.

En reciente entrevista en el programa La Saga, que
conduce Adela Micha, el que fuera tres veces candidato

presidencia] de la izquierda dijo también que el país tiene
hoy una economía que no crece, como se logró hacer cre
cer hace años, en el que priva una descomposición social
por la presencia de la delincuencia.
Santiago Creel e Ignacio Mier, presidentes de la Cámara
de Diputados y de la Junta de Coordinación Política de la
misma como líder de la bancada de Morena , respecti
vamente, llegaron a un acuerdo para el relevo del panista,
que dejará ese cargo para dedicarse a la búsqueda de la
candidatura presidencial opositora.
Es más, se espera que el mismo Mier, que aspira a la can
didatura de su partido a gobernador de Puebla, deje de ser
coordinador de la bancada de su partido y la presidencia
de la Jucopo, una vez que así lo marquen los tiempos
electorales, para lo que ya está en campaña.
La presidencia temporal déla Alianza del Pacífico, que
tuvo México y que López Obrador se negó a entregar a
la mandataria de Perú, Dina Boluarte, por considerarla
"usurpadora", tras el derrocamiento y encarcelamiento
de Pedro Castillo, ya le fue traspasada por el gobierno de
Chile, que la mantuvo transitoriamente un mes.
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POR GABRIEL MORALES SOD

El resultado de la batalla entre el go
bierno israelí, que pretende abatirla

democracia en el país, y los millones de
ciudadanos que han salido por más de
seis meses a defenderla, nos debe con
cernir a todos.

Sin lugar a dudas lo que ocurre en Israel tendrá re
percusiones profundas para el futuro de la región y pone
en peligro la seguridad en Medio Oriente. Sin embargo,
las consecuencias de lo que suceda en este pequeño
país podrán ser profundas para todas las democracias
occidentales.

Por décadas, y en particular después de la caída de la
Unión Soviética, había no sólo entre académicos, sino
entre el público en general, un consenso sobre lo que
define a un país como una democracia. A diferencia de
la definición clásica de democracia (el gobierno de las
mayorías), las democracias, hoy en día, tienen tres ele
mentos esenciales. En primer lugar, una serie de dere
chos y libertades para proteger, entre otras cosas, el flujo
de información y la libertad de voto, es decir, el derecho
a expresarse, a manifestarse y a elecciones limpias; en
segundo lugar, un sistema de pesos y contrapesos para
garantizar que ninguna rama del Estado (el Poder Judi
cial, Legislativo y Ejecutivo) tenga el control absoluto
del poder (con algunas diferencias entre regímenes
parlamentarios y presidenciales); y, en tercer lugar, una
Constitución (o práctica constitucional) para proteger los

derechos de las minorías.

Sin embargo, en la última década, con el ascenso
del populismo europeo, apareció un concepto, supues
tamente nuevo; "democracia iliberal". Esta idea, cuyo
promotor principal es Viktor Orbán en Hungría, sugiere
que la victoria electoral es elemento suficiente para de
nominar a un régimen como democracia. Es decir, que el
gobierno en turno, incluso si ganó por un pequeño mar
gen, puede atacar los derechos de las minorías, eliminar
la separ ación de poderes y controlar los medios de comu
nicación, y seguir siendo una democracia. Para quienes
crecimos en el México autoritario esta fórmula nos pare
ce muy conocida. El concepto de democracia iliberal es
una falacia, un eufemismo del autoritarismo.

En Israel, el gobierno argumenta que las reformas me
jorarán la democracia del país. En realidad, lo que quieren
es cartablanca para, después de haber ganado las eleccio
nes por un pequeñísimo margen, eliminar el sistema de
contrapesos que no les ha permitido, por ejemplo, lega
lizar la ocupación de Cisjordania. Si el presidente Biden
tomó la decisión de expresarse públicamente en contra
de las reformas de Netanyahu, y su grupo, no es sólo por
que teme que el fin de la democracia en Israel dañe las
relaciones entre los dos países, o devenga en una crisis
de seguridad en el área, sino porque sabe que esta lucha
va mucho más allá de Israel: es una lucha por el futuro de
la democracia liberal. A diferencia de lo que sucedió en
Polonia y Hungría, donde sus gobiernos lograron impo
nerse rápidamente a la oposición en la calles, los israelíes,
atentos a lo que sucedió en estos países, han dado una
batalla sin precedentes para detener a Netanyahu. Los
ojos del mundo están puestos en esta batalla, cuya con
clusión tendrá sin duda consecuencias para el futuro de
la democracia en Occidente.
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Táctica distractora

Mientras la educación de los niños, el futuro de México,
está en el centro de la crítica, generando debate entre
padres, maestros, sindicatos, expertos y políticos, el
Presidente de México enfócala atención desde su Maña

nera en temas como el "aire" que le ponen a las "papitas" y
su Gobierno evade transparentar las bases de su modelo
educativo... Hayprioridades. ¿Será?

Incertidumbre educativa

La Nueva Escuela Mexicana, promovida por la Cuarta
Transformación, al otorgarles una autonomía curricular
casi total, carga a los maestros del país la responsabilidad
de enseñar contenidos como matemáticas o español, pues
los libros de texto están basados en proyectos y experien
cias comunitarias, y será al libre albedrío de los docentes
que desde las aulas se enseñe a sumar, restar, multiplicar...
o solo quedarse con el contenido de los libros para formar
niños felices. ¿Será?

¡Hay tiro entre corcholatas!
Los aspirantes a la candidatura presidencial de Morena
entraron ahora sí en una especie de confrontación, en
términos de respeto, para hablar de uno de los temas que
más preocupa a la ciudadanía últimamente: la seguridad.
Marcelo Ebrardy Claudia Sheinbaum utilizaron las redes
sociales para defender sus respectivas estrategias cuando

encabezaron el gobierno de la Ciudad de México; aunque
en las filas de la 4T no encantó que las llamadas corcholatas
debatieran públicamente, dicen que el asunto funcionó
para atraer buena audiencia después de varios días enlos
que bajó elinterés enlas anticipadas precampañas. ¿Será?

Despejan dudas
Después de que el Partido del Trabajo impugnó la aproba
ción del cómputo estatal de la elección para gobernador de
Coahuila el pasado 4 de junio, finalmente el Tribunal Elec
toral de aquella entidad despejó dudas y confirmó el triunfo
de Manolo Jiménez Salinas, con un total de 765 mil votos
contra 178 mil del PT... En la clase política coahuilense se
escuchaba una pregunta: ¿Alguien lo dudaba? ¿Será?

No aguantó la presión
Ana Gabriela Guevaraya no aguantó la presióny dio la
espalda a Kiril Todorov, que se había aferrado a la presi
dencia de la Federación Mexicana de Natación. Ayer se
informó que la Conade desconocía a esa federación, que se
instauraba un Comité de Estabilización y se convocaría a
nuevas elecciones para elegir a un nuevo presidente... Al
parecer el triunfoy la lluvia de medallas de las nadadoras
mexicanas torcieron la mano a la exatleta y ahora titular de
Conade, pues la situación jurídica en la que se encontraba
Todorov era uno de los obstáculos para liberar las becas.
¿Será?
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Medicinas: cinco fracasos y la gran bodega

Primero fue el modelo de las compras
consolidadas.
En 2019 se les encomendaron a

Raquel Buenrostro, a principios
del sexenio oficial mayor de la Secretaría de
Hacienday hoy titular de Economía.
Para concentrar las adquisiciones de fár

macos e insumos médicos, se atacó por igual
a industriales y farmacéuticos como vía para
quitarles el control del suministro y de las
importaciones.
Eso generó escasez.
Ante ella, se cambió el esquema: en lugar

de las compras consolidadas se invitaron a
las Naciones Unidas (vía Unops) y para un
proyecto diferente se pensó en la eficiencia de
Da vid León para manejarlo.
No cristalizó y se optó por crear el Instituto

de Salud para el Bienestar (Insabi) con un
gran aparato encomendado a Juan Ferrer.
Fue un fracaso evidente y cambió una vez

más la estrategia:
Se desapareció el Insabi la parte adminis

trativa no ha concluido y en su lugar entraría
en funcionamiento el sistema IMS SBienestar
con dos mandos:

Lo institucional está ¿o estaba? a cargo
de Zoé Robledo, director general del IMSS,
y para aplicación y garantía de atención a los
desamparados de la seguridad social se optó

por Gisela Lara Saldaña.
VUELVE LA INCERTIDUMBRE
Pero ahoraviene un nuevo cambio.

Una gran farmacia tipo bodega concentra
dora a donde deberán acudir los organismos
públicos (IMSS, ISSSTE, SSA, estatales y de
más) cuando requieran algún medicamento.
¿Viable?, pregunto a empresarios del ramo.
No.

No lo consideran práctico porque antes
deben contestarse muchas dudas: a quién
se encargaría, con qué recursos, cómo saber
cuánto comprar, cómo distribuirlo con opor
tunidad, cómo controlar caducidades...
La idea choca con la misma realidad de los

ensayos previos la falta de planeación y nace
de una confesión de parte: Palacio Nacio
nal reconoce el desabasto a pesar de las mil
promesas de tener un sistema de salud tan
eficiente como el nórdico.

Pero en fin, las agrupaciones farmacéuticas
esperan datosyhelasaquí: Canifarma (Miguel
Lombera), AMIIF (Constanza Losada), Ame
laf (Luis Verduzco/Juan de Villafranca) Con
sejo FarmacéuticoMexicano (DeaHerrera)...
Los afiliados convirtieron ayer en üending

topicla noticia de la granbodega, pero comer
cialmente han regresado a la incertidumbre
de hace años.

HAY AVIONES, NO PILOTOS
1.  Un lector agregó una pregunta a la colum

na de ayer sobre el retraso en la recuperación
de categoría 1 para la aviación mexicana:
Si está en crisis esa actividad, lo cual está

en duda, ¿por qué las empresas naciona
les mantienen un gran ritmo de compra de
aviones?

Es raz onable en un mercado en expansión.
Pero la gran paradoja es la carencia de pi

lotos, sobrecargos, mecánicos y en general
miembros de tripulación porque nadie los
prepara.
Por eso el pirateo de personal entre com

pañías y los retrasos en vuelos sobre todo en
Aeroméxico aunque esas fallas se atribuyan
ante pasajeros a problemas aeroportuarios y
saturación en el de la Ciudad de México.
Y 2. La victoria de Manolo Jiménez en

Coahuila fue arrasadora, pero aun así fue
impugnada por los partidos del Trabajo y Mo
rena.

El Tribunal Electoral de Coahuila desechó

la papelería presentaday ayer ratificó el triun
fo de Manolo , pero no todo está dicho.
Seguramente su caso llegará hasta elTrífe.

Las opi ni(í«Se}ii»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes ^noreflejan necesariamente

elfuntaiigfjía de24 HORAS.
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El silencio
cómplice
del SNTE

? Alguien ha visto por ahí de casualidad al líder
I del SNTE Alfonso Cepeda Salas? ¿No?

f Pues no es casualidad.
El dirigente magisterial ha escondido la ca

beza corno avestruz en el debate sobre el contenido de

los libros de texto gratuito de educaciónbásica para el
próximo ciclo escolar.
La última vez que se le vio en público fue el 15 de

mayo pasado, cuando, en la ceremonia por el Día del
Maestro, comprometió el apoyo del magisterio nacio
nal''hasta el último día de su mandato" para concretar
la reforma educativa de la 4T.
Cepeda, en un acto de zalameríainnecesaria, llamó

al presidente López Obrador "defensor de la educa
ción pública como de los derechos de los maestros".
Por eso no ha asomado la cabeza en este debate, que

no es nada banal, sobre el contenido de los libros de
texto gratuitos.
En otras administraciones, el SNTE tenía voz en esta

discusión.

Domesticado, ahora el otrora poderoso sindicato
es testigo de cómo los contenidos se ideologizaron de
manera grotesca, con errores indignos de una Secreta
ría encargada del sistema educativo nacional.
Los planesy programas se explicaban a los maestros

semanas antes del inicio del ciclo escolar, pero ahora
llegarán casi con los oj os vendados a tratar de explicar
a los alumnos la visión oficial del país guinda que
tenemos.

En cientos de miles de casos, los maestros habrán de
contradecirse en las aulas pues deberán explicar a los
alumnos que avanzaron de grado cómo es que cambió,
por ejemplo, la histórica "Noche Triste" por la "Noche
de la Victoria", nada más de un plumazo.
Silos alumnos de primeringreso de nivelbásico son,

por ponerlo de manera decente, en quienes se expe
rimentarán los nuevos contenidos, no funcionará lo
mismo con quienes van más aventajados, en cuarto,
quinto y sexto grado.
Habrá pues una confusión entre alumnos y maes

tros.

No todos quienes forman parte del SNTE son revo
lucionarios radicales; los más tienen un sentido de
pertenenciaycompromiso social que seguramente les
hará cuestionar si lo que enseñan es lo correcto.
Bueno, cómo estará el asunto que hasta la temible

Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educa
ción (CNTE), la organización antagónica del SNTE,
rechazó los libros que tanto debate han generado.
¿Y la Asociación Nacional de Padres de Familia?

¿También se escondió?

Algo muy turbio debe haber en el supuesto suicidio
de la teniente de fragata, Gloria Carolina Cházaro
Berriel, para que la propia embajada de británica en
México haya pedido una investigación y el esclareci
miento de los hechos.

La teniente, la única mujer en la Marina Armada
de México en comandar una embarcación, apareció
muerta en la casa de sus padres en Veracruz, suspen
dida de un cable atada a una escalera.

La fiscalía estatal buena para perseguir enemigos
políticos, calificó la muerte, ocurrida la madrugada
del 11 de junio pasado, como un "suicidio", aunque
familiares y amigos cercanos niegan rotundamente
que la teniente haya manifestado alguna intención de
acabar con su vida.

Las autoridades veracruzanas, por alguna razón,
no investigaron a la pareja de la teniente, el piloto de
helicópteros Octavio Capetillo, con quién antes del
fatal suceso había discutido acaloradamente.

Capetillo desapareció desde esa fecha y nadie sabe
su paradero.
La representación extranjera solicitó el esclareci

miento de los hechos y lamentó la muerte de la marina
mexicana, becada por el Ministerio de Relaciones
Exteriores británico.
Aver.

L3S.opinion^ígf3jsg||^saarlw,cotfii]n¡:|^|^on ¡nde|jpfjientes
yno reflejan necesariamente,®! punto de vista de 24 HORAS.
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Masiñcar no es la solución

El martes 1 de agosto, en
este espacio comentamos
sobre la crisis que enfren
ta la educación superior,

la falta de oportunidades imposi
bilita que los estudiantes tengan
acceso a la UNAM, el IPN u otras op
ciones de universidades públicas.
Me parece muy importante,

compartir el punto de vista del in
geniero Gonzalo Martínez Ulloa:
"La solución para estepaís no está
en masificar la educación superior,
sino la educación media superior
en general y técnica en particular.
Como ejemplo te puedo citar que en
Alemania solamente el 30% de los

jóvenes van a la universidad, el resto
se va al sistema dual con carreras de

3 años en donde salen certificados
para incorporarse a la empresa ale
mana con mucho éxito

Y nos comparte un caso: "Otro
ejemplo más cercano a nosotros es el
ti'abajo en ese sentido que ha hecho el
SENA de Colombia (Servicio Nacio
nal de Aprendizaje) que es como un
Conalep, pero bien organizado, con
presupuestoy mucha tecnología".
Los mexicanos sabemos que un

problema muy delicado que tene
mos es el rezago educativo y las
políticas públicas sin compromi
so. Las familias mexicanas seguro
aprobarían la educación técnica
profesional para ingresar al campo
laboral, la realidad de la educación
en México, a todos los niveles está
enclisis.

SUSURROS

1. No hay que perder de vista a Ro
drigo Abdala, delegado federal del
Bienestar en Puebla como aspiran
te a la candidatura al Gobierno del
Estado. Abdala es tai morenista de
origen y fundador del Movimiento
en su estado, forma parte de la nueva
generación. Fue diputado federal de
2015 al2018yes la opción como pai
te del relevo generacional de la 4T.
2. El presidente López Obrador

arremetió nuevamente en contra

de Calica, propiedad de Vulcan Ma
terials. La oferta que puso sobre la
mesa es la compra de las 2 mil hec
táreas por un valor de350 millones
de dólares. Esto incluye la terminal
marítima privada de Punta Ve
nado, que como se lo he dicho, es
crítica para el ingreso de material
para el Tren Maya. La propuesta es
irracional tomando en cuenta, que
solo el valor del arbitraje interna
cional, supera los 1,500 millones
de dólares. El área ya impactada
por la cantera será utilizada para
la construcción de un desarrollo

ecoturístico, mientras que la no im

pactada la declarará área nacional
protegida.
3. Petróleos Mexicanos, a cargo

de Octavio Romero Oropeza, está
listo para garantizar las operacio
nes en la Sonda de Campeche y se
mantiene vigilante en la fase crítica
de la temporada de ddonestropica
les 2023, en el Océano Adántico. La
empresa redobla las precauciones
par a agostoy septi embre, meses que
son catalogados estadísticamente
como los más activos en huracanes.

Segúnlospartiápantesdelareunión
ordinaria delosgmpos de trabajo del
Plan de Respuesta a Emergencia por
Huracanes (PREH), en caso de que
un sistema ciclónico afecte el sur del
Golfo de México y requiera la activa
ción en centros de trabajo de PEMEX,
terrestresy costa afuera, se evacuaría
a más de 16 mil trabajadores, con
el apoyo de 75 embar caciones y 30
helicópteros.
4. El sector salud, específicamen

te del abasto de medicamentos

para el sector público deberá de ser
un tema para integrar en la agenda
de todos los precandidatos a la pre
sidencia. Y es que de no planearse
adecuadamente la compra de me
dicamentos enfrentará nuevamen

te un tema de desabasto para el ini
cio de la siguiente administración.
La industria farmacéutica nacio

nal, integrada en la AMELAF que
preside Luis Verduz coy lleva Juan
de Villafranca, se declara lista para
trabajar en favor de los pacientes.

Lafep¡n¡onésS#resadas.pürlQ5coWíin¡8iS
son independientes y no reflejan

nag^ianSlÉwsJ BJfYfcde visJtde 24 HORAS.
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Deje de
tranquilizarnos,
doctor Gatell

Uno tiene ganas de que el doctor Ga
tell tenga razón, como ahora que
dijo que tranquis con el Covid, que
no pelemos a la UNAM. En serio.

Llevamos años con ganas de que tenga razón,
desde que empezó la pandemia. Pero nomás
no, porque no puede y tal vez tampoco quiere
tenerla, salvo que el Presidente se lo ordene.
Va de nuevo el recuento. Es cierto que pri

mero negó que sirvieran los cubrebocas, luego
dijo lo de que sirven para lo que sirven y etcé
tera, y luego los medio recomendó pero salió
a la calle sin uno cuando estaba enfermo. Allí
estánlos videos.

Es cierto también que trató de convencernos
de que no había bronca con el Covid, desde las
equivalencias irresponsables con otras enfer
medades, hasta lo de que el Presidente no era
una fuerza de contagio, sino moral, hasta lo de
las 60 milmuertes. También hay videos.
No es cierto, en cambio, que le pasara factu

ra el mismo desconocimiento sobre el Covid

que afectó a todo el mundo. Su reluctancia a
usar cubrebocas y la frivolidad surrealista del
semáforo epidemiológico"Hoy parece rojón
pero está en un amarillo naranjoso, así que
compórtense como si estuviera verde"fue la
respuesta bananera de México a un virus que
la mayor parte del mundo enfrentaba ya con

mascarillas y pruebas masivas, esas en las que
el gobierno se negó a gastar. Por supuesto, la
vacunación, que dista de ser ejemplar, trans
currió a su pesar, no gracias a él.
En boca suya, la4T se negó a comprar vacu

nas de calidad en tiempo como sí lo hicieron
otros, gorroneó dosis en plan de hermano po
bre y las aplicó sobre criterios a veces ridículos
y en general deleznables (esas negativas al
personal de hospitales privados y a los niños).
Acabamos usando un tuttifrutti de vacu

nas, gran parte de las cuales (chinas, rusas) no
te permitían pasar las fronteras del occidente
rico, antes de llegar a lo de hoy: asegurar que
no vamos a hacerle el caldo gordo a las farma
céuticas, ni por tanto a comprar nuevas dosis,
y en cambio ofrecerla Abdala, el brebaje cuba
no, para sí hacerle el caldo gordo a una tiranía.
En el proceso, Gatell mintió. Esos cuadros

donde nos aseguraban que ya venían en cami
no tantas dosis de tantas vacunas distintas, que
se aplicarían en tales fechas. ¿Los recuerdan?
Nohabíadosiguales. Un cuento.
Así fue que Uegamos a los 800 mil muertos.

Doctor: sabemos que su superior lo mantendrá
en su cargo pase lo que pase, entre ideologiza
ción y politiquería. Disfrútelo. Pero al menos
háganos un favor: deje de tranquilizarnos. Es
escalofriante.
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El "otro" dato de la encuesta
Durante su conferencia matutina

del día de ayer, el presidente An
drés Manuel López Obrador pre
sumió una encuesta que le da 84
por ciento de aprobación entre la

población, ironizando al afirmar
"yo creo que está cuchareada".
A prácticamente un mes de que
Morena anuncie a su coordinador

para la defensa de la transfor
mación (y a la postre candidato
presidencial), la misma medición

realizada por Mendoza, Blanco y
Asociados proyecta que Claudia
Sheinbaum sería la elegida con
el 47 por ciento de apoyo efectivo.
¿Acaso ya se estará marcando
la línea desde Palacio Nacional

para que no haya protestas por el
resultado?

Desafío, ¿sin respuesta?
Habrá que ver cómo reaccio
na el gobierno del Estado de
México, encabezado por Alfredo
del Mazo, ante el desafío que
representan los trabajadores de
transporte de la entidad, quienes
no solo anunciaron un paro ge

neralizado para el próximo lunes
7 de agosto, que seguramente
va a tener un gran impacto en

la movilidad, sino ante la ame
naza de creación de grupos de
autodefensa ante el aumento de

extorsiones. Y es que no es solo la
negociación con los transportis
tas sino también la atención de los

problemas de origen en materia
de seguridad. ¿Pensará entregar
le la autoridad una bomba de
tiempo a la gobernadora entrante,
Delfina Gómez?

transporte de la entidad, quienes
no solo anunciaron un paro ge
neralizado para el próximo lunes
7 de agosto, que seguramente
va a tener un gran impacto en
la movilidad, sino ante la ame

naza de creación de grupos de
autodefensa ante el aumento de

extorsiones. Y es que no es solo la
negociación con los transportis
tas sino también la atención de los

problemas de origen en materia
de seguridad. ¿Pensará entregar
le la autoridad una bomba de

tiempo a la gobernadora entrante,
Delfina Gómez?

Expuestos a sanciones
Vaya que generó ruido la noticia
de que en las instalaciones del
Senado de la República está
estrictamente prohibido que los
trabajadores de la limpieza usen
los elevadores principales.

Varios asesores confirmaron

que el personal que mantiene
pulcra la sede legislativa única
mente puede usar los de carga. En
caso de que no acaten esta medi
da, dicen, pueden ser sanciona
dos. ¿Los legisladores sabrán de
esta medida?
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¿FRENO PARA
LA TERCERA 'CORCHOLATA?
La competencia al interior de Morena en
Jalisco para obtener la candidatura por la
gubematura, al parecer seguirá centrada
en únicamente dos 'corcholatas'. pues
apenas fíomenzaba a figurar el alcalde de
Zapotlanejo, Gonzalo Álvarez Barragán,
como una posible tercera opción y ya
le mandaron decir que no se olvide de
sus asuntos pendientes en la Fiscalía
Anticorrupción.

Resulta que, según información que
le fue proporcionada a esta columna,
la administración de Zapotlanejo que
encabeza Álvarez Barragán está siendo
investigada por la Fiscalía Anticorrup
ción de Jalisco dentro de cuatro carpetas
de investigación por presuntos actos
irregulares

Por ejemplo, está la carpeta de investi
gación con expediente AP24923, donde
se habría denunciado al propio presiden
te municipal y al exsécretario general, Ra
món Bartja entre otros funcionarios, por
casos de nepotismo. Según lo expuesto,
tras estas denuncias terminó presentando
su renuncia al puesto el mismo Barba.

También se habla de la carpeta de
investigación AP2123, donde igualmen
te se habría denunciado al alcalde y
otros ediles por un terreno que se habría
pretendido rematar en352 mil pesos, no
obstante que su valor real se estimó en 6
millones de pesos. Tras la denuncia, el
terreno se habría reintegrado al patrimo
nio municipal.

Después está la carpeta de investi
gación AP32023, teniendo entre los
funcionarios denunciados al alcalde y al

La competencia al interior de Morena enJalisco para obtener la candidatura por lagubematura, al parecer seguirá centradaen únicamente dos 'corcholatas'. puesapenas fíomenzaba a figurar el alcalde deZapotlanejo, Gonzalo Álvarez Barragán,como una posible tercera opción y yale mandaron decir que no se olvide desus asuntos pendientes en la FiscalíaAnticorrupción.
Resulta que, según información que

le fue proporcionada a esta columna,
la administración de Zapotlanejo que
encabeza Álvarez Barragán está siendo
investigada por la Fiscalía Anticorrup
ción de Jalisco dentro de cuatro carpetas
de investigación por presuntos actos
irregulares

Por ejemplo, está la carpeta de investi
gación con expediente AP24923, donde
se habría denunciado al propio presiden
te municipal y al exsécretario general, Ra
món Bartja entre otros funcionarios, por
casos de nepotismo. Según lo expuesto,
tras estas denuncias terminó presentando
su renuncia al puesto el mismo Barba.

También se habla de la carpeta de
investigación AP2123, donde igualmen
te se habría denunciado al alcalde y
otros ediles por un terreno que se habría
pretendido rematar en352 mil pesos, noobstante que su valor real se estimó en 6millones de pesos. Tras la denuncia, elterreno se habría reintegrado al patrimonio municipal.Después está la carpeta de investigación AP32023, teniendo entre los
director general de Gestión de la Ciudad
del Ayuntamiento, Antonio Castellanos.
En este caso la denuncia se generó porque
presuntamente se pagó con sobrecosto
la obra del Módulo de Seguridad Pública
de La Laja, pues se estimó un valor real
de la construcción de 8 mil pesos por
metro cuadrado, aunque se pagaron 18
mil pesos por metro cuadrado.

Como puede verse, a alguien no le
agradó la idea de que más aspirantes de
Morena pretendan sumarse a la carrera
interna de ese partido por la candidatura
de la gubematura, y en la cual destacan
mayormente dos actores (presupo
niendo que el candidato morenista para
Jalisco sea varón, lo que aún está por de
finirse): el regidor tapatío, Carlos Lomelí
Bolafios y el diputado local, José María
Martínez Martínez

¿Desinflarán estas indagatorias las
aspiraciones políticas del alcalde de
Zapotlanejo fy hermano del boxeador,
'Canelo' Álvarez), o logrará salir airoso de
las mismas?

MIENTRAS TANTO,
EN MOVIMIENTO CIUDADANO...

Entre los aspirantes del partido naranja
el día se lo llevó Alberto Esquer Gutié
rrez, secretario del Sistema de Asisten

cia Social, y quien estuvo a cargo de
entregar cheques por 30 mil pesos para
12 familias afectadas por el accidente ca
rretero registrado el pasado 29 de abril,
en el tramo TepicPuerto Vallarta, de la
Carretera Federal 200.
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El alcalde de Zapotlanejo se encuentra en la mira de la Fiscalía Antlcorrupclón de Jalisco,
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MAESTROS ACUSAN RETRASO

EN PAGOS Y ZOZOBRA

EN EL CONGRESO
¿Qué está pasando con las finan
zas del Gobierno estatal? Ahora,
los maestros de Nuevo León salie

ron a manifestarse, pues aseguran
que varios de sus pagos se han
retrasado.

Los profesores llegaron al evento
en donde se realizaría la entrega
de 30 camiones como parte del
plan de reestructura del transpor
te público planteado por el secre
tario de Movilidad y Planeación
Urbana, Hernán Villarreal.

Resulta difícil de entender que
Carlos Garza, titular de la Secre

taría de Finanzas y Tesorería,
batalle para pagar a tiempo a los
trabajadores de la educación,
sobre todo porque maneja un
presupuesto histórico de más de
140 mil millones de pesos.

Hace poco, en abril de este
año, el tesorero declaró que las
arcas del Gobierno presentaban
una insuficiencia de liquidez
temporal, en pocas palabras, que
se quedó sin recursos. Esto habla
de que algo no está del todo bien
en las finanzas estatales.

¿Acaso esta insuficiencia

financiera no fue temporal sino
que se extendió hasta este mes de
agosto? Si resulta cierto que no se
está pagando a tiempo a los maes
tros, sería algo preocupante.

¿Quién o quiénes más estarán
teniendo retrasos en sus sueldos?

¿Qué está pasando con las finan
zas del Gobierno estatal? Ahora,
los maestros de Nuevo León salie

ron a manifestarse, pues aseguran
que varios de sus pagos se han
retrasado.

Los profesores llegaron al evento
en donde se realizaría la entrega
de 30 camiones como parte del
plan de reestructura del transpor
te público planteado por el secre
tario de Movilidad y Planeación
Urbana, Hernán Villarreal.

Resulta difícil de entender que
Carlos Garza, titular de la Secre
taría de Finanzas y Tesorería,
batalle para pagar a tiempo a los
trabajadores de la educación,
sobre todo porque maneja un
presupuesto histórico de más de
140 mil millones de pesos.

Hace poco, en abril de este
año, el tesorero declaró que las
arcas del Gobierno presentaban
una insuficiencia de liquidez
temporal, en pocas palabras, que
se quedó sin recursos. Esto habla
de que algo no está del todo bien
en las finanzas estatales.

¿Acaso esta insuficiencia

financiera no fue temporal sino
que se extendió hasta este mes de
agosto? Si resulta cierto que no se
está pagando a tiempo a los maes
tros, sería algo preocupante.

¿Quién o quiénes más estarán
teniendo retrasos en sus sueldos?

ZOZOBRA EN CONGRESO

Un ambiente de silencio impera
en los pasillos del Congreso por el
asesinato del director jurídico,
Ricardo Flores.

Entre los empleados aún
existe mucha intranquilidad, y
aunque presuntamente hubo
algunas solicitudes de personas
que laboran en el jurídico para ser
reubicados en otra área, esto, al
final, fue descartado.

Ayer, la sesión permanente
arrancó con un minuto de

silencio y, nos dicen, habrá una
guardia de honor de cuerpo
presente en el Congreso.

Por lo pronto, se analiza
quién quedará como encargado
de despacho de la Dirección
Jurídica del Poder Legislativo,
pues aún están pendientes varios
casos en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN).

Esto tendría que resolverse a
la brevedad, ya que el encargado
de despacho podría salir entre los
mismos abogados del Congreso,
sin embargo, habría que buscar
el perfil idóneo por la coyuntura
existente en los casos.

La Fiscalía General de

Justicia, cuyo encargado del
despacho es Pedro Arce, estará
bajo la lupa mientras resuelve este
caso.
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CRISIS POLITICA
EN ISRAEL
Y SINÉAD O'CONNOR

124 clejulio, la coalición del primer ministro
israelí Benjamín Netanyahu aprobó una
nueva ley que impide que la Suprema Corte

fi invalide una decisión del gobierno según
su "razonabilidad".

En la misma semana, el Parlamento de
Israel ratificó, con mayoría, una ampliación

déla llamada Ley de Comités de Admisión, promulgada en 2010
para eludir un fallo del Tribunal Superior de Justicia que prohibía
a las comunidades cooperativas arrenclartierras sólo a judíos.

Los socios de coalición de Netanyahu, quienes le dieron
los votos que necesitaba el lunes, son fundamentalistas
ulfraortodoxos, extremistas nacionalistas y racistas mani
fiestos. Entre ellos se encuentra Itamar BenCvir, quien en
2008 fue condenado por un tribunal israelí por incitación
al racismo y que fue culpado por Sinéad O'Connor, el icono
del pop irlandés, de las amenazas de muerte que la llevaron
a retirarse de un concierto a favor de la paz en Jerusalén en
1997, cuando BenCvir tenía sólo 21 años.
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"Dios no recompensa a quienes traen terror a los niños del
mundo", escribió O'Connora BenGvir,
después de que el futuro ministro de
Policía se regodeara de haberforzaclo
la cancelación c!e su concierto en

Jerusalén en 1997.

El gobierno de Netanyahu en el que
participa BenCvir ha tomado varias
decisiones que presagian la anexión
total de Cisjorclania, territorio poblado

por 3.3 millones de palestinos, ocupado desde 1967 por Israel,
donde los asentamientos israelíes se han multiplicado a lo
largo de los años bajo gobiernos encabezados también por
el Laborismo. Ahí en Jerusalén, O'Connor había programado
participar como parte de un festival titulado "Compartir Jeru
salén: dos capitales para dos Estados". Ese compromiso ele
O'Connor con los derechos humanos no era el primero: ya en
1991 se había negado a asistir a la ceremonia ele los Grammy
en protesta contra la Guerra del Golfo.

La derogación del estánclarcle razonabilidad que limita al
Poder Judicial es grave, en tanto en Israel los tr ibunales son la
única restricción sobre el poder del gobierno (ya que no hay
una segurada Cámara, ni una Constitución}.

Por su parte, la Ley de Comités de Admisión es igual de
antidemocrática y peligrosa y, sin embargo, contrasta la total
indiferencia pública ante su aprobación. Sería de esperarse
que los manifestantes israelíes, que durante 30 semanas
seguidas han llenado las calles en números colosales contra
la ley que coarta al Poder Judicial, llamaran al Tribunal Superior
a rechazar también la otra ley, considerando que el llamado
a una práctica democrática no puede instalarse de manera
de antemano parcial.

O'Connor murió el miércoles 26. Su voz queda sumada a un
historial de protestas, discusión sobre la representación y la
advertencia de que la participación política no reposa jamás
en la apatía y requiere reflexión permanente.

*Investigadora de El Colmex

En Israel,
los tribunales
son la tínica
restricción

sobre el poder
del gobierno
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TRES
EN
RAYA

EL CANDIDATO
DE MORENA
PARA LA CDMX

Si bien en gustos
se rompen
géneros, ¿sería
mucho pedir que
elijan al menos
peorcito?
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PERISCOPIO

POR LA CUATROTE
HABLARA EL TRAPICHE

No solo estancara el

proceso enseñanza
aprendizaje, sino que
ampliará la brecha
socioeconómica entre
alumnos de escuelas

públicas y privadas

 e veía venir. Inició en 2019 derogando
Sla Reforma Educativa, que buscaba

elevar la calidad y competencias de los
docentes y los alumnos. Acto seguido,
desapareció el Instituto Nacional para

II la Evaluación de la Educación (INEE);
en su lugar creó la Comisión Nacional

para la Mejora Continua ele la Educación, para no sancionar
a los profesores incompetentes. Regalazo para la CNTE.

Después, en 2021, suspendió la aplicación de la prue
ba Pisa en México, examen que mide los avances en el
aprendizaje escolaren los 38 países miembros de la OCDE.

Luego, en 2022, eliminó las Escuelas de Tiempo Completo.
Para abril ele 2023, borró el Conacyt. En su lugar creó el

Conahcyt (Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias
y Tecnologías) para excluir ele becas y apoyos a aquellos
que su directora, María Elena ÁlvarezBuylla, considera
hacedores de "ciencia neoliberal".

Y el más reciente zarpazo al sistema educativo mexica
no lo está dando ahora: modifican los libros de texto c!e la

SEP para reducirlas matemáticas a sólo 24 páginas de
un libro de 258, satanizar el neoliberalismo, la riqueza
y las aspiraciones individuales a tener una vida más
cómoda y holgada

Es la llamada Nueva Escuela Mexicana, nombre
mamalón con el que el presidente Andrés López Obra
dor define su ideal educativo, el cual no es

más que la destrucción del sistema que se
construyó durante décadasy que formó a la
mayoría de los hombres más ilustres del país.

Lo destazó con el mismo método que usó
para desmantelar el sistema de salud, lo cual

derivó en la muerte de casi 800 mil mexicanos

en la pandemia de C0VID '9, y en el actual
desabasto de medicinas: imponer su ideo
logía sobre cualquier plan integral serio

Eso sí, en el contenido de los materiales que se repar
ten en todas las primarias y secundarias del país, la SEP
lopezobradorista incluye los movimientos guerri
lleros, romantiza la pobreza y da por hecho rumores
y supuestos, como el imaginario fraude electoral
de 2006. También normaliza agregar la "s" al conjugar:
hicistes, puclistes, vistes, dijistes.

El resultado es harto predecíbJe: nosólo estancará el
proceso enseñanzaaprendizaje, sino que ampliará la
brecha socioeconómica entre los alumnos de escuelas

públicas y escuelas privadas.
Poco importa a la Nueva Escueílta Mexicana y a su ada

lid Marx Arriaga que la mitad de los alumnos mexicanos
egresan ele la primaria sin siquiera saber leer o que seis
de cada 10 sean incapaces hasta de sumary restar, como
lo reflejó la última prueba PLANEA, aplicada en junio ele
2018 por el extinto INEE.

Tampoco les interesa que México se ubique en el
antepenúltimo lugar en aprendizaje de matemáticas
y ciencias, apenas arriba de Costa Rica y Colombia, de
acuerdo con la evaluación PISA de 2018. Los primeros
lugares son Japón, Corea y Estonia.

Lo que en realidad les interesa lo adelantó desde fe
brero de 2022 Gilberto Guevara Niebla, subsecretario
de educación básica de SEP, durante los primeros siete
meses del actual sexenio: consolidar un sistema educativo

de pobres para pobres .
Auguró un "escenario desastroso" para la

Fecha: 03/08/2023

Página: 13

Area cm2: 305

1 / 2

Columnas Políticas

Periscopio / Raymundo Sánchez

Raymundo Sánchez

Costo: 17,690

Página 82 de 162 Índice



educación en México, pues quien decide es
únicamente el Presidente, "nadie más",y reveló
que atestiguó cómo en la SEP se toman deci
siones más afines a la ideología del gobierno,
al grado de desaparecer programasy concep
tos considerados como neoliberales, como
"calidad", "evaluaciones" y "competencias".

Por supuesto, quienes más van a resentir

eso son los mas pobres, cuyos padres no tienen di
nero para enviarlos a colegios privados y no se diga
a reconocidas instituciones educativas extranjeras,
como las británicas y las estadounidenses.

Son esos niños y niñas a los que quieren destinar a
ser el motor del trapiche obraclorista.a ser parte del ejér
cito de Jóvenes Construyendo el Futuro.., pero el futuro
de esos personajes que ahora pretenden destruirles el
futuro propio.

La SEP de la 4T

romantiza ¡a

pobreza y da
por hecho
rumores
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YORIO,
DE VISITA EN
WASHINGTON

> Muy activo estará en
Washington, hoy y ma
ñana, el subsecretario de
Haciende Gabriel Yorio

Presenta los avances en
la taxonomía sustentable
de México, mecanismo fi
nanciero que es ejemplo
internacional para impul
sar inversión en proyectos
ambientales y de respon
sabilidad social. Además,
se reunirá con funciona

rios del Tesoro, del BID y
analistas para hablar de
combate al lavado de di

nero y contrabando en
plataformas digitales.

RAFAEL
LAVEAGA

> Por cierto, el consulado de Mé
xico en Washington, pagó con la
misma moneda a EU por las aler
tas de seguridad que lanza regular
mente. La representación, encabe
zada por Rafael I.avenga advirtió
a los mexicanos sobre el creci

miento del crimen en esa ciudad,
incluso en áreas antes seguras.
Llamó a tomar precauciones.

IGNACIO MIER

> Nos cuentan que las corcholatas
no serán invitadas a la plenaria de
la bancada de Morena en San Lá

zaro, el próximo 27 de agosto. Su
coordinador, Ignacio Mier, bus
ca impedir un aplausómetro que lo
meta en líos. Incluso, en tono de
broma, mencionó que "no pueden
venir a contaminar con su proseli
tismo el trabajo legislativo".
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SANTIAGO CREEL

EL QUE
MUCHO SE
DESPID

> Pospuso dos se
manas el diputado
Santiago Creel su
eventual renun

cia a la presiden
cia de San Lázaro.

Ayer todos espe
raban que fijara
una fecha definiti

va, pero salió con
que entre el 11 y 16
de agosto tomará
una decisión. Todo

depende de si logra
juntar las 150 mil
firmas requeridas
para continuar en la
competencia por la
candidatura presi
dencial del FAM.

MARX ARRIAGA

MARX,
EN PIE DE
LUCHA

> Resulta que el di
rector de Materia
les Educativos de la

SEP, Marx Arria
ga no dará un paso
atrás en la distri
bución de los libros

de texto, que han
generado polémi
ca por sus conteni
dos. Y para dejarlo
claro, soltó una de
esas frases de ma
nual revoluciona

rio bolivariano: "por
los libros (...) doy
la vida. Vengan por
ella, pero eso sí, no
me van a encontrar

arrodillado..."
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• La texana mexica

na Miah Zuazua es el
relevo estelar del América
femenil. Las azulcremas

contarán ahora con la

también seleccionada

mexicana, quien se formó
en las canchas de EU.

• En Morelos, las autori
dades detuvieron a Rubén

"Ni El Chivo, acusado
de obligar a su esposa a
prostituirse. El sujeto fue
apresado por los delitos
de trata de personas y
violación agravada.

• En EU, Tyrell Young
asesinó a tiros a Marcos

Muñoz, inmigrante mexi
cano que era mecánico.
Según el homicida, le
robó una tele en una

reparación que hicieron en
el taller de Muñoz.
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Tras negarles la conformación como grupo plural,
el senador Eruuiel Ávila se ua al PVEM y Osorío
Chong toca la puerta a su tocayo en el PRD

igual Ángel Osorío Chong y otros tres
senadores que renunciaron al Partido Revo
lucionario Institucional (PRl) quieren conM formar un nuevo grupo plural en la Cámara
alta, tal como antes lo hicieron Germán
Martínez Cázares, Gustavo Madero y
otros tres legisladores que rompieron con

sus respectivos partidos políticos, pero que se han topado
con pared en la Junta de Coordinación Política (Jucopo} del
Senado de la República, por el rechazo de su titu lar Eduardo
Ramírez

La separación al PRl solo se hizo en conferencia de prensa
sin que hasta ahora ni OsorioChong, ni Claudia RuizMassieu,
ni NuriaMayorga, ni EruvielÁvila, hayan presentadocle ma
nera formal su renuncia ante el Revolucionario Institucional,
de acuerdo con fuentes del partido.

Sin embargo, volvieron a pedirá la Jucopo que les den los
mismos beneficios que al Grupo Plural como espacio en la
Comisión Permanente, en la Mesa Directiva y en la propia
Junta de Coordinación —solo tienen voz, pero no voto—, eso
nova a volverá pasar.
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La experiencia para Morena fue
mala con los plurales, pues a pesar
de haber tenido en su momento el

apoyo de Ricardo Monreal Ávila
para crearla bancada independiente,
éstos salieron respondones y a dar
fuertes posicionamientos en el de
bate parlamentario, evidenciando las
operaciones legislativas y amagos
para sacar adelante todas las ins

trucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador
a la bancada morenista del Senado.

Frente al rechazo los priistas que rompieron con Alejandro
Moreno están buscando nuevas opciones para no quedarse
aislados y prácticamente en el anonimato legislativo en el
año que le queda a la actual legislatura y de cara a las elec
ciones de 2024, por lo que Eruviel Ávila encontró los brazos
abiertos del Partido Verde Ecologista de México [PVEM]
y esta adhesión se dará a conocer de forma pública de un
momento a otro.

Osorio Chong está en conversaciones con su tocayo del
PRD, Miguel Ángel Mancera para engrosar las filas de lo
que queda del Partido de la Revolución Democrática, que
apenas cuenta con tres escaños, pues fue otra concesión
dada también por Ricardo Monreal, porque a pesar de que
los grupos políticos solo pueden conformarse a partir de
cinco integrantes, el Sol Azteca solo tiene tres legisladores y
no solo tienen representación con voz y voto sino gozan de
presupuesto.

Qué tiempos aquellos en que se ejercía el poder desde la
Secretaría de Relaciones Exteriores o como número dos del

gobierno federal o gobernar la entidad con la mayor maqui
naria electoral.

Hoy son huérfanos políticos.
• ••

UPPERCUT: Andaba bien deseoso de debatir Marce

la Ebrard y como Xóchitl Calvez le dijo que aguante, que
todavía no, pues se le dejó ir a su compañera Claudia

Sheinbaum.

Siente que hay cargada con la ex jefa de Gobierno, pero
el mismo fue el que impuso las reglas para la contienda

interna.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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— LA CURUL
CIUDADANA

LOS
NARCOS:
LA NUEVA,
BURGUESIA

No solamente han conseguido infiltrarse entre
clases sociales, sino que han conseguido la fuerza
que Ies regala el gobierno a través de la impunidad

os narcos empiezan a serla nueva burgue
sía en nuestro país. Con ello no me refiero a
que sea la "nueva" clase trabajadora como
lo fue en la Edad Media, y años después
aquéllos quienes se convirtieron en los
principales movilizaclores de los diversos
cambios económicos, sociales y políticos.

La clase burguesa utilizó a los campesinos y obreros —en
su momento— logrando convertirse en la clase dominante
al poseer las armas, impulsar la guerrra civil y finalmente
terminar la revolución.

Me refiero a la fuerza y capacidad de la burguesía como
oposición frente al abuso de los ricos mantenidos por el
pueblo. Hoy somos un estado fallido azotado por los narcos,
quienes hacen lo mismo mediante la imposición de las armas;
el miedo frente a la amenaza; la irremediable extorsión, y el
terror a la tortura y al asesinato. Si bien, los narcos en su origen
no fueron personas beneficiadas con la posesión de bienes
materiales y capitales, hoy sí los poseen. No solamente han
conseguido infiltrarse entre ciases sociales, sino algo más,
han conseguido la fuerza que les regala el gobierno a través
de la impunidad.

Ingenuotambién sería clecirque
no cuentan con inteligencia y capaci
dad, aquélla que proviene únicamene
de haber estudiado. No basta con

ser un mafioso para crear empresas
multinacionales. En un mundo tan

sofisticado como hoy, resulta im

posible pensarque una persona sin
educación puede crear una industria
internacional con tan sólo estudios básicos c!e primaria y sin
hablar otro idioma, al menos inglés.

Tanto la aristocracia como la burguesía han sido clases
sociales que, gracias a su origen (impuesto por la fuerza) y
al esfuerzo del trabajo físico, respectivamente, han logrado
creary dar empleos, a fin ele tener mayores ganancias para sí
mismos. Finalmente, los burgueses querían ser los "nuevos
aristócratas"y lo lograron acomodando la ley a sus intereses,
así como repartiendo migajas a los más pobres.

Sabemos que la aristocracia fue un bonche de gente inútil
y mantenida que poco sabía del significado del trabajo y del
esfuerzo. En su momento, utilizaron la fuerza de los militares
para mantener a la burguesía y ala clase baja, sometiéndola
a sus caprichos. Hasta que llegó un "valiente" que se convirtió
en lo mismo, un narco disfrazado de burgués.

De tal manera que, aliados con la "nueva" burguesía (los
narcos) mantienen el control paralelo de las armas, sostiene el
racismoy la discriminación como método de defensa, ganando
apoyo popular. La nueva aristocracia se convirtió en parte, pero
la burocracia se convirtió en juez y los narcos en proveedores
del terror. Los narcos hoy ocupan diferentes posiciones en
la escala empresarial de nuestro país, también son parte cíe
la misma clase social a la que empezaron combatiendo por
el sínclorme de inferioridad que les impusieron, hoy tratando
de gozar de las mismas excentricidades.

Estimado lector: cualquier similitud con la realidad, no es
coincidencia.

Los narcos

de hoy ocupan
posiciones
en la escala

empresarial
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PARA ADAN, LOS
CAMINOS APUNTAN
A BUCARELI
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?do apunta a que Adán Augusto López
volverá a Bucareli, donde demostró ser un
excelente operador de Palacio Nacional,T esto en caso de no resultar ganador en la
contienda presidencial interna de Morena
que dirige Mario Delgado.

Recordemos que cuando el ex gober
nador se encargó de la política interna del país, no titubeó a la
hora de cabildear las órdenes ele Presidencia y en esta recta
final del sexenio, Andrés Manuel López Obrador necesitará
la fuerza del tabasqueño para gestionar los últimos deseos
de la silla presidencial, tan destacada fue su laboren la Segob
que lo impulsó como un sólido precandidato de Morena, quien
de no ganar el proceso interno, regresaría a Gobernación.

Adán inició su recorrido por el país hace un mes al igual
que las otras corcho/otos, ya suma más de 100 asambleas y su
crecimiento en la opinión pública ocupóy preocupó tanto a los
de casa como a la oposición, lo que propició diversos ataques
mediáticos que poco impacto han tenido en las encuestas.
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Con todo y los retos que enfrentó
el paisano del Presidente y su equi
po, recientes encuestas lo posicionan
en plena competencia con Marcelo
Ebrard y m uy lejos ci e Claudia Shein
baum, aunque es el único que aún
tiene techo para crecer en las prefe
rencias ciudadanas, pues apenas va
a la mitad de la campaña. En Palacio
Nacional saben que el tiempo no ju

gará a favor ele Adán, pues su crecimiento es muy lento para los
tiempos electorales, donde Xóchitl Gálvez se instaló como una
contrincante para disputarle a Morena la Presidencia en 2024. En
el caso c!e que López Hernández no sea elegido como coordi
nador c!e los Comités c!e Defensa c!e la 4T, se prevé que Andrés
Manuel López Obrador le extienda la i nvitación a rei nstalarse en
la Segob. Recordemos que cuando esta corcholata se inscribió
al proceso interno de Morena, con una carta emotiva de por me
dio, afirmó que no era renuncia, sino una separación del cargo.

Si la tendencia no cambia, la exjefa de Gobierno déla CDMX,
Claudia Sheinbaum, será quien encabece a Morena en las
elecciones presidenciales, resultado que Mario Delgado
ciará a conocer en septiembre. Por ello, el equipo cercano
al presidente Andrés Manuel López Obrador sabe que
'su hermano' posiblemente regresará al Palacio de Cobián,
aunque también corre el rumor de que en Presidencia ya hay
un Plan B, donde López Hernández fungiría como jefe de
campaña de Claudia Sheinbaum, a quien le falta un personaje
de real impacto con las basesobracloristasy que refuerce el
movimiento, trabajo que, sin duda, ejecutaría a la perfección
el hermano más cercano del Presidente.

mmm

POR OTRO LADO... Con el impacto de Xóchitl Calvez en la
búsqueda de serla candidato de Va X México a la Presidencia,
parece que la CDMX quedó en el olvido, pues el Frente Amplio
por México aún no elige un método de selección del candidato.

Hasta ahora, Santiago Taboada es el favorito de la oposi
ción, pero no descarte que se metan a la disputa tanto el priista
Adrián Ruvalcaba, como la senadora Kenia López Rabadán,
quienes traen apoyo de sus partidos. Sin embargo, quien lleva
mano paraseleccionaral candidato es Jorge Romero, legislador

que trae el control del pan/smo en la capital del país.

LAU.PUENTEE@CMAIL.COM / @LAURAPUENTEEN
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Las transgresiones deberían ser un escándalo
nacional, pero discurren en una mezcla deplorable
de indiferencia y resignación de ¡a sociedad

n México ha sido común que la Constitución
y las leyes se violen con impuniclad.ylopeor
es que, salvo algunos señalamientos ais

P lados, a nadie extraña. Las transgresiones
deberían ser un escándalo nacional, pero
discurren en una mezcla deplorable de
indiferencia y resignación de la sociedad.

Tales violaciones son más relevantes cuando se producen
en las autoridades cúpula, es decir, aquellas que tienen la
última palabra y cuyas decisiones no pueden ser recurridas.
En esa situación cupular están el pleno de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) y la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

Quiero detenerme en una violación flagrante que, desde
hace años, comete el TEPJF. Se trata de la celebración, sin base
constitucional ni legal, de sesiones privadas en las que se
resuelven asuntosde relevancia,como lasconfirmacionesy re
vocaciones a resolutivos del INE concernientes a la actual ante

precampaña de Morena y aliadosy del Frente Amplio por México.
Entre talesasuntosfigura un importante proyecto presenta

do por la magistrada Janine Otálora Malassis, que proponía sus
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pender el proceso de Morena (como
lo planteó también la magistrada
respecto del Frente). Se imponía en
este caso que la Sala Superior, en
plenitud dejurisdicción, emitiera un
pronunciamiento definitivo, pero en
vez de ello, el TEPJF resolvió en pri
vado devolverlo al INEy privó así a la
sociedad c!e conocer lo que pudo ser
un interesante y pertinente debate.

La Constitución establece en su artículo 99 que las sesio
nes de resolución del TEPJF "serán públicas, en los términos
que determine la ley". Y la Ley Orgánica del Poder Judicial
de la Federación dice en el segundo párrafo de su articuló
les: "Las sesiones de resolución jurisdiccional del Tribunal
Electoral serán públicas".

No obstante, al margen de esas claras disposiciones, el
TEPJF incluyó en su Reglamento Interno (art. 12) una excep
ción que anula la disposición constitucional y legal. En ese
artículo enlista una serie c!e excepciones al carácter público y
obligatorio de sus sesiones y al final incluye "aquellos asuntos
que por su naturaleza determine la Sala Superior". Así, la apli
cación obligatoria de una disposición constitucional queda
al arbitrio de un puñado de personas.

Si ese apartamiento de la Constitución es grave, es peor aun
la perversión consecuente. Ésta consiste en no sesionar de
ninguna manera, sino resolver los asuntos ¡mediante chats de
WhatsApp! en los que ni siquiera intervienen directamente los
magistrados, sino que todo queda en ma nos de los instructores.

La periodista Jannet López Ponce explicó en Milenio
(10/07/22) cómo funciona el chat: "una magistratura circu
la su proyecto como en sesión pública, lo coloca en el chat
para que el resto de sus pares lo revise y emita su voto, todo,
a través de su instructor o instructora".

Es claro que esa violación y esa perversión deben cesar.

PLUS ONLINE: Fuego amigo en Carlota Armero.
¦ ¦

OMNIACOLUMNA@CMAIL.COM / @EDUARDORHUCHIM
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ANIMALIDADES...

¡CARAJO!, HASTA EN SUS TIERRAS, COMUNIDADES 0 EN
DEFENSA DE SU LIBERTAD, TERMINAN ASESINADOS

Marielena Hoyo Bastien

marielenahoyo8@gmail.com

Para ser sincerosj los seres humanos son
los diablos de la tierra y los animales las

almas atormentadas

Arthur Schopenhaucr

Con esto de que en redes socia
les cualquier información pue
de resultar falsa, por mejor ar
mada que esté e incluso has
ta presentada con imágenes

que se advierte: "pueden herir susceptibi
lidades", hay hechos que de todas formas
prenden porque, sí o sí, sucedieron. ¿Dón
de y cuándo? a saber, como no se virali
ce el caso, tal como sucedió recientemen
te con un jaguar eliminado supuestamen
te por haberse ido sobre un trabajador del
Tren Maya, persona que por las imágenes
que circularon no parecía trabajador de esa
obra, pero sí mal herido en la nuca, motivo
que de entrada me hizo dudar de la infor
mación ante lo determinante, sorpresivo y
certero que suele resultar un golpe así pro
cedente de un experto cazador, además,
aparentemente de talla respetable a decir
de la primera fotografía donde el animal

aparece agonizante, de espaldas a la cá
mara y con fuerte hemorragia, pero con la
cabeza erguida, aunque ya en una segun
da y de frente, lo anterior pudiera obede

cer a que le fue colocado un tron
co bajo la quijada, a manera de
postesostén. Otro punto que lla
mó mi atención fue la tranquili
dad con la que esa "fiera" herida
permanecía en un local pavimen
tado, donde aparte de haber va
rios humanetes chancludos a su

alrededor se puede ver a un pe
rro olisqueando un rincón lejano
al sangrerío. Imposible. Sin em
bargo la duda quedó en mi, par
tiendo de que este julio fue un
mes especialmente desastroso
en atropellamientos y muerte de jaguares
(por cierto, brillante... lo que le sigue...
la caricatura de Alarcón al respecto), no
omitiendo recordar que a principio de año
se supo que allá en Campeche habían ase
sinado a un precioso jaguar cuyos restos
fueron regados en la selva, y lógico era dar
por cierto lo visto, que a pronto fue des
mentido por Javier May, Director General
de FoNaTur, agregando que, efectivamen
te, era un hecho cierto pero acontecido en
Venezuela. Fin del cuento. Atenta en ello
me encontraba cuando...

Comenzó a compartirse un video por

Twitter (todavía no identificado con la X
de Xóchitl), donde ya de noche puede ver
se una troca siendo conducida impruden
cialmente sobre un camellón donde dor

mían plácidamente varios perros, a los que
sin miramiento alguno el tipejoconduc
tor, identificado como "César A", les pasó
por encima. Según, uno quedó mal heri
do, otro muerto y uno más salió dispara

do sin rumbo fijo. Dicen que no es la pri
mera vez que este loco hace lo mismo en
la calle San Lorenzo del fraccionamiento
Malta de Cuatlancingo, en Puebla, Estado
que al parecer busca ser campeón olím
pico en crueldad animal y, ¡OJO!, porque
esa maldad escala.
Para terminar la funesta semana, se

vino a conocer sobre el vil e improce
dente asesinato de los chimpancés CHI
TA y PANCHO, abatidos por personal del
Ejército Nacional de Colombia, en con
catenación con la policía y el Cuerpo de
Bomberos de Pereira, lugar del hecho,
cuando en busca de la libertad esas dos

criaturas esperaron por el mínimo error
humano que les permitiera escapar del
Bioparque Ukumarí, donde eran dos per
sonajes enormemente apreciados. Como
todo sitio que resguarda fauna silvestre,
el lugar cuenta con un código especial
para responder protocolariamente a es
tas situaciones comunes... si lo sabré...
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pero como los primates se sa
lieron del perímetro, logran
do primero recorrer, juntitos
y curiosos, pues, varias zonas
de la capital risaraldense, y
ya luego separados, buscando
uno diversión cual niño, en el
Parque Consotá, las cámaras
del gran hermano los fueron
tomando y difundiendo sus
imágenes hasta que su captu
ra se convirtió en fusilamiento
a causa de temor humano in
fundado, revestido de protec

ción a la vida humana. Tan equivocado
manejo tiene muy irritada a la comuni
dad de la zona, que esperemos no deje
el enojo en fase de lamentos y proceda a
una formal denuncia. Y que no me ven
gan con cuentos, porque si la justicia co
lombiana se fue sobre el hijo del presi
dente Petro, con mayor razón sobre los
culpables de este escape y posterior ma
tanza de dos seres que iban felices des
cubriendo la libertad, pero, como leí re
cientemente en una comunicación del
Movimiento Animalista de Córdoba, Ar
gentina: "Los Zoos matan de varias for
mas, terminan con el espíritu salvaje
del ser animal, los sume en un tiempo
de espera interminable, alejados de la
naturaleza de su especie. Así matan
el sentido de sus vidas, sobreviviendo
hasta que llega su final que a muy po
cos les importa"»

producciones_serengueti@yahoo.com
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EL CRISTALAZO

Duendes, errores y erratas
Cuando alguien no sabe asumir

un error de edición, suele cul
par (y es válido) a los "duen
des" de la imprenta. Así, nadie
es responsable de publicar una

cabeza maravillosa como aquella de la Re
forma Agraria en marcha cuyo inspirado
texto decía:
REPARTIÓ ELSEÑOR PRESIDENTE CIEN
HETAIRAS.

Un esperanzado lector dijo para sus
adentros: "Apártenme una".

Pero para desgracia de muchos de no
sotros, los mentados duendes no existen.
Si eso fuera, no necesitaríamos ni correc
tores ni redactores avezados. Existen los
errores, las ocurrencias, la superficiali
dad.

Y todo esto porque en la columna de
ayer alguien (y no un duende), metió una
mano correctora cuyo efecto desvirtuó el
sentido de las cosas.
Explico. Con motivo de la fusión del

Fondo de Cultura Económica y Educal, yo
escribí:

"Quizá en lo administrativo fusionar la
red Educal (una paraestatal distribuidora
y comercializadora de libros) con el Fon
do de Cultura Económica (una editorial
de larga trayectoria), tenga algún sentido.

El sinsentido es atribuirle al fondo
un carácter de arcaico, aristocrático, sin
arraigo popular y sin prestigio en la so
ciedad, como dice la propaganda del Cir
co Ataybo".

En la edición de ayer el texto apareció
con un cambio destructivo:

"Quizá en lo administrativo fusionar la
red Educal (una paraestatal distribuidora
y comercializadora de libros) con el Fon

do de Cultura Económica (una editorial
de larga trayectoria), tenga algún sentido.

El sinsentido es atribuirle al fondo
un carácter de arcaico, aristocrático, sin
arraigo popular y sin prestigio en la so
ciedad, como dice la propaganda del Cir
co Atayde".

Como se ve frase inicial (cuyo ingenio,
aclaro, no es mío sino de Margarita Mi
chelena), pierde todo sentido y ya ni si
quiera significa algo.

Pero esas cosas suceden.
En una ocasión, cuando yo dirigía un

semanario, entrevistamos a Carlos Mon
temayor con motivo de la gran novela su
ya, "Guerra en El Paraíso" Obviamente "El
Paraíso", es un locativo y "El" un prono
minal. La cabeza, en la portada, apari
ción como "La guerra en el Paraíso", sin
acento. Y El, cómo el (articulado). Nunca
hubo tantas fallas en tan pocas palabras.

Montemayor, ante mis encendidas dis
culpas y contriciones, se reía y decía, den
tro de un tiempo presumiremos la anéc
dota.

Pero los errores tipográficos (cuando
había tipografías artesanales, manuales
o humanas), no son patrimonio exclusivo
de los periodistas. Ocurren todos aquellos
campos de la palabra. No solo la palabra
escrita, supuestamente con tiempo para
revisiones y correcciones. Sobre todo, en
la palabra hablada, como en las cabinas
de radio.

Recuerdo el caso de un locutor cuyo
trabajo inicial, fue anunciar una fábrica
de colchones y almohadas.

Debía decir, TENEMOS PARA USTED
EL MÁS AMPLIO SURTIDO DE ALMOHA
DONES Y COJINES" y por una traición

del subconsciente, clamó: TENEMOS PA
RA USTED EL MÁS AMPLIO SURTIDO
EN ALMOHADINES Y COJONES.

Así pues, no hay lugar para los enojos
ni las quejas, cuando mucho para la dis
tracción.

Termino esto con una nota al parecer
real.

Don Alfonso Reyes, junto con Martín
Luis Guzmán el más alto prosista de nues

tro país quiso un día retar a la fortuna ti
pográfica y convocó a un grupo de amigos
con quienes formó una plaqueta perfecta.

Compusieron los textos con maestría;
como dijo Octavio Paz de la labor tipográ
fica de Alí Chumacera, transformando las
páginas en un jardín de letras.

Al final, alborozados por la milimétrica
perfección y la densidad de la tinta; la lim
pieza del papel exacto, la pureza los tipos
elegantes y toda la impecable labor edito
rial, incluyeron un colofón presuntuoso.

Esta plaqueta fue impresa en los talle
res de tal y cual, ubicados en tal lugar en
la ciudad de México, a los tantos y cuan
tos días del mes perengano del año fula
no, etc. Y confirmamos que no tiene nin
guna "erata".

La errata, fue la palabra erata.

JAVIER

Bien dotado para la palabra, por cier
to, Javier González Rubio, mi amigo de
muchos años, murió en los albores de
agosto.
Abelardo Martín me contó de su frá

gil estado, hace unos meses y lo busqué
para verlo. Quedamos en una fecha im
precisa ahora imposible. Lo despido con
afecto. Descanse en paz#
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SUBE Y BAJA

Gerardo HerreraO Investigador y Premio Crónica

El investigador
y Premio Cróni
ca ganó el Premio
FILIPN 2023, en
la categoría cientí
fica. Para el cientí
fico mexicano lle

var la investigación más allá del ámbito
de la academia, a través de la escritura,
publicación de columnas en diferentes
medios y presentaciones a público ge
neral ha sido un compromiso personal.

O Kiril Todorov
Presidente de la FMN

El presidente de la
Federación Mexi
cana de Natación

es investigado
por peculado y ha
perdido el último
apoyo que tenía:

el de la titular de la Conade, Ana Gue
vara quien ha decidido desaparecer la
FFMN. Ahora preside una carcasa vacía.
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OPINIÓN

Gesto de
civilidad
Pepe Grillo
pepegrillocromca@gmail.com

En tiempos de crispación exacerbada de
la vida pública, que convierte cualquier
episodio en pretexto para batallas en
carnizadas, que los diputados Santiago
Creel e Ignacio Mier hayan alcanzado
un acuerdo para el cambio de estafeta
en la Mesa Directiva de San Lázaro es

un logro mayor.
Creel dejará la presidencia de la Me

sa Directiva para dedicarse de tiempo
completo a su aspiración de aparecer
en la boleta de la elección presidencial
del año que entra. Quiere salir pronto,
siempre y cuando ese cargo quede en
poder de otro diputado panista.
Platicó con Mier, que es el titular

de la Junta de Coordinación Política,
y al parecer la renovación se realiza
rá sin sobresaltos.

La verdad es que están pautadas ba
tallas inclementes para las siguientes
semanas como para quemar pólvora
en infiernillos. El diputado Mier, por
cierto, ya está apuntado para buscar
la candidatura de Morena para Puebla.
Es en eso en lo que debe concentrar

sus afanes.

Freno a los talabosques
Que se tome la decisión de atacar la
impunidad de las bandas de delincuen
tes que operan en la región de Huitzi
lac, Morelos, es una excepción. La re
gla es que los dejen hacer y deshacer a
su antojo.
La incursión de la Guardia Nacional

que descubrió a talabosques que tienen
años en el negocio clandestino de aca
bar con los bosques de la región se reci
be con beneplácito.
Hubo, en el colmo del cinismo cri

minal, protestas porque no los dejan
seguir delinquiendo a gusto.
Lo que sigue es una investigación a

fondo para esclarecer la responsabilidad
de las autoridades municipales y de los
compradores de la madera obtenida ile
galmente, porque se trata de una asocia
ción delictuosa a gran escala.

¿Experiencias exitosas?
El tema de la inseguridad será central
en la campaña política del 2024. Es así
porque el balance de la estrategia segui
da este sexenio se condensa en el récord
histórico de homicidios dolosos.
Todos los aspirantes, pero en parti

cular los de la oposición, tienen que ser
en extremo cuidadosos con lo que pro
ponen en materia de seguridad y con los
ejemplos que ponen.
Hay que trabajar las propuestas, no

pueden ser resultado del bote pronto.
Xóchitl Gálvez se dijo dispuesta a se

guir experiencias exitosas del sexenio
de Felipe Calderón. El planteamiento es
riesgoso porque el secretario de Seguri
dad de ese sexenio, García Luna, en su
momento cabeza de la Policía Federal

está detenido en Nueva York esperando
sentencia por sus vínculos con el crimen
organizado.
Un paso en falso puede sacar a Xó

chitl del carril de privilegio en el que
corre.

Revisión profesional
de contenidos
Es una pena que la 4T haya transfor
mado el proyecto cultural más ambicio
so de la Revolución Mexicana, el de los
Libros de Texto Gratuito, es un vodevil
político.

La politiquería distrae, confunde. Lo
importante es que esos libros sean la he
rramienta clave para hacer realidad el
derecho de los niños a una educación de

calidad. Lo demás es grilla
Ya se sabe lo que viene. Quienes se

atrevan a la crítica serán lapidados en
las mañaneras. Se dirá que son parte
de la mafia del poder, conservadores,
traidores a la patria.
Cualquier cosa menos una revisión

crítica, profesional, de los contenidos.
Ni mártires de ocasión ni descalifica
ciones grotescas. ¿Seremos capaces de
hacerlo?»
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Como en ocasiones anteriores se anticipa
una negativa del funcionario a rendir
cuentas ante los legisladores, pero, eso si,
ya lo tienen muy metido en la grilla capi
talina como posible precandidato de
Morena a la Jefatura de Gobierno, junto
con el poco conocido en la ciudad de Mi
guel Torruco, el hijo del secretario de Tu
rismo federal. Ambos aparecen en extra
ñas encuestas donde sus preferencias di
cen estar por encima de cuadros more
nistas de viejo cuño en la CdMx, ¿Será?

Menudo teléfono descompuesto se armó
con la declaración de Nadine Gasman, ti
tular del instituto Nacional de las Mujeres
(Imnujeres), quien pidió a sus congéneres
que participan en la política "aguantar
vara" al igual que lo hacen los hombres y
no victimizarse.

Durante la clausura del Encuentro Na

cional de Mujeres Electas por Acciones
Afirmativas convocado por el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración, la funcionada pidió a las asis
tentes diferenciar entre el debate propio
de la política y las acciones que si son
violencia política de género para no ba
nalizar el concepto, lo cual suena sen
sato. Y que se le viene el cielo encima
con críticas en redes y en vivo.
Por ejemplo, la coordinadora Nacional de
Nueva Izquierda, del PRD, Verónica Juá
rez Pifia, demanda la renuncia de la fun

cionarla por presumiblemente "justificar
la violencia política de género".

Ayer, el Grupo de Trabajo Plural del Sena
do creado para dar seguimiento a los he
chos ocurridos en la estación migratoria
en Ciudad Juárez reagendó la reunión de
trabajo con Martha Yuriria Rodríguez Es
trada, titular de la Comisión Ejecutiva de
Atención a Víctimas (CEAV).
Ya habían pospuesto una vez esta reunión,
y la instalación de dicho grupo llevó a su
vez dos meses, lo que lleva a pensar a gru
pos de derechos humanos que no es tan
seria la disposición de los legisladores para
entrarle al tema.

El Grupo de Trabajo Plural de seguimiento
al incendio está compuesto por las sena
doras y senadores: Rafael Espino de la Pe
ña, Kenia López Rabadán, Beatriz Paredes
Rangel, Verónica Delgadillo García, Mar
tha Cecilia Márquez Alvarado, Gabriela
Benavides Cobos, Antonio García Conejo
y Emilio Álvarez Icaza Longoria,

El regulador chino del ciberespacio dijo
que los menores de 18 años deberían estar
limitados a un máximo de dos horas al día

en sus teléfonos inteligentes ante el au
mento de los índices de miopía y adicción
a internet entre los jóvenes.
Pues bien, aquí la diputada del PRI en el
Congreso de la Ciudad de México, Mónica
Fernández César propuso reglamentar en
todas las escuelas públicas y privadas de
educación básica en la capital, el uso de
dispositivos electrónicos como teléfonos
celulares, tabletas electrónicas y relojes
inteligentes, entre otros, al interior de las
aulas v especialmente durante las clases

presenciales. Los niveles de distracción
están afectando el rendimiento escolar,
sugiere la legisladora.

=t=*

Senadores del PRI solicitaron la

comparecencia de HUGO
LÓPEZGATELL, subsecretario de
Prevención y Promoción de la
Salud, para que explique las
razones por las cuales existe un
desabasto de medicamentos

psiquiátricos a nivel nacional, su
participación ante ta emergencia
sanitaria por Covíd19 y la
cancelación de 35 Normas

Oficiales Mexicanas (NOM) en
materia de salud,
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La guerra por otros medios
En este sexenio dos rasgos han sido muy visibles en el
ejercicio del mando del general Luis Crescencio Sandoval
González como secretario de la Defensa Nacional. El pri
mero ha sido colocar en la antesala meses antes de as

cender a los generales de brigada que encabezarán la
promoción superior para general de división. Hasta el
sexenio pasado, esto no era común que se vísibilizara
fuera de los cuarteles. A julio de este año en el mapa cas
trense del país solo el general Enrique Covarrubias Ló
pez, comandante de la doceava región militar con sede en
Irapuato, con jurisdicción en Michoacán. Querétaro y
Guanajuato, es el único anunciado. El segundo rasgo ha
sido relegar a oficiales de alta graduación cuyo perfil reú
ne los suficientes méritos profesionales para encabezar
encomiendas de importancia, pero que por razones de
celos y envidias han sido apartados para poner en su lu
gar a allegados sin experiencia operativa y escaso cono
cimiento de los territorios a los que llegan.

Éste ha sido un factor —entre otros que pertenecen
más a la esfera política— a tomar también en cuenta de
trás del incremento de la inseguridad en el país. Se sabe
desde hace tiempo que existe descontento al interior de
las fuerzas armadas por la política presidencial frente al
crimen organizado. Hoy día a esto se suma que en el me
dio militar también se cuestiona el perfil profesional en
quienes el general secretario ha depositado las principa
les encomiendas militares. El caso del divisionario Ricar
do Fores González como comandante de la novena re

gión militar en Guerrero, es uno de los más ilustrativos
por la anarquía que se vivió hace unas semanas en la

capital del estado con la exhibición del músculo social
del crimen organizado.

Visos de corrupción en mandos operativos de unidades
desplegadas en el estado, son algunos factores que fuen
tes militares señalan detrás del crecimiento de grupos cri
minales como los Tlacos y la Familia Michoacana, quienes
tienen sometidos a funcionarios y policías locales.

En otro tiempo se podía señalar a un comandante mi
litar la falta de adiestramiento de sus tropas y las fallas en
información de inteligencia como factores para medir su
desempeño. Ahora a la corrupción en algunos cuarteles
del país, se suma la estrategia criminal del uso de la de
sinformación que ha permitido a las bandas de la delin
cuencia organizada tomarle la medida a los soldados por
otros medios como en Michoacán,

Un documento militar fechado en 2020 sobre lo que
ocurría en Tepalcatepec advertía: "Grupos de autodefen
sa colaboran en los patrullajes de las Fuerzas Armadas
para contener el ingreso del CJNG (Cartel de falisco Nue
va Generación) y la identificación de células criminales
que operan en la región de Tierra Caliente, lo cual deriva
en detenciones ilegales, señalamientos de ejecuciones y
abusos de autoridad, asimismo el C1NG efectúa acciones
mediáticas a través de pobladores de la región, quienes
denuncian violaciones graves a los derechos humanos
para polarizar opiniones y promover la salida de las
Fuerzas Armadas".

A los coches bomba y minas terrestres el sexenio de la
"transformación" le suma la falta de pericia de quienes
representan el último recurso del Estado para garantizar
el orden interno.
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El respeto a la privacidad ajena
Cuando Alicia. Navarro desapareció, su mamá transformó el dolor en fuerza. Pasó
cuatro años buscándola: no dio tregua. Su instinto de madre le decía que su hija adoles
cente estaba viva. ¥ así fue. Justo después de su cumpleaños número 18, la niña reapare
ció muy lejos de Arizona, ya como una mujer mayor de edad y sin signos aparentes de
maltrato o violencia. ¿Qué pasó en este tiempo? No se sabe y quizá tardaremos en descu
brir el misterio... y está bien.

Después de que la jovcncíta se pre
sentara por voluntad propia en una
estación de policía en Montana para
pedir que la quitaran de los posters
de desaparecida, la vida de la familia
Navarro se convirtió en un escenario

lleno de preguntas insistentes, exigencia de respues
tas y un acoso constante de periodistas. La madre
pide respeto y privacidad, un espacio que como so
ciedad no estamos acostumbrados a dar.

Nos involucramos en el caso; nos sentimos parte
de la historia; nos creemos merecedores de derechos
que no nos corresponden: aquí la familia no nos debe
algo, mucho menos la respuesta a una exigencia ur
gente de explicaciones. Estas vendrán después, estoy
segura, cuando ellos mismos asimilen lo que pasó en
cuatro años de mcerüdurnbic y muchas figuracio
nes. Las suposiciones se irán convirtiendo en mitos,
leyendas o verdades. El tiempo lo dirá, incluso cuan
do muchos callen.

Es un caso con muchas interrogantes, una des
aparición extraña, una búsqueda incansable, una
batalla en los medios y un reencuentro con datos

muy escuetos. Pero ¿hasta dónde llegar? Los periodis
tas con la premura de tener la primicia pisamos muchas
minas emocionales en nuestros entrevistados; a veces
por ceder a la presión de productores sin escrúpulos o
editores avejentados en un sistema en donde la exclu
siva aseguraba la permanencia; otras, por el mero ego
que nos mueve como si fuéramos los salvadores de la
historia y no los narradores de la verdad.

Es indispensable parar y reflexionar antes de publi
car; recordar que estamos contando, indagando, inva
diendo, en muchos de los casos, los momentos más vul
nerables de una persona, ¿cómo nos sentiríamos si fue
ra nuestra familia? ¿Cómo evitar la revictimización?
Por eso tan importante el entrenamiento, la ética perio
dística y el acompañamiento.
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NOTA AL PIE

Violencia vs.
Progreso: la lucha
por la percepción

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

Al menos los 3 sexenios anteriores su

frieron la misma suerte, ai final: la am
biciosa agenda del gobierno en lurno
(empleo, reformas estructurales, y lo
que sea que se haya propuesto l<>\) ce
dieron, en la percepción pública, ante
lo que era percibido como una trans

formación y escalamiento de dos fenómenos afines: la
delincuencia organizada, y la violencia.
Hoy las mismas tensiones mediáticas y de opinión

pública están jalando hacia ese lado, y está costando
cada vez más trabajo al gobierno (aunque por ahora
lo ha logrado mejor que sus predecesores) mante
ner bajo los reflectores los programas sociales, las
transferencias económicas a grupos vulnerables y
los desplantes justicieros que humillan a las élites
tradicionales (desde empresarios hasta estudiantes
de posgrado), aunque no ayuden a nadie más (para
mucha gente, eso basta, ver que otro caiga, aunque
ella misma no se eleve). Pero no ha sido fácil.
ha violencia específica de tipo beligerante (la que

ocupa territorios, secuestra funcionarios, y realiza
otros actos fie sustitución riel Estado) va imponién

dose poco a poco en la colidianeidad informativa na
cional, y también en las agendas neurálgicas (como
la délos congresistas y candidatos norteamericanos).
Hemos .señalado en otros textos, respecto de otros

incidentes, la gravedad que tiene el uso de cierto tipo
de armamento (como minas o artillería antiaérea)
por parte de la delincuencia organizada. El acceso
al mismo y su utilización implica la preparación y
disposición para usarlo en situaciones que emulan
guerras, na crímenes. Ea diferencia entre unas y otras
son abismales; también las apuestas y las consecuem
cias asumidas por las partes.
No se omite el hecho fie que se necesita más que el

poder de fuego para calificar una situación como gue
rra. Por éso Calderón nunca, pudo tener una, aunque
haya habido muchas balas y muchos muertos; para
las agencias norteamericanas,;el conflicto mexicano
de 2006 a 2012 es calificado como "OOW: operaLions
otiier than uaiósea que quién sabe qué era, pero
guerra no. Sin embargo, definitivamente hay una di
ferencia de estrategia y de riesgo cuando las refriegas
se pelean con armamento militar.
Quizás se piensa que es una exageración equipa
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rar los drones que sobrevolaron casas de Michoacán
hace unos días, con lodo lo anterior, máxime que lo
que soltaron fueron bombas caseras. Pero enfoqué
monos más en la sofisticación que esto implica, en
lo que quieren proyectar los delincuentes:: ataques
aéreos a los techos de las casas, en contraposición
a las balaceras en la vía pública. Estos ataques son
inmunes, entre otras cosas, a los toques de queda,
porque agreden a personas que están dentro de sus
Casas Pensemos en las posibles consecuencias del
pánico que causa una estrategia así.

E11 lo que respecta a los números, la sil nación tam
bién es grave. A nivel nacional ha habido una dis
minución general, pero territorios como Guerrero o
Guanajual.o, tienen un promedio mensual de homici
dios que supera, por mucho, el fie países enteros en
la propia región latinoamericana.
Por otra parte, debemos tener cuidado que no se

repita el fracaso de la estrategia creada en tiempos
de Eelipe Calderón, donde se consideró que pelear la
batalla con soldados y bajo un modelo incremenial
de electivos y municiones permitiría solucionar de
raíz ei problema del narcotráfico.
Eos más de 4000 elementos federales que están

asentados en Guerrero y la nula correlación de su
presencia con la violencia entre particulares, dice

lodo lo que hay que saber Sobre el caso. Si la solución
es la reslil ución de una policía de proximidad civil,
un mando único, la militarización de toda iá policía
o la supresión de los municipios como unidades po
líticas autónomas, es cosa que habrá que discutir los
siguientes 10 años.
Para cerrar con broche de oro, una funcionaría.,

ahora de correos, "presumió", con esa palabra, que
el crimen organizado le concede derecho de paso a
los carteros en las comunidades (en aquellas donde
el crimen tiene control del tránsito de personas, se
entiende).
has implicaciones: se asume y se acepta que una

parte del territorio mexicano tiene una autoridad
distinta de la legal, criminal, que sin embargo ha es
tablecido una soberanía indiseulida' por quienes ahí
viven y transitan; se agradece y se ve como concesión
graciosa, el hecho de que a ciertos funcionarios, en
este caso los carteros, se les conceda derecho de paso
sin molestias, como a los camilleros de la cruz roja
en las zonas de conflicto bélico.

Hay generaciones fie niños y jóvenes que están
creciendo con esa sil nación de Estado paralelo, com
pletamente normalizada. Y eso conlleva, además fiel
derecho fie pasó, conceptos como t ributación y admi
nistración de j ust.ic.ia por vía privada y sumaria. Eso es
lo que se conoce como un Estado mafioso. Aguas ahí.
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Una historia más de agresión
IVAN
ARRAZOLA

se lunes 17 de julio, cuan
do Jesús Atlid y Laura in
gresaron a un kíndér de
Cuaulii.lán Izcalli a agre
dir a la maestra de su hijo
por un lema de maltrato al
menor, sabían que lenían

una alia probabilidad de salir impunes
del delito que habían comelido, lo te
(lioso del proceso para denunciar o el
temor de sufrir represalias por parte de
los agresores, son algunas de las razones
por las que las personas en muchas oca
siones no denuncian en México.
Pero una cámara cambió el desarro

llo de los acontecimientos, lo que habría
sido una historia más de agresión que
probablemente quedaría en la impuni
dad, quedó grabada en video y todo el
mundo fue testigo de la brutalidad que
se cometió esa mañana, las imágenes
reflejan la crudeza de la violencia de
una mujer hacia otra, la imposibilidad
de dialogar, de tratar de entender qué
sucedió, la agresión artera que a un ni
ño de tres años le puede causar risa y
la prepotencía de jesús, padre del me
nor, cómplice de la agresión que para
amedrentar a la maestra, le < I ¡ce que sabe
dónde vive, que no sabía con quién se
había metido y que la iba a matar, frases
recurrentes del crimen organizado o de
personas que intentan infundir miedo
en sus víctimas.

Lo paradójico del tema es que Jesús
y Laura no están presos por la agresión
a la profesora sino por un lema de ex
torsión, el día que fueron a levantar la
denuncia en contra de la maestra por
agredir a su hijo, fueron abordados por
policías investigadores que interrogaron
a la pareja, señalan los oficiales que la
pareja les ofreció 5 mil pesos y un vehí
culo por dejarlos libres, el juez ordenó
la prisión oficiosa por el delitofie cohe
cho y porque los detenidos ofrecieron
domicilios diferentes y podían escapar,
sin embargo, pareciera que.laautoridacl
buscó el "modo1' de mantener presa a
la pareja, sabiendo que la agresión no
constituye un delito grave y los padres
podían seguir su proceso eii libertad
Jesús tiene un historial de delitos por

los que se le invesl iga: ext orsión en con
tra de dos personas, tentativa fie homi
cidio en contra,de una mujer,amenazas
y daño a propiedad privada. Jesús se ha
liecho fie cierta reputación, el hecho fie
conducir un BMW y portar una pistola
le dan derecho fie amenazar a quien se
cruce en su camino, así lo refleja un vi
deo. minutos después al salir fiel colegio,
Jesús amenazó a un conductor con su
arma. La maestra agredida señaló que
el hoy imputado la hizo arrodillarse, le
apuntó con una pistola y le hizo pedir
perdón a su hijo, Jesús negó portar un
arma el día de la agresión.

Varias preguntas surgen a partir de
este caso ¿Se trata de un acto de justicia,
el encarcelamiento de estas dos perso
nas o es producto del linchamiento me
diático? ¿L1 caso ilustra la importancia
fie no hacerse justicia por propia mano o
únicamente propaga el discurso de odio
y los estereotipos, como se aprecia en las
redes sociales? ¿Éstas personas deberían

de enfrentar su proceso en libertad o
deben seguir presas? ¿Se puede estable
cer algún tipo de dialogo a partir de esta
experiencia o se trata de otro caso de
violencia que quedará en el anecdolario
como el de Norma Lizbeth en el Lstado

de México que murió producto de una
agresión fie una de sus compañeras?

L1 principal problema con la violen
cia es que emerge de distintos lugares,,
la violencia estatal, surge del discurso de
las autoridades gubernamentales que
día con día genera diferencias y polari
zación entre las personas, la violencia
instii ucional, quederiva fie la indiferen
cia de las dependencias gubernamen
tales para atender las demandas de
atención y de justicia de la ciudadanía,
y la más preocupan! e es la, violencia so
cial, esa que impide que las personas se
puedan entender, comunicar, razonar.

L1 índice fie Paz en México 2023 reve
la que los delitos con violencia cometi
dos en México aumentaron un 18%. entre

2015 y 2022. Dentro de esta categoría de
delitosse encuentra la violencia familiar
y la violencia sexual, México se ubica
como el cuarto lugar a nivel Latinoamé
rica en el que la ciudadanía identifica a
los delitos con violencia como la mayor
amenaza a sus vidas.
Como en otros casos de violencia el

consenso general es que con cárcel se
hará justicia, sin embargo, la violencia
se encuentra latente en el imaginario
colectivo, los niemes por la apariencia
fie los padres detenidos inundan las re
des, los mensajes de odio de usuarios,
opinologos y periodistas promoviendo
el linchamiento público de los padres
agresores poco ayuda a reflexionar so
bre las causas de la violencia, un sistema
de justicia que actúa de manera inercial
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ya que Se trata de uüa justicia mediática,
actuar para calmar el clamor popular,
todo eso lejos de cortar fie tajo el pro
blema de la violencia lo único que hace
es acrecentarla.

La pregunta que se tiene que hacer es
qué tiene que pasar para que la sociedad

mexicana se dé cuenta que con cárcel
no se detendrá el problema la violencia,
que el linchamiento mediático lejos de
ayudar a reflexionar sobre el comporta
miento de las personas lo único que ge
nera es más violencia, que de mantener
la misma dinámica lo único que queda

esperar es el próximo de caso de violen
cia, que en algún momento tendremos
que pensar que. se pueden resolver de
otra forma los problemas, que no sea
con golpes o con cárcel.
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COLUMNA INVITADA

Aguantar vara ¡Nunca más!
ROSALIA
ZEFERINO

H ace unos años tuve: la

oportunidad de platicar
Con Lilia, la mamá de Sil
via, que en ese momento
estaba hospitalizada por
una golpiza que su espo
so le había dado a raíz fie

que "no le gustó la comida" que le había
preparado. Lilia lloraba desconsolada
porque se sentía Culpable porque "ca
da vez que me decía que lo iba a dejar,
yo le decía que: aguanta vara., todo eso
nos loca vivir a las mujeres, conserva tu
matrimonio".

Aguanta Vara, frase que tiene su ori
gen en la tauromaquia, y que sé expresa'
cuando el toro se defiende délas pica
duras que le hace el torero, mostrándose
con carácter bravo y enfrentándolo a pe
sar délos ataques, el dolor o sufrimiento
que.está viviendo, "el toro aguanta, muy
bien la \ara", se dice..
Aguanta Vara, Se volvió la frase por

excelencia para pedirle y a veces hasta
exigirle a alguien que sea valieiile pe
se a la adversidad y continúe adelante,
aunque se enfrente a obstáculos o sim

lilemente que no sea cobarde o "chillón",
porque todos pasamos por problemas
y no se debe liaquear en ningún mo
mento.

L1 Aguanta Vara, ha sido una frase
que ha siflo origen de que miles de
mujeres, sean violentadas o peor aún
asesinadas, porque lamentablemente,
todavía hay un porcentaje considera
ble de personas que considera que el
Sufrimiento, los abusos y maltratos
tanto físicos como psicológicos son
normales y que el vivirlos sin decir ña
fia es una obligación y que es muestra
de lo fuertes que somos las mujeres.
Por eso, aunque es una fie las frases

que más usamos las y los mexicanos.
"Aguanta Vara", no debería expresarse
con tanta ligereza, ni para hombres ni
para mujeres.
Sin embargo, él día martes, quién

debería estar ocupada y preocupada
por la integridad física, psicológica y
emocional de fas mujeres, Nadine Gas
man, directora del Instituto Nacional
fie las Mujeres (l\Ml J1.IUM. en el foro
"La participación política de las muje
res. una aproximación inlerséccional"
organizado por el Tribunal Electoral
Lederal, con una ligereza que indigna,
pidió a diputadas, regidoras, sindicas y
presidentas municipales "aguantar va
ra y no victimizarse", bajo el argumento
qué "hay una parte de la política que no
es violencia" y que "la política es pinche",
qué fluro, casi les dijo "si te metes a la.
política, aguántate".

"Hagamos esa división para no liana
lizar, no victimizarnos y fortalecernos
y de verdad dejar los casos fie violen
cia lo que es violencia, porque hay que
entrarle a la política, porque hay que
hacer bien el trabajo, porque hay que
aguantar a veces vara igual que aguan
tan los compañeros® expresó sin til ubeo
alguno, convencida de que así debe ser.
Al escucharla además de
coraje e Indignación, de
inmediato pensé: Gasman
asesora a Ana Gabriela

Guevara, a Layda Sansores
y a o tros funcionarios
más, que han tenido
expresiones y acciones en
contra de las mujeres que
se dedican a la política
o no, lía me la imagino
diciéndoies "no te preocupes,
no va a pasar nada, es
política, no es violencia,,
que aguanten vara".

La violencia es violencia y no se pue
de justificar, ni se puede separar de las
actividades que se realizan en ningún
sector, ya sea el de la política, fie salud,
educativo, financiero, en el social, en
ninguno. "Aguantar Vara", es una frase
que no debernos permitirnos más por
cada mujer violentada, por cada mujer
desaparecida, por cada mujer asesina
da, "Aguantar Vara" ¡NUNCA MÁS!.
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Ilraditos
REUNION ALCALDESALAZAR

•La secretaria de Gobernación,
Luisa María Alca 1 d e, re c i I > i <} c 11 e I
Paíacio de Cobián ai embajador de

Ken Salazar. Durante ei encuentro
acordaron trabajar
^Jll.í1111 1 A1 .^14 ii] C!.^_ _ír:.<;_)_111 ] ' jL ^
í ?_ 5^ Lip c ía ci entes ,1a
buena vecindad y para estrechar ".a

_^o.
dos .países.
DELGADO SE REUNIRA CON
CORCHO LATAS

•En jas^.siguientes^..dos senicinas, el
presidente ..nación aj..de_Mprenaj__
Mario Delgado, iniciará una serie
tje eri c 1 ic n í 1;^ > s c < >i ¡ í c > s a s }>_i ra n tes
a coordiiiar ios Corriités cle
Defensa de Ía 4T para abordar
temas .como las encuestas
espejo que se:.reaíizaránpara_

AíA. sLU Af1 ? í1.!'rí\ _^í J1 vi v:Lí1\5
^ A?)" AA1A A\ Á A71Á ?A!A A A Ai Al Ai Á ^ ^A AAl A A (??_
contratación .de^espectacuiaj^sj^
eí desarroiio..de.|as_giras_ppr_todo.
ei.país. Con el.regres^tar^ del

PT Gerardo Fernández Nproña
se.reunió la.seAiiana^pasada^^en^
estalo hará con..ia.ex jefa de
Gobierno capto
Sheinbaum, _y..conelex ..canciller,
Marcelo Ebrard, v con el senador
con licencia Ricardo Monreai;_.
5^ AA_ A A AAAAA Al Al Aií¿)_ IAAAI^ÍAAA^ ^C'AAAAíA A ?_
tocará el turno^..al ex secretario
de .Gobernación^ Adán Augusto
López,,j.aÍ..senador_cpn ík
Manuel Velasco

BAJA EN EL PAN

•LA..!MOAAd.aA}c!I^AUdA^AcAÍ(Á!A.
Nacional en ía Cámara de
Diputados, se.reduipj.íuegp.de.
íiue.el diputado José Anionio
García García, abandona
blanquiazules para sumarse al
C.1tupo Paría¿nenian
Correspondió a Ignacio Mier daí
í AAAA A JA^Á A1. > _ ( ÍA Í?A^AÍA_Í AA ^ÁAAÍ.IAÁ ALkl <A
con"anterioridad el nepmorenista,
IAÍAÍ A Á'A. A^ A ÍA AA! JÁA ^A_£A AÍAA AAÍAAAAr. A? AÁ AlAL
por el.proyecto de laJi l . Por su
P^te^ García ..García ..aserró
quesu .cambioLnp.pbedece_a_Que_
busguealgüna .candidaAura.én.él.
siguiente proceso electoral iserá?
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La cárcel, el
destino de Trump

espués de que se conoció la nueva
acusación en contra del expresiden
ie Donald Trump, la cárcel parece
ser su deslino final, pero lo increí ble
m que desde ahí podría competir
por ocupar la presidencia, claro dé
ganar en noviembre de 2024.

El expresidenie Donald Trump fue imputarlo
por un gran jurado en Washington l).( ., en relación
con la invesJigación sobre el asalto al Capitolio del
6 fie enero de 2021 y, la interferencia para anular
de forma ilegítima el resultado de las elecciones
presidenciales de 2020, que perdió ante el demó
crata Joe Birlen.

La acusación contiene: cuatro cargos crimina
les: conspiración para defraudar a Estados Unidos,
conspiración para obstruir un procedimiento oficial,
obstrucción e intento de obstruir un procedimiento
oficial y conspiración contra él derecho al voto.
El expresidenie deberá presentarse ante una

corte de distrito en Washington D.C., este jueves
para escuchar la lectura formal de los cargos que
enlrema algo a lo que ya se está acostumbrando.

El paso del tiempo y el avance en las investiga
ciones no han servido en la estrategia Irumpisla,
la acusación según se supo tiene 45 páginas en las
que se manifiesta que el expresidenie sabía que
estaba mintiendo cuando aseguró falsamente que
hubo fraude en las elecciones de 2020.

"Pese a haber perdido,él acusado estaba determi

nado a permanecer en el poder", aleja la imputación
e indica que Trump suscitó un "¡incuso" ambiente
nacional de "rabia y desconfianza" y "erosionó la fe
pública en la administración de la elección".

Tenemos que recordar que Trump es el primer
expresidenie en ser acusado penalmente, si un
presidente que sospecha violó, una sospecha que
parece ser fundada.

A principios de Semana, se Supo que la imputa
ción incluye cargos conira oíros seis acusados que
son señalados como avconspirattores de Trump y
sus nombres no se lian dado a conocer aún.

El fiscal especial de este caso, Jack Smilh ha
trascendido que busca llegar a un juicio lo antes
posible (yaque, no lo dijo,pero la carrera presiden
cial está en pleno).

El caso fue asignado a la juéza de distrito, Tanya
Chulkan, designada por el expresidenie Barack Oba
ma. < 11111 ka 11 es la única juez en Washington, I
que lia condenado a los acusados por el asali o al Ca
pitolio a semencias más largas que las solicitadas por
ei Gobierno,situación qui no beneficia para Trump.

Trump no Sé ha quedado callado, el mismo mar
tesen su red social Truih Social escribió..,, "he oído
que el trastornado Jack Smilh, para interferir en la
Elección Presidencial fie 2024, sacará otra Impu
tación falsa de su presidente favorito, yo" y buscó
ampliar la conversación al preguntarse la razón
por la cual no se hicieron estas acciones jadietóte
cuando él era presidenle.
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PREVENIR ABUSO
m >E1 diputado Fausto Zamorano presentó una Iniciativa para
II reformar la Ley de los Derechos de las Niñas? Niños y Adolescentes
II de la CDMX, a eíeclo ele que "las .au.Londadcs implOTienicn
H campañas y talleres de prevenciónu detección temprana y dtenunria
Ü del abuso sexual infantil". Ante la Comisión Permanente del
¡Ü ^ _ÁVA^Ü ^1.! PA ÍÍÍSÁ__'5r! ^5?^^
IÉ i: A?) A1 !"1 k'li ^ 'í1 AA i SrA1: DlV^A ^ A ^57*
Ü solo el 10% se presenta ante un juez, y sólo 1%> recibe sentencia
¡Ü condenatoria". Detalló que, según datos del Sistema Nacional de
11 Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes, en 2021,23

niilnien()resdeeiUrel2yl7año
H sexual. .Raímenteseñalójjue la prevei^
fÜ y denuncia son aspectos íundamentales en la protección y el

bienestar de los menores de edad.
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CONSIDERAR A LOS PUEBLOS
•La Comisión Permanente del Congreso de la Ciudad, aprobó
y 1 >r lo a IJECM para que"inRirme s<)bre las Asaniiilcas
Comunitarias Consultivas realizadas en los Pueblos y Barrios

ai laLdeimitación de' las.Circunsaipcione
Bectoral^Local.Ordinari^: 202320^
Martha Avila, dijo que existen quejas de vecinos, de que, "las

realizado sin cubrir todos los requisitos establecidos en la ley y
en el protocolo de consultad y esto ffaierarfa la "vulneración a
derechoslundam^de;.pueWoSi barrios y comum^
Recordó que, aunque el IECM tiene la Facultad para determinar las
circunscripción .debe considerar *1aidm
étnica y económica de los habitantes de la Ciudad".

i ANUNCIAN GRAN REMATE DE LIBROS
•El JeFe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, invitó
a capitalinos y turistas al "16 Gran Remate de Libios v Películas",

se.Üeyara_acabo del 2: al[6 de agosto en el ^
Reyolución£guecon^^ con180^exjjosto
cditoñales gue Jjbros, así_comope|ícuja
cl >c:! A( 'vl Í45:',_1A"Í^ ^! i1.1^: yA _i?_f }i?_l jA^rf^. ciy_^ ^ _o_( !Paí^A^_ A<; !A A
hasta los 150 pesos. Señaló que este tipo de eventos abren el acceso
a la lectura de quienes habitan y visitan la Ciudad de México, señaló
.Quelos libros; roadyuyan al de^iroljo d^
personal y profesional de sus integrantes, lo que genera bienestar
social.
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El combustible húmedo
del Ingeniero Carmín
Marino Ambrossi
De padres italianos llegarlos a n uesl ro país en la década fié

los 30's Carmin Marino Ambrossi esludió en el famoso

Aleileo Fuente (ahora parle de la Universidad Autónoma
de ( oahuila) fundado en 1857. Esta excelente escuela
llevaba hasta el bachilléralo a los coahuilenses. La Uni
versidad de Coahuila fue fundada en 1957.

A parí ir de esa fecha existe la posibilidad de estudiar
algunas licenciaturas, entreellas, ingeniería química. Carmín fue un hom
bre fuera de serie. Como estudiante fue excepcional y después como
ingeniero químico fue brillante. Ser el mejor alumno del Ateneo rúenle
en su época, le valió la invitación a ser catedrático de dicha escuela en
cuan!o egresó de ella.
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Seguramente.su sil nación económica 110 era boyante y el salario que le
ofrecieron por desempeñarse como maestro del Ateneo Fuente fue deter
minante para él y sus padres. Ese trabajo le impidió asistir a la escuela de
Ingeniería Química fie la nueva Universidad de Coahuila en los años 6'0's.
A pesar de que no tuvo clases presenciales, presentó todos sus exá

menes de la carrera de ingeniero químico como "extraordinarios35 y en
todos ellos obtuvo la calificación máxima. Esa prestigio le permitió ser
llamado a trabajar en Altos Hornos de México ubicada en Monclova,
Coahuila. Asesoró al presidente José López Portillo y a José Andrés de
Oleyza, Secretario de Patrimonio y Eomenlo Industrial.

Después fue con ira lado por Bufete Industrial, la empresa más impor
tante de ingeniería de nuestro país, donde se desempeñó brillantemenie
como jefe de Desarrollo e ingeniería y posieriormenie estableció su
propia firma de ingeniería. Realizó más de 138 megaproyectos a nivel
nacional y global. Tuve la suerte fie conocerlo en 1993 a propósito de
mi interés por la fabricación de cloruro de amonio en México, para
distribuirlo. Se sabía de memoria el Manual del ingeniero Químico, el
famoso Perry.
Aprendí mucho con él cuando lo acompañaba algunas tardes en su

casa llena de árboles y flores en la calle de Agua en el Pedregal en CDMX.
Mediante su relación epistolar con el doctor Michelac investigador fie
un .centro de invesi igación militar secreto cerca de. Riverside, California
formularon lo impensable: un "combustible húmedo", que era diesel
mezclado con agita (micronizada), ácido esteárico y metanol (enlre otras
sustancias) que al quemarse emitía un 38 % menos emisiones de C02.
Además fie bajar la' temperatura fie operación de los motores.
«Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.carlosalvarezfiores.com / @calvarezflores
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Estado de México, ante la oportunidad de
resaltar en el sector rural

1 próximo 15 de septiem
bre la morenisla Delfina
Gómez Álvarez lomará
posesión como la pri
mera. gobernadora del
Estado de México, lo que
abrirá una nueva etapa

en la vida pública de la entidad más
poblada, del país.
En este escenario, el campo mexi

quense no será la excepción y espe
ramos ver un impulso renovado a
las actividades primarias, como ha
ocurrido con Campeche, Guerrero,
Michoacán o Colima, entidades que
cambiaron de administración estatal.
De la mano de la Secretaría fie

Agricultura y Desarrollo Rural, en es
tos estados se han puesto en marcha
acciones, programas y esquemas para
detonar el potencial productivo, Iras
décadas de desinterés y olvido.

Y es que, el Estado de México tiene
las condiciones nal urales, la ubicación
geográfica, microclimas y el empuje de
su gente, para ser protagonista en el
sector agroalimenlario. La entidad se
ubica en el lugar 16 a nivel nacional en
cuanto a proflucción de alimentos,con
siete millones 591 mil 632 toneladas, lo
que implica él 2.6 por ciento del una!,
con destacados producios como haba,
luna y iriticale.

Mención especial merece la produc
ción de i lores de ornato, donde tiene
el liderazgo nacional. En 2022 prodli
jo cuatro mil 033 millones de piezas,
el 75.1 por ciento del total. Sé ubica
también en el tercer lugar en produc
ción de aguacate, con una superficie
plantada de tres mil 611 hectáreas en
21 municipios.
Una estrategia futura también está

en la mecanización y modernización
fiel sector rural mexiquense, lo que
impactará sin lugar a dudas a nivel
nacional e internacional.

DE VITAL IMPORTANCIA
PARA VERACRUZ LA
EXPORTACIÓN DE GANADO
La administración del gobernador de
Veracruz, (.uii láhuac García Jiménez,
ha dado especial importancia al lema
ganadero. Hoy en día es el estado con
el mayor inventario de cabezas de ga
nado bovino én el país.
De manera especial, al gobierno

estatal le interesa mantener la. certifi
cación de acreditado modificado por
el I )epai lamen lo de Agricull lira de
Estados Unidos (APHLSUSDA) para
exportar animales en pie. Actualmen
te cuenia con 165 municipios certifi
cados.

Esto representa un gran logro que no
se tiene en otros estados y puede pre

sumir que cuenta, según el último Pa
drón Ganadero Nacional (PGN),con 6.2
millones de cabezas de ganado bovino.
De acuerdo con el seguimiento que

hemos dado a las reuniones de funcio
narios de la APHISUSDA, la SEDARPA,
a iravés fie la Subsecretaría de Gana

dería y Pesca, productores y otros or
ganismos, Se han logrado impórtame
avances, y el puntual seguimiento a
las recomendaciones del organismo
estadounidense Será en beneficio de

las y los ganaderos fie esta impórtame
entidad.

CRECE QUINTANA ROO
Con sólo unos meses al frente del go
bierno de Quintana Roo, la goberna
dora Mai a Lezama Espinosa ya perfila
uná rula de crecimiento y desarrollo
productivo que.no tiene precedente en
el estarlo ni en la región.
Su trabajo en el sector primario

perfila una ejemplar ruta de desarro
llo para el sursureste de México, con
resultados que se empezarán a reflejar
con la entrada en operación fiel Tren

¿a.

«Especialista del
Sector Agropecuario.

Presidente del Colegio de Ingenieros.
Agroindustrlales de México, A.C.

luiscuanalo@outlook.com
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LOS DESPEDIDOS DEL PARQUE AZTLÁN

Aun mes de que Eduamartgroup UL1!
soda de Mota Engil, termine ia remo
delación de lo que fue la antigua Fe
ria de Chapultepec y que hoy es Par
que Aztlán comenzaron a despedir a

los trabajadores en bloque, pero resulta que de los
primeros 26 obreros que quedaron fuera del pro
yecto al menos dos estaban en incapacidad médi
ca, de hecho estaban hospitalizados por accidentes
de trabajo, y estando en la clínica bajo observación
médica fueron notificados, vía telefónica, de que
estaban despedidos; lo peor es que esto fue hace
dos meses y hasta ahora es la fecha en que no les
dan su liquidación. Esta empresa, Eduamartgroup
UIÜ se dice es de Martín Esparza, el líder sindical
del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) y ol
vida sus principios porque en lugar de defender a
sus trabajadores y militantes, viola sus derechos
laborales; hasta ahora ni siquiera les dan fecha al
guna para su liquidación. Los despedidos fueron
avisados directamente por el representante del
SME, quien les dijo que la liquidación es de 1,500
pesos y que dieran gracias de que les tocarla algo y
que mejor ni se quejen. Esa fue la advertencia. Val
dría la pena recordar que el contrato fue adjudica
do por el gobierno de Claudia Sheinbaum a Motal

Engil en diciembre de 2022 y deberá estar lista en
septiembre de 2023.
Les tenemos que ir contando los torbelli

nos que está sorteando Mario Delgado y
ía cúpula partidista de Morena, la reali
dad es que no la están pasando tan bien
y es que en primera instancia nadie les

hace caso y es hasta que se pelea con todo mundo
cuando avanza. Ahora, las cosas están así, en Pue

bla ya hay quienes se anuncian de forma descara
da en espectaculares, en Morelos, hay por lo me
nos seis aspirantes a la gubernatura por parte de
Morena, que ya han levantado la mano y ya se reú
nen con diversos grupos de personas sin ocultar
sus intenciones y por si fuera poco, la carrera por la
CDMX se encuentra cerrándose cuando falta al

menos un mes para que termine el proceso de se
lección de las corcholatas presidenciales y nadie
puede contener los ánimos de todos. Nos cuentan
que la propia dirigencia del partido trae problemas
ya que mientras Delgado llama a la espera, a que
se tomen su tiempo a su secretaria general, Citlalli
Hernández, le urge inclinar 1a balanza a favor de
algunos suspirantes al 2024 tanto en la presiden
cial como en la de la CDMX.

Y cómo van las vacaciones? Los empre
sarios guerrerenses enfocados al sector
turístico le pidieron a la gobernadora
Evelyn Salgado que garantice la segun
dad de quienes transitan en la autopista

del sol, principal acceso de turistas al puerto de
Acapulco. La muerte del empresario fosé Guadalu

pe Fuentes Brito y su hijo, tienen como primera lí
nea de investigación la teoría del un asalto, en serio,
sin motivaciones políticas; pero consideran que si
una persona con esa Influencia tiene ese fin, pues
entonces cuál va a ser el futuro inmediato de quie
nes viajan por la Autopista del Sol en Guerrero; la
inseguridad en el camino deja a miles de paseantes
dudosos de querer ir a las playas estas vacaciones
de verano. Nos cuentan que la gobernadora guerre
rense intenta, sin mucho éxito, pasar la responsabi
lidad de lo sucedido a la Guardia Nacional, cosa que
en la federación no ven con buenos ojos. A ver có
mo le va en la semana, los reclamos de seguridad
crecen en Guerrero y a la gobernadora no se le ven
ganas de que quiera atender el tema.
Nos informan que las reformas realiza

das a la Ley de Aviación Civil, a la Ley
de Aeropuertos y a la Ley de Protec
ción del Espacio Aéreo Mexicano es
tán sub judice dado que la SC1N ad

mitió acciones de inconstitucionalidad promovi
das por senadores y diputados que invocan la in
consütucionalidad del proceso legislativo del que
saliéronlas reformas ya que fue violentado ¡legal
mente. Nos explican que la jurisprudencia obliga
toria emitida por la SCÍN señala que ese tipo de
procesos y procedimientos legislativos son incons
titucionales. Al respecto, la SICT argumenta su de
fensa diciendo que las reformas son esenciales pa
ra recuperar la categoría 1 y se cubre asi lo solicita
do por la Federal Aviation Administraron (FAA).
Ojo, es un tema que aUn no se resuelve.
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LA GUERRA POR OTROS MEDIOS
JUAN VELEDÍAZ

En este sexenio dos rasgos han sido muy visi
bles en el ejercicio del mando del general Luis
Crescendo Sandoval González como secreta

rio de la Defensa Nacional. El primero ha sido
colocar en la antesala meses antes de ascen

der a los generales de brigada que encabezarán la pro
moción superior para general de división. Hasta el sexe
nio pasado, esto no era común que se visibilizara fuera de
los cuarteles, A julio de este año en el mapa castrense del
país solo el general Enrique Covarrubias López, coman
dante de la doceava región militar con sede en hapuato,
con jurisdicción en Michoacán, Querétaro y Guanajuato,
es el único anunciado. El segundo rasgo ha sido relegar a
oficiales de alta graduación, cuyo perfil reúne los sufi
cientes méritos profesionales para encabezar encomien
das de importancia, pero que por razones de celos y envi
dias han sido apartados para poner en su lugar a allega
dos sin experiencia operativa y escaso conocimiento de
los territorios a los que llegan.

Éste ha sido un factor entre otros que pertenecen
más a la esfera política a tomar también en cuenta de
trás del incremento de la inseguridad en el país. Se sabe
desde hace tiempo que existe descontento al interior de
las fuerzas armadas por la política presidencial frente al
crimen organizado. Hoy día a esto se suma que en el me
dio militar también se cuestiona el perfil profesional en
quienes el general secretario ha depositado las principa
les encomiendas militares. El caso del divisionario Ricar

do Fores González como comandante de la novena región
militar en Guerrero, es uno de los más ilustrativos por la
anarquía que se vivió hace unas semanas en la capital

del estado con la exhibición del músculo social del cri

men organizado.
Visos de corrupción en mandos operativos de nnidades

desplegadas en el estado, son algunos factores que fuentes
militares señalan detrás del crecimiento de grupos crimi
nales como los Hacos y la Familia Michoacana, quienes
tienen sometidos a funcionarios y policías locales.

En otro tiempo se podía señalar a un comandante mi
litar la falta de adiestramiento de sus tropas y las fallas en
información de inteligencia como factores para medir su
desempeño. Ahora a la corrupción en algunos cuarteles
del país, se suma la estrategia criminal del uso de la de
sinformación que ha permitido a las bandas de la delin
cuencia organizada tomarle la medida a los soldados por
otros medios como en Michoacán.

Un documento militar fechado en 2020 sobre lo que
ocurria en Tepalcatepec advertía: "Grupos de autodefen
sa colaboran en los patrullajes de las Fuerzas Armadas
para contener el ingreso del CING {Cartel de lalisco Nue
va Generación) y la identificación de células criminales
que operan en la región de Tierra Caliente, lo cual deriva
en detenciones ilegales, señalamientos de ejecuciones y
abusos de autoridad, así mismo el CING efectúa acciones
mediáticas a través de pobladores de la región, quienes
denuncian violaciones graves a los derechos humanos
para polarizar opiniones y promover la salida de las
Fuerzas Armadas". A los coches bomba y minas terres
tres el sexenio de la "transformación" le suma la falta de

pericia de quienes representan el último recurso del Es
tado para garantizar el orden interno.
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Asume MafFert timón de Sí Vale, Bouin recorta
a 10 directores y por reconstruir al equipo
En Sí Vale, la firma lider de vales de despensa, se acaba de
dar a conocer la noticia de la salida de Annie Bouin de la

dirección general, tal cual le platiqué. Regresa a Francia
tras una estadía de apenas tres meses.

Fue quien sustituyó a Gerardo Vepez y su paso será
recordado porque de 12 directores que había sólo queda
ron dos, entre ellos Fernanda Prendes en mercadotecnia.

Le adelantaba que la semana pasada fue separado del
timón comercial Adrián Fernández y antes Karlo Silíceo
de ventas a gobierno, quien se dice tiene gran cercanía
con los secretarios de finanzas del país.

Bouin también despidió a Mauricio Valdés de inteligen
cia de negocios, quien venia de Gentera. De ahi que enaibo
lara lo de la aprobación con CNBV de Sí Vale Fintech. Pre
viamente también fue removida Lizbeth Rívero de finanzas.

Los cambios se explican por el escándalo de acoso se
xual que caló hondo en la casa matriz del Groupe Up, ahora
en elecciones para la nueva cabeza global. Esto incluso cos
tó el puesto a Gaétan Chauderlot director de Ainéricas. Se
gún esto también se han evaluado malos manejos y hay una
auditoría en curso.

Con la oficialización de la salida de Bouin, también se
informó del nombramiento de Anne Maffert como nueva

directora de Si Vale, ejecutiva con 15 años de experiencia
en la industria de medios de pagos. Temporalmente ten
drá doble responsabilidad ya que también llevará lo co
mercial.

Además deberá reconstituir el tejido directivo de Si
Vale que Bouin bajo consigna dejó en los huesos. No será
fácil para beneplácito de muchos competidores que se
guro se frotan las manos porque se ve cuesta arriba que Sí

Vale pueda armar rápido un equipo que mantenga el rit
mo que le permitió facturar 40,000 mdp con 17,500 clien
tes y mi Ebitda que pasó de 360 mdp a 780 mdp.

Así que Si Vale desde cero.
PRONTO LA APROBACIÓN DE
CNBV A LA FINTECH DE SODEXO

Y por cierto y ya en el negocio de beneficios e incentivos,
otra firma ligada a ese ámbito es Sodexo que dirige aquí el
colombiano Carlos Ferrer. Resulta que está por recibir la
aprobación de la CNBV de lesús de la Fuente para su nue
va Fintech. Se espera que forme parte de un grupo de
árales que seria publicado pronto en el DOF. Sodexo for
Fintech sólo operará en México y será una nueva división
de la compañía francesa. Veremos cómo se integra en la
atención a más de 2 millones de usuarios y 17,000 clien
tes en el país.

BNP VENTA DE CETELEM
POR ESTRATEGIA Y
EN BREVE NUEVO TIMÓN
Las versiones de que BNP Paribas planea un repliegue de
México no tienen sustento. La reciente venta de su sofom

especializada en crédito automotriz a GFInbursa de Mar
co Antonio Slim es un paso estratégico para desprenderse
de activos que no son su vocación. Vaya Cetelem con
47,000 mdp de cartera es un buen negocio con un cliente
muy posicionado como es Kavak de Carlos García Ottati.
El problema es que no encajaba en el foco de la banca
corporativa, expertis del banco que llevaba Francisco
Hernández, quien cumplió su ciclo, y que se sabe en bre
ve será ya relevado.
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• Norma Lucía Piña, ministra presidenta de la Corte,
estará bajo la lupa de la 4T y de Palacio Nacional en
esta segunda temporada. Extinción de fideicomisos;
control de puertos a la Marina; cancelación de estan
cias infantiles; doce reformas legales del "viernes
negro" en el Senado; controversia por la integración
del pleno del IFT, entre otros, deberán ser resueltos
en los próximos meses. Y en muchos saldrán chispas,
porque implicará reveses al presidente Andrés
Manuel López Obrador. Saque las palomitas.

• Xóchitl Gálvez anda como perinola y con los guan
tes puestos para dar batalla a la 4T. Pero nos cuentan
que hay un activismo soterrado, al que también están
recurriendo otros suspirantes rumbo a la elección pre
sidencial 2024, que se llama grupos de WhatsApp.
Hay una gran cantidad con cientos y cientos de acti
vistas... no cabe duda que las redes sociales son un
canal poco analizado.

• Santiago Creel, presidente de la Cámara de
Diputados sí se reunió con el presidente de la Jucopo,
el morenista Ignacio Mier, como le contamos aquí
ayer. Acordaron detalles para el relevo de la Mesa
Directiva y respetarán que hasta el 31 de agosto quede
en manos del PAN, como se acordó al inicio de la legis
latura. Creel aseguró que se habló todo, menos de la
fecha. "Exploramos las vías y creo que ya encontra
mos un camino. Platiqué con Mier que, en caso de que
fuera, digamos electo dentro de la terna (del Frente)
era conveniente liberar la presidencia. La vía ya está,
pero no hay fechas y así hemos acordado". Y ahí van.
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I

Todo que ver
chacaleo incógnito @gmail. com

La narrativa de hoy, es un claro ejemplo
de por qué los ciudadanos de a pie, esta
mos hartos de tantas imposiciones, y el

nulo caso que se le hace a la ciudadanía los
atropellos a nuestros derechos, y la avaricia,
mi tema por el que estoy muy enc@B%ON@dO
son los parquímetros, y lo que esto representa,
cuesta, genera, en los ciudadanos que sólo
buscamos un lugar dónde estacionarnos, por
qué andamos en coche, porque las bicis NO
se respetan, porque los motociclistas NO tie
nen un lugar por dónde circular, porque el
transporte público está del cara jo, decidimos
salir en nuestros autos, si es que circulamos,
jugando un volado para ver si no está cerrada
la vialidad por donde vas, sorteando los robos
con violencia, llegando en este caso a la colo
nia Nápoles en la calle de Louisiana casi frente
al #99 para comprar PAN, había una lluvia
torrencial, me bajé a ponerle dinero a la
máquina del parquímetro, e ingresar mis pla
cas, en medio de esa lluvia copiosa, me bajé
con el paraguas de mi amigo que me acompa
ñaba, el paraguas no cubría mi panza, o al
cubrirla me mojaba la espalda, ya no sé si es
muy grande mi espalda... o mi panza, en fin
que me estaba mojando además de que se
estaba inundando porque como en toda la ciu
dad el drenaje, alcantarillas, y ese sistema...
está para llorar, esíá tan mal que si los ciuda
danos lloráramos por tal realidad, de seguro
se inundaba, tres intentos de ingresar mis
datos, y se marcaban otras letras, que no eran

de mi placa, pues el acrílico que protege el
teclado estaba en mal estado, y al presionarlo
se apretaba todo, después de 15 minutos inten
tando, dejé a mi amigo que estaba dormido, y
camine unos 200 metros a donde estaba el otro

parquímetro, me pasó lo mismo el número no
se podía teclear, yo luchando por pagar y mi
amigo "dormido" como la justicia en este país,
cuando regreso con mi amigo después de un
rato de intentar sacar mi boletito, Oh sorpresa,
me habían puesto "Ja araña" y el poseído por
Morfeo ni cuenta se dio, me subí al carro,
empapado, con un animal dormido, y un araña
bajo mi llanta, una hora tardaron en llegar,
cobrarme, y luego quitar el dispositivo, cuando
mi amigo se despertó, me pregunto: ¿por qué
no nos movemos?, ¿donde está el PAN?
Abrí la puerta, bajé a mi amigo, pagué los

1,331.04 pesos de la multa, o sea, perdí un
amigo, mi dinero, no comí PAN, y estoy resfria
do, hasta dónde puede uno aguantar tantos
atropellos, ¿quien se beneficia con el dinero de
los parquímetros, que no el derecho a circular,
a tener, a hacer uso de los espacios está dentro
de las tenencias y pago de derechos anuales?
Esos micro impuestos, sólo benefician a particu

lares (compadres) y a algunas autoridades, o me
van a decir que están bien iluminadas las calles,
que no hay baches, que no hay inseguridad, que
no hay presupuesto para cada una de esas cosas.
Nuevamente, a quién se dirige uno, a qué autori
dad auditora, quién queda de los aliados de la
transparencia, ¿en dónde estamos parados?
Sin duda este relato que hoy veo con un dejo

de gracia, es una tragedia de nuestro tiempo y
lugar, por eso insto a la ciudadanía, a que no
dejen que se pongan parquímetros con el pre
texto de mejorías en la colonia, se dice que a
ciertos delegados las empresas les dan aproxi
madamente 10 millones de pesos por colonia
donde se autorizan los parquímetros.
QPM.
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Columna uno

LAS PROMESAS DE
DELFINA GÓMEZ

Por Karina A. Rocha Priego

Empieza la cuenta regresiva para que
Del fina Gómez Álvarez rinda protesta
como gobernadora constitucional del

Estado de México. Todavía faltan algunas reu
niones de transición entre Gómez Álvarez y el
todavía gobernador Alfredo del Mazo, sin
embargo, hay que enfatizar en lo que la jefa del
Ejecutivo estatal tiene que cumplir a los mexi
quenses, toda vez que las promesas de campaña
fueron muchas, pero sobre todo, de gran impor
tancia para los más de 17 millones de habitantes
de este estado.

Sabemos, por escrito y a través de la plataforma
"Condceies" (que impulsó el Instituto Electo
ral del Estado de México), la gobernadora
electa se comprometió a combatir ¡_a delincuen
cia. transformar el Salario Rosa en "Mujeres con

Bienestar" y nombrar a mujeres en la mitad del
gabinete, tema del cual sigue siendo enfática v. al
parecer, serán al menos 9 mujeres las que ocupen
una secretaría de las 16 en su administración

aunque. lo más importante, no es eso.
Los ciudadanos mexiquenses, todos, hayan votado
o no por Delfina Gómez, tienen derecho a cono
cer las propuestas y, en su momento, ¡exigir! se
cumplan al pie de la letra, como debe ser.
Dentro de las propuestas hechas en torno a
la seguridad están:
1. Incrementar el número y ¡a calidad profesional de
policías, ministerios públicos y peritos, y promover la

Policía de Barrio y de Género. En este punto, es
importante señalar que, durante la administración
delmacista, el Gobierno de la República incrementó
en más de dos ocasiones el presupuesto para
Seguridad en la entidad mexiquense, a partir de ahí,
los mexiquenses tienen derecho a saber en qué fue
ron aplicados esos recursos, qué resultados hubo y
sobre todo, cómo va a mejorar Gómez Alvarez el
rubro de seguridad en Ja entidad, cuando esta sigue
ocupando los primeros lugares, a nivel nacional ¡de
inseguridad!
2. Depurar las corporaciones policiacas y agencias
del Ministerio Público, además de aplicar sanciones
efectivas y ejemplares para los malos elementos. En
este punto, quien asuma el cargo para dirigir a las
corporaciones policiacas, debe ser muy exhaustivo en
la investigación desús elementos,sobre todo aquellos
que se encuentran apostados en municipios de "alto
riesgo", pues se sabe que los elementos terminan
"asociándose" con el crimen organizado, a cambio
de ¡conservar su vida!, y mejorar su estatus económi
co, ante la miseria de sueldos y prestaciones que
siguen percibiendo.
3. Fortalecer los C5 de Toluca y Ecatepec, así como
crear al menos dos nuevos en el sur y oriente del esta
do e instalar un mayor número de cámaras de vigilan
cia en las zonas de riesgo de ¡a entidad. Este punto,
que podría ser considerado "el más importante",
sin lugar a duda debe ser reforzado, no sólo con el
incremento de cámaras de vigilancia, sino con la
profesionalización de quienes estén a cargo, toda
vez que, ha quedado claro, las cámaras de vigilan
cia han sido "la mejor ayuda"para las autoridades,
para detectar delitos y detectar delincuentes.
4. Combatirla impunidad en los delitos de femi
nicidio, transfemicidio, delitos sexuales y viola
ción a los derechos humanos. En este tenor, falta
mucho por hacer. El Estado de México ocupa el
primer lugar nacional en lo que a feminicidio se
refiere. El 90 por ciento de los casos siguen impu
nes, derivado de las ínfimas investigaciones que
las autoridades llevan a cabo; el "amafiato" que
surge entre delincuentes y ministeriales y sobre
todo, el soborno de que son objeto familiares de
las víctimas por parte de autoridades que, si no
reciben dinero no trabajan.
Hoy día, hablar de "feminicidio" arroja un
tema, no sólo amplísimo, sino muy sentido para la
población, principalmente femenino, luego de
que no ha habido día, desde hace años, que no se
hable de una desaparición o un crimen cometido
contra alguna mujer sin importar edad ni condi
ción social. Las autoridades se han visto incom

petentes para resolver los casos ya presentados,
mucho menos para ¡proteger a las mujeres! en
el Estado de México.

La Fiscalía General de Justicia de la entidad,
ha sido a todas luces ¡incompetente! Y, la inten
ción de la gobernadora electa de combatir la
impunidad en Jos delitos de feminicidio. tendrá

que empezar por intervenir, literalmente, todas

las instancias penales y judiciales que tengan

que ver con el tema, hecho que le será realmen

te difícil, considerando que el fiscal general,

José Luis Cervantes, continuará en el cargo,

incluso, cuando concluya la administración more

nistas de Delfina Gómez, entonces, ¿qué va a
hacer la gobernadora?
Prometer "no empobrece, pero sí envilece",
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cia en las zonas de riesgo de ¡a entidad. Este punto,
que podría ser considerado "el más importante",
sin lugar a duda debe ser reforzado, no sólo con el
incremento de cámaras de vigilancia, sino con la
profesionalización de quienes estén a cargo, toda
vez que, ha quedado claro, las cámaras de vigilan
cia han sido "la mejor ayuda"para las autoridades,
para detectar delitos y detectar delincuentes.
4. Combatirla impunidad en los delitos de femi
nicidio, transfemicidio, delitos sexuales y viola
ción a los derechos humanos. En este tenor, falta
mucho por hacer. El Estado de México ocupa el
primer lugar nacional en lo que a feminicidio se
refiere. El 90 por ciento de los casos siguen impu
nes, derivado de las ínfimas investigaciones que
las autoridades llevan a cabo; el "amafiato" que
surge entre delincuentes y ministeriales y sobre
todo, el soborno de que son objeto familiares de
las víctimas por parte de autoridades que, si no
reciben dinero no trabajan.
Hoy día, hablar de "feminicidio" arroja un
tema, no sólo amplísimo, sino muy sentido para la
población, principalmente femenino, luego de
que no ha habido día, desde hace años, que no se
hable de una desaparición o un crimen cometido
contra alguna mujer sin importar edad ni condi
ción social. Las autoridades se han visto incom

petentes para resolver los casos ya presentados,
mucho menos para ¡proteger a las mujeres! en
el Estado de México.

La Fiscalía General de Justicia de la entidad,
ha sido a todas luces ¡incompetente! Y, la inten
ción de la gobernadora electa de combatir la
impunidad en Jos delitos de feminicidio. tendrá
que empezar por intervenir, literalmente, todas
las instancias penales y judiciales que tengan
que ver con el tema, hecho que le será realmen
te difícil, considerando que el fiscal general,
José Luis Cervantes, continuará en el cargo,
incluso, cuando concluya la administración more
nistas de Delfina Gómez, entonces, ¿qué va a
hacer la gobernadora?
Prometer "no empobrece, pero sí envilece",
la realidad en torno al delito de feminicidio, ha
sido "bandera políticoelectoral" para quie
nes buscan un cargo público, sin embargo, "ios
logros" o, mejor dicho, el cumplimiento de pro
mesas para combatir este delito ha sido nulo.
De ahí que, ante la oportunidad que los mexi

quenses (sic) le han dado a la administración
electa, las promesas deben ser ¡cumplidas al pie
de la letra! Y todos los actos criminales cometi

dos contra miembros del sexo femenino, sea
cual fuere este, si no se atiende de manera pron
ta y eficaz, será clara muestra de que este será un
gobierno repleto de "más de lo mismo".
Concluyendo con las promesas de Delfina
Gómez sobre "seguridad" para el Estado de
México, concluye con:
5. Implementar acciones para prevenir el robo,
acoso y hostigamiento en el transporte público,
vinculando las cámaras de seguridad y botones de
pánico del transporte al C5.
¡Está dicho.', Delfina Gómez, Morena, y el
propio Presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien "hizo todo" (sic) para que "su
delfina" ganara la contienda en el Estado de
México, tienen la oportunidad de ¡cumplirle a
los mexiquenses! pues, si bien es cierto que
¡hicieron todo por ganar!, también lo es que hoy,
el compromiso adquirido ¡es real! Esperando,
claro, que sea Delfina Gómez Álvarez ¡quien
gobierne al Estado de México!, y no se haya con
vertido en "un escudo político" para quienes
quieren ¡ejercer el poder de la entidad más
poblada de este país!
Ya continuaremos con las promesas de Delfina
Gómez Álvarez, puestas a disposición de los
electores mexiquenses a través de la plataforma
"Conóceles", implementada por Instituto
Electoral del Estado de México...
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Estertor político
Más crisis en el campo;
precio de granos básicos

se disparará
Miguel Angel Casique Olivos
Los productores de maíz y otros cere

ales están preocupados por el futuro
de sus cosechas, porque no encuen

tran un mercado en el que haya precios
justos para sus derivados y porque el
gobierno del morenista Andrés Manuel
López Obrador, mediante la Secretaría
de Agricultura y Desarrollo Rural
(Sader), ha incumplido el compromiso
de apoyarlos y de resolver la crisis que,
desde hace ya varios sexenios, enfrenta
el campo mexicano.
Precisamente eri los últimos días, cam

pesinos de Sinaloa y otros estados pro
testaron porque, para sobrevivir, necesi
tan producir; pero carecen de dinero
para cultivar sus tierras.
El precio de los fertilizantes se incre

menta y no pueden comprarlos; la se
quía y la ola de calor los agobia y, desde
que se eliminaron los fideicomisos desti
nados a la producción agropecuaria, no
tienen una instancia a la que recurrir para
superar estas dificultades.
Hasta 2018 operó y funcionó un esque

ma de apoyo del Estado mexicano para
los productores del campo; así como los
asesoraba en sus proyectos de cultivo,
también les facilitaba la adquisición de
semillas y fertilizantes; y cuando cose
chaban y comercializaban
sus productos, les daba

cobertura de precios.
Pero a partir de 2019,
con la llegada de AMLO a la Presi
dencia de la República, la mayoría de
estos programas y fideicomisos des
apareció.
Ahora, en este sexenio, las nuevas

" facilidades" se encuentran lejos de los
objetivos buscados y, como ocurre con
Sembrando Vida, en vez de reforestar
millones de hectáreas de bosques, estos
son talados ilegalmente y los suelos se
están erosionando. Por ello, los produc
tores agrícolas, tanto los de cereales
como los de árboles, están en completa
incertidumbre, incluso ante el corto
plazo.
Este año, la Sader tiene un presupuesto

de 70 mil 527.9 millones de pesos, supe
rior al de 2022 pero inferior en mil 527
mdp al que tuvo en 2018 su antecesora
Sagarpa. El único beneficiado de los
nuevos programas creados o reciclados
por la Sader fue Fertilizantes para el
Bienestar, cuya entrega lamentable
mente es selectiva y está destinada a los
campesinos que aceptan afiliarse al par
tido oficial.

Pero la crisis del campo mexicano está
por agravarse debido a un factor exter
no: el Acuerdo del Mar Negro, que impul
saron el gobierno de Turquía y la
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Organización de las Naciones Unidas
(ONU) para propiciar la exportación de
cereales de Rusia, llegó a su fin el pasa
do 17 de junio, debido al conñicto ar
mado en Ucrania; en breve no habrá
granos básicos suficientes para buena
parte del mundo.
Este problema ínter
nacional provocó ini
cialmente mayor in
certidumbre, por
que los países de

Occidente impul
saron una campa
ña mediática pa
ra acusar a Rusia

de ignorar el
Acuerdo del

Mar Negro, y omitió la fecha de término.
Pero pronto las autoridades del Kremlin
anunciaron que lo retomarían "inmedia
tamente" si se acepta una condición fun
damental: que los granos lleguen a los
países con mayor necesidad y sólo para
los "mejor alimentados".
Sin embargo, Occidente, con el go

bierno de Estados Unidos (EE. UU.) a la
cabeza, no acepta esta condición; y la
falta en el mercado de granos rusos de
consumo internacional produciría un
aumento en los precios de los cereales,
principalmente el del maíz. Esto causa
ría que el maíz, alimento básico para los

mexicanos, incremente también su pre
cio hasta niveles inalcanzables para
millones de compatriotas; y que en un
lapso breve se declare una crisis alimen
taria en México.

Y todo esto sucede ante la indiferencia

del gobierno morenista hacia el abando
no de millones de hectáreas, la falta de
apoyo a los productores agrícolas, el alza
en el precio de los fertilizantes, el hambre
de los maiceros que ya no pueden siquie
ra producir para el autoconsumo y una
economía estancada que no genera em
pleos y expulsa a muchos connacionales a
buscar trabajo y mejores ingresos en
otras entidades o en Estados Unidos.

La realidad del campo y los campesi
nos mexicanos es cruel, triste y no
puede mejorar con la política de "apo
yos directos" de AMLO. La caída en la
producción de maíz, trigo y frijol gene
rará mayor importación de granos y, por
lo tanto, seremos más dependientes de
Estados Unidos. Por ello no puede decir
se que la política agrícola del
Presidente haya sido exitosa, así como
tampoco lo ha sido en salud, educación
y seguridad pública.
Sí, el gobierno morenista ha resultado

muy malo; y el remedio para superar esta
situación podría hallarse en las eleccio
nes de 2024. Por el momento, querido
lector, es todo.
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Sheinbaum

Frente a frente estuvieron los rnore

nlstas Juan Olivas e Isaac Montoya
durante la visita de La aspirante a
coordinar la defensa de la 4T a nivel

nacional, Claudia Sheinbaum Más de 8
mil personas acudieron a este evento,
y aunque trascendió que llegó mucha
gente de La Ciudad de México a apoyar
a la mcrenlsta, la verdad es que fue un
buen evento para Sheinbaum. quien
seguramente sabe de Las rivalidades,
pero también deL maL papelque hizo
Morena a nivel municipal en Naucalpan.

En TLalnepantLa, también Max
Correa Raclel Pérez Cruz y otros
tiradores a la alcaldía recibieron a La

morenista Claudia Sheinbaum en su

asambLea informativa. Hubo más de

2 mlL personas, ahí sí todas de TlaL
nepantla, con muchas porras a sus
Líderes Locales, pero también se notó
el apoyo a La morenista que habLa
del trabajo del presidente Andrés
Manuel López Obrador y de su pro
pio trabajo en La Ciudad de México.

El presidente municipal. Aldo ILedez
ma encabezó una conferencia de

prensa en La que habló deL aniver
sario 199 de Cuautitlán, habLó de las

necesidades que tiene eL municipio,
como carencias aumentarlas, que
de La mano del DIF tratan de abatir;
por elLo Brerida Zamora, la titular
del DIF habLó de La posibilidad de
que quienes acudan a los festejos
de aniversario puedan donar au
mentos, ya que la cuota mínima de
recuperación en Los comedores co
munitarios es insuficientes para eL
sector que requiere de este apoyo.
Estará La banda Los recoditos, Sono
ra Santanera, Fernando Delga di lio
el Costeño y Río Roma, entre otros
artistas. Está bien que haya dona
ciones en apoyo a los comedores
que atienden a un gran número de
gente que requiere de alimentos a
bajo precio, porque eso puede hacer
La diferencia en mejorar su vida.

La regidora de TlaLnepantla Teresa
Garduño, trabaja fuerte en comu
nidades, con atención a probLemas
vecinales, de seguridad, personas
de La tercera edad, en escuelas y
también en temas de cablLdo, lo que
Le ha ganado el reconocimiento de
La gente en muchos puebLos, frac
cionamientos y colonias populares,
a diferencia de otros ediles que sólo
salen en La foto.
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Empalmados los
procesos electorales de la Jefatura
de Gobierno de ta CDMX y de la Pre 
sidencía de la República, ya hay
quienes hacen el ejercicio de las du 
pías para las campañas en la capital
y cómo estas impactarían o se posi
cíonarían de acuerdo con los perso
najes. Así, imaginemos a Claudia
Sheínbaum haciendo campaña con
Clara Brugada, o esta misma reco
rriendo las calles con Marcelo
Ebrard, ¿será que en verdad conec 
tarían con los votantes? Del otro, la
do podría estar Xóchitl Gálvez con
Santiago Taboada; o Gálvez con
Adrián Rubalcava, ¿convencerían a
alguien? El ejercicio es atractivo por
que aunque Morena tenga otros da 
tos, ta Ciudad de México no la tiene
segura, por algo Mario Delgado pasa
más tiempo en la capital haciendo
campaña, que en otro lado.

ConUna ve/más
500queda claro que ios políticos dejan
tosen el asfalto más que la dignidad por
dadconseguir un hueso. Hace unos me

ses, Ricardo Mejía Berdeja fue aban
bierno,donado a su suerte con su candida
dostur a por el Partido del Trabajo a la
200gubernatura de Coahuila. El líder de!

PT, Alberto Anaya, negoció con Ma 
rio Delgado para que el partido decli

sieronnara, aunque el candidato se negó a
chahacerlo. Hace unos días, Anaya rea 
vopareció con Berdeja, muy abrazados
pay sonrientes, y lo nombró Comisio *
paranado Político del PT en el estado, co
lamo si nada hubiera pasado para tra
enbajar juntos por sus intereses,
de

El PAN en la Cámara de Di
Elputados sufrió una baja con la re
estánuncta del diputado mexiquensf
madoJosé Antonio García, quien una vez

denotada la alianza l i i, PANPRD
en el listado de México, ahora tesul
ta que por sus venas < ¡. me sangt e
mor enista. Pero eso sí, dice que i »o
Cf¡i§ñ quelumtlev» su Interés por
.er< andidatoimltl <u Huíxquilu
tan, sino i arntuai de la mano de la
cjiil iii i íadora ei<?f t a, I )elt¡n<:i í ¡ó
i ne/. poi el bitii de los ciud.ü lant >•.
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XÓCHITL SE DESGASTO EN
LA LUCHA CONTRA AM LO;
Y FALTAN 10 MESES

Las elecciones presidenciales en México son un maratón de
montaña de más de 42 km, pero hay políticos que se desgas
tan como si fuera la prueba reina de 100 metros y tiempos

menores a 1 0 segundos. En este contexto, el adelantamiento de tiem
pos políticos no fue producto de temores o miedos presidenciales,
sino una estrategia lopezobradorista para apostar al desgaste en las
carreras de fondo.

La aparición de la senadora panista/nopanista Xóchitl Gálvez no
fue un cisne negro que habría producido un mal cálculo presidencial,
sino que por el contrario la centralidad de la exfuncionaria foxista en
la atención sucesoria en Palacio Nacional fue una estrategia para ade
lantarle los tiempos a la oposición y hacer visible la nominación de una
política y funcionaría que no estaba preparada para una competencia
de alto nivel y de largo aliento.

En este contexto, el impulso a la precandidatura de la senadora
Gálvez no fue un error estratégico del presidente López Obrador, sino
una maniobra malintencionada para tomar el control de ¡a designa
ción del candidato de la coalición opositora, sea la propia Xóchitl o
cualquiera de los otros precandidatos apuntados para una competen
cia en donde la senadora Gálvez es una carta cantada, marcada y de
terminada por los intereses del sector de la derecha no partidista que
dominan la coalición opositora.

Aunque quisieran venderla como tal, la senadora Gálvez no es una
reproducción del fenómeno político que representó Cuauhtémoc Cár
denas en 1988 como parte de la ruptura hacia el interior del régimen
priista, ni tampoco es una versión reciclada del Vicente Fox que se fijó
de antemano la meta presidencial y la trabajó como una figura panista.
Ni Cárdenas ni Fox compitieron por una candidatura, sino que fueron
producto de circunstancias que construyeron las corrientes políticas a
partir de la ruptura priista con la presidencia neoliberal de Miguei de la
Madrid y el continuismo con Carlos Salinas de Gortari.

Los movimientos anticlimáticos de las corcholatas lopezobradoris

tas parecen formar parte de la misma estrategia presidencial de mover
la figura de Xóchitl Gálvez vis a vis el presidente López Obrador que
no es estrictamente candidato y que cuenta con suficiente aprobación
como para desgastar a cualquier adversario, como se ha visto en la
última semana y media en que la senadora Gálvez aparece agobiada
sentimentalmente por sus confrontaciones por ella buscadas con el
jefe del Ejecutivo federal.

La lucha de la senadora Gálvez por la candidatura presidencial de!
Frente Amplio opositor será entres pistas: dentro de la misma coalición
por favoritismos evidentes por parte de los sectores neoconservadores
no partidistas léase Claudio X., Coparmex, Episcopado mexicano y el
bloque intelectual de Lorenzo Córdova Vianello representando los in
tereses del IFE/INE salinista y del Pacto por México de Peña Nieto; en
un segundo espacio, los tres partidos de la coalición se están quejando
de favoritismo mediático que está anulando las reglas de competencia
entre los aspirantes; y en tercer nivel, el bloque de intereses geopo
líticos y de seguridad nacional que se mueven desde Washington y
que no quieren otro Fox que funcione por la libre, sino que buscan un
presidente o presidenta de México que entienda con claridad el papel
de México en el equilibrio mundial.

La senadora Gálvez ha caído en la trampa de Palacio Nacional de
debatir con el presidente de la República y no con Morena ni con sus
precandidatos. En este escenario, las últimas declaraciones de Xóchitl
muestran ya un cansancio por las confrontaciones presidenciales y al
parecer un tope máximo en las expectativas del vot|o que hasta ahora
no han puesto en riesgo la tendencia dominante de Morena.

La competencia por la candidatura opositora en las elecciones presi
denciales es un juego de interés estratégico y no un asunto sentimental.
Política para dummies: la política es la lucha por el poder.

El contenido de esta columna es res

ponsabilidad exclusiva del columnista y no
del periódico que la publica.
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AGENDA CONFIDENCIAL

HABLANDO DE
MUJERES YTRAICIONES

I puro estilo
de XóchitlAS.
Bálvez, y

utilizando su lengua
je de carretonera, la
directora Nacional

del Instituto Nacional de las Mujeres (INMUJE
RES), Nadine Gasman, pidió prácticamente a
todas las damitas que se dedican a la grilla y la
tenebra  aunque la destinataria era ya saben
quién que no se quejen si las agarran a ma
drazos, políticamente hablando; que "aguan
ten vara", como lo hacen los hombres, porque
una cosa es la violencia

física y otra la violencia
política. ¡Ah bárbara!

"No me lo tomen a

mal, porque voy a decir
una cosa que es polí
ticamente incorrecta,
pero dividamos lo que
es política, qué no nos
gusta de la violencia po
lítica contra las mujeres
por razón de terrible,
muy frecuente, y qué
tenemos que denun
ciar, y afortunadamente
tenemos cada vez más

sostén. Pero hay una parte de la política que
no es violencia; la política es pinche, y así es...
y hagamos esa división para no banalizar, no
victimizarnos y fortalecernos, y dejar los casos
de violencia a lo que es violencia, porque hay
que entrarle a la política; hay que hacer bien
el trabajo, hay que aguantar a veces vara, igual
que aguantan los compañeros", señaló la "se
ñito" Gasman, quien a lo mejor ha sufrido ese
tipo de violencia, pero nunca como la padecie
ron, por ejemplo, Elba Esther Gordillo, Beatriz
Paredes, Josefina Vázquez Mota, entre muchas
otras. ¡Pinche es poco, más bien es cabrona!
Podrían responderle estas féminas que desde
jovencitas se metieron a esa lucrativa actividad.

Bueno, habría que aclarar que, en ¡a lucha por
el poder, la violencia política también se dio en
tre ellas mismas. Ahíestá el caso de los madrazos

que casi a diario le ponía la hoy "exmaestra de la
maldad y la perversidad" a la secretaria de Edu
cación Pública, Josefina Vázquez Mota. Y cómo
olvidar a la vengativa, rencorosa, retorcida, pe
tulante, altanera, improvisada e inepta Alejandra
Sota,"comunicadora"de Felipe Calderón, a quien
"Pina" calificó como "la pinche Sota", y la acusó de
filtrar conversaciones telefónicas grabadas por el
entonces secretario de Seguridad Pública, Gena
ro García Luna, para desprestigiarla.

Gasman planteó sus recomendaciones,
consejos, sugerencias... en el foro "La partici
pación política de las mujeres. Una aproxima

ción interseccional",
organizado por el Tri
bunal Electoral Fede

ral. "El que haya una
masa crítica de muje
res y una masa crítica
de mujeres diversas
con cada una su iden

tidad, su agenda, su
sabiduría, sus limita
ciones también, hace
que ese espacio que
llamamos política sea
más real, sea más re
presentativo de lo
que es".

Vamos a ver qué le responde Xóchitl. Por
lo pronto, el mensaje de la señora Nadine
a las mujeres divinas ahí quedó: Si no van a
"aguantar vara", mejor dediqúense a otra cosa
que no sea la política.

AGENDA PREVIA

El "carnal" Marcelo y Claudia Sheinbaum
se disputan los "logros" sobre la inseguridad
en "La Nopalera". La señora presume que la re
ducción de los homicidios durante su Adminis

tración es producto de las acciones que llevó a
cabo (que nadie sabe cuáles fueron), mientras
que Ebrard afirma que esos resultados se de
ben a la estrategia que implemento de 2002 a
2012, de ¡a que nadie se acuerda.

¡Par de cínicos, sinvergüenzas, mentiro
sos! Responden los habitantes de la "City".

Habría que aclarar que, en la
lucha por el poder, la violencia
política también se dio entre
ellas mismas. Ahí está el

caso de los madrazos que
casi a diario le ponía la hoy
"exmaestra de la maldad y la
perversidad" a la secretaría de
Educación Pública, Josefina

Vázquez Mota.
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CRÓNICA POI TICA
LAS REGLAS QUE HACEN FALTA
EN LA LEGISLACIÓN ELECTORAL
Por Rosy Ramales*

Las circunstancias actuales hacen eviden
te la necesidad de una reforma electo

ral, que se confeccione no a modo de
cualquier fuerza política, sino para satisfacer las
expectativas ciudadanas de contar con procesos
electorales democráticos y equitativos.

Suena romántico ¿no?
Sin embargo, tampoco es imposible, si se

considera que la mayoría de las normas electo
rales han surgido de la realidad políticasocial. Y
ahora esta realidad expone la necesidad de re
gular los procesos políticos ¡nterpartidistas y la
separación del cargo público o popular cuando
se participe en éstos.

Esa regulación que actualmente se inten
ta a partir de ¡a orden de la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración (TEPJF) a! Instituto Nacional Electoral
(INE) para dictar lineamientos para sujetar a la
ley los procesos políticos del partido mayori
tario (y aliados) y de la oposición mediante los
cuales camuflajeaban verdaderos procesos de
selección de su respectiva candidatura a la Pre
sidencia de la República.

Muchas de las normas electorales constitu

cionales y legales han emanado de lineamientos
del INE y de resoluciones del TEPJF. Porque los
partidos políticos y las personas candidatas a los
distintos cargos de elección popular siempre
buscan cómo darle la vuelta a la norma.

Ahora hay que llevar a la Constitución y a
la ley la regulación de los sui géneris proce
sos políticos de los partidos en una próxima
reforma electoral que
aplicaría para procesos
electorales posteriores
al 20232024.

Y como va junto con
pegado, regular tam
bién temas como los si

guientes: La separación
del cargo para participar
en dichos procesos po
líticos y la sanción a los
servidores públicos por
infracciones a la ley,inclu

yendo diversas formas
de influir en el ánimo de

los electores y la omisión o rebeldía en acatar por
ejemplo medidas cautelares.

Porque en este momento es evidente cómo
desde presidentes municipales, pasando por
legisladores federales y hasta el Presidente de
la República hacen caso omiso de la ley y de los
¡¡neamientos del INE, al cual le van perdiendo el
respeto sin miramiento alguno.

Para muestra, ahí está la 'mañanera', las 'cor
cholatas' de Morena y aliados, así como las per
sonas aspirantes de los partidos políticos que
integran el Frente Amplio por México: PANPRI
PRD. No hay día de actos, acciones o discursos
que contravengan los lineamientos.

Estos lineamientos como la misma ley, tienen
no lagunas, sino océanos, en cuanto a la sanción
a los servidores públicos.

Por otra parte y ejemplificando, el diputado
federal Santiago Creel Miranda finalmente acep
tó separarse como presidente de la Cámara Baja,
pero seguirá en la curul hasta que se sepa el re
sultado del proceso político de selección del Res
ponsable Nacional de la Construcción del Frente
Amplio por México; proceso en el cual participa
como militante del PAN.

Claro, no tiene la seguridad de ganar y, por
lo tanto, no quiere se
pararse del cargo po
pular, que ciertamen
te no es renunciable,
pero sí puede solicitar
una licencia tempo
ral mientras se define

quien resulta la persona
Responsable Nacional.
Pero esa licencia (no
regulada, no exigida)
queda a la buena vo
luntad del legislador.

Y debería ser obli

gatoria igual para par
ticipar en las precampañas legales a efecto de
evitar dos situaciones que por años se han in
tentado evitar: El uso de recursos públicos en
asuntos políticoelectorales y la inequidad en
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las contiendas electorales y que ahora ya tam
bién son contiendas políticas derivadas de los
procesos políticos interpartidistas.

Incluso, se ha querido evitar el uso de re
cursos que pudieran proceder de fuentes de
financiamiento inconfesables. Por ejemplo:
Crimen organizado.

Es uno de los propósitos de las reglas de
fiscalización de los sui géneris procesos po
líticos partidistas a partir de los lineamientos

dictados por el INE por resolución de la Sala
Superior del TEPJF.

Retomando: La separación del cargo lleva el
propósito de evitar el uso de recursos públicos
en asuntos electorales, y ahora llevaría el de evi
tarlos también en asuntos ¡nterpartidistas; que
gracias a éstos se dé una sobre exposición de las
personas participantes en procesos de selección

de candidaturas o de 'cargos de organización in
terna' que implique inequidad; y la influencia en
el ánimo de la militancia y ciudadanía en general.

Es evidente que tanto en el partido en el
poder y aliados como en la oposición tripartita
querían sacar ventaja de la falta de regulación
de los ahora llamados procesos políticos, dar
le la vuelta a la fiscalización al tiempo de ganar
posicionamiento.

Pero no contaban con la astucia de la mayoría
de los magistrados de la Sala Superior del TEPJF.
Ahora hay que llevar las reglas a la Constitución
y la ley, incluso endureciéndolas. Aunque la in
corporación de las reglas mediante una reforma
electoral dependerá de la buena voluntad de las
y los legisladores que integren la próxima Legis
latura del Congreso de la Unión.

"rosyrama@hotmail.com
rosyramalesg@gmail.com

Esa regulación que
actualmente se intenta a

partir de la orden de la Sala
Superior del Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF) al Instituto
Nacional Electoral (INE) para

dictar lineamientos...

Foto: Cuartoscuro
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FUERA MASCARAS

MARCELO
EBRARD ESTÁ
DESESPERADO

I a r c e I oM está des

I esperado
y se nota. El excanci

üer parece que ya se dio cuenta que la fecha
de ¡a encuesta se encuentra cada vez más

cerca, pero sus posibilidades de ganarla se
encuentran cada vez más lejos.

Lo que empezó como una campaña de
sonrisas se convirtió en una de regaños y
reclamos a Claudia Sheinbuam. Luego de
que la ex jefa de Gobierno de la Ciudad de
México presumiera cifras de la estrategia
de seguridad duran
te su administración,
Marcelo Ebrard utili
zó las redes sociales

para aclarar que tales
acciones fueron, en
:ealidad, una creación
entre él y el presiden
te López Obrador, las
cuales trajeron bene
ficios a todo el país.
En un video subido

a sus redes sociales,
el también exjefe de
Gobierno festejó que
"por fin" Sheinbaum
Pardo se hubiera pronunciado sobre los te
mas "importantes", no obstante, dejó claro
que las estrategias de seguridad que tanto
presumía en su administración eran el re
sultado de su trabajo: "Estimada Claudia, vi
tu tuit, y celebro que hayas resuelto a par
ticipar en los temas que más le importan a
la gente, cómo es la seguridad. Describes
bien la estrategia que Andrés Manuel y yo
diseñamos y aplicamos en la ciudad con los
mejores resultados de lo que va del siglo",
le cantó a su compañero de partido. Y ya
encarrerado, retó a la exmandataria capita
lina a crear y proponer nuevos proyectos e
iniciativas, como el recién presentado "Plan
Ángel", que para mala suerte de Ebrard salió
el tiro por la culata y fue ridiculizado por la
opinión pública.

La fresca sonrisa con la que Marcelo inició
su campaña poco a poco se ha ¡do desdibu
jando de su rostro, y en lugar de eso, Ebrard
parece coquetear de manera más descarada
con el votante de oposición. Recientemente
se ha presentado en varias entrevistas en las
que deja ver que, de ganar la nominación, el
rompimiento con la llamada "Cuarta transfor
mación" es inminente. Como ejemplo, le pon
go el desaire que Ebrard le hizo a Hugo López
Gatell, hombre clave en el sexenio de López
Obrador y el artífice de la estrategia nacional
contra el COVID.

Sin embargo,
Sheinbaum no mor
dió el anzuelo. En

lugar de victimizarse
o acusar violencia

en su contra, como
acostumbra, Claudia
esquivó magistral
mente la bala (¡mila
gro!): "Le agradezco
por estar pendiente
de nuestras redes

sociales", dijo la ex
jefa de Gobierno
ante las preguntas
de la prensa durante

un acto que lideró en el Estado de México.
Y con una sonrisa en ¡a boca, Sheinbaum
anunció "sorpresas" en su campaña para la
próxima semana.

Hay de dos sopas, o al equipo de Ebrard
se le olvida que la encuesta de septiembre va
dirigida a simpatizantes de Morena, o ya tiró
la toalla y ahora su estrategia es llevarse entre
las patas a Claudia Sheinbaum. Sea como sea,
esto se está poniendo bueno.

PD: No nos hagamos tontos, Javier Ala
torre es un excelente presentador de noti
cias, pero quien escribió el guión que leyó
anoche en su noticiero acusando al gobier
no de López Obrador de "comunista trasno
chado" tiene nombre y apellido: Ricardo Sa
linas Pliego. Todo por no pagar los impues
tos que debe.

Lo que empezó como una
campaña de sonrisas se

convirtió en una de regaños
y reclamos a Claudia

Sheinbuam. Luego de que
la ex jefa de Gobierno de la
Ciudad de México presumiera

cifras de la estrategia de
seguridad...
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SE COMENTA SÓLO CON...
AÑORALOS LIBROS
Por Carlos Ramos Padilla*

No pasamos de un escándalo a otro
cuando ahora los titulares, análisis
y críticas de los llevan los libros de

texto convertidos en adoctrinamiento polí
tico. Mientras en Japón a los seres humanos
universales los preparan a base de la ciencia
y las matemáticas, aquí la línea de instrucción
es fortalecer la triste imagen de la transforma
ción y debilitar a! Máximo el conocimiento de
¡a información y de ¡as matemáticas. Padres
de familia y ONGS advierte que este progra
ma rompe con la conexión entre educación
básica y media superior.

En el nuevo planteamiento descansa en
que los aprendizajes se organizan en cuatro
campos formativos: lenguajes; saberes y pen
samiento científico; ética, naturaleza y socie
dades y de lo humano
y lo comunitario. El Ins
tituto Mexicano para la
Competitividad, señala
que el plan de estudios
de la SEP fue armado al

vapor y podría procu
rar un mayor abando
no escolar.

Además, hay un
factor sumamente ne

gativo: se violan todas
las disposiciones de
transparencia dado
que el gobierno o determinó "reservar por
cinco años" el procedimiento para la formula
ción del contenido de ¡os libros.

Es muy probable que la consejera jurídica
de ¡a Presidencia de la República, María Este
la Ríos, "sugirió" a la titular de la SEP Leticia
Ramírez Amaya, declarar no haber recibido la
notificación de la a jueza federal Yadira Medi
na Alcántara, en la que le da 24 horas para de
mostrar que los contenidos de los Libros de
Texto Gratuitos fueron consultados tanto con

maestros como padres de familia.
Incluso el dirigente de la Sección 9 de!

SNTE informó que los profesores no fueron
consultados por los responsables de los tex
tos en los libros que deberán utilizarse de
manera obligatoria a partir del 28 de agosto
cuando se reinicien las clases en primaria y

secundaria. Ante el rechazo a la divulgación
y entrega de estos libros de adoctrinamiento
el presidente declaró que se "entregarán, por
que se entregarán".

Cuáles son las críticas: que el conteni
do es de adoctrinamiento político; no hay
un libro por cada materia; tiene varias faltas
de ortografía y la redacción es mala; no hay
vínculos entre ¡a educación básica y la media
superior; se elimina casi por completo a las
matemáticas; y, no contestan al amparo para
detener su distribución.

¿Que argumenta el gobierno?; asegu
ran incrementa la perspectiva humanista, de
igualdad de género e inclusión; señalan que
profesores, docentes y académicos aproba
ron el contenido (esto sin mencionar quie
nes); aseguran que fomenta el contenido crí
tico y el aprendizaje activo; que como sea la
distribución ya está en marcha; y, dicen que
no han recibido ningún amparo. Se prever
que regresen a clases 24 millones de alum
nos en educación básica en el ciclo escolar

2023/2024.

Lo cierto es que hay temas, hay materias
y asuntos de cárter religioso, económico y
político que son menester de los adultos, in
cluyendo la educación sexual. Los niños no
deben ni tienen que participar de conflictos
electorales, corrupción o manipuleo político.
Hay etapas en la for
mación que se atien
den de acuerdo a la

evolución mental y
emocional de las per
sonas, el contexto, la
información y la pe
dagogía que está úl
tima no existe en los
libros de texto.
Todo esto me

recuerda al nocivo

adoctrinamiento que
la guerrilla del khmer
Rouge en la guerra camboyana cuando adoc
trinaban a los niños para saber cómo y de qué
manera eliminaban a sus enemigos creados.
Igualmente ocurrió en Vietnam con los comu
nistas del Frente Nacional de Liberación Ho
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Chi Minh preparando a los pequeños para
enfrentar a los soldados estadounidenses, in
vasores contra el comunismo.

La táctica del Vietcong consistía en la gue
rra de guerrillas, principalmente asesinaban a
líderes locales. A partir de 1960 comenzaron a
emplear el poco armamento que tenían ayu
dados por los comunistas del norte. El Viet
cong se veía favorecido por el mal estado del
armamento del ejército de Vietnam del sur. Y

eso era lo que "enseñaban" a los niños.
Dirán mis lectores, pero no estamos en

guerra, pero en réplica aseguró que es la eta
pa más violenta y agresiva en la historia con
temporánea en donde los pasotismo, asilos,
discursos y proyectos van inclinados franca
mente a una tendencia comunistoide.

*Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio.

En el nuevo planteamiento
descansa en que los

aprendizajes se organizan en
cuatro campos formativos:

lenguajes; saberes y
pensamiento científico; ética,
naturaleza y sociedades y de
lo humano y lo comunitario.
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

"AMLO, EL PRESIDENTE DE
LOS PRETEXTOS": XÓCHITL

n su paso porE:'Guana juato
.rumbo a Que

rétaro, la senadora Xó
chitl Gálvez no sólo se

asumió ya como candí
data presidencial de la
oposición, sino que ade
lantó que ya trabaja con
un equipo de expertos
en una política de segu
ridad para el siguiente

sexenio y que, si triunfa en el 2024, terminará
con los "abrazos" lopezobradoristas al narco y
demás malos, y dará curso a "experiencias exi
tosas de la administración calderonista".

"... hay que hacer un trabajo integral...
estoy trabajando ya con expertos... hay ex
periencias exitosas en el Gobierno de (Felipe)
Calderón que podríamos retomar... lo que
más se le critica Calderón es la rapidez con la
que quiso enfrentar (al crimen) sin tener la es
trategia terminada...

Hoy, afirmó, casi nada funciona. Antes se
veía a la Policía Federal, que contaba con bue
nos cuadros, en las carreteras Hoy la Guardia
Nacional no opera en ningún lado, simplemen
te no existe... y ya suman más de 160 mil las
personas asesinadas, cifras que no se compa
ran con los anteriores sexenios, dijo.

"El Presidente en aras de que todo lo pasa
do está mal, destruyó todo y lo nuevo no ha ter
minado de cuajar... yo no he visto al Presidente
en una reunión abierta con la gente y decir 'esta
es nuestra estrate

gia', nomás se la pasa
diciendo que si el Fiscal,
que si el Gobernador...

"A mí sí me van a

ver ahí sentándome

con quien me tenga
que sentar... él (López
Obrador) no puede
seguirle dándole pre
textos a la gente, se la
ha pasado dando pre
textos", cuestionó.

En cuanto al cre
ciente malestar contra

¡os nuevos Libros de

Texto para primaria, la senadora indicó que son
pura politiquería.

"En lugar de dar herramientas a los jóvenes
para que tengan un buen futuro, los nuevos li
bros de texto de la @SEP_mx serán una herra
mienta más de politiquería. ¡Basta de condenar
a México a la ignorancia!

"Debemos apostarle a que las próximas ge
neraciones puedan trabajaren robótica, ciencia,
ingeniería e inteligencia artificial. ¡Sí al aspiracio
nismo con educación de calidad!", subrayó.

Ahí pues dos promesas electorales que se
supone pudieran ser base de su inhabilitación
por INE y Tribunal Electoral. ¿Se atreverían?

Yo lo que veo es que su mensaje si llega
cada vez a mayores segmentos de la pobla
ción, especialmente a jóvenes, y que cada vez
son mayores las concentraciones que reúne a
su paso.

RECONOCIMIENTO SENATORIAL A
EMPRESARIOS

En su afán por colocarse al frente de los
aspirantes a gobernador en su natal Pue
bla, Alejandro Armenta, presidente del Se
nado encabezó ayer un importante reconoci
miento a! sector empresarial sin el cual, dijo,
México no habría podido superar la pande
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mía generada por la Covid19. A contrapelo
de no pocos de los planteamientos del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, su
brayó que los empresarios mexicanos fueron
esenciales para evitar la caída de la producti
vidad en el país y para mejorar la base salarial
de los trabajadores.

Al entregar reconocimientos a integrantes
de! Consejo Coordinador Empresarial, recordó
que los acuerdos de estos con el sector obrero
y gubernamental hablan del buen concurso de
los factores de poder y económicos.

"Nuestro respeto y reconocimiento a la
fortaleza que presentaron durante la pan
demia, evitando un mayor número de des
empleados y, en la fase de reconstrucción,
gracias a ustedes y a las políticas públicas, se
recuperó un gran número de empleos que se
habían perdido...

"Representan la actividad productiva más
importante del país, pues son el motor funda
mental de la economía en México", advirtió.

Y agrego:
"Los países en el mundo que logran desa

rrollar gobiernos y empresas inclusivas cami
nan de la mano hacía el desarrollo. Necesita

mos enviar mensajes que nos ayuden a enten
der que en la diversidad política hay puntos de
coincidencia muy grandes", concluyó.

Francisco Cervantes Díaz, presidente del
Consejo Coordinador Empresarial, aprovechó
para advertir que, a pesar de la desacelera
ción provocada por la pandemia, México vive
un momento determinante, gracias al TMEC y

al nearshoring.

El emplazamiento
de empresas en puntos
estratégicos de México
ha incidido en la atrac

ción de importantes
inversiones de Estados

Unidos gracias a la cer
teza jurídica aportada
por el TMEC.

"Tan solo este año es

previsible que México
reciba más de 40 mil mi
llones de dólares en in

versión extranjera", dijo.
Y adelantó que se

rán necesarios cinco factores para mantener ¡a
atracción de inversiones:

Simplificar los trámites administrativos y
dar certeza jurídica a las compañías, mejorar la
infraestructura, dar seguridad a las empresas,
desarrollar las regiones y fortalecer la educa
ción y las competencias laborales.

Armenta entregó luego reconocimientos
a José Antonio Abugaber Andonie presiden
te de la Confederación de Cámaras Indus

triales (Concamin); Héctor Tejada Shaar pre
sidente de la Confederación de Cámaras

Nacionales de Comercio Servicio y Turismo
(Concanaco); José Medina Mora Icaza pre
sidente de la Confederación Patronal de la

República Mexicana.
Así como a Juan Patricio Riveroll Sánchez,

presidente de la Asociación Mexicana de Ins
tituciones de Seguros (AMIS); Rolando Vega
Sáenz, presidente del Consejo Mexicano de
Negocios; Julio Carranza Bolívar, presidente
de la Asociación de Bancos de México; José
de Jesús Rodríguez Cárdenas, presidente de
la Cámara Nacional de Comercio; Valentín
Diez Morado, presidente del Consejo Mex 
cano de Comercio Exterior; y a Armando
Zúñiga Salinas, presidente de Coparmex,
Ciudad de México.

"A mí sí me van a ver ahí

sentándome con quien me
tenga que sentar... él (López
Obrador) no puede seguirle
dándole pretextos a la gente,

se la ha pasado dando
pretextos", cuestionó.
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LA MANANERA

INVESTIGARÁN SATYUIF FUNDACIONES
DE EMPRESAS QUE RECAUDAN LOS
IMPUESTOS QUE NO SE PAGAN

Por José Vilchis Guerrero

El Sistema de Administración Tributa

ria (SAT) y la Unidad de Inteligencia
Financiera van a revisar la deducción

de impuestos que le dan vida a las fundacio
nes de varias empresas y asociaciones civiles
porque es dinero que se queda en las mismas
a través de estas organizaciones civiles que
reciben recursos de ¡as que las constituyen, y
por esta razón dejan de pagar contribuciones
y se convierten en recaudadoras de los recur
sos que no ingresan a la hacienda pública.

Muchas de éstas fundaciones tienen gas
tos indebidos y pagan elevados salarios a
sus integrantes, lo que está prohibido por la
ley, porque mientras ellos perciben salarios
millonarios muchas no cumplen con su labor
altruista que les permite estar en este régimen
tributario para no pagar impuestos.

Otras tienen "guardaditos" millonarios
que pudieron ingresar a la hacienda públi
ca pero que se encuentran en cuentas ban
carias e incluso en paraísos fiscales como ss
fuera dinero de ellos. Muchas fundaciones

y asociaciones civiles vuelven patrimonial
el dinero público, porque ese dinero debió
haberse pagado como impuestos y entrado
a la hacienda pública.

¿Ya le informaron la Unidad de Inteligen
cia Financiera y el Servicio de Administración
Tributaria de cómo estas asociaciones civiles y
fundaciones son utilizadas bajo este esquema
de corrupción?

Respondió el jefe de! Ejecutivo que sí tiene
conocimiento de estos casos y puntualizó que
ahora son menos que antes, porque ha habi
do modificaciones fiscales y se aplican limita
ciones legales a las deducciones de impues
tos de ciertas actividades filantrópicas para la
atención a problemas sociales.

Pero indicó que va a hacer una revisión
para detectar abusos de las empresas, porque

hizo el compromiso de no aumentar impues
tos ni reformas fiscales, porque con las leyes
actuales es suficiente para tener una buena
recaudación fiscal. La única modificación es

que ahora se prohibe la condonación de im
puestos, precisó.

Mostró el reporte del SAT que recibió ayer.
Al 31 de julio del tributario se captó 6% más
que el año pasado en términos reales, ¡o que
significa que nominal, es más de 10% en tér
minos reales, es decir, sin descontar la infla
ción. Si la inflación es de 5% serían 11% por
lo que al restar la inflación queda en 6% pero
en positivo.

En 2022 por estas fechas se captaron 2 bi
llones 344 mil 097 millones de pesos y al cierre
del primer semestre se han recibido 2 billones
641 mil, casi 300 mil millones de pesos más en
la recaudación fiscal, adelantó el presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien felicitó
a los trabajadores del Sistema de Administra
ción Tributaria (SAT) y a ¡os contribuyentes por
impulsar el desarrollo del país.

Explicó que así se financian los programas
de infraestructura, las obras públicas, la edu
cación pública, la salud, la construcción de
carreteras y la seguridad, porque se pagan
los salarios de militares, marinos y policías y
todos contribuimos. Los no tributarios fueron

los meno, dijo.
Puntualizó que tan sólo por concepto del

Impuesto Sobre la Renta (ISR) se captaron re
cursos fiscales por un billón 564 mil millones
de pesos, que representa la mitad de toda ¡a
recaudación, precisó el mandatario.

"Esto se ha logrado porque no hay condo
nación de impuestos; porque no se permite la
defraudación fiscal", aunque no descarta que
persista la práctica de las facturas falsas en al
gunos casos, "pero ya saben que si se les cae,
es un asunto delicado que corresponde a la
esfera del derecho penal y ya no hay impuni
dad para nadie", advirtió.
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ANALISIS A FONDO

NO PARECE QUE MEXICO ESTE DESTRUIDO
Por Francisco Gómez Maza*
• Economistas "neoliberales" tienen bue

nas expectativas de la economía
• Así lo dicen en la encuesta mensual que

les levanta el Banco de México

El primero de agosto pasado, el Ban
co de México dio a conocer su En

cuesta sobre las expectativas de los
asesores en economía del sector privado,
que sus encuestadores levantaron en el mes
de julio. Debemos aclarar que los econo
mistas consultados por el banco central son
clásicos, no creen más que en la economía
tradicional manchesteriana, fondomone
tarista, que privilegia la sujeción de los tra
bajadores y los consumidores de las clases
dominantes.

Esta economía, ¿ciencia?, del capitalis
mo en su fase contemporánea, capitalismo
salvaje y, en nuestras realidades de pueblos
en proceso de desarrollo, de sociedades
confrontadas entre las clases populares y
las clases patronales, con sus medios de pu
blicidad y propaganda (llamados equívoca
mente medios de comunicación, e informa
ción), es la filosofía
económica de los ex

pertos encuestados
por el instituto ban
ca rio central.

En realidad, es
tos economistas, en
general, son promo
tores y defensores y
asalariados de este

capitalismo salvaje,
renombrado con el
término menos sal

vaje de "neoliberalis
mo salvaje" que, en el caso de México, no se
ha hecho a un lado de la historia, pese a que
los ideólogos de la Cuarta Transformación
machaquen cotidianamente que fue expul
sado al triunfo del presidente Andrés
Manuel López Obrador, el primero de julio
de 2018.

Pues este grupo de economistas neoli
berales es de lo que dispone el Banco de
México para corroborar sus conclusiones en

torno a la marcha de la economía nacional,
claro que solamente desde el punto de vista
de ¡as leyes de ¡a oferta y ¡a demanda, de ¡os
intereses de quienes detentan los grandes
medios de producción.

Para la treintena de asesores empresa
riales el presente y el futuro de la economía
mexicana es alentador, especialmente para
las empresas que controlan las relaciones
de producción y de oferta y consumo. El
producto interno bruto va, la economía na
cional crece, aunque las fuerzas mediáticas
de quienes odian al Presidente constitucio
nal y declaran cotidianamente, un día sí y
otro, también, que es todo lo contrario, que
el gobierno de ¡a llamada Cuarta Transfor
mación ha destruido la economía.

Díganme si no hay razón en estas afirma
ciones. la encuesta de julio de 2023 destaca
lo siguiente:

En primer lugar, las expectativas de infla
ción general y subyacente para el cierre de
2023, de los expertos encuestados, disminu
yeron con respecto a la encuesta de junio,
al tiempo que las correspondientes al cierre
de 2024 se mantuvieron en niveles similares.

Es decir, reconocen que está ganándose el
pleito con la inflación de bienes y servicios
que es el coco de los consumidores, prin
cipalmente, porque los más pobres son los
que salen hechos trizas con el impuestote
que representa la carestía y los depaupera
inmisericordemente.

En segundo lugar, las expectativas de
crecimiento del PIB real para 2023, abriga
das por los economistas consultados por el
banco central, aumentaron en relación con
el mes de junio. Para 2024, los pronósticos
sobre dicho indicador de los encuestados

se revisaron a la baja con respecto a la en
cuesta precedente,
si bien la mediana

correspondiente per
maneció constante.

O sea que tienen la
esperanza de que en
2023 la economía esté
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voyante, como lo está,
aunque la propagan
da lanzada por ¡a opo
sición grite que está
destruida por López
Obrador.

Por último, las ex
pectativas en el nivel del tipo de cambio del
peso frente al dólar estadounidense para los
cierres de 2023 y 2024 disminuyeron en re
lación con el mes previo. Calculan que, des
pués de muchos meses de fortaleza y de ser
una de las monedas mejor cotizadas y utili
zadas como medio de inversión y pago en
los mercados emergentes, el peso, llegado
a ser bautizado como "súper peso", volverá
a sus cotizaciones del pasado inmediato y
será de nuevo una moneda local, un medio
de intercambio exclusivamente casero.

Y para tener una idea de quienes son los
encuestados, es importante apuntar que,
para la encuesta de julio, el Banxico entre
vistó a los asesores económicos de las si

guientes entidades empresariales: Action
Economics; Banco Actinver; Bank of Ameri
ca Merrill Lynch; Banorte Grupo Financiero;
Barclays; BBVA; BNP Paribas; Bursametrica
Management S.A. de C.V.; BX+; Capital Eco
nomics; Centro de Estudios Económicos del
Sector Privado, A. C.; CIBanco; Citibanamex;
Consejería Bursátil; Consultores Internacio
nales; Credicorp Capital; Finamex, Casa de
Bolsa; HARBOR economics; HSBC; Invex
Grupo Financiero; Itaú Asset Management;
Itaú Unibanco; JP Morgan; Monex, Grupo
Financiero; Morgan Stanley; Multiva, Casa de
Bolsa; Natixis; Prognosis, Economía, Finanzas
e Inversiones, S.C.; Raúl A. Feliz & Asociados;
S&P Global Market Intelligence; Santander,
Grupo Financiero; Scotiabank, Grupo Finan
ciero; Signum Research; Tactiv Casa de Bolsa;
Valmex; y Vector, Casa de Bolsa.

Puros "machucones" como les llai ú

presidente AMLO.
* ANALISISAFONDO ©AFDiario

analisisafondo@gmail.com

En realidad, estos
economistas, en general,

son promotores y
defensores y asalariados
de este capitalismo

salvaje, renombrado con el
término menos salvaje de
"neoliberalismo salvaje"...
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LIBROS DE AYER Y HOY

LA TRATA SEXUAL, SE
VINCULA A LA LABORAL
Por Teresa Gil*

La ONU ha hecho la advertencia de que
en México la trata de personas aumen
tó 37 por ciento a partir del 2020. Y en

algunos países del mundo sobre todo en zo
nas empobrecidas o indígenas, ese porcenta
je puede ser más alto. El tema de ia esclavitud
moderna puede abrumar a México a través
de la trata. Junto a la trata sexual y laboral hay
otras situaciones alarmantes que crecen cada
día y son toleradas: aquellos casos que no es
tán contemplados en el tipo penal, que están
por lo tanto fuera de la norma y que son vistos
con naturalidad. Aunque en latrata se habla de
matrimonios forzados

niños a los que casan
sus familiares con algún
fin de ganancia, en esa
explotación no se inclu
yen muchos casos de
matrimonios conven

cionales en los que se
juntan la explotación
laboral la mujer trata
da como trabajadora
de servicio y el abuso
sexual permanente
aunque en el segundo
caso no haya la ganan
cia económica que con
templa la trata propiamente dicha. De hecho el
sustrato del patriarcado tan denunciado ahora
tardíamente, privilegiaba y privilegia el uso de
ia mujer en el hogar, como paridora de hijos y
mano de obra permanente.

ESCLAVITUD LABORAL, SIN HORARIOY
DERECHO A ORGANIZACIÓN

Hay casos de índole laboral que uno ve a a
diario y que fueron avalados desde siempre, por
la propia Secretaría del Trabajo. Las exigencia por
ejemplo, de las empresas, sobretodo de autoser
vicio, que piden tiempo completo a sus emplea
dos para cambiarlos de turno a su antojo pero
con un pago fijo de ocho horas. Eso se ve desca

radamente en los anuncios de oferta de trabajo.
Los contratados viven una especie de esclavitud,
sin derecho a organizarse están prohibidos los
sindicatos y durante su trabajo se ve en las caje
ras, ni siquiera reciben agua o algún trato huma
nitario. Está el caso de empresas aledañas a esas
otras, que requieren trabajadores que cuiden
carros y a los que les exigen ¡que ellos paguen
por trabajar! mediante una cuota semanal. Son
sometidos, además, a otro tipo de actividades
por la empresa original, barrer, pintar, etcétera,
sin ningún pago o prestación. Como éstos, hay
innumerables casos que no son contemplados
en ¡a definición de trata, pero en los que hay una
similitud con el esclavismo.

LA ESCLAVITUD CAMBIA DE ROSTRO,
CON LATRATA

La esclavitud es una ausencia absoluta de

derechos humanos que se extiende a muchos
niveles, pero que ha aparecido en formas diver
sas con el aumento de la trata. Como fenóme

no antiguo con características nuevas, la trata
es uno de los flagelos que aterran al mundo en
este momento junto con el tráfico de armas y
de drogas. Desde 1949 la ONU ya daba segui
miento y tipificaba con sus normas y encuen
tros lo que se llamaba entonces ¡a trata de blan
cas, con ¡a aclaración de que se llamaba así,
porque las negras no estaban incluidas. Estas

podían ser motivo normal de tráfico, como lo
fueron durante siglos los negros. La esclavitud
no tuvo normativas durante esos siglos y hay en
la historia de la literatura y de la poesía, famo
sos esclavos como el poeta Terencio y el pro
pio Esopo y otros grandes talentos. En Estados
Unidos se elevó a ia carta magna la abolición
de la esclavitud después de la guerra de Inde
pendencia. La Proclamación de Emancipación
de Abraham Lincoln en 1853 entró en vigor
en 1855. México fue pionero en ese tema, ya
que Miguel Hidalgo abolió la esclavitud el ó de
diciembre de 1810, "para toda América", pero
fue José María Morelos y Pavón el que recalcó
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la declaración del cura libertador, en sus Sen
timientos de la Nación

en 1813 que después
se ratificó en la Consti

tución de Apatzingán
en 1814.

LA ESCLAVITUD
MODERNA VIOLA
ELARTÍCULO
PRIMERO
CONSTITUCIONAL

Como primer
punto, la Constitución
Mexicana de 1917

consignó los derechos
humanos y las garan

tías a todos los mexicanos y en el párrafo cuar
to con adición de agosto de 2001  proclamó ia
abolición de la esclavitud en el país, incluyendo
a los extranjeros que estuvieran en esa situación,
los que dejaban de serlo al pisar tierras mexica
nas. Era lógico ese inicio constitucional porque
en primer lugar la norma tenía que dirigirse a
ciudadanos libres, mexicanos o extranjeros. En
la práctica, por desgracia, en muchos casos este
artículo es letra muerta. Hay miles de personas
que viven una verdadera esclavitud en sus em
presas, en el campo, en sus propios hogares,
como se indicó arriba. Según la Organización
Internacional de Trabajo (OIT) más de 40 millo

nes en el mundo están sujetos a ia trata y más de
la mitad al trabajo forzado. Esa esclavitud puede
significar encierro o simple coacción mediante
amenazas, pero atrás siempre está el lucro o el
aprovechamiento personal, de la víctima.

TERENCIO EL AFRICANO, EL GRAN
POETA ROMANO QUE CANTABA A LOS
EXPLOTADOS

Dicen que el senador Terencio Luciano en
cuya casa servía como esclavo y cuyo nombre
heredó, se dio cuenta de su gran talento y lo
liberó. Por su sobrenombre El africano, se cree
que era originario de Cartago. Así surgió el
gran poeta Terencio (190159) que pese a su
relumbre de ese tiempo, resurgió con fuerza
en la Edad media y en el Renacimiento. Se
mencionan 650 documentos que hablan de
su gran valía como poeta y de sus comedias
de las cuales, con influencia griega, existen
seis enteras. Reproduzco en parte su poema
en prosa Una Belleza, dedicada a una joven
pobre que quizá, como él, era esclava:
Despeinada, los pies desnudos
sucia la cara y sucios los vestidos.
Temblorosa y deshecha por el llanto,
nada contribuía a dar realce a su belleza.

Pero nadie hubiera dejado de mirarla al pasar,
su cuerpo era perfecto y ante tanta pobreza,
era hermosa, a pesar de todo.

*laislaquebrillaba@yahoo.com.mx

De hecho el sustrato del

patriarcado tan denunciado
ahora tardíamente,

privilegiaba y privilegia el uso
de la mujer en el hogar, como
paridora de hijos y mano de

obra permanente.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

CUANDO EL
PIPILA BORRÓ AL
MOVIMIENTO DEL 68

os libros deLJtexto graL—ti¦tuitos son el
material de lectura

de mayor alcance en
el país. Ahí donde no hay acceso a bibliotecas
y librerías, donde la educación es solo en los
niveles básicos, en las repisas de los hogares,
junto a los platos, los vasos, los recuerdos de
pasteles y las figuras de los santos, suelen aco
modarse los ejemplares que acompañaron
algún periodo en la primaria.

Los gobiernos intentan dejar su marca,
esbozar en algunas líneas lo que conside
ran su legado, aunque a veces lo hagan de
modo algo precipitado y, por ello, se desa
tantan las inconformidades.

Paro de esos catálogos que engloban las
materias que segui
rán ¡os niños, ¡os más
sensibles son ¡os de
historia.

En 1992, durante
el mandato de Carlos

Salinas de Gortari, se
encargó a un grupo de
expertos, entre los que
se encontraba Enrique
Florescano, elaborar
"Mi libro de Historia de

México" y la "Historia
de México, guía para
el maestro".

Si uno los revisa, son obras bien hechas y
estructuradas, que contaron con supervisión

profesional. La guía, por ejemplo, en sus cré
ditos señala que colaboraron Solange Albe
rro, Rodrigo Martínez Baracs, Rodolfo Ramírez
Raymundo y Alberto Sánchez Cervantes, quie
nes contaron con la asesoría del propio Flores
cano y de Olac Fuentes Molinar.

No salieron bien las cosas, pero no por
falta de calidad, sino por su exceso. Las cosas
se politizaron porque en el capítulo de la inde
pendencia no se incluyó a la figura del Pipila
(¿acaso porque no existió?) y porque en los
pormenores de invasión de Estados Unidos,
no se mencionó a los niños héroes.

Sobre la defensa de Chapultepec se señala
ba: "La defensa final de la ciudad tuvo lugar en
Chapultepec, donde los cadetes del Colegio
Militar se atrincheraron y ofrecieron una resisten
cia heroica. La última batalla la dieron los propios
habitantes de la ciudad, quienes combatieron al
ejército enemigo con gran patriotismo".

Nada mal, pero el escándalo inició preci
samente por eso, porque no estaba Juan Es
cutia ni sus compañeros de angustias y bata
llas. Aunque quizá fue porque se expuso: "la
mañana del 16 de septiembre, día en que se
conmemora la Independencia, la bandera es
tadounidense ondeó en Palacio Nacional. El

país abatido, parecía desintegrarse"
Pero lo que provocó mayor polémica fue

la inclusión de la pequeña viñeta sobre "La cri
sis del 68". En la izquierda les pareció poco
y a las Fuerzas Armadas mucho, que se con
signara que "El 2 de octubre, días antes de
la inauguración de los Juegos Olímpicos, un
mitin estudiantil fue disuelto por el ejército
en Tlatelolco. Corrió la sangre y la ciudad se
estremeció. No se sabe cuántos murieron. El

milagro mexicano parecía llegar a su fin".
También se hizo barullo porque no ha

bía un apartado sobre el 10 de junio de
1971, pero en la guía para los profesores
se añade en la cronología ¡a represión de

la manifestación del

jueves de Corpus.
Parecen asuntos
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menores, pero no lo
fueron. Hacía 24 años
de Tlatelolco en ese

momento, y 21 del
Halconazo, muchos
de los protagonistas
estaban vivos y esos
acontecimientos eran

una suerte tabú. En los

siguientes años un ex
presidente, Luis Eche
verría, terminaría suje

to a proceso y con cárcel domiciliaria por esos
hechos, pero en esos momentos la inclusión
del Movimiento estudiantil en los libros para
todos los niños que cursaran el sexto grado
resultó una osadía.

De la elección de 1988, un tema a flor de piel,
se explicó que "los tres principales candidatos se

dividieron los votos en unas elecciones muy reñi
das" en donde "Carlos Salinas de Gortari ganó
con poco más que la mitad de los votos".

También se dio cuenta que se disolvió el
Partido Comunista (en realidad el PMS) para su
marse al PRD y se añadió que en 1990 se apro
baron nuevas reglas e instituciones electorales.

Esos libros no tuvieron suerte, quedaron
atrapados entre las ansias de la izquierda por
saldar cuentas y la cerrazón del Ejército para
airear responsabilidades.

Las cosas se resolvieron a la mexicana. Vol

verían el Pipila, los niños héroes, pero se de
jaría para otra etapa la discusión del pasado
reciente. Una suerte de intercambio en el que
se mantendría la historia de bronce para no
meterse en los vericuetos de una agenda que,
de todas formas, estaba lejos de ser resuelta.
Nunca es sencilla la disputa por la historia.

En 1992, durante el
mandato de Carlos Salinas

de Gortari, se encargó a un
grupo de expertos, entre los
que se encontraba Enrique
Florescano, elaborar "Mi libro
de Historia de México" y la

"Historia de México, guía para
el maestro".
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ORIGEN DE CLASE
Por Guillermo Buendía

El origen de clase no es aquel defini
do por la sociología política: grupo
de personas que comparten los mis

mos gustos, universidades privadas y clubes
exclusivos; ni está en los derechos de sangre.
Está determinado por relaciones económicas
establecidas en el proceso de producción y
no en la esfera distributiva de la apropiación
de la riqueza. Ideólogos y publicistas delibe
radamente construyen leyendas acerca del
trabajo afanoso individual para acumular con
éxito la riqueza y ocultan los procesos histó
ricos de la división de la sociedad en clases

y la lucha de éstas en partidos políticos anta
gónicos que las representan.

La afirmación aristotélica de que "des
de el nacimiento algunos están destinados
a obedecer y otros a mandar" ha permea
do un orden natura! entre el dominante y
dominado que ha servido para borrar todo
proceso histórico de la formación de clases.
No obstante, la "legislación sanguinaria" in
glesa y la encomienda durante la colonia
fueron mecanismos que dieron origen a
clases sociales y caracterizaron particulari
dades de cómo se produjeron despojos y
explotación. Y esto mismo se observó con la
reforma constitucional al artículo 27 cuando

posibilitó la privatización del ejido y tierras
comunales, abriendo un capítulo más de
apropiaciones de tierras en ocasiones de
forma violenta o en amañados juicios, acom
pañada esta concentración con el mito de
incorporar a campesinos y jornaleros a las
empresas como "accionistas" capitalistas.
Los intelectuales del régimen presentan al
Estado por encima de la sociedad dividida
en clases, y atrás del orden jurídico que de
clara la igualdad, la organización política de
las clases dominantes que detentan el poder
para preservar el orden económico. En este
entorno, la lucha de los partidos se desarrolla
en el plano ideológico con la finalidad de no
trastocar la estructura económica capitalista
ni al Estado democrático que ha construido.

En este sentido, resulta falsa la discusión

pública acerca de que la movilidad social es
la demostración inobjetable del ascenso in
dígena y, más aún, si
se relaciona con llegar
al poder. Los intereses
de clase de la senado

ra Xóchitl Gálvez Ruiz

tienen que ver con la
construcción mediáti
ca de una historia de

éxito personal ajenos
a la comunidad e iden

tidad indígenas del
lugar donde nació y
diseñada exclusiva
mente con fines elec

torales. Incluso, duran
te los años que se ocupó de las cuestiones
indigenistas en el gobierno de Vicente Fox
fue para insertar a estos estratos de pobla
ción a la lógica del mercado laboral una vez
socavados los vínculos de usos y costumbres
de sus respectivas comunidades originarias.

Con toda seguridad hay historias de in
dígenas vendiendo gelatinas para subsistir.
Los hijos de Sánchez sigue siendo una his
toria de! siglo XX! que, sin explicarse desde
la estructura capitalista de clases, resulta un
episodio trágico de individuos enajenados
en frustraciones y rencores frente a una so
ciedad indiferente. Y esta situación se vuelve

falacia política cuando la senadora Gálvez
se apropia de una historia particular, la de
una vendedora de gelatinas, para construir
una ilusión. La identidad indígena no está
en el uso del huípil y exhibirlo en la Tribuna
del Senado, sino en la pertenencia a una co
munidad y hacer comunidad a través de ¡as
complejas relaciones sociales y de paren
tesco, religiosas y seculares, o de la pose
sión de la tierra. La identidad se mezcla con

rituales y roles de género y familiares, en la
transmisión de derechos y reconocimiento

de tradiciones.
En "Los desafíos

de la filosofía para
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el siglo XXI" Carlos
Lenkersdorf analiza la

concepción lingüísti
casocial tojolabal: "El
NOSOTROS nos em

pareja, pero no nos
nivela. De cada uno se

espera su aportación
individual al bienestar

del NOSOTROS. Pero

estas aportaciones no
producen diferencias

de influencia o posición social". (Pensamien
to crítico en América Latina, Horacio Cerutti
coordinador, México, Ediciones EónCámara
de Diputados, 2033).

Los derechos de sangre que reclamó Por
firio Muñoz Ledo para obtener la candidatura
de gobernador por Guanajuato fue un recur
so planteado desde la perspectiva de que el
gobierno es para la aristocracia. La identidad
indígena de la senadora Xóchitl Gálvez es
una usurpación étnica para aspirar una can
didatura presidencial de la derecha.

Ambos casos apelan a los destinos natu
rales de nacimiento definidos y defendidos

por Aristóteles para una sociedad democrá
tica, sí, pero estructurada en amos y esclavos,
como clases sociales.

guillermobuendia80@gmail.com

La afirmación aristotélica de

que "desde el nacimiento
algunos están destinados a
obedecer y otros a mandar"
ha permeado un orden

natural entre el dominante y
dominado que ha servido para
borrar todo proceso histórico
de la formación de clases.

SACACORCHOS
• Conforme avanza el proceso ade

lantado de sucesión, es evidente

que hay un desgaste de los aspi
rantes, pero de todos en general.

• Viajar por todo el país, recorrer las
calles de las poblaciones de los
estados, convivir con simpatizan
tes, acudir a eventos, pronunciar
discursos y dar entrevistas tiene un
costo para los aspirantes, tanto en
lo físico como en lo económico.

• Así que hablar de que hay quien
está siendo más afectado por esto,
puede ser, pero lo cierto que to
dos los que están involucrados en
estas actividades tienen su cuota

de desgaste.
• La pregunta es que harán el año

que entra, en especial quien resul
te ganador, porque seria una cam
paña, en algunos casos, de más de
un año de recorridos y visitas por
la república.

• Para Movimiento Ciudadano se

abre una coyuntura interesante,
pues de postular a su candidato,
como todo apunta, en diciembre
les dará una pequeña ventaja, pe
queña pero ai fin ventaja, y es que
entrará sin tanto desgaste a la con
tienda presidencial.
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MENSAJE POL TICO

CDMX: DEFICIT DE
350 MIL EMPLEOS

Por Alejandro Lelo de Larrea

Ni ahora, ni cuando se convierta

en la candidata de Morena a

¡a Presidencia de la República,
Claudia Sheinbaum podrá presumir que
la generación de empleos fue uno de
sus logros como jefa de Gobierno de la
Ciudad de México.

Al contrario. El saldo de sus 4

años y medio de gestión en la capital
del país en materia de generación de
fuentes laborales es negativo: hay un
déficit de 350 mil empleos formales, si
se compara el dato del cierre de 2019
versus el primer semestre de 2023,
considerando también que por la iner
cia en ese periodo se debieron crear
80 mil plazas de trabajo a! año. Es decir,
no pudieron crearse 240 mil fuentes
de empleo y falta generar 106 mil para
estar en niveles de finales de 2019. De

ahí surge el dato de casi 350 mil plazas
Laborales como déficit.

Las cifras anteriores provienen de
fuentes oficiales, INEGI, IMSS, ISSSTE,
y el análisis e interpretación de David
Mendoza, asesor económico de la Co
parmex Ciudad de México. De entra
da, reconoce la enorme complicación
económica por la emergencia covid
19 que frenó el 20% de la economía
en el segundo trimestre de 2020 y la
consecuencia fue la pérdida de más

de 240 mil empleos formales. Pero
también señala que el Gobierno de la
CDMX pudo hacer más para mitigar la
pérdida de plazas de trabajo y acele
rar su recuperación.

Para alcanzar las cifras de fuentes

laborales formales de febrero de 2020,
días antes de iniciada la pandemia, a la
Ciudad de México todavía le faltan 11

mil 500. Algo no hizo bien el gobierno
de Sheinbaum, y en contraste sí lo hi
cieron bien otros gobernadores, como
el de Jalisco, Enrique Alfaro, o Jaime
Rodríguez y hasta Samuel García, en
Nuevo León. En aquella entidad del
norte a la fecha han generado 181 mil
empleos por encima de lo que tenían
antes de la pandemia, y en el caso de
los tapatíos son 140 mil más respecto
del mismo periodo de comparación.
Incluso el Estado de México también

recuperó sus fuentes de empleo a ni
veles prepandemia.

¿Por qué otras entidades sí, y la
CDMX no? David Mendoza plantea:
"En Nuevo León y Jalisco hubo algunos
incentivos, como suspender el cobro de
algunos impuestos, por ejemplo, el de
nómina, suspensión de cobros de licen
cias y aparte apoyos económicos direc
tos, tanto estatales como municipales,
que ayudaron a niveles de recuperación

más rápidos. En la Ciudad de México no
hubo ningún apoyo en ese sentido". Por
ello, de manera contundente es posible
afirmar que el gobierno de la CDMX no
quiso o no supo hacer más para recupe
rar el empleo.

Hay un dato interesante a resaltar: en
la CDMX se generaron 36 mil empleos
más para mujeres que para hombres.
Esto tiene que ver, dice David Mendoza,
con que el sector comercio se recuperó
plenamente y hasta más, pero sectores
como la construcción, la transformación
y otros servicios aún no.

Otro tema que para nada es positi
vo: durante la pandemia y postpande
mia los empleos formales en la CDMX
perdieron terreno y ahora casi la mitad
de las fuentes laborales son en la infor

malidad, con lo que este rubro alcanza
el 47%, un obstáculo para el desarrollo
y crecimiento económicos. En entidades
como Nuevo León o Jalisco la informali
dad ronda el 30%.

Las estimaciones optimistas apun
tan que hacia el cierre del tercer tri
mestre de! año podrían generarse ¡os
11 mil 500 empleos que faltan para
que la CDMX vuelva a las cifras pre
pandemia, de febrero 2020. Pero para
superar el déficit de 350 mil, el pano
rama es sombrío. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON
QUINTERO DA 'AYUDITA' A
OPOSICIÓN EN IZTACALCO

I martes, Arman
ao Quintero, al

^^calde de Iztacal
co, pudo haber perdido
para él y para Morena la sucesión en esa Demar
cación Territorial, y es probable que también
haya abierto el camino para que la oposición la
gane en 2024. Autoritario como es y sin pensar
en las consecuencias de sus actos, Quintero or
denó ese día echar como si fueran delincuentes

a 100 niñas y niños del parque público Acteal,
en la colonia Agrícola Orienta!. ¿Cuál fue el pe
cado de los infantes? Que fueron a divertirse en

ese espacio público convocados por Pablo Tre
jo, a quien no quiere Quintero y muy a su pesar
está muy bien posicionado en las encuestas ha
cia 2024. Trejo todavía es militante de Morena,

pero para como van las cosas, pinta más para
que sea candidato del Frente PAN, PRI y PRD,
con enormes posibilidades de ganar. Hay que
recordar que en 2021 Quintero se reeligió por
que no hubo alianza opositora en esa Demar
cación. Él terminó con 36.89% de ¡os votos; el
PAN 23.07% y el PRD 19.87%. Con ¡o de! martes,

a Quintero también se le debió ir la posibilidad
de ser candidato al Senado, y está por verse si
rescata una diputación federal para tener fuero,
porque nos dicen que lo va a necesitar.
PLEITOS EN EL FRENTE

Parece evidente que hay más priístas que
quieren reventar al Frente Amplio por la Ciudad
de México. Hoy, el caso de ¡a diputada del PRI,
Silvia Sánchez Barrios, quien acusó de ladrona
a la alcaldesa de la Cuauhtémoc, Sandra Cue
vas, quien ganó la demarcación en 2021 como
candidata de la alianza PAN, PRI y PRD. La legis
ladora priísta aseveró que el llamado "Opera
tivo Diamante" implementado por Cuevas "es
violatorio a los derechos humanos, ha servido
para robar, es arbitrario y autoritario". Parece
que como otros priístas, panistas y perredistas,
Sánchez Barrios actúa contra la alianza porque
quizás es la forma en que busca congraciar a los
morenistas en la CDMX y ver si le ayudan a su

hermana a librar un proceso penal que enfrenta
desde hace varios años. ¿Ya le podemos decir
"Silvia de Troya"? Es pregunta.
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El virus del comunismo

Un fantasma recorre los medios de

desinformación: el fantasma de la estupidez y
la ignorancia. Hace unos días, el pasado lunes
31 de julio, un juzgado federal dio unplazo de
24 horas a la Secretaría de Educación Pública

(SEP) para que someta a consultas previas
el rediseño de los libros de texto gratuitos
que serán distribuidos en todo el país para
el ciclo escolar 20232024 a nivel primaria y
secundaria.

Lajueza Yadira Mena, titular del juzgado
Tercero de Distrito en Materia Administrativa,
ya sabe cómo son los jueces en este país,
dijo que "las autoridades responsables han
sido omisas en dar cumplimiento cabal a la
resolución referente a la suspensión definitiva"
de ese material didáctico.

Cabe recordar que, el pasado viernes 28
de julio, el presidente López Obrador dijo,
sin que le temblara la voz, que los libros de
texto gratuitos no tendrán cambios y aseguró,
incluso, que en las próximas semanas serán
entregados a millones de estudiantes.
Agregó que "ya los libros se están

distribuyendo en todo el país y el 28 de agosto,
cuando inicia el ciclo escolar, la mayoría de los
libros van a estar en las escuelas". Ojalá que sí,
ya veremos.

Ahora mal, es importante mencionar que,
desde el comienzo de este sexenio, las críticas
contra la SEP han sido durísimas y constantes.
Sin embargo, en las últimas semanas se
han recrudecido, mostrando una especial
beligerancia contra el director de Materiales
Educativos de la SEP Marx Arriaga.
De hecho, no es casualidad que los

principales críticos de estos libros sean
políticos panistas, como Ricardo Anaya.
e intelectuales y periodistas de derecha
vinculados a los grupos Nexos y Letras Libres.
No obstante, cabe señalar que, durante los

sexenios de Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto. Héctor Aguilar Camín recibió (más)
contratos millonarios de parte de la SEP.
Y a esa campaña de desprestigio, ahora

debemos agregar que los neoliberales,
encabezados por Ricardo Salinas Pliego,
opinan que los nuevos libros de texto gratuito
están infectados por "el virus del comunismo".
Y uno se parte de risa. Y es que estos (tarados)
desinformadores no entienden un cacahuate

de lo que hablan.
Y de ahí la importancia de continuar

exhibiendo a estos ladronzuelos de cuello

blanco: para que la piensen dos veces antes de
delinquir.
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¡A la hoguera
con los libros!

En otra situación sería trágico, en esta es
divertido gracias el descrédito de aquellos que
lo pronuncian: "quemen los libros, arranquen
las páginas con las que no coincidan, censuren
las imágenes con un plumón, destruyanlos
antes de que lleguen a las manos de sus
hijos", sonlas frases que hemos escuchado de
distintos sectores de la derecha mediática y
política a lo largo de estos días, al respecto de
los libros de texto gratuitos que distribuye el
Gobierno de México.

Tras el fracaso de todas sus propuestas
"optimistas", primero con Santiago Creel, y
luego con la fallida Xóchitl Calvez. la derecha
conservadora ha decidido que ya es suficiente
de corazoncitos y mensajes optimistas, que es
momento de una ofensiva mediática virulenta

y torpe, anclada en el miedo, y utilizando a los
más vulnerables: las niñas y niños, que estarían
acechados por un peligro mortal, pues pueden
llegar a sus manos unos libros que no le gustan
a quienes siempre se opusieron a la educación
pública y de calidad.

En estos libros tan peligrosos, se abordan temas
tan inadecuados paralas infancias como el respeto
atodas yatodos, sin importar su color de piel, su
clase social, o sus diferencias de cualquier índole.

Cualquiera podría esperar que unos
libros que buscan educar en la igualdad,
generasen el odio de las posiciones más
radicales y viscerales: aquellos que creen que
la desigualdad es un regalo de Dios, y que son
multimillonarios por su propio esfuerzo, y no
por el saqueo sistemático al país.

Lo absurdo no es que un oligarca se moleste:
estos libros atentan directamente contra su

forma de generar desigualdad y pobreza, a costa
de su riqueza. Es normal que se irrite. Lo absurdo
es que el PAN considere estabatalla como una
lucha política que disputary comunicar.

Fue el propio Presidente Nacional del PAN,
el pequeño Marko Cortés, quien animó alos
padres adestruir, arrancarpáginasycensurar
con plumón" los libros de textos gratuitos que
permiten a todas las niñas y niños, especialmente
a los de menos recursos, aprender en igualdad
de oportunidades, y construir un futuro mejor
para ellos y sus familias.

Tan perdido está el PAN, que hoy se pelea
con unos libros alos que busca condenar ala
hoguera, pero la verdad es que no deberíamos
sorprendernos: son los mismos que votaron en
contra de las becas que permiten al más pobre
estudiarenlamismauniversidad que elmás rico.
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La menor tasa
de homieidios en
30 años

Hace unos días el Gobierno de la
Ciudad de México dio a conocer los

avances en seguridad publicados
en la última Encuesta Nacional

de Seguridad Pública Urbana
del INEGI y los resultados son
impresionantes. Hoy la Ciudad tiene
la tasa de homicidios más baja desde
1989, cifra que desde hace unos años
ha ido disminuyendo y la colocan
como la séptima entidad del país con
menos asesinatos.

A pesar de que existe una
estrategia nacional que ha logrado
pacificar al país tras la ola de
profunda violencia que desató el
calderonismo y el peñismo no pudo
frenar, los estados están encargados
de la prevención y persecución
de los delitos del fuero común. Es

aquí en donde cobra relevancia la
estrategia que desde hace 4 años se
implementa en la Capital, una que se
centra no solo en la disminución de

desigualdades y causas que generan
la violencia, sino también en la

profesionalización de la institución
policial y la coordinación con la
Fiscalía y otras entidades.
Lo anterior también se refleja

en la percepción de la gente, toda
vez que, mientras gobernaba el
conservadurismo en la capital,
más del 70% de la población se
sentía insegura en la Ciudad y ese
porcentaje se redujo al 42% en el
segundo trimestre de este año.
Aunque la derecha no se cansó de

trivializar el ya conocido "abrazos no
balazos" que resume esencialmente
la política de seguridad de la Cuarta
Transformación, esta visión ha
traído los resultados quizá más
exitosos de un gobierno local en la
Ciudad de México. Es por lo anterior
que en la Capital no podemos dar ni
un paso atrás con la Transformación
para seguirla profundizando y no
permitir el retroceso, violencia
y desigualdad que representa el
PRIANRD. Vivir más tranquilas y
tranquilos es posible.
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Libros
La destrucción de libros po

dría equipararse a las quemas
realizadas en la época de la San
ta Inquisición en los siglos XVI
y XVII o del nazismo en el siglo
XX. Pero eso sería llegar a nive
les extremos en México.

Sin embargo, resulta con
troversia! la propuesta realiza
da por el líder nacional del PAN,
Marko Cortés, quien hace un
llamado a los padres de familia
para destruir los libros de tex
to gratuitos distribuidos por la
SEP, alegando que buscan adoc
trinar a los estudiantes y conver
tir las escuelas en "templos de
adoración" de la visión política
del presidente López Obrador.

Incluso, instó a los padres a
destruir completamente los li
bros o eliminar las partes que
no coincidan con la educación

que ellos desean para sus hijos.
Lo más sano es que antes de des
truir, mejor se busque una salida
política y académica antes de re
currir a espectáculos lamenta

bles de quema o destrucción de
libros en público.

Y en otro tema, en un esfuer
zo por fomentar la reinserción
social y generar oportunidades
para personas privadas de la li
bertad, el GCDMX ha puesto en
marcha el subprograma Capaci
tación para el Bienestar Laboral.
Esta iniciativa, desarrollada en
colaboración con la Secretaría

de Trabajo y Fomento al Empleo
y la Subsecretaría del Sistema
Penitenciario, busca capacitar
a un total de 960 personas que
se encuentran en los 13 Centros

Penitenciarios de la ciudad.

El programa, explicó el Se
cretario de Trabajoy Fomen
to al Empleo, José Luis Rodrí
guez Díaz de León, tiene como
objetivo principal brindar a los
participantes la posibilidad de
certificarse en un estándar de

competencia laboral y desarro
llar habilidades que les permitan
ejercer una actividad productiva
por cuenta propia.
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Oposición
desesperada:
ahora van
conlra los
libros de textos

GENERARAN MAS ANTIPATIA

A los de oposición, Xóchilt Gálvez se les
cayó. Pensaron que sería un boom que
les duraría meses y que lograrían posi
cionarla como la candidata que compe
tiría contra Morena, y nada más no dio
el ancho. Hay incluso encuestas que la
colocan en tercer lugar, debajo de Luis
Donaldo Colosio, aspirante a la candi
datura a la presidencia por MC.

Y ante este (nuevo) fracaso de la opo
sición, las baterías se han enfocado en
otro tema: los nuevos libros de texto.

Contra estos libros no sólo están los

de derecha radical, que siempre lucha
do versus la educación pública. Tam
bién están empresarios editoriales que
se quedaron sin los contratos en la edi
ción e impresión de los libros. Perdie
ron millones, y por eso están apoyando

las campañas de desprestigio contra los
nuevos libros de textos.

Pero no sólo laultraderechaylos em
presarios editoriales están contra los
nuevos libros de textos, también está
hoy la oposición en su conjunto, que ha
pasado de financiar abundantemente
en redes sociales y en medios de comu
nicación a Xóchitl Gálvez, a sufragar la
campaña contra los libros de texto.
Tan están invirtiendo en esta cam

paña de guerra sucia que hasta resuci
taron a Ricardo Anaya, quien hace unos
días salió en su escondite en algún lugar
de Estados Unidos para decir que los li
bros de texto "eran ideología"...

Articulistas que son cercanos alos lí
deres de la oposición están ya publican
do columnas donde afirman que, con los
libros de texto, la educación en el país
será la peor del mundo.

¿Por qué lo hacen? ¿Por qué los de
oposición, que no necesariamente son
de derecha radical, decidieron empren
der esta lucha que no es su lucha? Lo
están haciendo porque piensan que, al
criticar al actual gobierno, podrán tener
mayores posibilidades de desgastar la
imagen de del presidente y de Morena.

Pero los de oposición no han enten
dido nada: llevan cuatro años criticado

todas las acciones que realiza AMLO,
y en lugar de arruinar la aceptación del
mandatario, ésta se ha incrementado.

La oposición, en su desesperación,
se están uniendo a cualquier lucha, por
más absurda que parezca.
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Talamontes

INDISPENSABLE COMBATIRLOS

Es una verdadera infamia, como per
versos delincuentes destruyen la vida
vegetal en nuestros bosques, tan indis
pensables para la vida humana.
En diversos puntos del planeta, a

quienes bien se les puede considerar
genocidas, destruyen sin moderación
los árboles, para convertirlos en ma
dera. Así, en el Amazonas, al igual que
en diferentes lugares de África y no
se diga en nuestros maravillosos bos
ques, la explotación no tiene límites,
todo ello en complicidad con autorida
des corruptas que otorgan permisos o
simplemente permiten la existencia de
aserraderos clandestinos.

En México existen infinidad de cir

cunstancias y hechos que muestran la

perversidad de quienes acaban con mi
llones de hectáreas boscosas, para ob
tener beneficios ilícitos, insistimos, con
la absoluta y plena complicidad de au
toridades corruptas, quienes al margen
de la ley permiten la explotación irra
cional de nuestros recursos naturales.

Hay partes del planeta que llevan a
cabo políticas adecuadas para explotar
zonas boscosas, inclusive se logran im
portantes beneficios impositivos y ocu
pacionales de quienes se dedican a tan
importante renglón. Así, la explotación
de bosques no es incorrecta, lo inmoral
es lo que ocurre en nuestro País y otras
latitudes que permiten la rapacidad y el
que los talamontes hagan de las suyas
sin preocuparse por reforestar.
Recientemente en Huitzilac, Mo

relos, hubo un enfrentamiento en
tre pobladores y talamontes, en que
la Guardia Nacional se vio limitada a

impedir la extracción de madera y he
rramienta utilizada para el funciona
miento de aserraderos clandestinos.

Se hacen indispensables acciones
para combatir a los talamontes, quie
nes se encuentran debidamente ubica

dos, al grado de conocer sus nombres y
apellidos. Urgen medidas penales drás
ticas en beneficio de los bosques de Mé
xico.
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"Con el medievo
liemos topado"...

MAESTRO, CREEL ACORDO DEJAR LA PRESI
DENCIA DEL CONGRESO A PARTIR DEL 8.

Ya era hora de que Santi entre en razón y se una al rea
lity Renunciando por un sueño, aunque se lo está lle
vando al baile el FAM y le tocará danzar con la más fea,
porque hasta por el GCDMX se le adelantaron Lía y
Tabe.

La Unión Nacional de Padres de Familia pidió
amparo a la SC JN contra los libros de texto gra
tuito.

"Con laultraderecha fascista hemos topado, Sancho",
diría Don Quijote si viviera ante la campaña medie
val e inquisitorial, azuzada por vocingleros como Ja
vier Alatorre en sus Desechos digo Hechos acusando
del peligro de "un virus comunista". Pero nada dicen
de que Sandra Cuevas pretende pasar en escuelas de
la Cuauhtémoc el bodrio fílmico SoundofFredom, de
Lalo Viborástegui, con todo y su mensaje reaccionario,
cía sistay racial.
Xóchitl dijo tener los "ovarios necesarios" para
aplicar la ley al crimen organizado.

Más que ingeniera dice que ella controla el 80% de
sus empresas, su hija el 20 y su marido el 30, lo cual da
¡130%!, es sexóloga: experta en la jerga lingüística pa
ra adultos, hace pijamadas, se entrepierna con un pati
ño, come dulces fáhcos y ahora presume las glándulas
inferiores de su cuerpo. Eso sí, su Xochibaile al llegar a
sus actos circenses da más risa que el de Los Hermani
tos Chulos (Ultimo Guerrero y Gran Guerrero) cuan
do luchan.

Gálvez agregó que hay estrategias del gobierno de
Calderón que pueden utilizarse.
#LadyBotarga se dio un bicicletazo en el pie más de
recho con tal declaración: ¿quiere imponer a otro Ge
narco García Luna en la seguridad nacional?..
José Jaime García Miramontes se hizo pasar co
mo general de división del Ejército para criticar
ala4T.

El tipo está mal de sus facultades mentales, pero los
verdaderamente orates son quienes le dieron cabida en
ese foro y le aplaudieron como locos con una gigantes
ca bandera mexicana como escenografía. Y si cometió
un delito, ¡al manicomio con todo y su disfraz!
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IN PRINCIPIO
ERAT VERBUM®

Olas de calor baten récord

¿Analista en temas de seguridad, justicia,
política y educación Si deseas recibir mis

columnas en tu correo electrónico, te puedes
suscribir a mi lista en el siguiente vínculo:

http://eepurl.com/LHj3n

Simón Vargas Aguilar®

"Las generaciones futuras están apunto deheredar
un mundo en ruinas. Nuestros hijos y nietos no deberían

tener que pagar el costo de la irresponsabilidad de
nuestra generación".

Papa Francisco

El calentamiento global ha provocado un incremento de
la fuerza en los fenómenos naturales, la desoxigenación
de los mares, la pérdida de la biodiversidad, el estrés M

drico y el aumento en las temperaturas.
El año pasado, la Organización Meteorológica Mundial

(OMM) es advirtió sóbre las fuertes olas de calor a lo largo del
mundo, fue el verano más caluroso del gue se tenía registro,
y aungue se hubiera guerido gue fuera el último, este 2023 la
misma institución mencionó gue julio gg convirtió enel mes
más caliente y gue las condiciones meteorológicas extremas
en el hemisferio norte están causando importantes danos a
la salud de las personas.

De acuerdo con datos de un estudio publicado el pasado 10
de julio por Nature Medicine denominado "Mortalidad rela
cionada con el calor en Europa el verano 2022" se registraron
61,672 muertes prematuras atribuibles al calor. Los tres países
gue lideraron la lista fueron Italia, España y Alemania. Lo más
preocupante es gue la investigación afirma gue las olas de
calor serán uno de los principales puntos críticos del cambio
climático, y gue las poblaciones estarán cada vez más expues
tas a condiciones extréiílás.

Lamentablemente, este año la situación parece no ser dis
tinta, la OMM menciona gue la temperatura eñ la provincia
China de Xinjiang alcanzó los S2.2 grados centígrados el pasa
do 16 de julio, estableciendo un récord nacional. La ciudad
estadounidense de Phoenix también experimentó 31 días
consecutivos de temperaturas superiores a 43.3°.

Las temperaturas, de la superficie del mar han batido ré

cords, con graves olas de calor marino en el Mediterráneo y
frente alas costas de Floñda. Nuestro país nú está alejado de
las repercusiones, ya gue de acuerdo con datosde lús Informes
Semanalespara la Vigilancia Epidemiológica de Temperaturas
Naturales Extremas 2023. emitidos por la Secretaría de Salud
Federal,hasta la actualización del 22 de julio se contabilizaron
3,169 cásosiásociados a temperaturas naturales; extremas (Gol
pe de calor, deshidratación o guemadura) y 249 defunciones.

Sería irrisorio creer gue el incrementó de calor solo afecta
a la salud, porgue recordemos gue todo está conectado, este
fenómeno también impacta enlos ecosistemas, la economía,
las Cadenas de suministros, la agricultura, la energía y uno de
los temas más cruciales: el abastecimiento de agua.

Quizá lo más alarmante sea la rapidez con gue los cambios
han llegado: niños arrastrados por las lluvias, casas perdidas
en derrumbes y familias completas huyendo de infiernos de
llamas gue han durado días, se han hecho cada vez más co 
muñes. De forma lamentable y pese a las advertencias emi
tidas por instituciones y profesionales desde hale décadas,
hasta la fecha pareciera gue los consejüs se han desechado y
nú ha existido una verdadera voluntad mundial para detener
las horribles predicciones.

En artículos anteriores abordé el importante tema de los
migrantes climáticos, además de lo alarmante dé la situación,
deberíamos considerar algunas cuestiones, ¿Se cuenta con
políticas públicas adecuadas para atender este fenómeno?
Por otro lado, desde un enfogue de derechos humanos ¿se
deben prohibir las movilizaciones cuando incluso algunos
servicios básicos como la obtención de comida o agua no se
están satisfaciendo?

Se deben repensar lús marcos sociales y legales para real
mente ser solidarios, porgue hemos sido losúnicüs responsa
bles de estas tragedias.»
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Austeridad turística

El objetivo de austeridad del Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha quedado muy claro en la

actividad turística.
Para la Secretaría de Turismo (Sectur), a caigo de

Miguel Torruco Marqués, la consigna se tomó muy en
serio, pues entre 2018, último año de ejercicio del Gobier
no pasado, y 2023, el presupuesto asignado por la Federa
ción para promoción y turismo se redujo 33.4 por ciento.

La promoción del País como destino vacaciona] ante
riormente se hacía a través de esquemas como el Consejo
de Promoción Turística de México (CTPM), el cual que
dó extinto en este Gobierno, y ante la felta de un organismo
encaigado para esta actividad, Sectur está echando mano
de los diplomáticos mexicanos en el mundo

En lo que va del sexenio, la Sectur, en alianza con la
Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), que encabeza
Alicia Bárcena, ya capacitó a 459 diplomáticos para que
desdíe tierras extranjeras inviten a conocer México.

Con poco presupuesto, la idea no suena del todo mal,
pues se busca sacar el máximo provecho a los funciona
rios mexicanos en el exterior.

Lo que falta es saber si el costo de esta capacitación
resultó menor qué el gasto programado en difusión, pero
sobre todo, sí los resultados se traducen en la llegada de
más viajeros al País.

ÓSCAR
FORTEZA...

Es el director de Asun

tos Legales de México,
Puerto Rico, Centroa
mérica y El Caribe de
Ford Motor Company,
Está al frente del equi
po a cargo de opera
ciones que van desde
negociaciones en las
áreas de manufactura

7 mercadotecnia, has
ta la protección de la
propiedad intelectual
de patentes generadas
por el área de desarro
llo de producto.

Pleito de TV

La empresa CV Directo en
frenta una denuncia por un
posible quebranto por 600
millones de pesos.

Socios minoritarios de la
empresa han interpuesto al
menos ocho recursos lega
les, uno de ellos es un juicio
penal contra Luis Epelstein
Rapaport y Samuel Alfre
do Epelstein Mussan, ac
cionistas mayoritarios de la
empresa dueña de CV Di
recto, Suave y Fácil.

Los supuestos delitos en
que han incurrido los socios

mayoritarios podrían confi
gurarse en materia fiscal, así
como administración frau
dulenta, abuso de confian
za y daño patrimonial, entre
otros, a decir de los accio
nistas minoritarios.

Entre las acusaciones se
encuentran que los Epelstein
han pagado más de 10 mi
llones de pesos en abogados
con recursos de la empre
sa, además de simular juicios
con apoyo de abogados y de
la Jueza Magdalena Mal

pica Cervantes, titular del
Juzgado Noveno Civil, don

de han recaído la mayoría de
los recursos legales.

Incluso, la empresa en
frenta denuncias en Esta
dos Unidos que involucran
a American Express, bancos
extranjeros y a la Universi
dad de Nueva York

Se prevé que el camino
legal que enfrentará CV Di
recto será largo y complicado.

Cambios
en Multiva

Carlos Ignacio Soto Man
zo renunció a su cargo co

mo director general de Ban
co Multiva, en el cual se
desempeñó desde 2007.

La renuncia fue acepta
da durante la última Asam
blea General Ordinaria de
Accionistas del banco y en
la misma sesión se designó
a Tamara Caballero Velas
co para ocupar la dirección
general de este banco.

Grupo Financiero Mul
tiva está conformado por
casa de bolsa, operadora de
fondos de inversión, banco
y seguros Multiva. El banco
es la principal entidad inte
grante del Grupo, que a su
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vez posee 99.99 por ciento
de su capital social.

El banco está autoriza
do para realizar operacio
nes de banca múltiple, entre
las que están la recepción
de depósitos, aceptación de
préstamos, el otorgamien
to de créditos, la operación
con valores y derivados, la
celebración de contratos de
fideicomiso, entre otras.

Al cierre de marzo de
2023, el Grupo Financiero
contaba con mil empleados,
distribuidos en las entida
des financieras que lo con
forman: 940 en el banco, 57
en la casa de bolsa y seis en

la operadora.

Nueva
adquisición
La fintech ^mexicana albo,
que lleva Angel Sahagún,
anunciará hoy la adquisi
ción de la empresa deltai
por un monto de 20 millo
nes de dólares.

La firma de tecnología
deltai, fundada en 2019, se
especializa en la creación

de herramientas de gestión

empresarial. Dentro de su
cartera de productos desta
can los préstamos para em
presas, taijetas de crédito y
una plataforma financiera
para Pymes.

Actualmente, esta com
pañía encabezada por José
de la Luz, ha completado
más de 130 mil transaccio
nes a través de su platafor
ma y otorgado más de 90
millones de dólares en cré
ditos empresariales.

Con la fusión, muchos
de los actuales clientes Pyme
de albo tendrán acceso a los
productos de deltai, espe
cialmente de los préstamos

a empresas, mientras que los
clientes actuales de deltai
podrán adoptar con facilidad
los productos de albo para
empresas e incorporar a sus
trabajadores al ecosistema de
albo, que ya alcanza los más
de 2 millones de usuarios.

Desde mayo de 2022,
albo es una empresa auto
rizada por la Comisión Na
cional Bancaria y de Valores
(CNBV) para organizarse y
operar como Institución de
Fondos de Pago Electrónico
bajo la Ley para Regular las
Instituciones de Tecnología
Financiera

capitanes@reforma.com
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Continúa
la amenaza
de recesión

Las noticias económi
cas favorables en las
semanas recientes

han expuesto el contraste
entre, por un lado, los ana
listas que están convencidos
de un aterrizaje suave de la
economía de Estados Uni
dos (EU), en el que se abate
la inflación al dos por ciento
sin provocar una recesión; y
por el otro, aquellos que la
consideran necesaria para
lograr ese objetivo.

La semana pasada hice
alusión a esta situación y al
gunos concluyeron que me
unía a quienes visualizan
un aterrizaje suave para la
economía estadounidense.
Me temo que todavía no. Es
cierto que la probabilidad
de que ello ocurra es mayor
ahora que al inicio del año,
pero considero que sigue
siendo menor a la de una
recesión antes de la prime
ra mitad de 2024.

La posición optimista
en EU se ha robustecido, sin
duda, durante este año, en
gran parte porque la infla
ción ha descendido conside
rablemente en un entorno
económico relativamente
fuerte y un mercado laboral
vigoroso, lo que ha hecho
que el equipo técnico de la
Reserva Federal prevea, co

mo señaló su presidente el
26 de julio, un debilitamien
to importante hacia delante,
pero no una recesión.

No extraña, por tanto,
que el 71 por ciento de los
miembros de la Asociación
Nacional de Economistas de

Negocios (NABE por sus si
glas en inglés) estimó en la
encuesta de julio que la pro
babilidad de una recesión
en los próximos doce meses
es 50 por ciento o menos, en
contraste con la encuesta de
abril, en la que la mitad es
peraba una recesión.

La evolución de la eco
nomía contribuyó, además,
a que el índice de confianza
del consumidor que publica
el Conference Board se ubi
cara en julio en el nivel más
alto en dos años. De igual
forma, el índice del senti
miento del consumidor que
publica la Universidad de
Michigan también mejoró
considerablemente al ele
varse de 64.4 en junio a 71.6
el mes pasado. Este nivel,
sin embargo, está por deba
jo del que existía al inicio de
cinco de las seis recesiones
que han ocurrido desde la
creación del índice.

Los mercados financie
ros, por su parte, siguen muy
entusiasmados por estos re

sultados. Los índices bursá
tiles tienen valuaciones muy
altas, en relación con los pro
medios históricos. Por ejem
plo, el S&P está operando a
casi 20 veces los ingresos
esperados en los próximos
doce meses, por encima del
promedio de 17.7 veces de
los últimos 10 años. Estas va
luaciones de las acciones las
hacen muy vulnerables a no
ticias negativas, más cuando
todavía existe incertídumbre
sobre las consecuencias fina
les de una política monetaria

restrictiva sobre la economía
y los resultados de las em
presas. Hay, de hecho, va
rios indicadores que siguen
apuntando a una recesión

Primero, las tasas de in
terés en EU se han elevado
en más de cinco puntos por
centuales desde marzo del
año pasado, pero actúan con
rezagó, por lo que sus efec
tos se sentirán por completo
hasta principios de 2024. En
otras ocasiones alzas meno
res y menos agresivas han
provocado una recesión.

Segundo, el economis
ta David Rosenberg calcula
que en cada recesión desde
diciembre de 1969 el índice
económico adelantado del
Conference Board comien
za a declinar, en promedio,

13 meses antes del inicio
de una recesión y cae alre
dedor de 4.6 por ciento. En
junio pasado ese índice ca
yó por quinceavo mes con,
secutivo y registra una dis
minución de 9.9 por ciento
desde su pico hace 18 meses.

Tercero, la pendiente de
la curva de rendimientos es
positiva cuando las tasas de
interés de. corto plazo son
menores a las de largo plazo.
Esto es, por lo general, una
buena señal sobre la salud
de la economía. Cuando es
ta curva se "invierte" como
hoy, donde la tasa de interés
del bono de 10 años del te
soro se ha ubicado por de
bajo de la del de 2 años por
más de 12 meses, el lapso
más largo desde 1980, es
un fuerte indicador de una
futura recesión.

En conclusión, el ate
rrizaje suave o la recesión
en EU se definirá hasta el
próximo año. Mientras tan
to, lo crucial es reconocer
que en ambos casos viene
un periodo, quizá prolon
gado, de crecimiento bajo y
mayor desempleo en EU, lo
que afectará negativamente
el desempeño de nuestra
economía

sakalifaa@gmail.com
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Déñcit ñscal

y la Fed
La realidad ha termina

do por doblegar al mer
cado de tasas de Esta

dos Unidos, sin que ello plas
me un escenario desastroso.

Si bien desde el jueves de
la semana pasada los merca
dos de treasuries se empeza
ron a presionar al alza por el
giro de la política monetaria
del Banco de Japón (Boj), es
ta semana emergió la preocu
pación por el abultado déficit
fiscal estadounidense y por
que la llamada reducción de
la hoja de balance de la Re
serva Federal ya se siente en
la existencia de menos dinero.

Esas son las causas de la
depreciación del peso y en
general de la fortaleza mun
dial del dólar, además de li
geros ajustes en los índices
accionarios estadounidenses.

Nada tiene que ver la
baja de calificación cre
diticia de Estados Unidos
por parte de la calificadora
Fitch, el anuncio sólo se in
fló mediáticamente.

El viernes el BoJ mantu
vo sin cambios su objetivo de
tasa de interés a corto plazo
(tasa de referencia) en 0.10
por ciento.

Además, este banco con
trola la tasa de los bonos de
10 años, le pone un techo,
que es lo que se conoce co
mo el control de la curva de

rendimiento.
La semana pasada, sin

cambiar de forma explícita
el control de la curva (que
antes no permitía que la tasa
del bono de 10 años subiera
de 0.50 por ciento), el BoJ di
jo que intervendrá con fuerza,
para asegurarse de que no su
pere el 1.00 por ciento.

La clave es que la infla
ción de Japón está escalando
a niveles que perfilan hacia
un 4 por ciento.

La inflación parece es
tructural y puede presionar
más al BoJ para dejar libre
los rendimientos de toda la
curva, generando presiones
financieras mundiales (ver
En el dinero del 22 de di
ciembre de 2022: "El efec
to mariposa, ahora Japón" y
del 13 de octubre de 2022:
"El efecto mariposa del Rei
no Unido").

Es un peligro latente.
Desde el lunes se hicie

ron públicas muchas declara
ciones que referían a que ayer
miércoles se daría a conocer
la agenda de colocaciones de
treasuries por plazo para el
próximo trimestre.

Lo novedoso fue que hay
sobre colocaciones millona
rias de deuda muy por enci
ma de los vencimientos: cre
ce el endeudamiento debido

al déficit fiscal.
El año fiscal en Estados

Unidos termina en septiem
bre, y se estima que el défi
cit alcanzará 6.8 por ciento
del PIB, casi igual al de 2022
que fue de 6.9, además de
que en 2021 fue de 141 y en
2020 de 16.7.

Finalmente, la llamada
desacumulación de la hoja
de balance de la Fed ya pesa
en el mercado de treasuries.

La Fed inyectó dinero
de emisión primaria con el
Quatitative Easing (QE) du
rante la pandemia, lo hizo
comprando básicamente
treasuries.

Hoy la reducción de la
hoja de balance es quitar di
nero y dejar treasuries en el
mercado, es lo que se conoce
como el Quantitative Tighte
ning (QT).

Hoy el QT ha sido por el
14 por ciento del total del QE
usado en la pandemia, son
ya 721 mil millones de dóla
res de papel, básicamente de
treasuries en el mercado.

Se ha sumado a la colo
cación de mayores treasuries
para fondear el déficit fiscal,
lo que no pasa inadvertido a
las tasas: suben, porque hay
mucho papel en el mercado.

Las tasas de los treasu
ries de 10 años han pasado

de 3.30 por ciento en abril, a
3.90 a mediados de la semana
pasada y a 4.09 el día de ayer.

Y seguirán subiendo, por
que los factores mencionados
arriba siguen vigentes.

Sólo que no debemos es
perar un colapso de las bol
sas, principalmente porque el
déficit fiscal se debe, además
de a gastos de defensa por la
guerra de Ucrania, a subsi
dios fiscales a las empresas
por el nearshoring.

Por el contrario, la rein
dustrialización inducida en
Estados Unidos, más los efec
tos de la inteligencia artificial
en el aumento de la produc
tividad generarán un boom
de la economía de Estados
Unidos, pero esto es un tema
largo de comentar.

Hay una reconfiguración
de la economía mundial de
donde saldrán ganadores,
que a nuestro entender, se
rán mayoritariamente Esta
dos Unidos y su zona de in
fluencia donde están México,
China y anexas.

No obstante, los merca
dos accionarios estadouni
denses están bien colocados
en este escenario.

Reitero que al final el
downgrade a Estados Unidos
es puro espectáculo mediática

joelmartinez132@gmail.com
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ITlanta gente ha recurri
X do a fármacos usados
para bajar de peso que
algunos patrones están
suspendiendo su cobertura
de seguro médico para con
tener el alza a sus cuentas.

El gasto en los populares
medicamentos, que perte
necen a la clase que incluye
a Ozempic y pueden costar
hasta mil 350 dólares al

mes por paciente, se ha
disparado. Después de que
los costos por los fárma
cos aumentaron más del
triple durante los últimos
18 meses, el Sistema de la
Universidad de Texas dijo
que cancelaría la cobertura

para Wegovy y Saxenda, de
Novo Nordisk, en su seguro
a partir del 1 de septiembre.

? Binance, el mercado de
criptomonedas más grande
del mundo, se supone
que se olvidaría de China
cuando el país hizo ilegal
el comercio de criptomo
nedas en el 2021. Casi dos
años después, usuarios
realizaron operaciones con
90 mil millones de dólares
en activos relacionados con

criptomonedas en China
en un solo mes, de acuerdo
con cifras internas vistas

por The Wall Street Journal
y con empleados actuales y
pasados. Las transacciones
convirtieron a China, por
mucho, en el mercado más
grande de Binance.

? CVS Health reportó
un aumento del 10.3% en

sus ventas del segundo
trimestre, impulsadas

por crecimiento en su
negocio de prestaciones
de cuidados de la salud.

El segmento de presta
ciones de cuidado médico
de la compañía con sede

i en Woonsocket, Rhode
Island, reportó ingresos
de 26.7 mil millones de

, dólares, un incremento
¦ del 17.6% en relación con
hace un año, al tiempo que
más personas utilizaron
el programa Medicare
Advantage en compara
ción con el mismo periodo

1 el año pasado.

? Samsung Electronics y
SK Hynix, fabricantes co
reanos de chips, reportaron
resultados atroces la sema

¦ na pasada para el trimestre
1 que terminó en junio. Pero
las dos compañías también
ofrecieron un destello de

esperanza de que lo peor
quedó atrás. Hay indicios
de que la situación de

inventario en los chips de
memoria por fin empieza
a mejorar. Samsung dijo
que su inventario alcanzó
su máximo nivel en mayo.
Los días de inventario de

Hynix cayeron el trimestre
pasado, en comparación
con el trimestre anterior.

? Toyota Motor volverá a
lanzar un icono de mucho
tiempo del manejo a campo
traviesa en Estados Unidos.
En un evento en Tokio el
miércoles, Toyota presu
mió un nuevo modelo Land
Cruiser, que recuerda a las
versiones cuadradas ante
riores a la década del 2000
del vehículo deportivo utili
tario. La compañía informó
que planea llevar el nuevo
vehículo a EU el próximo
año, dos años después
de descontinuar al Land
Cruiser en ese mercado.
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Brasil lanza su powershonng
::::: Nos cuentan que los vientos a favor de México
con el fenómeno del nearshoring están desper
tando la envidia de otros países latinoamericanos.
Sin embargo, algunos no se están quedando de

_;J." m brazos cruzados. Tal es el caso
jO " Brasü> Que estrenó este año

como presidente a Luiz Inácio
Lula da Silva. Nos explican
que para no quedarse atrás está
promoviendo un evento para
mostrar que también tiene lo

Vf M suyo. Junto al Banco de Desa
rrollo de América Latina, varias

Luiz Inácio instituciones de la nación suda

Lula da Silva mericana organizaron la confe
rencia Powershoringy la Neoin

dustrialización verde de Brasil, perspectivas, po
tencialidades, políticas públicas y privadas. Así
que sacará su carta fuerte para competir en la re
localización de las cadenas productivas con el
énfasis proambiental.

Contadores cambian sede
de conferencias de prensa
::::: Nos hacen notar que el Instituto Mexicano de
Contadores Públicos (IMCP), que tiene como líder
a Laura Grajeda está cambiando de sede sus
conferencias de prensa mensuales para la modali

presencial que retomó tras
| la pandemia. Se van a mudar
1 de Paseo de la Reforma al Cen

J i¡ tro Histórico de la Ciudad de
¦ | México. Nos platican que a par
§ tir de la próxima semana lleva

¦ rán a cabo sus conferencias en
MM la librería Porrúa.en JaxaJle Re

HRb ¿?MÍ pública de Argentina, fíente al
Laura Templo Mayor. Hasta el mes
Grajeda pasado, la sede que utilizaban

fue The University Club, cerca
del Senado de la República y del Metro Zócalo,
vía de transporte muy útil para librar las constan
tes marchas y plantones en Reforma

Inflación no se va de vacaciones
::::: Nos comentan que de plano las líneas de au
tobuses ya ni la hacen, pues cada que hay un pe
riodo de asueto suben sus tarifas. Nos hacen ver

que este verano no fue la excepción debido a que
el autobús foráneo se encareció 6% en la primera
mitad de julio mientras que la inflación general
fue de 4.8%. Según el Inegi, de Graciela Már
quez, llevan 15 quincenas consecutivas elevando
sus precios más rápido que el llamado impuesto
de los pobres. El costo del pasaje aumentó sobre
todo en rutas de mayor tránsito, como la que va
de la Ciudad de México a Toluca o hacia Queréta
ro, Pachuca, Morelos y Acapulco. Nos dicen que
estos aumentos no van en línea con la calidad del
servicio, que deja mucho que desear, consideran
do que hacen paradas continuas y suben pasaje
sin contar con asientos disponibles, poniendo en
riesgo a los pasajeros, y de la limpieza ni qué de
cir, pues con tantas corridas ni tiempo les da para
asearlos y sanitizarlos como se debe.
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En agosto se presentará la propuesta econó
mica para 2024, y previendo el escenario de
"perderperderperder" que prevalece en el
sector de telecomunicaciones, el IFT ha pre
sentado una propuesta a Hacienda para redu
cir a la mitad los derechos pagados en México
por el espectro, que hoy son 60% superiores
a la media global. La propuesta consta de dos
componentes: 1) reducir a la mitad el costo
anual de los derechos para acercarlo al pro
medio global; y 2) para compensar la caída de
ingresos fiscales se propone una aportación de
1% de los ingresos anuales de los servicios de
los operadores minoristas Telcel y AT&T, que
son tenedores de espectro, durante tres años.

El alto costó del espectro abona a que la
penetración y cobertura de servicios de te
lefonía móvil en México se haya detenido. El
40% de la población no tiene acceso a inter
net móvil y se estima que, al reducir el costo
del espectro, podrían sumarse 5 millones de
nuevos usuarios que no están conectados.
De acuerdo con un informe de la consultora

GSMA, si el espectro fuera más económico,
el porcentaje de la población mexicana con
acceso a servicios de telefonía móvil 4G au
mentaría al 95 por ciento. El costo del espec
tro se traslada al consumidor final, ya que los
operadores tienen poco margen de ahorro en
otros insumos. por lo que su reducción debe
ría suponer una baja adicional de los servicios
para el consumidor final, acortaría la brecha
digital y aumentaría la inclusión social.

El IFT estima que, por cada punto porcen
tual de aumento en el uso de computadoras
en los hogares, el índice de desigualdad en
ingresos disminuye 7%, y cuando aumenta 1%
el uso de teléfonos celulares en los hogares,
el índice de marginación mejora 9 por ciento.

En términos económicos, según UIT, un
aumento de 10% en la penetración de banda
ancha fija llevaría aun incremento de 1.9% en
el PIB per cápita, mientras que un aumento
del mismo porcentaje en el uso de banda an
cha móvil equivaldría a un alza de 2% en el
PIB per cápita mexicano.

La reducción en la recaudación de los de
rechos por el aprovechamiento de espectro

ha sido preocupante para Hacienda, debido a
la devolución de espectro asignado por parte
de Movistar y AT&T, lo que ha supuesto una
caída de 14% en los Ingresos fiscales (4 mil
500 millones de pesos). Bajo la propuesta
del IFT, TelcelyAT&T podrían dejar de pagar
cada año cerca de 4 mil 495 mdp y 3 mil 282
mdp. respectivamente. Si Hacienda decide
hacerlo, la reducción del costo del espectro
podría funcionar como un incentivo de capi
tal para que los operadores inviertan en redes
de banda ancha en zonas de baja penetración
móvil y aumenten la velocidad de descarga
mediante la actualización de sus redes.

Por otro lado, la propuesta también podría
influir en una disminución de la concentra
ción del mercado y mejorar la competítividad,
ya que América Móvil/Telcel ha aumentado
su cantidad de espectro, lo que ha creado
asimetrías con otros operadores y afectado
la cobertura en zonas no cubiertas. Si la esti
mación del IFT es correcta, la realidad sería
un escenario "ganarganarganar".
DE FONDOS AFONDO
#TVAzteca: En el aniversario número 30 de

TV Azteca, Ricardo Salinas Pliego destacó
que, desde su adquisición en 1993, la televiso
ra ha sido disruptiva, inconforme y audaz. No
sólo logró hazañas empresariales, sino tam
bién rompió el monopolio televisivo al ofre
cer una propuesta renovada a los televidentes
mexicanos. El mensaje es el optimismo y la
determinación del equipo para enfrentar el
futuro: "¡Ánimo, no nos van a ganar! Vamos a
seguir luchando sin importar el costo, y esta
empresa seguirá siendo un referente en Mé
xico", dijo. En 2016, Ricardo Salinas nombró
a Benjamín Salinas Sada como director ge
neral de TV Azteca, quien ha impulsado una
propuesta multiplataforma, sin perder su po
sición como una de las televisoras más vistas
del país. La apuesta por el multiformato satis
face la demanda de la audiencia de ver con

tenido de TV Azteca en cualquier momento y
lugar, y expande la oferta comercial al facilitar
la venta de espacios independientemente del
medio donde esté la audiencia, pero donde
quiere el cliente. ¡Felicidades!
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USTR, mutis
sobre mina San Martín
• Es de. esperar que el USTR acepte la decisión
de México, fundamentada legalmente en el hecho
de que es un conflicto laboral Inicladoen 2007.

Al cierre de esta columna, Katherine Tai, representante co
mercial de Estados Unidos, no había manifestado su postura
a la decisión del gobierno mexicano de rechazar el Mecanis
mo Laboral de Respuesta Rápida en el caso de la mina San
Martín, en Zacatecas, del Grupo México^

Sorprende la tardía reacción del USTR, que suele adelan
tarse a las secretarías de Economía y del Trabajo al informar
sobre los MLRR, tanto el inicio como los acuerdos con la
empresa y gobierno mexicano, que festeja como logros de
la administración Biden y del TMEC.

Es de esperar que el USTR acepte la decisión de México,
fundamentada legalmente en el hecho de que es un conflic
to laboral iniciado en 2007, previo a la entrada en vigor del
TMEC, y porque no aplica la retroactividad de la ley.

Es un caso en verdad interesante porque es el primero
fuera del sector automotriz y de autopartes; es también la
primera vez, en los 11 MLRR registrados desde la aprobación
del TMEC, que México se enfrenta a EU y, adicionalmente,
tiene implicaciones políticas, en un contexto preelectoral en
los dos países, por el enfrentamiento entre Germán Larrea,
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presidente de Grupo México, y el senador Napoleón Gómez
Urrutia, líder del sindicato mine
ro, quien tiene grandes apoyos de
asociaciones mineras sindicales

en México y en ELI.
De inconformarse con la de

cisión del gobierno mexicano,
explica Juan Carlos Baker, ex
subsecretario de Economía, EU
podría convocar a un panel e ini
ciar sanciones arancelarias contra

Grupo México. También conside
ra que no es válido el argumento
de la Secretaría de Economía con
respecto a que la mina no exporta a EU, porque en el TMEC
se acordó que las sanciones, en caso de que no haya acuer
dos en un MLRR, aplican incluso para empresas mexicanas
que produzcan productos que sí se exportan a EU.

O
TODAS LAS MEDICINAS DEL MUNDO

El presidente López Obrador sorprendió ayer en la mañane
ra con una nueva ocurrencia con la que intentará resolver, en
su último año de gobierno, el problema de desabasto de me
dicamentos. Aunque niega el desabasto, propuso la creación
de un "banco de reserva" que tenga "todas las medicinas del
mundo" y que, según dijo, piensa licitar. Se ubicaría en la Ciu
dad de México y sí estaña listo antes del cierre de su gestión.
A reserva de que aterrice esta propuesta, el principal

problema en el desabasto de medicamentos deriva de los
errores que se han cometido en la compra consolidada que
realizaba el IMSS en el sexenio pasado y que primero se con
centró en la Secretaría de Hacienda y después se trató de
solucionar con la intervención de la UNOPS, lo que resultó
en un costoso fracaso. Algo que no se ha entendido es que
otro problema con las medicinas no es sólo una eficiente y
transparente compra consolidada, sino su distribución.

O
FITCH TIRO LOS MERCADOS

El nerviosismo que inició el martes en los mercados bursáti
les por los malos resultados económicos de China se agudizó
ayer, después de que Fitch Ratings redujo la calificación de
la deuda soberana de EU de AAA a A A ,

Los mercados accionarios cerraron a la baja, con un des
censo de 1.71% y 1.65%, respectivamente, en los índices de
la BMVy de Biva. mientras que el dólar se fortaleció frente a
las principales divisas y cerró en 17.01 pesos en el mercado
interbancario.

Es un caso
en verdad
interesante,

porque
es el primero
fuera del sector
automotriz.
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1 Ahora que Crédito Real, de Ángel
•Romanos, cumplió con los dos mil

300 millones de pesos que tenía pendien
tes en Nacional Financiera (Nafin), que lle
va Luis Antonio Ramírez Pineda, sólo le
queda pendiente responder a los acreedores
quirografarios mediante el preacuerdo que
se tiene firmado y que, gracias a los aseso
res, tuvo retraso de nueve meses, aunque no
es el único problema con las voces legales y
financieras que los aconsejan. También van
con lentitud en recabar la mayoría necesa
ria para entrar a concurso mercantil, a pe
sar de la presión del gobierno para cerrar el
Caso. Una vez que el proceso se destrabe,
los bonos llegarían hasta 15 centavos, tras
la creación de un fideicomiso para aglutinar
todos los bienes, monto alentador ante las
cifras calculadas con anterioridad

2 Mujeres mexicanas en lo alto.
•Gabriela Báez será la directora ge

neral del recién inaugurado Innovation Ca
pability Center (ICC) de Takeda en la Ciudad
de México. Tiene casi 20 años de experien
cia en materia de transformación digital,
dirigiendo equipos y como consultora en
industrias, como la financiera, consumo,
turismo, servicios y, ahora, farmacéutica. El
laboratorio biofarmacéutico japonés quiere
ponerse al frente de la innovación digital en
la industria a escala global, para lo cual está
reclutando alrededor de 250 especialistas
en nuevas tecnologías, como arquitectura
de plataformas, inteligencia artificial, rea
lidad aumentada y virtual, data analítica,
entre otras emergentes, con el propósito de
impulsar, desde México, la competitividad
de la transnacional.

3 Toyota México, que preside Guillermo
•Díaz, sigue acelerando la venta de au

tos híbridos eléctricos en nuestro país y
muestran que, de nueve mil 726 automóvi
les comercializados durante el mes de julio,
27% correspondió a este sector, con un to
tal de dos mil 599 unidades vendidas. Para

este mes, la compañía japonesa tiene pro
gramado el lanzamiento de su noveno ve
hículo híbrido eléctrico (HEV) en el mundo,
con el que busca sorprender a sus clientes.
Su estrategia busca una transición organi
zada, efectiva y en línea con las necesida
des de México, con el objetivo de reducir las
emisiones de C02 y, así, generar felicidad
para todos. Afirman que se va a cumplir la
demanda de sus autos este año y que la lista
de espera se va a reducir en el mercado lo
cal en los próximos meses.

4 La empresa recién creada Liber
•ty Networks, que encabeza Patricia

Manzano, anunció que vendrá una fuerte
inversión de 250 millones de dólares en los
próximos cincos años para ampliar y mejo
rar su alcance terrestre y submarino de co
nectividad a internet y comunicaciones. Por
el momento, tienen una capacidad de red de
28 terabytes, que habitan en los cuatro ca
bles de la región. Sin embargo, se evalúa la
posibilidad de contar con un quinto cable
y se mantiene la prioridad en red terrestre,
porque hay una oportunidad importante en
ese sector, sobre todo en países como Mé
xico, donde la llegada de compañías por el
famoso nearshoring se está convirtiendo en
imán para hacer grandes negocios. Muchas
empresas quieren mejor internet y que tenga
menor latencia para sus industrias.
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ASPA acude al TMEC
Bien por el trabajo que está haciendo ASPA, encabezada por
Humberto Gual, en favor de los trabajadores de la cargue
ra MasAir. Pilotos de esta línea aérea iniciaron trámites para
afiliarse a ASPA, con la libertad que da la nueva Ley Fede
ral del Trabajo, pero la administración optó no únicamente
por negar los derechos sindicales, sino también por despedir
a los pilotos que les resultaron incómodos. ASPA ha ejercido
presión ante la autoridad laboral de México, encabezada por
Marath Bolaños, sin embargo, como no han tenido una res
puesta satisfactoria, han activado el Mecanismo Rápido de
Solución de Controversias del TMEC.

Como se ha constatado, este mecanismo ha sido una pieza
fundamental para que se respete el derecho de los trabaja
dores. A ver si ahora sí, con este nuevo impulso, ASPA pede
defender cabalmente a estos pilotos.
REMATE SOBERBIO

El modelo de negocios de Kavak, ciertamente, es muy innova
dory hasta podría considerarse como disruptivo. Bajo algunos
rubros, son los que mejor han explotado una necesidad del
mercado, es decir, la compray venta de vehículos usados con
garantías de seguridad. Sin embargo, la empresa que dirige
Carlos García tiene en su administración a su peor enemigo:
padecen soberbia empresarial.

El cofundador de esta empresa ya tuvo que regresar a Mé
xico porque se estaban hundiendo ante el fracaso de su di
rector Alejandro Guerra, que ha permitido que en su cultura
empresarial crean que, efectivamente, son un unicorníoy que
eso les coloca en una situación particular.

Vale la pena recordar que, en el mundo de los negocios, de
tanto en tanto surgen nombres que se ponen de moda para
tratar de explicar fenómenos que siguen los patrones del ca
pitalismo de siempre. Mucho más allá de un nombre bonito,
de ésos que hacen confundir el chicharrón en salsa verde con
costra de porcino bañada con salsa esmeralda, han logrado
permanecer porque se mantienen como una figura relevante,
con un gasto monumental en publicidad, que incluye patro
cinar a la Selección Mexicana de Fútbol y a que su modelo
comercial es Checo Pérez.

Parecería que —si bien hasta el momento han logrado ob
tener excelentes socios comerciales, como HSBC. dirigido por
Jorge Arce— el modelo tiene graves deficiencias que comien
zan y terminan con una sobrevaloración de ellos mismos, lo

que ha llegado a todos los niveles de la empresa.
Es sabido que no son las decisiones del CEO o de su Con

sejo de Administración, tampoco las estrategias de sus altos
ejecutivos, sino el contacto que tienen con sus clientes los
empleados de primera línea. Los que definen el éxito o fraca
so de una empresa no son las cabezas o quienes les rodean,
sino vendedores, recepcionistas y otros ejecutivos que tienen
contacto con quienes quieren comprar o vender un vehículo.
REMATE RECONOCIDO

Hace unos días, el Padre del Análisis Superior dedicó un par
de columnas a la guerra que da el AICM en contra de la de
lincuencia organizada, centrado en las muchas cosas que
están haciendo para evitar el trafico de drogas usando la ter
minal aérea. En aquellas entregas le explicaba que el equipo
de Carlos Velázquez Tiscareño ya había detectado una muy
grande red de delincuentes que, incluso, pueden entregar la
droga en las salas de última espera de la terminal.
Más allá de que el asunto lo puso en conocimiento de la
FGR, el director del AICM no se ha quedado cruzado de
brazos. Han realizado una serie de inspecciones en vuelos
que van hacia Narita, [apón, puesto que hay indicios de
que está llegando mucha droga a ese país vía ese vuelo.
La reciente detención de un matrimonio en flagrancia sólo
muestra que la estrategia está funcionando, ya que, entre
las muchas prioridades que se ha propuesto Velázquez
Tiscareño, justamente está hacer de la terminal un lugar
sustancialmente más seguro.
REMATE FELICITACIÓN
El Padre del Análisis Superior felicita ampliamente a Ricardo
Salinas, a Pedro Padilla, a Jorge Mendoza, a Tristán Canales
y a un larguísimo etcétera por cumplir 30 años de que reci
bieron el paquete de medios que se convirtió en TV Azteca.

Su llegada significó la competencia, no sólo en la televisión
abierta, sino también en los medios de comunicación. Hoy no
podría explicarse mucho de lo que pasa en materia de con
tenidos y opciones para los televidentes si este grupo de em
presarios no hubiera ganado, hace tres décadas, esta licitación.

Entre mayor y mejor sea la competencia, los consumidores
se benefician. En este caso, con contenidos noticiosos, depor
tivos y de entretenimiento, que han sido una sólida base para
otras opciones que han venido surgiendo con el tiempo.

Felicidades a la familia de TV Azteca.
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Desabasto
de medicamentos,
el rompecabezas de la 4T

El presidente López Obrador nos informó, en su mañanera,
que había pensado darle una salida definitiva al desabasto de
medicamentos, y para ello se podría "tener una especie de far
macia en la Ciudad de México con todas, todas, todas las medi
cinas del mundo, en cantidades razonables, para que cuando
falte un medicamento en un hospital, cualquier persona pueda
conseguirlo ahí". El mandatario rem ató: "Es como un banco de
reserva de medicamentos y lo vamos a hacer. La idea es contar
con todos los medicamentos, para que nunca falte ninguno".
LA FALTA DE MEDICAMENTOS PARA
ENFERMEDADES MENTALES

Más allá de las muchas dificultades de tener la mayor farma
cia del mundo, al gobierno obradorista se le ha complicado
el abasto en medicamentos a lo largo de estos cinco años.
Los medicamentos, al no poderse encontrar en hospitales del
sector público, las personas los buscan en el sector privado,
generando desabasto públicoyprivado.

El más reciente desabasto ha sido de medicamentos para
enfermedades mentales. Y, al igual que todos los demás, ha
sido por traspiés de la autoridad. En este caso, la Cofepris fue a
inspeccionar a Psicofarma, el principal laboratorio de medica
mentos para enfermedades mentales, y encontró una pequeña
falla en la planta que, además, era física (unas cajas fuera de
lugar). Y ahí, ¿por qué no?, la Cofepris se le ocurrió cerrar toda
la planta de Psicofarma. Llamó la atención, Psicofarma tiene
plantas en el extranjero que surten hasta a la Agencia Federal
de Drogas y Alimentos de EU (FDA). Vaya, Psicofarma estuvo
cerrada por meses y el desabasto no se hizo esperar. Por for
tuna, la misma Cofepris ya permitió reabrir la planta.
SUSTITUIR A DISTRIBUIDORES, ¿CON BIRMEX?
El problema no paró ahí. Desde inicio del sexenio, la 4T buscó
a las distribuidoras de medicamentos como los malos de la

película de salud. Y claro que en algunos casos la 4T tenía la
razón, pues los distribuidores hacían su agosto. Pero, en lugar
de hacerlos competir, vino otra ocurrencia, tratar de que la
distribución la hiciera el gobierno... y vino el primer gran desa
basto. Cuando el Presidente presenta, desde hace tres años a

la fecha, las diez empresas que tenían el 80% del mercado de
abasto, se refiere a los distribuidores. Ya sabe, eran Fármacos
Especializados y Pisa. Sin embargo, la 4T le terminó dando
buena parte de la tajada a Maypo, ¿cómo lo logró? Quién sabe.

Pero, ya subidos en el tren de la ocurrencia, que se les
prende la "idea" de que Binnex, el laboratorio mexicano de
vacunas, la hiciera de distribuidor. ¿Qué podía salir mal? Y se
les vino el mundo encima. Un distribuidor negocia con los la
boratorios, fechas de entrega, tiene planeación, una logística
de transporte y almacenamiento, y cuenta con camiones es
pecializados de cadena en frío. Binnex jamás despegó como
distribuidor, sólo gastó dinero.
UNOPS E INSABI TAMPOCO PUDIERON

Y en esas estaban cuando al subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, se le ocurrió usar el buen prestigio de Nacio
nes Unidas, que tenían un distribuidor de medicamentos, pero
para economías pequeñas, como las centroamericanas. Así,
vino la UNOPS a tratar de abastecer el mercado mexicano y
fue otra falla garrafal: se traían medicamentos sin verificación
médica de la India y de otros países.

Al final, se le dio el tema al Insabi.a cargo de Juan Antonio
Ferrer, que no pudo realizar ni servicios médicos ni compras
de medicamentos. La famosa compra consolidada, simple
mente, no la supo realizar. Y el Insabi ahora está desapare
ciendo. Total, hoy se tienen compras directas, no licitaciones,
en todo el sector público. IMSS, ISSSTE y hospitales regionales
realizan compras directas para no tener tanto desabasto.

Pero la famosa compra consolidada donde se tuvo ahorros
por parte del IMSS, hace años dejó de existir. Y ahora vemos
al presidente López Obrador tratar de salir al paso del desa
basto de medicamentos creando la mayor fannacia del mun
do, cuando sabemos que los medicamentos tienen plazos de
caducidad (la caducidad es un gran reto). Los medicamentos
necesitan de entrega regional, descentralizada. De varias ca
denas de frío en almacenamiento y camiones, y una logística
clara para llegar a hospitales.
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En Monterrey tienen 3 veces
más posibilidades de salir
de la pobreza
Además de la Ciudad de

México, no hay otra
capital que brinde un

dinamismo económico como el

de Monterrey en esta nación.
Pueden discutirse razones

que, a decir de los regios, se re
sumen en la instrucción inscrita

en las puertas de todos los Oxxo:
jale.

Los oriundos de esa ciudad

presumen que "jalan" tan pronto
bajan el primer pie de la cama.
Su relación con Texas los hizo
pragmáticos en los negocios y a
diferencia de otras regiones del
país la convivencia la dejan para
la "carnita asada" de los sábados,
o acaso uno que otro "juevecitos"
de dominó. Entre semana, "se
jala", hay que trabajar. Esa con
signa deriva en un resultado:

"Alguien que nace en un
hogar muy pobre en el norte,
tiene tres veces más posibilida
des de salir de la pobreza que
quien nace en el sur en la misma
situación".

La cita proviene de una pre
sentación que hizo ayer Beatriz
Coll, CEO de Inroads de México,
una organización sin fines de
lucro que se encarga de conectar
oportunidades de empleo intere
santes con jóvenes talentosos que
regularmente carecen de éstas.

En este país, la mayoría (74
por ciento) entre quienes nacen
en un entorno de carencias se

quedan en la misma situación
durante toda su vida. Pero hay
contrastes fuertes: En el norte, 46
por ciento sí salen de esa trampa.
En el sur, sólo 14 por ciento de
ellos escapan, de acuerdo con
esta organización nacida hace 26
años.

Los que se sacuden ese lastre
dependen en gran medida de que
sus padres tengan algún grado
académico, de lo contrario, es casi
imposible salir de la miseria.

Un último dato sobre el tema:
imaginen una escalera de 100
escalones en la que cada escalón
representa un nivel socioeco
nómico de México. Quien nace
en Nuevo León en el escalón 25,
puede alcanzar el nivel 46 cuan
do sea adulto. En Guerrero, a lo
mucho subirá dos escalones.

Hay muchos factores que
inciden en ello, pero la situación
puede cambiar no solo por las
recientes inversiones en infraes

tructura de transporte en el sur
de México, sino también por un
posible ajuste en la percepción de
la sociedad.

Hay temas tabú en México y
uno de ellos tiene que ver con la
discriminación social, advierten
en Inroads. ¿En donde vives?
¿Cómo hablas?

¿Cómo discriminamos acá? ¿A
quiénes? En todo caso, sabemos
que quien caiga en cualquiera de
las definiciones de "naco" está
casi condenado. Si esa clasifica

ción subjetiva se combina con el
origen étnico de quien recibe el
adjetivo, no hay mucho más que
hacer para una persona en su
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propósito de ascenso.
Vean los datos del Inegi: la

principal razón de discrimina
ción general es la del arreglo per
sonal. Peinados, ropa, tatuajes...
Entre las que le siguen están: su
peso, opiniones políticas y, ojo,
la forma de hablar o la zona en la

que viven. ¿Qué falta aquí?:
"En cuanto a población indí

gena de 12 años y más, 28.1 por
ciento de mujeres y 27.9 por cien
to de hombres refirieron haber
sido víctima de discriminación en

los últimos 12 meses", advierte la
Encuesta Nacional sobre Discri

minación, Enadis 2022, publica
da en mayo de este año.

A quien es indígena no le cla
sifican por color, el racismo mexi
cano es más sutil. De acuerdo con

el reporte, los argumentos son
cualquier otro: sus zapatos, sus
pantalones. Los mexicanos sole
mos darle la vuelta alas cosas.

En los hechos practicamos
a diario la discriminación y eso
impide el ascenso social particu
larmente en la economía formal.

¿Conocen a algún director gene
ral o un secretario de estado que
no sea blanco o mestizo?

La movilidad social depende
del reconocimiento del talento

venga de quien venga, en una
era que se caracteriza por pagar
bien las habilidades cognitivas
independientemente del origen
de la persona. Mañana les conta
ré detalles que no caben en esta
columna.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Vienen más
aumentos en el
precio del cemento
Tras un exitoso reporte de resul
tados de la primera mitad de este
año, Cemex informó que para el
tercer trimestre podría aumentar
de nuevo el precio del cemento y
concreto en varios de los merca

dos en donde la mexicana opera,
esto, a pesar de la desaceleración
de la inflación en los costos de

sus insumos, debido a que la em
presa no ha librado por completo
las presiones del aumento en
los precios de algunas materias
primas.

"Tenemos aumentos de pre
cios adicionales que se imple
mentarán en varios mercados
durante el tercer trimestre.

Esperamos ver una desacelera
ción continua en los costos de

insumos clave, mientras que
el beneficio de nuestra cartera
de inversiones de crecimiento

debería continuar escalando",
anticipó el CEO de la cementera,
Fernando González;en
conferencia con analistas, tras su
reporte de resultados.

El directivo reconoció que,
aunque la inflación ha comen
zado a moderarse, la realidad
es que el aumento en los costos
de sus insumos sigue siendo
de doble dígito, por lo que la
cementera será muy cuidadosa
para tratar de balancear un
incremento en sus precios que no
afecte a su volumen de consumo,
como parte de su estrategia de
ventas.

"Como hemos mencionado,

;en

la inflación se está moderando,
pero sigue siendo de dos dígi
tos, lo que significa que no está
desapareciendo en.absoluto.
Por lo tanto, debemos continuar
monitpreaíido el impacto de esta
"inflación", advirtió.

Cabe destacar que Cemex
anunció resultados muy positi
vos en el segundo trimestre del
año, con ventas netas consoli
dadas que alcanzaron los 4 mil
566 millones de dólares, un
aumento de 13 por ciento anual,
un desempeño que fue impul
sado por aumentos en precios en
todas las regiones donde opera la
cementera.

Adicionalmente la empresa
actualizó su guía de resultados
para este año, proyectando un
EBITDA de alrededor 3 mil 250
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millones de dólares. Además,
Cemex espera un aumento en
los impuestos pagados a alrede
dor de 400 millones de dólares
y prevé cerrar con un costo de
deuda en alrededor de 100 mi
llones de dólares.

Allurion entra a la
Bolsa de Nueva York

Allurion Technologies, compañía
global dedicada a combatir la
obesidad, anunció la finaliza
ción de su alianza con Compute
Health, una compañía de ad
quisición de propósito especial,
lo que representa que Allurion
comience a negociar sus acciones
ordinarias y garantías públicas
en la Bolsa de Valores de Nueva

York (NYSE) bajo los nuevos
símbolos "ALUR" y "ALURWS",
desde el 2 de agosto de 2023. La
combinación de negocios pro
porciona acceso al capital que se
utilizará para impulsar las inicia
tivas de crecimiento de Allurion.

Los ingresos netos de la tran
sacción totalizan aproximada
mente 100 millones de dólares,
significativamente más altos que
la condición mínima de cierre
de efectivo de 70 millones de
dólares de la "Combinación de

Negocios", e incluyen una inver
sión privada en capital público y
un préstamo a plazo garantizado
de una filial de Fortress Invest
ment Group. La transacción está
respaldada además por la línea
de capital de 100 millones de
dólares de Allurion con Chardan
Capital Markets, que se utilizará
a discreción de Allurion.

"El control de peso y la Inte
ligencia Artificial son dos temas
que marcarán la pauta en las
próximas décadas de atención
médica, y Allurion está haciendo
un trabajo pionero en ambos.
El sindicato de inversionistas y
socios de clase mundial que ha
respaldado esta transacción nos
coloca en una excelente posición
para cumplir nuestra misión de
acabar con la obesidad", dijo
Shantanu Gaur, cofundador y
CEO de Allurion.

El obstáculo
de Crédito Real

La firma Crédito Real, de Angel
Romanos, estaría avanzando
en su proceso de liquidación,
de no ser porque se enfrenta a
retrasos provocados de hasta
nueve meses por los asesores de
los bonistas que no han logrado
concretar un acuerdo para el
concurso mercantil. La financiera
ya ha cumplido su adeudo de 2
mil 300 millones de pesos con
Nafín, de Luis Antonio Ramírez,
y busca migrar sus bienes a un
fideicomiso para dejar como
únicos acreedores a los quirogra
farios, quienes esperan recuperar
un monto mayor en comparación
con las expectativas iniciales de
los bonistas. La demora perjudica
a los clientes de estos últimos,
y se desconoce si hay conflictos
de interés enjuego o algo que se
traigan entre manos. El gobierno
ha metido presión para llegar a
una pronta resolución para ga
rantizar un trato justo y cumplir
con los planes de pago.
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Lajubilación para los jóvenes de hoy, sin filtro
Los jóvenes tienen un reto

generacional muy diferente
a los de sus antecesores y

aunque se entiende que pensar
en lajubilación podría parecer
prematuro, sí es importante pon
erlo en el radar de lo que habrán
de enfrentar para prepararse con
tiempo para ello.

Debes estar consciente que eres
en esencia un "yo joven" en el pre
sente, pero también el "yo viejo"
del futuro. Si gastamos mucho
ahora, el "yo joven" estará feliz,
y el viejo se entristecerá porque
lo acabas de desproteger; por el
contrario, si ahorramos todo hoy,
nuestro "yo joven" será quien esté
inconforme, mientras el mayor se

sienta seguro. La respuesta a esta
aparente contradicción es disfru
tar el presente, con la responsabil
idad del mañana.

Nos hacemos viejos y sí en el
2020, quienes superaban los 60
años representaban el 13.5%,
para el 2050 alcanzarán el 25%
e irá en ascenso, convirtiéndose
en mayoría como ya es en otros
países.

Por su parte, los cambios en el
sistema de pensiones en México
llevan a que quienes empezaron
a cotizar después de julio de
1997 se jubilen con sus propios
recursos; es decir, nadie te va a
dar dinero para que te retires y
además, habrá pocos hijos para
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ayudarte. Solo depende de ti el
ahorrar para esa etapa de la vida.

Independiente de la meta que
tengas, una aspiración legítima
sería el poder conservar la mayor
parte del último flujo de ingreso
percibido para sostener un nivel
socioeconómico. Según la OCDE,
se necesita un ahorro a lo largo de
la vida laboral del 18 por ciento
para acercarte a ese parámetro.

Antes de la reforma de 2021,
el ahorro para el retiro por medio
de las Afores era de 6.5 por ciento
y ahora llegara al 15 por ciento
paulatinamente hasta el 2030.
Por tanto, un propósito sería com
pensar en forma adicional lo que
falte para llegar a un 20 por ciento
para así mantener el objetivo de
una buena jubilación.

Por supuesto, si no cotizas, ya
sea porque eres profesionista libre
o emprendedor, deberás tener
la constancia y fortaleza para
realizar este ahorro por completo.

La recomendación es que
introduzcas en tus finanzas per
sonales este punto de referencia
desde tu presupuesto y aunque
no logres esos montos de ahorro,
sí te esfuerces para hacerlo en el
futuro, pues con un portafolio de
inversión y paciencia es posible
formar un patrimonio suficiente
para tener una vejez digna.

¿Tienes meta de ahorro en
tu presupuesto? Coméntame
enInstagram: @atovar.castro y
sigúeme en el podcast "Dinero
y Felicidad", en Spotify, Apple
Podcast, entre otros
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En EU se informarán órde

nes manufactureros y los
índices PMI e ISM; en Euro
pa destaca la decisión de
política monetaria del BoE y
la inflación al productor.

ESTADOS UNIDOS: La Ofici
na de Estadísticas Laborales

[BLS] dará a conocer su
reporte de productividad y
costos al segundo trimestre.
La Oficina del Censo

revelará datos de

inventarios, órdenes y
envíos manufactureros

durante junio.
La agencia Markit

publicará sus índices PMI
de servicios y compuesto
correspondientes a julio.

EUROPA: El Banco de

Inglaterra [BoE, en inglés)
dará a conocer su decisión

de política monetaria; de
acuerdo con el consenso de

los analistas registraría un
alza de 25 puntos base en
su tasa de referencia.

La agencia Markit/S&P
Global informará los
indicadores PMI de

servicios y compuesto de
Alemania, España, Francia,
Italia, Reino Unido y la
eurozona a julio.
—Eleazar Rodríguez
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La figura bancaria
se impone
Hace ya algunos años el

mundo Fintech era uno
de los más atractivos

para todos, incluso en algún
momento era más pertinente
tener una figura de este tipo
que una institución tradicional
regulada, pero a la vuelta del
tiempo, se demostró que el
camino sigue siendo tener una
figura bancaria.

Justo es parte de la historia
de Hey Banco, que forma parte
de Banregio y que iniciará el
proceso de escisión, pero conti
nuará perteneciendo al grupo
financiero. Esto una vez que
las autoridades les otorgaron
la licencia bancaria y esperan
en los siguientes meses poder
arrancar operaciones con nom
bre y apellido propio, también
una vez que las autoridades
aprueben sistemas y todo el
proceso que se requiere para
arrancar 'solos'.

La familia Rivero es una
de las más reconocidas en el

Norte del país; con Banregio
han logrado atender y dominar
el exigente mercado regio y
expandirse a otras ciudades,
y con Hey llegaron a compe
tir con el mundo Fintech. El

mundo Fintech era más que
atractivo en el pasado como
figura, ha reconocido Manuel
Rivero, quien se mantiene
como director general de Hey y
la holding Regional.
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Como bien reconoce, en
retrospectiva las Fintech
lograron romper paradigmas
en algunas áreas, y aportaron
mucho a la innovación; apos
taron mucho dinero a nuevos

productos y ser disruptivos, in
cluso muchas de ellas lograron
hacer sinergias interesantes
con los bancos tradicionales.

Sin embargo, hoy el mer
cado es diferente y tener un
marco regulatorio sólido es
fundamental. La licencia

bancaria es el camino para
ser más fuertes, y si bien el
esquema de muchas Fintech
puede ser útil, considera que
no se puede lograr un mayor y
mejor crecimiento que con la
figura bancaria.

Lo que es cierto, que tener
dos licencias bancarias, ase
gura, será una "oportunidad"
para los inversionistas, ya
que conocerán los datos de la
institución y para los clientes
será tener una oferta más com

pleta y para el grupo Banregio
ser más flexibles y atender a
un segmento en el que han

logrado penetrar con la marca
Hey, ahora banco oficialmente,
ya veremos el camino que les
depara.
Y en el otro lado de la

moneda, Cristina Junqueira se
encuentra de visita en el país
ella es la cofundadora y Chief
Growth Officer de Nubank
y una de las pocas mujeres
fundadoras de un unicornio fi
nanciero como lo es el gigante
brasileño que llegó a México
ya hace un par de años; ha sido
nombrada como una de las 100

ejecutivas mas destacadas en
el mundo en el sector finan

ciero, y con Iván Canales, di
rector general de Nu en México
realizarán la apertura de las
nuevas oficinas en Polanco; in
teresante la visión que tiene la
banquera del sector financiero,
bancos digitales y Fintech.

Otra monedita a seguir, es
así como platicamos que tras
la pandemia el regreso de los
espectáculos está a la orden y
los bancos compiten por tener
a los artistas de primer nivel,
pero ojo, en el mundo del de
porte no se queda atrás y anote
que Mifel ahora busca posi
cionar al banco en el deporte
blanco, y esta semana tiene en
Los Cabos su torneo con el cual
buscan en el futuro competirle
al torneo de Acapulco que
patrocina HSBC. El torneo de
Mifel es su séptima edición y
tiene como sede por segundo
año consecutivo el Cabo Sports
Complex; el torneo es de
categoría ATP 250 y el favorito
a ganar Stefanos Tsitsipas;
veremos más bancos en nuevos

torneos como patrocinadores,
eso es un hecho. Por lo pronto,
la moneda está en el aire.
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El BCE sube tasas,
pero cambia de fase
No hubo sorpresas en la

reunión del jueves pa
sado del Banco Central

Europeo (BCE), como tampoco
en la de la Reserva Federal de Es
tados Unidos (Fed) del miércoles
antepasado. En ambos casos, se
decidió subir las tasas de interés

de referencia, el BCE hasta el
4.25% el tipo refí y la Fed hasta
el 5.50%, y en ambos casos se
deja la puerta abierta a más
subidas, manteniendo un sesgo
alcista en relación a las tasas

de interés en la medida que las
presiones inflacionistas, aunque
se moderan, todavía son ele
vadas y la inflación subyacente
no presenta aún una tendencia
claramente descendente.

¿Qué hay de novedoso en
la reunión del BCE de esta
semana? A diferencia de las an

teriores, en las que el banco cen
tral prácticamente preanunciaba
el movimiento de la siguiente
reunión, esto es, una subida de
tasas (con el argumento de que
"todavía hay camino por reco
rrer"), en esta ocasión el BCE ha
pasado a otra fase en la que las
decisiones se tomarán en cada

reunión y dependerán, exclusi
vamente, de los datos que vayan
saliendo y de cómo afecten a sus
perspectivas sobre la inflación.

Este cambio de fase no nece

sariamente indica que no haya
más subidas de tasas, pero es
un paso natural ya que estamos
más cerca del punto de llegada.
Gran parte del trabajo ya está
hecho. Hemos asistido a un ciclo

de subidas de tasas agresivo,
con muchas en relativamente

poco tiempo, y sus efectos son
bien visibles en aquellos seg
mentos más sensibles a las tasas

de interés (vivienda, inversión
empresarial) y empiezan a serlo
en otros que lo son menos. Los
bancos centrales han declarado

firmemente que no quieren
quedarse cortos, pero tampoco
querrían pasarse de freno. Por
tanto, a diferencia de las fases
previas, los siguientes movi
mientos van más para afinar el
punto de llegada que de tomar
decisiones fuertes y claramente
anunciadas.

En el caso europeo, los recien
tes datos de actividad invitaban

ya a esta actitud más equili
brada, como el mismo BCE re
conoce. Los indicadores PMI de
confianza son débiles desde hace
pocos meses, y en julio están
apuntando a un estancamiento.
El entorno global, sobre todo los
datos provenientes de China,
tampoco apoyan la visión de un
entorno fuerte. En general, la
actividad se está ralentizando,
algo que es normal, como bien
indica Christine Lagarde, dada
la progresiva transmisión de la
política monetaria primero a las
condiciones financieras y, poste
riormente, a la economía.

Respecto a la inflación, el
diagnóstico es más difícil y la
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incertidumbre mayor, aunque
solo sea por la acumulación de
choques económicos y de errores
de previsión acumulados en los
últimos trimestres. Las señales

de desinflación son claras, prin
cipalmente en la parte energé
tica, y hasta cierto punto en los
componentes subyacentes, pero
son aún incipientes. Las previsio
nes apuntan a una desacelera
ción hacia delante, pero a ritmo
lento y dependiente de que los
efectos de segunda ronda se
moderen.

Dicho esto, tras alcanzar el
máximo cíclico, lo relevante será
por cuánto tiempo se manten
drán las tasas de interés en dicho

nivel. Parece seguro que por
bastante (estimamos que hasta
final del 2024), en la medida que
la reducción de la inflación sub

yacente será muy gradual. De
ser así, el próximo año Europa

se encamina, con una política
monetaria estable, a un foco
mucho mayor en la política de
restricción fiscal, con la vuelta a
la aplicación de reglas fiscales,
ahora sujetas a debate, tras el
impasse del Covid19 y la guerra.

En definitiva, en septiembre
tanto la Fed como el BCE van

a tener más datos (en particu
lar, dos más de inflación) para
decidir si hacen o no una pausa,
sin nada decidido aún. Incluso si

lo hacen, no se puede descartar
que mantengan un sesgo alcista
y quede alguna subida adicio
nal en el tintero. La siguiente
fase para los bancos centrales
será centrar su comunicación

en tasas altas por un tiempo
prolongado y convencer de ello a
los mercados. Aquí, a la vista de
las expectativas actuales, el reto
para la Fed parece mayor que
para el BCE.
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Más allá de la
pobreza... Y más acá
Los recientes datos de la

Encuesta Nacional de

Ingresos y Gastos de los
Hogares (ENIGH) del INEGI,
sobre el complejo fenómeno
de la pobreza, son optimistas:
tanto la pobreza por ingresos
como el célebre coeficiente de
Gini, que mide la desigualdad,
disminuyeron.

Es muy probable que en este
movimiento hayan influido
sobre todo la elevación soste

nida del salario mínimo, así
como del salario medio real,
del empleo y la ocupación.
Estos indicadores, además, se
mueven hacia arriba o hacia

abajo en función de la dinámica
económica.

Los programas sociales
del gobierno son regresivos,
advierte Julio Boltvinik en
La Jornada, pero los dineros
canalizados a los deciles con

ingresos más bajos o mínimos
aumentaron significativa
mente. Poco a poco, pareciera
que salimos del pozo cavado
por las crisis y los efectos de la
pandemia.
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Habrá que discutir todavía
si los números dados a conocer

recientemente por el INEGI
avalan la robustez de una po
lítica social que, para muchos
estudiosos, ha estado plagada
de inconsistencias. Para ello,
tendremos que aguardar a
la evaluación del Consejo
Nacional de Evaluación de la

Política de Desarrollo Social,
así como a las incursiones en

números y tendencias que
harán los colegas del Programa
Universitario de Estudios del
Desarrollo, coordinado por
Enrique Provencio, reunidos en
el Grupo de trabajo de pobreza
y desigualdad que encabeza el
doctor Fernando Cortés, para
comprobar si las herramien
tas y los métodos estadísticos
empleados permiten hablar
de resultados que, en verdad,
nos acerquen al cumplimiento
del mandato constitucional

y al más lejano horizonte de
abatir la pobreza, la extrema
desde luego, pero también la
que depende de los niveles de
ingreso de los trabajadores y
sus familias.

La carencia y la pobreza
de masas son, han sido, una
mancha oprobiosa, sobre todo
si consideramos la magnitud de
la concentración de la riqueza
y de los ingresos de los muy
pocos. Y si, además, tenemos

en cuenta el tamaño de nuestra

economía: no hay nada que
hoy justifique la persistencia de
esas lacras.

La desigualdad y la injus
ticia han sido los vectores

inamovibles de lo que llama
mos la cuestión social que es,
en verdad, una vergüenza
colectiva que pone en su sitio
nuestras vanas pretensiones
de modernidad y prosperidad
compartida.

También son argumento
prima facie, dirían los juristas,
de la incapacidad política, o
desinterés según se le vea,
para hacer de esta lacra un
argumento en favor de cons
truir un gran acuerdo que
permita al Estado contar con
los recursos necesarios para
atender, de raíz, esta nefasta
circunstancia que nos afecta a
todos. Un Estado de Bienestar
bien financiado, sostenido en
una reforma fiscal digna de
tal nombre, debería ser paso
consecuente; de hecho, deci
sivo para reivindicar la política
democrática que presumimos.

¿Qué hacemos con los
pobres? Preguntaba en el
siglo XIX Ignacio Ramírez, El
Nigromante, y en el siglo XX
lo recordaba, con angustia, la
escritora Julieta Campos.

¿Qué hacemos pues?: hacer
hasta lo imposible porque deje
de haberlos.
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¿Cambiará México en 24 días?
El presidente Andrés Manuel López Obrador

dijo que él dejará de ser el dirigente de la 4T
en cuanto se defina a la persona que coordi

nará la defensa de su movimiento y que luego será
convertida en candidata a la Presidencia.

Esto ocurrirá el próximo 6 de septiembre, exac
tamente en 34 días.

Esto fue lo que afirmó el presidente el pasado 26
de junio:

"Hay un proceso de renovación en la dirección
del movimiento de transformación de Morena. Yo

ya voy a entregar la estafeta una vez que haya
coordinador o coordinadora del movimiento de

transformación. Yo, en septiembre, dejo de repre
sentar al movimiento de transformación y surge
un dirigente, hombre o mujer, que se va a hacer
cargo de la promoción de todo el proceso hacia
adelante. Porque si bien es cierto que yo no he aban
donado las funciones de gobierno, mucha gente
me ve como dirigente del movimiento. Entrego esa
responsabilidad y me dedico un año a concluir las
obras de gobierno".

Si eso realmente ocurriera y López Obrador
dejara a un lado la política partidista aunque él no la
denomine así, tendríamos un giro de 180 grados en
México durante los siguientes meses.

Para hacer efectiva esa oferta AMLO tendría
que... suspender las conferencias mañaneras,
pues una parte sustantiva de su contenido tiene que
ver con la política partidista, con las críticas a los
que él denomina sus adversarios y con la apología
de su gobierno.

El o la candidata de Morena y sus aliados, aun
que aún no se le denomine de esa manera, debería
llenar el espacio público con sus dichos y hechos, y
López Obrador tendría que hacerse a un lado.

Tengo la ligera sospecha de que no será así.
El presidente impungnó resoluciones del

Tribunal que lo instruyen a no abordar temas
electorales en sus conferencias argumentando que
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al no estar aún en el periodo electoral, AMLO puede
hablar de estos temas sin restricciones y sin violar la
Constitución.

"Van a sacar unas recomendaciones, reglas, unos
lineamientos, reglas generales, ojalá lo hagan. Claro
que los conservadores, los conservadores corruptos,
hipócritas, pues quisieran que ya no existieran las
mañaneras".

Otra argumentación es que las respuestas que
ofrece a las preguntas de la prensa son espontáneas,
por lo que no pueden calificarse como si fuera una
declaración o comunicado.

Por donde lo vea, López Obrador está buscando
la manera de escaparse de las restricciones que
le puedan imponer las autoridades electorales.

Si se va a dedicar, como él mismo lo dijo en la
declaración que referíamos, a concluir las obras de
gobierno, no debiera estar preocupado por hablar o
no de los asuntos electorales.

Si no va a ser así y va a seguir hablando sobre
estos temas en el curso de las próximas semanas y
meses, aun cuando ya exista un "coordinador de la
defensa de la 4T" o como se le vaya a llamar, enton
ces se explica su impugnación y la búsqueda de ar
gumentos para eludir la instrucción de la autoridad.

A la pregunta de si el país va a cambiar en 34
días, la respuesta es sí, pero no por el hecho de que
AMLO se vaya a dedicar a "terminar obras" en su
gobierno sino porque, a partir de los primeros
días de septiembre quedarán definidos los dos
personajes que van a contender por la Presidencia
en 2024.

No tengo duda que una de ellas será Xóchitl Gál
vez y el 6 de septiembre conoceremos quién será por
parte de Morena.

Aunque a AMLO no le vaya a gustar y vaya a
seguir queriendo atraer los reflectores, a partir de
entonces la conversación pública va a estar domi
nada por esos dos personajes y ese hecho, ya lo verá,
cambiará profundamente la dinámica del país.
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Prociclicidad del mercado
móvil (2T 202.3

Las telecomunicaciones móviles registran como de costum
bre una continuada trayectoria alcista, a partir de la reno
vada relevancia de la conectividad ubicua y permanente,
las mejores condiciones de disponibilidad, asequibilidad
y calidad de los servicios, así como derivado del repunte

macroeconómico,

Al respecto, la economía mexicana creció a una tasa anual
de 3.7% (INEGI), nivel superior a las expectativas de organismos
internacionales y autoridades gubernamentales. Esto nos coloca
en una proyección de crecimiento mayor cercana a 3% para to
do el año en su totalidad.

Efectivamente, el característico dinamismo procíclico del mer
cado de telecomunicaciones móviles medido por los ingresos ge
nerados por los operadores, registró una tasa de 4.1 %, superior
a la de la economía en su conjunto.

Dinamismo por componentes. Durante el segundo trimestre de
2023 (2T2023), el conjunto de estos proveedores generó de in
gresos por $83,394 millones de pesos (mdp). Destaca el incre
mento en la comercialización de servicios de voz y datos al re
puntar 6.3% en su comparativo anual ($59,886 mdp).

En franco contraste, el componente correspondiente a la venta
de equipos descendió ()1 % en términos anuales, explicado por
el crecimiento en la huella de mercado de los Operadores Mó
viles Virtuales (OMV) que en su mayoría no comercializan smar
tphones, así como por la creciente migración de su adquisición
en plataformas de comercio electrónico, tiendas departamenta
les y/o de autoservicio.
Contratación y consumo de servicios. Hoy la totalidad de la

población dispone de un celular, tal que el número de líneas ac
tivas alcanzó un total de 139.3 millones, 4.2% más que el año
previo.
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Esta contabilidad equivale a una penetración o teledensidad
móvil de 110.2%, como proporción de la población total del
país.
En su segmentación por modalidad, el prepagoy el pospago

registraron desempeños similares, con crecimientos anuales de
4.0%y 5.0%, respectivamente. Así, 82.5% de las líneas del mer
cado corresponden a aquellas que realizan recargas y el 17.5%
restante corresponden a pospago.
En su distribución por operador, el agente económico prepon

derante (AEPT, Telcel) ostenta la mayor proporción de líneas con
59.7% del total (83.2 millones), seguido de Telefónica Movistar
con 16.9% del mercado (23.6 millones de líneas estimadas) y
AT&T con una cuota de 15.6% (21.6 millones).

La creciente preferencia por los OMV los ha llevado a sumar
en su conjunto una razón de 7.8% del total, con 10.8 millones
de líneas.

Por su parte, el gasto promedio mensual por usuario en servi
cios (ARPU por sus siglas en inglés) ascendió a $138.7 pesos y
aumentó 1.2% en su comparativo anual. Este crecimiento se ex
plica por un creciente consumo de datos móviles (ó. 1 GB en pro
medio al mes), impulsado por el crecimiento en la base de equi
pos de gama media y alta, la mejora tecnológica (migración
4G5G) y el abaratamiento relativo de los servicios, que se tra
dujo en un incremento de 14.5% anual en el consumo GB por
usuario.

En suma, el mercado móvil continúa en su prociclicidad, al
registrar un crecimiento mayor que aquel de la economía en su
conjunto y su importancia es cada vez más manifiesta en la ope
ración económica y social, acompañados de mejoradas condi
ciones de acceso para los consumidores.

No obstante, para asegurar la continuidad de este panorama
en el futuro, es imprescindible fortalecer, aplicary verificar el cum
plimiento efectivo de las medidas enfocadas a gestar un ecosiste
ma competitivo del mercado e incentivar el aprovechamiento del
espectro radioeléctrico disponible, al tiempo, que se reconsidera
el enfoque recaudatorio que abone a reducir los costos asocia
dos a su asignación y utilización, al ser un insumo esencial para
las telecomunicaciones móviles.
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Categoría 1, va: SICT

Contra viento y marea, en la Secretaría de Infraestructura, Co
municaciones y Transportes (SICT) que encabeza Jorge Ñuño
Lara, aseguran que "en cualquier momento" llegará el oficio
por parte de la Federal Aviation Administration (FAA) con el
que México recuperará la Categoría 1, en seguridad aérea.

Aunque todo lo que está pasando colateralmente es cierto, como el freno
parte de EU a la alianza entre la estadunidense Allegiant Airy VivaAerobus
y la preocupación de las aerolíneas de ese país por el traslado de la carga
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) al Aeropuer
to Internacional Felipe Ángeles (AIFA).

Pero eso, aseguran, no afecta el proceso de autorización de la recatego
rización de México por parte de la FAA, que "va bien" y está muy próximo
a ser confirmada. Eso dicen en la SICT.

Por lo pronto, el "fast track" que preveían en el propio gobierno mexica
no, en virtud del cual se estaría devolviendo la categoría uno a México en el
mes de julio, simple y sencillamente ya no ocurrió.
Sin embargo, en la dependencia, juran y perjuran, que las autoridades

estadounidenses están "dentro de los términos administrativos".

La realidad es que la anhelada recuperación de la Categoría 1 de segu
ridad aérea, a cargo de la Administración Federal de Aviación de Estados
Unidos (FAA en inglés), sigue pendiente y sin dar señales de poder liberar
se en fecha próxima.

Hay que recordar que el gobierno mexicano, es decir, la SICT y más es
pecíficamente, la Agencia de Aviación Civil, se sujetaron a la auditoría de
seguridad aérea de la FAA.

Luego de la auditoría, el secretario Ñuño Lara, expresó su beneplácito
porque México cubrió satisfactoriamente todos los requerimientos y confió
en que la recategorización podría ocurrir en breve, incluso mencionó que
podría ser a fines de junio o el mes de julio.

La visita y supervisión de las autoridades norteamericanas se realizó del
29 de mayo al 2 de junio pasado.
A la fecha no se sabe cuál es la resolución final de la FAA.
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Hay que recordar también que por aquellas fechas, estuvo en México el
secretario del Transporte de EU, Pete Buttigieg.
Antes de hablar con él, durante su conferencia mañanera, el presiden

te advirtió que México se sujetaría a la auditoría "bajo protesta" y se ma
nifestó en contra de la certificación. Aseguró que se lo diría al funcionario
estadounidense.

Buttigieg llegó y se fué y, de regreso a su país, aseguró que no había ha
blado con el presidente de México, sobre el tema de la recategorización.

En espera de conocer la resolución del gobierno estadounidense, han co
menzado a conocerse informaciones que ponen en duda que la AFAC pue
da ascender de Categoría 2 a Categoría 1 próximamente.

En días pasados,! Departamento de Transporte de Estados Unidos dio a
conocer que de momento no puede autorizar la alianza comercial entre la
mexicana Viva Aerobús y la norteamericana Allegiant, que ya fue autoriza
da por las autoridades mexicanas.

El gobierno norteamericano argumenta que existen dudas sobre posibles
prácticas monopólicas en la operación del Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM) y que además se han identificado una serie de
"pendientes" en el cumplimiento del acuerdo de transporte aéreo entre los
dos países, según reportes publicado por la prensa nacional.

Las autoridades estadounidenses consideran que las presuntas prácticas
monopólicas en el AICM perjudican a las aerolíneas de su país

El acuerdo de alianza comercial entre Viva Aerobús y Allegiant se anun
ció desde diciembre de 2021, mismo que ya tiene la aprobación de la
Comisión Federal de Competencia de México (Cofece), como se informó
en octubre de 2022. Como parte del acuerdo, Allegiant también compro
metió una inversión en Viva Aerobús por 50 millones de dólares (mdd).
La SICT recibió una carta de sus contrapartes de Estados Unidos, con la res
puesta de rechazo a la alianza comercial de las dos aerolíneas.
México perdió la Categoría 1 en mayo de 2021 y, desde entonces, eso

le impide a las aerolíneas nacionales registrar nuevas rutas y frecuencias ha
cia y desde Estados Unidos.
Tampoco es posible entablar nuevos acuerdos de código compartido en

tre aerolíneas mexicanas y aerolíneas norteamericanas.
En días pasados se conoció de una controversia constitucional en contra

de la Ley de Aviación, aprobada precisamente con el propósito de recupe
rar la categoría uno.
Y las aerolíneas mexicanas han perdido el 10% en la participación de

mercado mientras que las aerolíneas de EU han aumentado el número de
vuelos a México.

Por el bien de México, ojalá se resuelva positivamente y lo más pronto
posible.
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La nueva guía de concentraciones de los EUA
Hace un par de semanas las au

toridades de competencia de
los EUA, la Comisión Federal
de Comercio y la División An
titrust del Departamento de Jus

ticia, publicaron un borrador de la nueva
guía para analizar fusiones y adquisicio
nes. La emisión de este documento es un

evento sobresaliente en virtud de que el aná
lisis de fusiones y adquisiciones es una de
las actividades fundamentales de las agen
cias de competencia y por la influencia sin
gular que ejercen las autoridades norteame
ricanas en otras jurisdicciones.

El primer esfuerzo de las autoridades de
los EUA para emitir lineamientos con apego
a principios de la teoría económica ocurrió
en 1982 y hubo revisiones en 1984, 1992,
1997 y 2010. En sus distintas versiones, las
guías se caracterizaron por establecer una
metodología para determinar el mercado
relevante (la metodología del monopolista
hipotético) así como por establecer linea
mientos de concentración de mercado que
detonan una inspección a profundidad de
las transacciones, entre otros aspectos.
Las guías nacieron como un intento de

las autoridades por establecer criterios téc
nicos para evitar el análisis confuso y discre
cional que ocurrió en casos destacados en
los años 60 y principios de los 70. A par
tir de los principios analíticos establecidos
en los EUA, en el resto del mundo se han
elaborado guías e incluso reglamentos que
establecen el procedimiento para analizar
concentraciones horizontales y de otro tipo.

El borrador publicado ha generado in
quietudes entre la academia, los practican
tes y las empresas. Es imposible presentar
en este espacio un análisis detallado del do
cumento. Sin embargo, es posible identifi

car algunos aspectos generales que le ca
racterizan. El primero, es que el documento
refleja la creencia de que los mercados se
han concentrado en las últimas décadas. La

segunda, es que subyace la ¡dea de una in
suficiente e ineficaz aplicación del control
de concentraciones. La tercera, es el reforza
miento de la conjetura estructural, según la
cual la alta concentración de los mercados
es la causante de la existencia de altos már

genes de utilidad en los mercados. La cuar
ta, es un endurecimiento de los parámetros
de concentración indicativos de riesgo.

Estos elementos han sido cuestionados

por diversos expertos. En este espacio ya
me he referido a que la ¡dea de la mayor
concentración de mercado carece de ba

ses objetivas, pues los estudios no muestran
de manera contundente que esa sea la rea
lidad económica. También es cuestionable

el empleo de la conjetura estructural, que
es de utilidad para identificar situaciones
que requieren de un análisis más profundo,
pero no debería ser empleada como indi
cio de ¡legalidad de una transacción, pues
no es cierto que una alta participación sea
siempre una señal inequívoca de poder de
mercado.

El borrador pone énfasis en la destruc

ción de competencia, mediante la adquisi
ción de competidores potenciales o fusiones
"asesinas". Una de las contradicciones del

documento es que atribuye mayor posibili
dad de daño a este tipo de adquisiciones
que a las que involucran a competidores es
tablecidos en el mercado, lo cual carece de
sentido económico y de negocios.
Los expertos han identificado estos y

otros problemas más, que anticipan que la
guía no será aceptada con facilidad o de
plano será rechazada por los tribunales. El
diario Wall Street Journal ha alertado sobre
la posibilidad de que el objetivo de la guía
sea disuadir a las empresas de realizar con
centraciones, no tanto lograr su aceptación
por el poder judicial, lo cual sería una for
ma lamentable de limitar la expansión de
las empresas. En México carecemos de li
neamientos específicos sobre el análisis de
concentraciones. La discusión que se suscita
en los EUA debería estimular un debate pro
pio. Las guías cumplen una función valiosa
para autoridades y empresas, pues propor
cionan una metodología de actuación para
los responsables de los procedimientos, per
miten el desarrollo de negocios legítimos so
bre bases ciertas y reducen la probabilidad
de decisiones de la autoridad erróneas.
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Otra decepción
mayor presión en las tasas, mayor presión en las bolsas, los principales índicesAcomenzaron a ajustarse después del comunicado de la Fed, pero el día de ayer
tuvieron un episodio de ajuste relevante

Desde octubre del año pasado hemos obser
vado el vaivén de la curva de tasas a plazos
largos en Estados Unidos; por ejemplo, la ta
sa del bono del Tesoro a 10 años se ha raSf
vido en un rango entre 3.60% y 4.15 por
ciento. Este es un movimiento muyamplig. En
particular, Implica ganancias y pérdidas rele
vantes si lo traducimos al movimiento de los
precios de dichos bonos.

Tal ffiQvtmiehB:errático indica que los in
versionistas han adelantado, en <|yanto a las

3lde iiWrés, sucesos que a final de cuen
tas no Se han hecho realidad.

Desde la semana pasada, y con mayor
intensidad el día de ayer, estamos en uno de
esas episodios en donde los participantes en
el mercado querían con entusiasmo el es
cenario de tasas se han vuelto a decepcionar
con el mismo.

Recuento por lo menos los tres sucesos pee
vios relevantes. Entre octubre y noviembre del
año pasado, se pensó qug después del au
mento de tasas de referencia tan violento ins
trumentado por la Reserva Federal (Fed), y al
iniciar uBdescenso clijla inflación, era posi
ble que ésta descendiera velozmente (sobre
todo en la parte subyacente) y la misma Fed
se viera)g>bligada a revertir el cicló:e iniciar
de nuevo unSele baja efe iSS»; Sil final ri:e»r
pectativa no sucedió.
^HsRodrepunte inflacionario rS/cf i
Jo esperado hizo que la idea de un descenso
de tasas se postergara y con ello se presentó
un primer rebote de lastatas a plazos largos.
Tal rebote duró poco.
A Hales dSebrero se volvía a <jadfiar

una expectativa de cambio de política; pe

ro en marzo se desató la crisis de los bancos
regionales en Estados Unidos y con ello de
nuevo el entusiasmo en los mercados se difu
minó. El rápido control que las autoridades hi
cieron de la situación generó la formación efe
.una nueva expectativa efe qpe, para el vera
ño, ahora sí la Fed reduciría las tasas.

Fufe la misma Fed la qué: enfrió esta vez
al mercado al pronosfear aumentos aun pa
ra el verano y aseverar que su tarea estaba
lejos de terminar.
Ahora, vemos que la Fed, después de su

bir las tasas la semana pasada, aún con una
inflaciBi a la baja (lea nuestro comentario de
la semana pasada) declaró queno tiene una
expectativa de recesión. A un mercado que
§e había comenzado'a volver de nuevo es
céptico se le inyectó la noticia de la baja de
calificación a la deuda mirana de los Esta*
dosHnidos |BlaiB;|iife calificadora Fitch
(de AMá AA+).

No sólo fue el anuncio, que tal vez para
ni caso del de riesgo pudiera ser ¡nos
cB, MKido.se de un país que se financia
con su propia moneda. Lo más relevante fue
que ayer el mismo Departamento del Tesoro
anunció un aumento en la colocación trimes
tral que hace de bonos por primera vez en
dos años y medio,
& anunció una venta de 103,000 millo

nes de dólares en bonos de largo plazo, un
monto mayor a lo esperado por los partici
pantes en el mercado; asimismo, anunció el
plan de aumentar la colocación en todo el es
pectro de la curva de plazos,
¦oflurlntfl #táBdirigid(|| | financiar

un aumento relevante en los ®icit|p|sul
puestales dél gobierno de los Estados Uni
dos, razón principal qJwarguyo Fitch para
bajar su calificación.
Á mayor oferta de papel en un entorno

MM que la Fed seguiría subiendo la tasa
de corto plazo,, es normal que los inversionis
tas exijan un premio mayor por comprar ta
fes emisiones.

Si la premisa de queén el futuro subsisti
rán tasas en términos reales (por encima de:
la inflación) positivas, la ubicaciónK las ta
sas a plazos largos no tiensmucha razón de
ser. Por eso la nB^Besilusión reflejMBen la
curva de tasas.

A mayor presión en las tasas, mayor pre
sión en las bolsas, los principales índices co
fijenzaron a ajustarse después del comuniea
dode la Fed, p§ts el día de ayer tuvieron un
episodio de ajuste relevante. Es de esperaíSS
que los rendimientos en agosto vuelvan a ser
negativos después del entusiasmo del segun
do trimestre.

¿Qué podemos concluir? Como le de
cía la semana pasada, seguimos inmersos
en un rrSnento g»idef¡n¡<:X>n, ello stSM
dona la presencia de tasas elevadas y a falta
de fuerza en los mercados, la reubicación de
los mismos no es una mala señal, parece ha
ber mas congruencia en un escenario que no
podía, ni p>or la p>ers¡.Bncia d§|B inflación,
ni por la dMicBd enHcrecimieiB, justifícala
las ganancias vistas hasta ahora.

* Rodolfo Cornpuzano Meza éS: director ge
£$tal de Invex Operadora de Sociedades de
Inversión.
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que I iay gato encerrado con el concesionaria
de la 105.3 FMde la Ciudad de México desde que la emi
sora fue adquirida por Eduardo Hertkel corno pago de una
deuda de automóviles de José Gutiérrez Vivo.

La estación ha andado de aquí para allá sin que el IFT
ponga orden. La estación fue la única emisora coffiercial que
saltó de la banda de AM a FM. Primero fue radio Libre con la

participación estelar de Brozo, proyecto qiess® fue al agua y
ahora operada por FHenkel y Salvador Pérez FHabib.

El proyecto vuelve a fracasar.fpQfiómicamentedejando
de pagar al equipo e integrantes de los programas, La emjscy
ra pasq de una mano a otra Sin que la autoridad diga ni pío.
Y de nueva cuenta su administrador Salvador Pérez Habib no
da la cara.

Empresas ICA convocó a úna asamblea extraordinaria de
accionistas para proponerles cancelar la inscripción deSuS
acciones del Registro Nacional de Valores, asícomo la can
celación de su listado en la Bolsa Mexicana de Valores.

Desde ^HBempresa salictSBsu reeslrucluraKianciera, en
201 na registra movimientos en la cotización de su acción
en la BMV. El último precio fue de 1.48 pesos y mantiene un
total de 9,944 millones de títulos en circulación en el mercado
accionario.

En agosto del 2017, la constructora solicitó®! proceso de
concurso mercantil con plan de reedrustura, con la que renegó*
ció# pago de su deuda por 65,151 millones de pesos.

Dice Uber Eats que todosestán contentos, la plataforma
yfwjequeñafy mediar® (pyrnes) ewesajwBadas a l|
plataforma. Y es de acuerdo c0fi una investigación en
cargada a Quadrant Strategié|i las pymes dicen queel 91 %
de ellas incrementaron sus ingresos por usar la aplicación.

fes ¦ ¦ ' empresajlfilicidci nue^EH

clientes y siete de cada diez aumentaron sus ventas. Unas em
presas catalogan mimo crucial para etlMo de sus negocios
a Uber Eats. Restaurantes, farmacias, tiendas especializadas y
de snvenieHia están afiliases. Y Uber n^Hebe
bién feliz, ya que en cada pedido cobra comistones, depen
diendo del plan de entre el 15 al 30% del pedido. Además de
lo contento que está FHacienda a la que le recaudan el IVA y el
ISR. Todos felices.

Los que andan muy contentosson los deTraxión, empre
sa de logística que ofertará acciones en la Bolsa mexicana,
les ha ido bieni se han recuperado de la pandemia, hace un
año:<f I pfffijp de sus títulos estaba efi 22 pesos y hoy en cer
ca de 33.

La empresa está de barata y ofrecerá este mes, 164 millones
de acciones con faqiffl busos recaudar 307 millones de pe
sas para continuar con su expansión. No Suena mal la oferta,
b que sí queda cbross qDS¡ Con esta nueva oferta, el fondo
de inversión Discovery Americas verá reducida su participación
del 22.9 al 12.9 por ciento. Nexxus Capital que lanzó a Bof
sa a Traxión, que tenía el 1 I ,3% de los títulos, pasara a tener
en su bolsillo, el 9.3% de las acciones. Lo que dicen los exper
tos no será malo, ya que b dilución bs ayudará a generar va
lor a la empresa.

Crédito Real dice que pagó 2,300 millones de pesos a
Nacional Financiera. El año pasado liquidó algunos adeu
Hos con IcfBlfica co^KiaBMntwiediar|$BancHo no
bancarig, qw§ antes era motivo de orgullo del sector, se de»
plorfió y poco a poco está arreglando bs cosas con los
acreedoras.

Nos cuentan qufi le resta resolver el tema con bs bonistas,
aquellos inversionistas extranjeras qü§ no son fáciles de conven
cer, Se les debe algo así como 2,000 millones de dólares.
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El caso de los parques
industriales verdes

• La ubicación de las actividades industriales refleja nuestro sistema energético
basado en el carbono, con sus bajos costos de almacenamiento y transporte. La
energía verde, por elcontrario, es costosa de almacenar y transportar, loque

implica que la reducción de las emisiones de gases de efecto invernadero requerirá
que las industrias que consumen mucha energía se trasladen a regiones con

fuentes renovables baratas.
CAMBRIDGE  A lo largo de

la historia, la evolución de las
tecnologías energéticas ha

^Bluidíjen la ubicaciónBe la
producción. Al comienzo de

la Revolución Industrial en el siglo XVIII, las
fábricas generalmente se ubicaban cerca
de ríos de rápido movimiento o debajo de
molinos de viento porque ngcjasítaban estar
cerca de su fuente de energía. La introduce
eión d» to máquina de vapor permitió a las
«presas establecerlas bast en cualquier
lugar donde el £arbón pudiera enviarse eco
nómicamente.

El petróleo, que era incluso más barato
al ¡BnsptiáM aflojó aún más'los lazos entre
la ubicación de una empresáy su fuente de
energía. Con el desarrollo de la electricidad,
la energía podía distribuirse fácilmente en
vastas áreas y usarse donde hubiera una to
ma de corriente, transformando la estructura
y el diseño de las plantas de fabricación.

Entonces, ¿cómo afectará la transición a
la energía limpia la ubicación y el diseño de
la fabricación futura? Una característica glq
ve>de la mayoría de las fuentes renovables es
que la energía qpe producen es muycostosa
de transportar más allá de la red eléctrica lo
cal. En la actualidad, las regiones soleadas
pueden generar.electricidad por menos de
20 dólares por megavatio hora, lo que equi
vale al precio del petróleóa 34 dólares por
barril, menos de la mitad del precio actual
del crudo en el mercado.

Por: el contrario, la (mal llamada) Ley de
ReduseSi de IcjnflaciónBJjroyHto de
ley de cambio climático insignia del presi
dente de Estados Unidos Joe Biden,, otorga
subsidios a las empresas que convierten la
energía renovable en hidrógeno verde a 3
dólares por kilogramo de hidrógeno, lo que
equivale a 142.2 dólares por barril de pe
troles el doble precio actual del petróleo
En otras palabras, almacenar energía solar
en molifylas transportables es muy costoso.
E™:on ¦ftJiflj ¡a, es más eficiente utilizarlo
donde se produce.

Dadossstos altos caítos de transporte, un
proceso de descarbonización global efecti
vo colocaría a las industrias que consumen
mucha energía cerca de fuentes baratas de
energía ®rde» La instalación de panelease
lares en áreas soleadas y molinos de viento
en lugares con vientos' fuertes y constantes
podría reducir .significativaBBwíe ta dernaiH
da global de tierra y materiales. Un artículo
reciente, por ejemplo, encuentra que el futuro
de la industria del acero puede estar en lu
gares tropicales soleados con fuertes vientos
«gn tierra y cerca de depósitos de mineral dg.
hierro.

Pero las industrias intensivas en energía
if encuentran actualmente lejos de estos
lugares ideales. Para facilitar una ¡descarbo
nizacióBíiciente, sBLindamental rHbicar
los. ¿Pero dónde? A los países les llevaría
varias; décadas descarbonizar sus redes
eléctricas, e incluso a los paíseftcon abun

subsidios a las empresas que convierten la
energía renovable en hidrógeno verde a 3

dólares por kilogramo de hidrógeno, lo que
equivale a 142.2 dólares por barril de pe

troles el doble precio actual del petróleo

En otras palabras, almacenar energía solar
en molifylas transportables es muy costoso.
E™:on ¦ftJiflj ¡a, es más eficiente utilizarlo

donde se produce.

Dadossstos altos caítos de transporte, un
proceso de descarbonización global efecti

vo colocaría a las industrias que consumen
mucha energía cerca de fuentes baratas de

energía ®rde» La instalación de panelease
lares en áreas soleadas y molinos de viento

en lugares con vientos' fuertes y constantes
podría reducir .significativaBBwíe ta dernaiH

da global de tierra y materiales. Un artículo
reciente, por ejemplo, encuentra que el futuro

de la industria del acero puede estar en lu

gares tropicales soleados con fuertes vientos
«gn tierra y cerca de depósitos de mineral dg.
hierro.

Pero las industrias intensivas en energía

if encuentran actualmente lejos de estos
lugares ideales. Para facilitar una ¡descarbo

nizacióBíiciente, sBLindamental rHbicar
los. ¿Pero dónde? A los países les llevaría
varias; décadas descarbonizar sus redes

dantes recursos renovables les resultaría muy
costoso desmantelar su capacidad existente
de Combustibles fósiles porque esa inversión
debe pagarse, ya sea que las'instalaciones
permanezcan operativas o no.

Es probable que estos costos retrasen la
transición energética en el sector manufactu
rero. Pero el proceso podría aceleraran si los
países con abundantes fuentes d¡qenergía
limpia y barata desarrollan parques indus
triales verdes. Esto ofreffría una alternativa
viable para las industrias que buscan redu
Sir sus emisiones a través de la reubicación.

Estos parques complementarían las medidas
diseñadas para desalentar las emisiones,
como los esquemas de tope y comercio, la
BjacicHde Reíos cHcarbdBS'jHl Meca
nismo de Ajuste Fronterizo del Carbono de la
Unión Europea. Si bien estas intervenciones
políticas tienen como objefr/o reducir las emi
siones aumentando los costos, los parques in1
dustriales verdes proporcionarían un camino
más asequible.
Sin duda, como con todas las regulacio

nes, los países y tos empresas podrían inten
tar jugar consgl sistema reasignando sus ener
gías limpias Risterfljg a parques industriales
Spdes iftféntras aumentan la próporf ión de
energía nO renovable én otras partes de la
feOánomía, lo que resulta en reducciones ne
tas de emisiones. Dado este riesgo, los par
ques industriales verdesdeben cumplir con
ciertos criterios.

En primer lugar, su establecimiento debe
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dantes recursos renovables les resultaría muy
costoso desmantelar su capacidad existente
de Combustibles fósiles porque esa inversión
debe pagarse, ya sea que las'instalaciones
permanezcan operativas o no.

Es probable que estos costos retrasen la
transición energética en el sector manufactu
rero. Pero el proceso podría aceleraran si los
países con abundantes fuentes d¡qenergía
limpia y barata desarrollan parques indus
triales verdes. Esto ofreffría una alternativa
viable para las industrias que buscan redu
Sir sus emisiones a través de la reubicación.
Estos parques complementarían las medidas
diseñadas para desalentar las emisiones,
como los esquemas de tope y comercio, la
BjacicHde Reíos cHcarbdBS'jHl Meca
nismo de Ajuste Fronterizo del Carbono de la
Unión Europea. Si bien estas intervenciones
políticas tienen como objefr/o reducir las emi
siones aumentando los costos, los parques in1
dustriales verdes proporcionarían un camino
más asequible.
Sin duda, como con todas las regulacio

nes, los países y tos empresas podrían inten
tar jugar consgl sistema reasignando sus ener
gías limpias Risterfljg a parques industriales
Spdes iftféntras aumentan la próporf ión de
energía nO renovable én otras partes de la
feOánomía, lo que resulta en reducciones ne
tas de emisiones. Dado este riesgo, los par
ques industriales verdesdeben cumplir con
ciertos criterios.

En primer lugar, su establecimiento debe

basarse en nuevas fuentes de energía limpia,
no simplemgRíe reutilizando la capacidad
existente. En segundo lugar, para evrfar rea
signactares que no reduzcan las emisiones,
cada país aún debe cumplir con sus contfP
buciones determinadas a nivel nacional pre
viamenteanunciadas en virtud del acuerdo
climático de París db 5¡015.

En tercer [sgar, en araBjf le eficiencia y
la estabilidad, sería útil conectar las nuevas
zonas verdes a las redes eléctriiggs naqibna
les. Pero esto debería estar condicionado 1
í^ue las zonas se conviertan ift importantes
exportadores netos de energía limpia a la
red, para garantizar dttluAuMLliefgfl
gris que puedan usar ocasionalmente con
finasSS estabilírija fce compense con la ex
portación de energía limpia.

El establecimientodeparquesindustriales
verdes y .sus recursos de energía limpia no
necesariamente requeriría financiamiento
sáei gobierno. Tales inversiones inmobi' irías
y energéticas deberían ser rentables.^ por lo
"turo finnnÉicríwdefonal prienda.

PePi estcBo significa ql leg¡gobiernos
no deban desempeñar ningún papel en su
establecimiento. Por el contrario, para ser
competitivas, estas zonas también deben
esrorzarseponéOínpetir en 1a disponibilidad
de otros insumCfi de producción, como recur
sos humanos, cadenas de suministro locales,
capacidades de investigación y desarrollo,
logística y más. Los gobiernos podrían aofr
lerarel proceso mediante la introducción de
regulaciones efectivas de energía verde, fa
cilitando las provisiones de derecho de poso
pora las líneas de transmisión, ajusfando los
«uloflionesíde zonififlsión, comfwsb
infraestructura arterial e invirtiendo en desa

rrollo urbano y recursos humanos.
Los parques industriales verdes facilitarían

la reubicadón global de las industrias que
consumen mucha energía, acelerarían el de
sarrollo de energías renovables en regiones
reos en recursos y alentarían a los gobiernos
o ir más allá de sus objetivos individuóles
de descolonización. También acelerarían
la reducción global de las emisiones en lo
fabricación aíSucSB financieram«e viable
la reubicación temprana en regiones que
pueden producir energía verde barata. Por
Ssiltimo, podrían ahorrarle'til mundo millones
de: toneladas de paneles solares, turbinas
eólicas, cables y baterías colocando estos
bienes de capital en lugares donde, gracias
a las condiciones naturales, pueden ser más
productivos.
Nosb puede lograMn mundo neto cero

confiando en bf#sfBrzo.s^ las industri#
de cada país para redecir las emisiones
por su cuerita. LaSybieaciones indy§tria1es
lictHleSeflejan nuestro fíáemicHe Relia
basado en el carbono "y sus bajos costos de
transporte. La reubicación de esas activida
des es crucial para completar la transición
energética, y las zonas industriales verdes
podrían servirSomo uno forma práctica de
hacerlo.

basarse en nuevas fuentes de energía limpia,
no simplemgRíe reutilizando la capacidad
existente. En segundo lugar, para evrfar rea
signactares que no reduzcan las emisiones,
cada país aún debe cumplir con sus contfP
buciones determinadas a nivel nacional pre
viamenteanunciadas en virtud del acuerdo
climático de París db 5¡015.

En tercer [sgar, en araBjf le eficiencia y
la estabilidad, sería útil conectar las nuevas
zonas verdes a las redes eléctriiggs naqibna
les. Pero esto debería estar condicionado 1
í^ue las zonas se conviertan ift importantes
exportadores netos de energía limpia a la
red, para garantizar dttluAuMLliefgfl
gris que puedan usar ocasionalmente con
finasSS estabilírija fce compense con la ex
portación de energía limpia.

El establecimientodeparquesindustriales
verdes y .sus recursos de energía limpia no
necesariamente requeriría financiamiento
sáei gobierno. Tales inversiones inmobi' irías
y energéticas deberían ser rentables.^ por lo
"turo finnnÉicríwdefonal prienda.

PePi estcBo significa ql leg¡gobiernos
no deban desempeñar ningún papel en su
establecimiento. Por el contrario, para ser
competitivas, estas zonas también deben
esrorzarseponéOínpetir en 1a disponibilidad
de otros insumCfi de producción, como recur
sos humanos, cadenas de suministro locales,
capacidades de investigación y desarrollo,
logística y más. Los gobiernos podrían aofr
lerarel proceso mediante la introducción de
regulaciones efectivas de energía verde, fa
cilitando las provisiones de derecho de poso
pora las líneas de transmisión, ajusfando los
«uloflionesíde zonififlsión, comfwsb
infraestructura arterial e invirtiendo en desa

rrollo urbano y recursos humanos.
Los parques industriales verdes facilitarían

la reubicadón global de las industrias que
consumen mucha energía, acelerarían el de
sarrollo de energías renovables en regiones
reos en recursos y alentarían a los gobiernos
o ir más allá de sus objetivos individuóles
de descolonización. También acelerarían

la reducción global de las emisiones en lo
fabricación aíSucSB financieram«e viable
la reubicación temprana en regiones que
pueden producir energía verde barata. Por
Ssiltimo, podrían ahorrarle'til mundo millones
de: toneladas de paneles solares, turbinas
eólicas, cables y baterías colocando estos
bienes de capital en lugares donde, gracias
a las condiciones naturales, pueden ser más
productivos.
Nosb puede lograMn mundo neto cero

confiando en bf#sfBrzo.s^ las industri#
de cada país para redecir las emisiones
por su cuerita. LaSybieaciones indy§tria1es
lictHleSeflejan nuestro fíáemicHe Relia
basado en el carbono "y sus bajos costos de
transporte. La reubicación de esas activida
des es crucial para completar la transición
energética, y las zonas industriales verdes
podrían servirSomo uno forma práctica de
hacerlo.

basarse en nuevas fuentes de energía limpia,
no simplemgRíe reutilizando la capacidad
existente. En segundo lugar, para evrfar rea
signactares que no reduzcan las emisiones,
cada país aún debe cumplir con sus contfP
buciones determinadas a nivel nacional pre
viamenteanunciadas en virtud del acuerdo
climático de París db 5¡015.

En tercer [sgar, en araBjf le eficiencia y
la estabilidad, sería útil conectar las nuevas
zonas verdes a las redes eléctriiggs naqibna
les. Pero esto debería estar condicionado 1
í^ue las zonas se conviertan ift importantes
exportadores netos de energía limpia a la
red, para garantizar dttluAuMLliefgfl
gris que puedan usar ocasionalmente con
finasSS estabilírija fce compense con la ex
portación de energía limpia.

El establecimientodeparquesindustriales
verdes y .sus recursos de energía limpia no
necesariamente requeriría financiamiento
sáei gobierno. Tales inversiones inmobi' irías
y energéticas deberían ser rentables.^ por lo
"turo finnnÉicríwdefonal prienda.

PePi estcBo significa ql leg¡gobiernos
no deban desempeñar ningún papel en su
establecimiento. Por el contrario, para ser
competitivas, estas zonas también deben
esrorzarseponéOínpetir en 1a disponibilidad
de otros insumCfi de producción, como recur
sos humanos, cadenas de suministro locales,
capacidades de investigación y desarrollo,
logística y más. Los gobiernos podrían aofr
lerarel proceso mediante la introducción de
regulaciones efectivas de energía verde, fa
cilitando las provisiones de derecho de poso
pora las líneas de transmisión, ajusfando los
«uloflionesíde zonififlsión, comfwsb
infraestructura arterial e invirtiendo en desa
rrollo urbano y recursos humanos.

Los parques industriales verdes facilitarían
la reubicadón global de las industrias que
consumen mucha energía, acelerarían el de
sarrollo de energías renovables en regiones
reos en recursos y alentarían a los gobiernos
o ir más allá de sus objetivos individuóles
de descolonización. También acelerarían

la reducción global de las emisiones en lo
fabricación aíSucSB financieram«e viable
la reubicación temprana en regiones que
pueden producir energía verde barata. Por
Ssiltimo, podrían ahorrarle'til mundo millones
de: toneladas de paneles solares, turbinas
eólicas, cables y baterías colocando estos
bienes de capital en lugares donde, gracias
a las condiciones naturales, pueden ser más
productivos.
Nosb puede lograMn mundo neto cero

confiando en bf#sfBrzo.s^ las industri#
de cada país para redecir las emisiones
por su cuerita. LaSybieaciones indy§tria1es
lictHleSeflejan nuestro fíáemicHe Relia
basado en el carbono "y sus bajos costos de
transporte. La reubicación de esas activida
des es crucial para completar la transición
energética, y las zonas industriales verdes
podrían servirSomo uno forma práctica de
hacerlo.
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Project S\ndicateQLucrezia Reichlin

La trampa
del aj usté
monetario
excesivo
en Europa
Los encargados de la política

monetaria, particularmente en Europa,
parecen haber llegado a la conclusión
de que los riesgos de hacer muy poco para
endurecer las condiciones monetarias son
demasiado altos, y es mejor errar por el ladodel
endurecimiento excesiv o. Pero liay buenas razones para
considerar un enfoque más paciente de la inflación
LuNDB.S  La ¡nfliti<3ij|3

neral está cayendo rápida
mente en Estados Unidos y
la zona del euro después de
que la Reserva Federal de

Estados Unidos y el Banco Central Euro
peo (BCE) implementaron una seguidilla
de bruscos aumentos de la tasa de inte

rés, pero los responsables de la política
monetaria a ambos lados del Atlántico
dejaron en claro que aún no han termina
do. ¿Se les está yendo la mano?
LaBiflogB>n báJ^o, aúBsercana al

5% en Estados Unidos y la zona del euro,
continúa siendo una de las principales
causas de preocupación; los funciona
rios de los bancos centrales temén que,
con un mercado de trabajo resiliente, la
elevada inflBión básica ¡íjuf #¡jcluye
los precios de los alimentos y la energía)
alimente una espiral de precios salarios
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mente en Estados Unidos y
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Estados Unidos y el Banco Central Euro
peo (BCE) implementaron una seguidilla
de bruscos aumentos de la tasa de inte

rés, pero los responsables de la política
monetaria a ambos lados del Atlántico
dejaron en claro que aún no han termina
do. ¿Se les está yendo la mano?
LaBiflogB>n báJ^o, aúBsercana al

5% en Estados Unidos y la zona del euro,
continúa siendo una de las principales
causas de preocupación; los funciona
rios de los bancos centrales temén que,
con un mercado de trabajo resiliente, la
elevada inflBión básica ¡íjuf #¡jcluye
los precios de los alimentos y la energía)
alimente una espiral de precios salarios

^steancle l<S8 expeBatfcfflffl inflffldíBna
rias. Como aprendimos en la década
de 1 970, por ese motivo^ controlar la in
flación pocJWesultar miuyBliily £¡J|M
dejando los bancos centrales el desafío
relacionado de recuperar la credibilidad
perdida.
Dicho lo anterior, parece que los res

ponsables de las políticas llegaron a
la conclusión de que el riesgo de que
darse cortos con el ajuste monetario es
simplemente demasiado y prefieren equi
vocarse con un ajuste excesivo. El BCE
expresó esta idea con especial claridad,
pero no debe subestimar los riesgos de
equivocarse, tanto para la economía de
la zona del euro como para su propia
reputación... y bien puede equivocarse.

1| zona Bl eurcfcl 1 ¡Hkxcio

^steancle l<S8 expeBatfcfflffl inflffldíBna
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de 1 970, por ese motivo^ controlar la in
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dejando los bancos centrales el desafío
relacionado de recuperar la credibilidad
perdida.
Dicho lo anterior, parece que los res

ponsables de las políticas llegaron a
la conclusión de que el riesgo de que
darse cortos con el ajuste monetario es
simplemente demasiado y prefieren equi
vocarse con un ajuste excesivo. El BCE
expresó esta idea con especial claridad,
pero no debe subestimar los riesgos de
equivocarse, tanto para la economía de
la zona del euro como para su propia
reputación... y bien puede equivocarse.

1| zona Bl eurcfcl 1 ¡Hkxcio

ñario de principios de 2022 se debió
principalmente a impactos del lado de la
oferta, que dispararon grandes cambios
en los precios relativos: el shod'k energéti
co fue mayor en Europa que en Estados
Unidos yE respuesta fiscal, menor. Ade
más, como importadora neta de energía,
la Unión Europea sufrió un impacto nega
tivo en los términos de intercambio, que
redujoel ingreso real disponible.
Pero ahora los trastornos del lado de

la demanda que dispararon el aumento
de los precios se aplacaron y el ajuste
monetario está surtiendo efecto. Es cierto,
la ¡nfffiiánRscmiguSfindo elevada,
pero como Verónica Guerrieri, Micha la
Marcussen, Silvana Tenreyro y yo mos
tramos en un nuevo informe, esto es es
perable, debido al mecanismo de ajuste
intersectorial de los precios.
Debido a que los impactos energéti
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ñario de principios de 2022 se debió
principalmente a impactos del lado de la
oferta, que dispararon grandes cambios
en los precios relativos: el shod'k energéti
co fue mayor en Europa que en Estados
Unidos yE respuesta fiscal, menor. Ade
más, como importadora neta de energía,
la Unión Europea sufrió un impacto nega
tivo en los términos de intercambio, que
redujoel ingreso real disponible.
Pero ahora los trastornos del lado de

la demanda que dispararon el aumento
de los precios se aplacaron y el ajuste
monetario está surtiendo efecto. Es cierto,
la ¡nfffiiánRscmiguSfindo elevada,
pero como Verónica Guerrieri, Micha la
Marcussen, Silvana Tenreyro y yo mos
tramos en un nuevo informe, esto es es
perable, debido al mecanismo de ajuste
intersectorial de los precios.
Debido a que los impactos energéti

cos y los trastornos en la cadena de apro
visionamiento afectan a los distintos secto
res con distinta intensidad, producen una
reasignación de recursos intersectorial
que se lleva a cabo a través de ajustes
de los precios relativos. Pero los precios
de los bienes y servicios son rígidos, y las
diversas actividades económicas están
vinculadas entre sí por complejas relado
nes de insumoproducto. Es por ello que
no habrcWBsinflación i rHLlratamente
en todos los sectores. Especialmente en
el sector de servicios, que solo se ve afec
tado indirectamente por la suba de los
precios de la energía, los precios suelen
aurnenSr con un inflación
cae lentamente.

Dado uno espetaría que :B' y
cíón básica siga alta por algún tiempo
antes de decaer, pero no hay motivos pa
ra tratar de reducir los tiempos. Por el con
trario, las medidas agresivas para reducir
fe ¡n%t¡<«pro^B¡o apb|Íptí^Ei pr<H
seso de cBstey generaftnBefBencias.
Sabemos que el exceso de políticas mo
netarias restrictivas debilita la demanda,
pero, como trastornaría la reasignación
de recursos, también debilitaría al consu
Bio dgjido a una laida i le Kfe i is.

Esto es lo que menos necesita Europa.
En el segundo trimestre la producción
industrial se deterioró rápidamente y los
indicadores de las condiciones crediti
cias mostraron mucha debilidad. En la
Unión Europea, a diferencia de Estados
Unidos, el consumo y la inversión siguen
por debajo de la tendencia estimada en
201 9. Muchos entre ellos, funcionarios
de los bancos centrales expresaron su
preocupación por los efectos de una ma

antes de decaer, pero no hay motivos pa
ra tratar de reducir los tiempos. Por el con
trario, las medidas agresivas para reducir
fe ¡n%t¡<«pro^B¡o apb|Íptí^Ei pr<H
seso de cBstey generaftnBefBencias.
Sabemos que el exceso de políticas mo
netarias restrictivas debilita la demanda,
pero, como trastornaría la reasignación
de recursos, también debilitaría al consu
Bio dgjido a una laida i le Kfe i is.

Esto es lo que menos necesita Europa.
En el segundo trimestre la producción
industrial se deterioró rápidamente y los
indicadores de las condiciones crediti
cias mostraron mucha debilidad. En la
Unión Europea, a diferencia de Estados
Unidos, el consumo y la inversión siguen
por debajo de la tendencia estimada en
201 9. Muchos entre ellos, funcionarios
de los bancos centrales expresaron su
preocupación por los efectos de una ma

yor presión, ni que hablar de otra rece
sión, especialmente en Italia y Portugal.
A diferencia de la Reserva Federal de

EU, cuyo mandato es doble, el BCE tie
ne un objetivo principal: la estabilidad de
los pisadbs, definida «corno unaBfl<xí6n
Rbl 2X eBun "rnBliano ||t/ ¡SBirfl
do. Tal vez esto explica por qué el BCE
muestra un sesgo hacia el ajuste cuando
evalúa el equilibrio entre riesgos. Pero te
ner un objetivo principal no implica que
eso sea lo único que importa: también
está obligado, por tratados, a apoyar los
objetivos económicos de la UE en térmi
nos más amplios.
Por eso, cuando el BCE diseña una

política para mantener la estabilidad de
los precios también debe tener en cuenta
los costos secundarios en áreas como
el consumo, el empleo y la estabilidad
financieraque pueden afectar la capa
cidad de la Unión Europea para lograr
otros objetivos. De hecho, esos costos
debieran ayudar a determinar Cuán pro
longado debiera ser el "mediano plazo":
Cuanto mayores son los costos, mayor es
el horizonte temporal durante el cual de
be mantener la estabilidad de precios.
Pero parece que la interpretación del

BCE sobre el mandato de estabilidad de

los precios es más rígida. En vez de ajus
far el enfoque para apoyar otros objeti
vé!, se 'Ir ¡S [ > •líticas fis&S® máfeBriiJái
que apoyen la lucha cBtra la inflación.
Aparentemente, los responsables de las
políticas no aprendieron nada de los
¡ventos de JjM| cuando la irtfmión
impulsada por el petróleo y el deterioro
de las condiciones de la economía real
impulsaron al BCE a implementar dos su

el consumo, el empleo y la estabilidad
financieraque pueden afectar la capa
cidad de la Unión Europea para lograr
otros objetivos. De hecho, esos costos
debieran ayudar a determinar Cuán pro
longado debiera ser el "mediano plazo":
Cuanto mayores son los costos, mayor es
el horizonte temporal durante el cual de
be mantener la estabilidad de precios.
Pero parece que la interpretación del

BCE sobre el mandato de estabilidad de

los precios es más rígida. En vez de ajus
far el enfoque para apoyar otros objeti
vé!, se 'Ir ¡S [ > •líticas fis&S® máfeBriiJái
que apoyen la lucha cBtra la inflación.
Aparentemente, los responsables de las
políticas no aprendieron nada de los
¡ventos de JjM| cuando la irtfmión
impulsada por el petróleo y el deterioro
de las condiciones de la economía real

impulsaron al BCE a implementar dos su

bas de la tasa de interés e instar al ajuste
feas!. El resuMr> A unSe'^w < jue,
sumada a las crisis de la deuda sobera
na y bancaria llevaron al aumento de un
sentimiento generalizado antiUE.
La economía estadounidense parece

mostrar una capacidad de recuperación
mayor a la de la europea, posiblemente
en parte debido al gigantesco apoyo
fiscal que implemento durante la pan
demia. De hecho, la sensación de que
Estados Unidos logrará un aterrizaje sua
vBjllevarBo la inflBión nuevamente a
objetivo de la Fed sin causar unq rece
sión) es cada vez mayor. A menos que
el BCE adopte un enfoque más paciente
para su mandato de estabilidad de pre
cios, es posible que Europa no sea tan
afortunada.
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El PIB finalmente recupera su nivel del 2018
Hace un par de días, el INEGI

dio a conocer la estimación

oportuna de crecimiento del
PIB para el segundo trimestre
de este año.

Las cifras mostraron una dinámica favo

rable con el PIB registrando un crecimiento
de 3.7% con respecto al segundo trimestre
del año pasado y de 0.9% con respecto al
primer trimestre de este año.
Ambas cifras estuvieron por arriba del

consenso de expectativas del mercado que
se ubicaba en 3.3% para el crecimiento en
términos anuales y en 0.8% en términos tri
mestrales. Con estas cifras, el PIB lleva sie
te trimestres consecutivos de crecimiento
secuencial.
Como comentamos en la edición de Sin

Fronteras del 1 de junio, el desempeño de
la economía mexicana en este primer se
mestre ha superado ampliamente los pro
nósticos que se tenían a fin de año cuando
el crecimiento esperado para la economía
mexicana en el 2022 era de apenas 0.9
por ciento.

Esta cifra se fue revisando con el pasar
de los meses, hasta llegar a 2.3% en la en
cuesta quincenal de expectativas de espe
cialistas publicada porCitibanamexel 20
de julio. En el caso de la encuesta de espe
cialistas más reciente, publicada por Banco
de México ayer miércoles, la mediana de
estimados del PIB pasó de 2.3 a 2.5% en
tan sólo un mes.

No obstante, estas encuestas fueron le
vantadas antes de la publicación del dato

del PIB del martes, por lo que es muy pro
bable que los estimados de crecimiento pa
ra el año completo tenga revisiones adicio
nales al alza.

Esto se debe principalmente a que, ade
más de la sorpresa positiva en términos de
crecimiento, las cifras del PIB del segundo
trimestre mostraron un comportamiento sa
ludable y uniforme en los tres principales ru
bros de actividades: primarias, secundarias
y terciarias.

El sector primario, que incluye activida
des como agricultura, pesca y caza, tuvo
un crecimiento de 2.4% contra el mismo tri

mestre del año pasado y de 0.8% contra el
primer trimestre de este año.

El sector secundario, que incluye activi
dades como minería, construcción, energía
eléctrica y manufacturas, registró un incre
mento de 2.6% contra el segundo trimestre
del año pasado y de 0.8% contra el primer
trimestre de este año.

Finalmente, el sector terciario, que incor
pora actividades de consumo como el co
mercio de bienes y servicios, registró un au
mento de 4.1 % contra el mismo trimestre

del año anteriory de 1.0% contra el primer
trimestre de este año.

Desde que inició la recuperación post
pandemia, en la segunda mitad del 2020,
esta es la primera ocasión que vemos un
crecimiento secuencial con una base tan

amplia. Esto quiere decir que tanto el con
sumo, como la inversión, como las activida
des industriales, se están expandiendo de
manera simultánea.

Esto contrasta con la visión de inicio de

año en la que se vislumbraba un escenario
de bajo crecimiento en los principales mo
tores de crecimiento doméstico y una fuer
te desaceleración de los principales socios
comerciales de México y en especial Esta
dos Unidos.

La sorpresa ha venido por ambos fren
tes, la economía de Estados Unidos, impul
sada por un consumidor muy resistente, ha
desafiado los pronósticos de recesión y la
desaceleración ha sido mucho menor a lo

esperado.
En el caso de México, el consumo tam

bién ha jugado un papel clave, impulsado
por los aumentos al salario mínimo, la elimi
nación del outsourcing, una tasa de desem
pleo históricamente baja (aunque aproxima
damente la mitad de la población empleada
está en la informalidad), las transferencias de
los programas sociales y las remesas.
Adicionalmente, sectores rezagados co

mo la inversión pública y privada han co
menzado a recuperarse, especialmente en
el sector de construcción, mientras que la in
dustria manufacturera se ha beneficiado del

nearshoring, desafiando la desaceleración
del sector manufacturero en Estados Unidos.

Sin embargo, vale la pena recordar que
el PIB de Estados Unidos es casi 10% supe
rior a su nivel al cierre del 201 8 mientras

que en México el PIB por fin superó, en tér
minos reales, su nivel del 201 8 en este se
gundo trimestre.

Por vacaciones, esta columna se volverá
a publicar el martes 22.
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Encuesta Nacional de
Ingresos y Gastos de los
Hogares 2022 Primera parte

"Los mercados por sí solos se hundirán
inevitablemente en la desigualdad y en su propia

destrucción".

Paul Samuelson, Premio Nobel de Economía

Recientemente se publicó la Encuesta Nacional de In
gresos y Gastos de los Hogares.

El INEGI recaba, a través de encuestas realizadas
en hogares representativos de todo el país, informa
ción sobre el comportamiento de los patrones de in

greso y gasto; precisando tanto los montos como la proce
dencia de los ingresos y la forma en la que se distribuyen los
gastos.

Por lo que se refiere a la composición de los hogares, en la
comparación de las cuatro últimas encuestas (entre el 201 ó y
el 2022), se observa una caída de más de 6% en el tamaño
del hogar, medido por el número de habitantes promedio; pa
sando de 3.66 a 3.43 personas por hogar.
De la misma manera, se observa un incremento de 17%,

también entre el 201 ó y el 2022, en el número de integrantes
del hogar que tiene 65 o más años, al pasar de 0.29 a 0.34
habitantes, dato consistente con el proceso de envejecimiento
de la población, derivada de la transformación demográfica.

Respecto al número de integrantes del hogar que generan
ingresos, se presenta una reducción también del 201 ó al 22,
al pasar de 2.45 personas a 2.25 personas, como los gene
radores de ingreso en el hogar.
Por lo que se refiere a la naturaleza de los ingresos que se

reciben en los hogares, 2/3 partes del ingreso provienen de
ingresos de trabajo, mientras que 17% proviene de transfe
rencias; lo que representa un incremento de poco menos de
2% respecto de la proporción que representaban esos ingre
sos en el 2018.

En pesos constantes, esto es ajustados por el efecto de la
inflación para hacerlos comparables; el ingreso corriente pro
medio trimestral de los hogares entre 201 ó y 2022 se mantie

ne prácticamente sin cambio, siendo de poco más de 63,000
pesos trimestrales; lo que implica que en promedio los in
gresos de los hogares son apenas ligeramente superiores a
21,000 pesos mensuales por todo el hogar.
Cabe mencionar que muchas de las cifras que hemos visto

recientemente publicadas tratan de enfatizar un crecimiento
de los ingresos, pero esto sólo se nota en la comparación en
tre 2020y 2022, ya que la encuesta del 2020 claramente se
tuvo una afectación negativa significativa, como resultado del
impacto económico de la pandemia.
En los ingresos por grupos de edad, las personas que tie

nen entre 30 y 59 años son las que reportan niveles de ingre
so trimestral más altos, siendo este dato consistente con la con
centración de las personas en su edad laboral más productiva
en términos de ingreso. Los grupos de menos de 19 años son,
por razones evidentes, las que menor ingreso reportan y el
grupo de personas de más de 60 años reporta ingresos po
co más de 20% inferiores a los de los grupos de mayor ingre
so trimestral.

Analizando la misma información, pero en términos del
género, se observa una variación importante del ingreso pro
medio entre hombres y mujeres en la encuesta del 2022. Las
mujeres perciben 34% trimestral menos que los hombres y, en
las edades de mayor ingreso, esta diferencia es de 36%; pero
para las personas de 60 años la diferencia en ingreso es de
43% menor que para los hombres.

En las siguientes semanas continuaré presentando los datos
de la encuesta poniendo énfasis en los datos que muestran la
profunda inequidad, que más allá de cualquier discusión, re
presentan un freno al crecimiento económico y un riesgo a la
estabilidad del país.
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Consejos prácticos
para construir tu libertad
financiera Última parte

Para construir libertad financiera, uno necesita invertir su dinero
de manera inteligente y con mentalidad de largo plazo. Toma
mucho tiempo. Como ejemplo, mira simplemente empresas co
mo Apple, Amazon o Tesla: a todas ellas les llevó muchos años
alcanzar el valor que hoy tienen.

Invertir implica necesariamente tomar riesgos. Existen inversiones
de bajo riesgo (que también tienen bajo rendimiento), pero no existe
inversión sin riesgo. Por eso:
ó. Aprende a sentirte cómodo con el riesgo
El riesgo, como el dinero, es parte de la vida y está presente en todo lo
que hacemos. No lo podemos evitar, pero sí podemos conocerlo, con
trolarlo y sentirnos cómodos con tomar un riesgo medido.
Cosas tan simples como salir a dar un paseo por el parque, tienen

riesgos, pero usualmente nos sentimos cómodos con él. Lo mismo de
bemos hacer en nuestras inversiones.

Mucho se habla de la tolerancia al riesgo, que es sin duda un
aspecto clave, pero poco del hecho de que ésta va cambiando y
evolucionando con el tiempo. Mientras más sabemos sobre inversio
nes, y más experiencia tenemos, más cómodos nos sentimos con la
volatilidad.

Cuando "invertimos" a corto plazo (lo pongo entre comillas, porque
esto más que inversión es ahorro), necesitamos inversiones estables,
con muy poca volatilidad. A medida que se amplía el horizonte, po
demos incorporar instrumentos más volátiles en nuestro portafolio, por
que son los que nos ayudan a hacer que crezca varios puntos porcen
tuales por arriba de la inflación.

Ese crecimiento real, de manera compuesta a lo largo de muchos
años, es lo que nos ayuda a construir nuestra libertad financiera.
Por otro lado, es importante entender por qué es importan

te tener una mentalidad de largo plazo en las inversiones: mien
tras más tiempo estés invertido, menor es tu riesgo de perder di
nero. A pesar de la volatilidad. Esto lo demostré el lunes en mi
Twitter (@planea_finanzas): publiqué un hilo que ilustra que, es

tadísticamente, una persona invertida durante 15 años en
el Indice S&P500, tiene 99.8% de probabilidad de ganar dinero. Eso
a pesar de las fuertes bajas que se dan en ocasiones.
Aprende a sentirte cómodo con el riesgo, ten una mentalidad de lar

go plazo, construye un portafolio inteligente, bien diversificado y de
bajo costo, ahorra e invierte lo más posible con constancia y discipli
na. Esa es la manera como construirás tu libertad financiera.
7. Construye un refugio para las tormentas
A diferencia de las inversiones, en la vida hay muchos riesgos que no
podemos controlar y que si se dan, pueden dañar seriamente lo que
estamos construyendo (y a las personas que amamos y dependen de
nosotros). Podríamos perderlo todo en un abrir y cerrar de ojos.
Por eso es importante no andar por la vida sin ninguna protección y

buscar una manera eficiente de cubrirnos contra esos riesgos.
Afortunadamente tenemos tres herramientas para hacerlo:

a) El fondo para emergencias, que nos sirve principalmente para no
perder el equilibrio y el control de nuestras finanzas, cuando se presen
ta un imprevisto: desde una reparación mayor en el coche hasta una
pérdida temporal de ingresos. Tenemos ese colchón que amortigua la
caída y nos permite salir adelante sin tener que adquirir una deuda, o
echar mano de nuestras inversiones.

b)Seguros, cuya función principal es cubrir contra eventos grandes y
que pueden ser verdaderamente catastróficos para nosotros. Por ejem
plo una pérdida permanente de ingresos, la destrucción del hogar en
el que vivimos o atender una enfermedad o accidente muy costoso.
c)Sucesión (testamento y/o fideicomiso testamentario) que nos permi
te desde definir al tutor legal de nuestros hijos en caso de que falten
ambos padres, hasta garantizar que nuestros bienes pasen a manos
de las personas que nosotros designemos (y evitar así cualquier tipo
de conflicto legal).
Es importante, aprender a usar estas herramientas de manera efi

ciente, con el mejor costo / beneficio. Conozco a muchísima gente
con varios seguros pero que está muy mal asegurada, con demasia
dos huecos en su protección.
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Economía y sociedad

( iudadanía y sociedad

Sergio Mota
smota@eleconomista.com. mx

I ji las épocas tle mayor crecimicn
lo económico en América La lina es

cuantióse lia logrado una mayores
labilidad social, más aún cuando se
tienen políticas sociales compensa
lorias dada la naturaleza cíclica de

las economías. Por el contrario, en
los países de bajo crecimiento eco
nómico en los que no se absorbe a la
mano de obra que resulta del ere
cimiento demográfico, aparecen
la v iolencia y formas de rechazo al
gobierno.
Estudios recientes realizados

por e! Banco interamerica
no de Desarrollo y el Ban
co Mundial revelaron que,
en América Latina, durante

la década que va del año 2000 al
2010, la clase media pasó de repre
sentar el 25% al 70% entre un año

y otro de la población total. Ello es
relevante ahora que en México vi
vimos en una fase de competencia
electoral con agrupamientos de par
tidos políticos. La clase media cons
tituye el sector ciudadano de la po
blación y puede actuar con mayor
sensibilidad en los procesos electo
rales, mismos que están teñidos de
manipulación mediática.
En la democracia moderna, se ha

demostrado la importancia de los
ciudadanos en el ejercicio electo

ral. Son quienes entienden mejor lo
que significa una democracia y son
el eje de la sociedad civil, el tema
más importante de la teoría política.
Con la pandemia y el cierre de

millones de empresas, todas las cla
ses sociales se vieron afectadas en

toda la región.
En México, según la encuesta ENI

GH del INEGI, en el año 2022 llegó
una mejora en los hogares después
de un pesado sufrimiento. El conjun
to de flujos de recursos, como las re
mesas en dólares de los mexicanos

que trabajan en Estados Unidos y
que envían a sus familiares en Méxi
co, así como los programas sociales
del gobierno y los aumentos salaria
les, apoyaron la recuperación que
superó el nivel prepandémico.
La forma pragmática para que to

das las clases se beneficien es a tra

vés del avance económico, porque
se genera empleo, ingreso y con
fianza en las instituciones.

En las épocas de mayor creci
miento económico en América La

tina es cuando se ha logrado una
mayor estabilidad social, más aún
cuando se tienen políticas sociales
compensatorias dada la naturale
za cíclica de las economías. Por el

contrario, en los países de bajo cre

cimiento económico en los que no
se absorbe a la mano de obra que
resulta del crecimiento demográfico,
aparecen la violencia y formas de
rechazo al gobierno.
Orientada a buscar inversiones

europeas en América Latina, se rea
lizó la Cumbre Unión EuropeaEsta
dos Latinoamericanos y del Caribe
[CELAC]. Ahí, la Canciller de Mé
xico, Alicia Bárcena, dijo: "Vemos
una excelente ventana de oportu
nidades para asociarnos en plata
formas industriales para crear va
lor, generar empleo con derechos,
con sostenibilidad ambiental". Esta

definición se complementa con el
planteamiento de la necesidad de
impulsar proyectos como el Plan So
nora de Energía Sostenible y el Co
rredor Transístmico, ambos de gran
importancia. Estos proyectos pue
den ser financiados por el meca
nismo de coordinación que tiene
recursos de 45,000 millones de eu
ros para reforzar a América Latina
y el Caribe en sectores estratégicos
como energía, infraestructura, sani
dad y educación. Este mecanismo
de coordinación financiera resultó

de la reunión mencionada, y se tra
ta esencialmente de que empresas
europeas vengan a América Latina
a invertir.
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En salud, una
especie de
gobierno
La nueva ¡dea: "una especie de far

macia" que tenga todas, todas las
medicinas del mundo.
Ya es un tema el uso de recursos

públicos y de buena parte del tiem
po del presidente Andrés Manuel López
Obrador para surtir de propaganda las
llamadas "Mañaneras".
Pero es un problema adicional que de

estos ejercicios de comunicación propa
gandística se desprendan políticas públi
cas que suelen no tener más sustento que
la ocurrencia del momento de quien en
cabeza el monólogo.

Los ejemplos sobran y todos muy cos
tosos. Los más dolorosos tienen que ver
con la forma como millones de mexica

nos se han quedado sin servicios mé
dicos por decisiones que se han for
malizado a partir de una declaración
presidencial.
La frase que se le ocurrió a López

Obrador a principios de su sexenio era
que el Seguro Popular "no era ni seguro
ni popular". Esta joya de la propagan
da fue el eje para acabar con ese mo
delo creado por Vicente Fox en el 2004
y que daba acceso a servicios médicos
a los no derechohabientes de menores
recursos.

En su lugar el Presidente acuñó, bajo
el sello gubernamental del Bienestar, el

Instituto de Salud para el Bienestar ¡Insa
bi), cambiar la ley fue mero trámite para
su régimen y el resultado fue un desfalco,
un fracaso y dejar a millones en el des
amparo médico.
López Obrador ha logrado algo con

su carisma y la constancia del ejercicio
propagandístico de cada mañana: que
una parte de su clientela política man
tenga su fe en él, sobre todo aquellos
que reciben transferencias directas y
que, muchas veces, con el dinero en la
mano no relacionan la responsabilidad
gubernamental de que hoy se enfermen
y no cuenten ya con atención médica
pública.
De acuerdo con datos de la Encues

ta Nacional de Ingresos y Gastos de los
Hogares (ENIGH) del 2022, los ingresos
de los hogares más pobres de México se
han incrementado con respecto al 201 8
y de forma progresiva del decil más bajo
en adelante, hasta llegar a una pérdida
de ingresos en los deciles más altos, en
tre los "más ricos". Esto por un efecto do
ble de las transferencias y el aumento al
salario mínimo.

Pero, al mismo tiempo, el decil más
pobre de la población ha tenido que ca
si duplicar los recursos destinados a la
atención médica en ese mismo lapso de
comparación entre el 2018 y el 2022.

Hace cinco años los más pobres desti

naban 2.9% del ingreso trimestral del ho
gar a servicios de salud y el año pasado
destinaban 4.2 por ciento. Y ni hablar del
2020, el año de la pandemia, ese cuan
do "nadie se quedó sin una cama de hos
pital", que destinaron 5% de su ingreso.
Esto sucede porque los más pobres

se quedaron sin Seguro Popular, porque
fueron los más engañados con el Insabi y
porque nomás no llega el servicio de sa
lud mejor que el de Dinamarca.
Como referencia, los más ricos desti

naron el año pasado 2.2% de sus ingre
sos trimestrales a la salud cuando en el

201 8 destinaban 1.6 por ciento. Tam
bién aumentó su gasto, pero en una pro
porción menor.

En esto cuenta que no haya instalacio
nes sanitarias y que no haya medicinas
suficientes, contrario a la promesa presi
dencial y a poco más de un año de que
acabe, como dice la Constitución, este
sexenio.

Hace cinco años los más po
bres destinaban 2.9% del v
greso trimestral del hogar a
servicios de salud y el año pa
sado destinaban 4.2%; en el
2020, el año de la pandemia,
destinaron 5% de su ingreso.
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Debate económico

Educación dual
en el Istmo

Bruno Donatello
bdonatello@eleconomista.com.mx

Ahora me entero de la buena propuesta de
impulsar la educación dual en el proyecto
del Corredor del Istmo...

De los cuatro proyectos emble
máticos del gobierno de la 4T,
el único que no carga con la
perspectiva de convertirse en
un elefante blanco (costoso e

improductivo), es el Corredor del Istmo. De
manera paradójica, es el menos celebrado
por el presidente AMLO en sus ya tristemen
te célebres conferencias mañaneras.

Tuve el privilegio intelectual de entrevis
tar largamente a don Antonio Ortiz Mena,
el muy exitoso secretario de Hacienda de
1958 a 1970. Por su conducto me enteré
de la ¡dea de construir un ferrocarril, con
sus respectivos puertos de desembarque,
en la cintura del territorio nacional. El con

cepto era genial y clarísimo: competir con
tra el Canal de Panamá, no mediante el cru
ce de los barcos de un océano al otro, sino
mediante el traslado de las mercancías en

contenedores. ¡Eureka! Indudablemente,
debería dársele el reconocimiento que se
merece a Ortiz Mena.

Ahora me entero de la buena propues
ta de impulsar la educación dual en el pro
yecto del Corredor del Istmo. ¡Si la fórmula
les funcionó a sus creadores, los alema
nes, por qué no ¡mplementarla en México
con su asesoría, en coordinación con la
Cámara Mexicano Alemana de Comercio

e Industrial La propuesta de que las institu
ciones de educación y las empresas pro
ductivas colaboren en la formación profe
sional de los estudiantes me parece muy
prometedora. Ojalá funcione. Según la se
cretaria de Economía, Raquel Buenrostro,
en el modelo de educación dual, la parte
que le corresponde a las empresas es que
llevan a los estudiantes "a prácticas desde
que están en la carrera, desde el primer
año..." En esa forma, cuando se gradúan
están ya preparados para ser sujetos de
contratación. Y a la fecha, ya se ha capa
citado a 160 instructores.

Pero no estoy seguro de que la imple
mentación de ese esquema será suficien
te por si misma para la localización masi
va de empresas en los polos de desarrollo
dentro de ese proyecto. Hasta ahora, no
ha habido manifestaciones de una avalan
cha de inversiones en esa zona. Ni siquie
ra con el gran atractivo que se ha desa
tado por el llamado nearshoring, tan en
boga.
A lo mejor, lo que están esperando los

inversionistas y las empresas es el adveni
miento de un gobierno menos irracional
e ideológico. Un gobierno que les ofrez
ca seguridades y mejores perspectivas pa
ra la inversión. En otras palabras, revertir
de manera general y deliberada el frene
sí de destrucción que ya se alarga por cin
co años.
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MEXICO SA

MLRR: realidad y ficción // Salazar, todo
color de rosa // Mineros: la lucha sigue

CARLOS FERNANDEZVEGA

ICE EL EMBAJADOR estadu
nidense en México, Ken Salazar,
que con el Mecanismo Laboral deJ Respuesta Rápida en instalaciones
específicas (MLRR) "se reafirma

el compromiso (de los tres gobiernos involucra
dos) para materializar las obligaciones laborales
del Tratado México, Estados Unidos y Canadá
(TMEC)", aunque por lo visto en estos días pa
rece que la efectividad, aplicación y resultados
voluntad política incluida de dicha figura de
pende del peso específico (político y económico)
que tenga la empresa y/o el empresario motivo
de la "queja" e "investigación" por violaciones a
los derechos de los trabajadores.

EL DIPLOMÁTICO EJEMPLIFICÓ con el
reciente "plan de reparación" (con base en el
MLRR) de la empresa Draxton México en sus
instalaciones de Irapuato, Guanajuato (esta
trasnacional automotriz tiene cinco plantas pro
ductivas en nuestro país) consensuado entre los
gobiernos de México y Estados Unidos. Ello, a
juicio de Salazar, "ejemplifica nuestra profunda
cooperación con las autoridades mexicanas,
particularmente, con la Secretaría del Trabajo,
con quienes colaboramos en la implementación
de los compromisos laborales del TMEC con la
finalidad de que todas las personas trabajadoras
puedan vivir sus beneficios; al proteger los dere
chos laborales, la libertad sindical y la negocia
ción colectiva, fomentamos relaciones legítimas
que se traducen en mejores condiciones labora
les" (La Jomada, Arturo Sánchez Jiménez).

SE OYE BIEN, pero, como siempre, no todo lo
que brilla es oro, menos si el emisor de las "bue
nas nuevas" es un político, como en el caso de
Ken Salazar, quien todo lo ve color de rosa. Des
de la puesta en marcha del MLRR (mediados
de 2020), 11 han sido las "quejas" presentadas
ante el gobierno mexicano bajo ese mecanismo
y de ellas sólo una ha resultado contraria a los
derechos de los trabajadores. ¿Cuál? ¡Sorpresa!
La relativa a la mina San Martín, en Sombrerete,
Zacatecas (en huelga desde hace 16 años), con
cesionada a Grupo México, propiedad del tóxico
barón Germán Larrea, quien se niega y las
autoridades lo permiten a resolver las legítimas
demandas de los trabajadores y negociar con su
sindicato para reparar el enorme daño causado.

ENTONCES, EN EL aire queda lo dicho por el
diplomático estadunidense ("el compromiso

para materializar las obligaciones laborales
del TMEC... Que todas las personas trabaja
doras puedan vivir sus beneficios; al proteger
los derechos laborales, la libertad sindical y la
negociación colectiva, fomentamos relaciones
legítimas..."), porque en el caso de los mineros al
gobierno mexicano se le hizo bolas el engrudo:
decidió descalificar al citado mecanismo y dar
un espaldarazo al barón, sorprendente en un
gobierno como el actual.

ANTE ESTE PANORAMA, el Sindicato Nacio
nal de Mineros deja en claro que "si el gobierno
mexicano mantiene su postura de que el conflicto
en la mina San Martín está fuera de la aplicación
de las normas del TMEC y del MLRR, recurrirá
a instancias internacionales". Las secretarías de
Economía y del Trabajo, subraya, "no estudiaron
de manera congruente la queja laboral contra
Grupo México, puesto que las denegaciones a los
derechos de los trabajadores de la mina San Mar
tín se siguen realizando a la fecha, por lo que no
aplica lo que señalan como principio de retroacti
vidad de la ley que hacen valer; el conflicto podría
pasar a manos de la justicia de Canadá: la queja se
presentó por el gobierno de Estados Unidos y Ca
nadá, por ello, si el gobierno mexicano continúa
con esta postura, vendrá un tercer Estado que re
suelva, que será Canadá a través de los panelistas
correspondientes; esto sería en un término de dos
a tres semanas, va a ser rápida está situación".

POR SU PARTE, las secretarías del Trabajo y
de Economía aseguran que de la "investigación"
realizada "se desprende" que "el conflicto se
encuentra fuera del ámbito de aplicación del
MLRR conforme al principio de irretroactividad
de la ley", pues la huelga estalló en 2007 "y los
demás hechos que el Sindicato Minero señala
como causas de denegación de derechos suce
dieron antes de la entrada en vigor del TMEC
(2020)". Sin embargo, como bien lo subraya la
agrupación obrera, las violaciones no "sucedie
ron", sino que "se siguen realizando a la fecha,
por lo que no aplica lo que señalan como prin
cipio de retroactividad de la ley que hacen valer".

EN FIN, SORPRENDENTE la respuesta oficial.

Las rebanadas del pastel
¡CUIDADO!: PUEDEN CONTAGIARSE con el
"virus comunista" de los libros de texto gratui
tos, y si no, con el de la imbecilidad mediática.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO

Claudia y Marcelo: rozonesi, Tache a
la solvencia crediticia de Estados Unidos

Comprar un carro, pagar dos
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA CONVOCATORIA DE Morena
para elegir candidato presidencial, lo
cual ocurrirá en septiembre, no ad
mite los debates entre los aspirantes.
Sin embargo, los ex jefes de Gobier

no Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum pro
tagonizaron un desencuentro, sin verse las ca
ras, por los datos de seguridad. Claudia publicó
un comentario en X manifestando su orgullo
porque su gobierno redujo 58 por ciento la in
cidencia delictiva y 51 por ciento los homicidios
en particular. Ebrard comentó por la misma
vía que la estrategia fue diseñada por él y por el
presidente Andrés Manuel López Obrador. A
ver: Claudia y Marcelo son de Morena, ¿no de
berían reconocerse generosamente un mérito
compartido por los tres?

La calificación de Pemex

RECIENTEMENTE, LA CALIFICADORA
Fitch Ratings degradó el nivel de solvencia
crediticia de Petróleos Mexicanos, lo bajó de
BB a B+ o del tercero al cuarto escaño en la

categoría de grado especulativo. No es una
buena noticia, obviamente. Fue aprovechada
por el gang de la oposición para atacar a la
petrolera; le sigue doliendo que fue detenida su
privatización. La secretaria de Energía, Rocío
Nahle, comentó que sería revisada la relación
con la agencia, porque le pagan mucho dinero
y deja dudas su trabajo. La petrolera tiene
fama de ser la más endeudada del mundo. Los
gobiernos anteriores pedían financiamientos
a su nombre, pero no invertían en la empresa,
se esfumaban los recursos. Nunca comentaron
las agencias su corrupción, argumentan que no
es de su competencia. Nunca profundizaron en
los temas del Pemexgate y Odebrecht.

Estados Unidos pierde su triple A
NO ES CONSUELO, pero al gobierno de Esta
dos Unidos le fue peor. La misma agencia Fitch
bajó el martes su nota crediticia de largo plazo a
AA+ desde AAA como resultado de la elevada y
creciente carga de la deuda gubernamental. La
triple A es la máxima. El presidente Joe Biden y
la Cámara de Representantes habían llegado a
un acuerdo sobre el techo de la deuda después
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de meses de enfrentamientos. El acuerdo lo
elevó hasta 31.4 trillones de dólares (billones en
México). Es impagable. Lo único que puede ha
cer Estados Unidos es ir pateando el bote hacia
enfrente. Dato curioso: sus principales acreedo
res, en el exterior, son China y Japón. También
le debe a México, aunque la idea generalizada es
que nuestro país es el entracalado. Nos adeudan
47 mil millones de dólares.

Omhudsman social

ASUNTO: COMPRAR UN auto, pagar dos

LE ESCRIBO PARA solicitarle que investigue
usted sobre una práctica, a mi juicio ilegal,
de las empresas automotrices y agencias de
ventas de autos. Casi es imposible comprar un
automóvil nuevo de contado; mediante una
serie de artimañas, prácticamente obligan a
comprarlo a crédito, en mi opinión, para tener
más utilidades provenientes del cobro de los
intereses correspondientes, aunque el solici
tante tenga los recursos para comprarlos de
contado.

Dr. José Álvarez Nemegyei / Mérida, Yuc.

R: HAN SUBIDO los intereses como resultado
de que el Banco de México aumentó la tasa lí
der. Su propósito es desacelerar el consumo de
todo, aunque en el caso de la industria automo
triz no lo ha conseguido. Las compañías tienen
sus propias financieras y ganan con los intere
ses. Es tan buen negocio que Grupo Financiero
Inbursa, de Carlos Slim, compró 80 por ciento
de Cetelem, una Sofom dedicada a otorgar
créditos automotrices, que era propiedad de
BNP Paribas. Es recomendable pedir al agente
de ventas que le imprima en la computadora
cuánto le va a costar el carro hasta el final de
la operación, más intereses, comisión, seguro,
placas, etcétera. Puede llevarse la sorpresa de
que en cinco años terminará pagando dos.

Twitterati

LOS RICOS Y los poderosos no se divorcian si
no hay un tercero en discordia. (A propósito de
los Trudeau).

Alberto Tavira @betotavira

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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En una decisión que sorprendió a propios y extraños, la agencia F itch Ra
tings bajó la calificación de deuda soberana de nuestro vecino del norte,

al pasarla de triple "AAA" (la más alta) a un nivel inferior y dejarla en "AA+".

La última vez que una calificadora bajó la califi
cación soberana de Estados Unidos fue Standard &

Poor's en 2011. Sin embargo, después de algunas ne
gociaciones con la administración en turno regresó la
calificación a su nivel original.

En ese entonces, esta decisión tuvo un impacto
negativo fuerte en los mercados bursátiles y en los
rendimientos de los bonos del Tesoro.

Cada vez que una agencia calificadora baja la cali
ficación de la deuda soberana de un país hace que el
costo de este país para pedir prestado sea más caro.
Es decir, cualquier crédito que se pida en mercados
internacionales será a tasas más altas, lo que equivale
a incrementar el costo del dinero.

Esto tiene repercusiones importantes en muchos
sentidos. Al subir el costo del dinero, esto tiene un
impacto al alza en las tasas de interés que se pagan
por pedir cualquier tipo de crédito. Por ejemplo, va a
subir lo que la gente paga por sus hipotecas inmobi
liarias; va a subir el costo de cualquier tipo de arren
damiento; los planes de negocios y proyectos de in
versión para las empresas también se ven afectados.

Es difícil de entender la decisión de Fitch Ra

tings al ser Estados Unidos un país con cero riesgos

de caer en un incumplimiento o situación de impa
go. Nunca en la historia de este país ha habido una
preocupación de esta naturaleza. Muchos analis
tas financieros y economistas de mucho prestigio
han manifestado su extrañeza y desaprobación
a esta medida.

Pero lo más sorprendente es que el mayor argu
mento que da la calificadora para haber tomado esta
decisión es que ha aumentado el riesgo de ingober
nabilidad en Estados Unidos y citan con frecuencia
en su explicación (https://www.fitchratings.com/
research/sovereigns/fitchdowngradesunitedsta
teslongtermratingstoaafromaaaoutlooksta
ble01082023) el asalto al Capitolio el 6 de enero
de 2021.

Si bien es cierto que este evento fue muy desa
fortunado y que los seguidores de Donald Trump
irrumpieron ¡legalmente en el Congreso de Estados
Unidos, también es cierto que esto sucedió hace
más de dos años.

Las calificadoras por supuesto que miden el ries
go de cualquier país en términos de su gobernabili
dad, pero citar este evento parecería más una inten
ción política que de índole económico.
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Hace 30 años, quien esto escribe era reportero de El Norte de Monterrey, corresponsal
en la Ciudad de México, donde el epicentro noticioso eran la desinversión del pesado

fardo de empresas públicas convertidas en un lastre en las finanzas públicas, altamente
ineficientes incluso para generar competencia ante el sector privado; eran la herencia de
un estado autoritario que como un gran Ogro Filantrópico —descrito en 1979 por Octavio
Paz— era amo y señor de casi la mitad de la economía que se llegó a despachar más de 20%
del Producto Interno Bruto como déficit fiscal; fue entonces que se licitó el llamado "pa
quete de medios" donde la cereza del pastel era la Red Imevisión que ganó en competencia
abierta el grupo de inversionistas encabezados por Ricardo Salinas Pliego.

Fue ahí donde conocí a Salinas Pliego y
a varios de sus socios y aliados, con una pri
mera entrevista como cabeza de esa cadena

de televisión e importantes activos, como la
cadena de salas cinematográficas Compañía
Operadora de Teatros y los Estudios América.
Los entonces Canal 13 y 7, como empresa pú
blica, eran irrelevantes en el rating de entre
tenimiento y deporte. Salvo contadas excep
ciones, tampoco tenían incidencia relevante
en programas informativos y de opinión. El
reto para Salinas Pliego semej aba una misión
imposible, remontar años de inercias buro
cráticas y crear una empresa competitiva e
innovadora, acorde a los nuevos tiempos.

Y lo hicieron al levantar sobre esos activos

lo que hoy conocemos como TV Azteca. Hoy,
su audiencia dispone de las mejores historias,
noticias, deportes y entretenimiento, a cargo
de profesionales de la comunicación distri
buidos a lo largo de su programación.

Así, tras dos décadas de construir una
oferta televisiva atractiva y activa, en 2016

Ricardo Salinas decide nombrar a Benjamín
Salinas Sada como director general de TV
Azteca, para iniciar el salto de una televisora
tradicional a un líder de contenidos y plata
formas digitales. Vaya, hoy tales plataformas
son seguidas por 1 de cada 2 mexicanos y
con acceso a Internet, registrando arriba de
150 millones de seguidores en redes socia
les..., y sumando a través de una oferta que
se reinventa continuamente.

Esto se puede aquilatar con los reality
shows y audiencias deportivas donde Azteca
es favorito: Azteca Deportes hizo historia en
el pasado Mundial de la FIFA Qatar 2022 al
captar la preferencia de 24 millones de hoga
res a nivel nacional en 15 de 18 partidos.

Pero lo mejor está por venir: Benjamín Sa
linas encamina a TV Azteca a ser la televisora

más vista del país, la que estará en todas las
plataformas con sus lenguajes y sus formatos
específicos, creando soluciones integrales
para resolver todas las necesidades comer
ciales de sus clientes..., sin que sea relevante

el medio en que participe el público.
Tres décadas... y las que faltan.

Farmacias Bienestar: bodega madre de
las bodegas. Ya lo dijo Chumel Torres: el
primer paso para tener una farmacia —como
la que pretende construir Andrés Manuel
López Obrador para atender tooodas las ne
cesidades de los mexicanos— se requieren
medicinas. Las últimas mediciones del Ins

tituto Farmacéutico México (la entidad más
acreditada en el estudio de compra y aplica
ciones de salud en nuestro país y Brasil), que
dirige Enrique Martínez, este año se podría
registrar un nivel récord de desabasto en el
clínicas y hospitales públicos pues la extin
ción del Instituto Nacional de Salud para el
Bienestar y su traslado a IMSSBienestar, que
llevará Alejandro Calderón Alipi, sólo se cum
pliría 50% de las adquisiciones.

La idea de crear una gran bodega (una
bodegota) para acopiar medicamentos para
luego distribuir en todo el país es originaria

de Andrés Manuel López Obrador. Gober
nadores solícitos, como lo fue Ornar Fayad
en sus últimos años de mando en Hidalgo,
ofrecieron un terreno, que digo, un terreno
tote para dicha bodega. Pero, sorpresa: no
se necesita un gran centro de acopio, sino
espacios estratégicos de operación logística
que con informática y medios de transporte
especializado, trasladen los insumos médi
cos a las poblaciones donde son requeridos
en cantidad y tiempo.

Tal sistema inteligente de logística existía
en el periodo del maldito, perro y asqueroso
neoliberal, y se hacía con empresas privadas
y un sólido equipo para compras consolida
das desde el IMSS. Suministraban 98% de los

medicamentos y materiales de salud.
Ahora, al final del sexenio, el plan es

crear algo parecido a lo que ya existía, pero
estatizado.

Olguita, la carrera contra los corredores.
Los notarios públicos fueron hasta finales del
siglo pasado, un monopolio para la autentifi
cación de las transacciones entre personas y
entidades públicas y privadas. A su sombra se
amasaron fortunas..., y fue el neoliberalismo
el que abrió la competencia económica con
la figura de los corredores públicos. Los no
tarios nunca han perdonado tal afrenta. Pero
ahora cuentan con el apoyo de Olga Sánchez
Cordero (cofrade, aliada) de las Notarías 15
y 95 de la CDMX, para elevar a estamento
constitucional esta profesión y convertirse
en monopolio cobijado por el Estado.

Pero ¿por qué?
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Hay quienes consideran que "ese gru
po de la 4T sí ha transformado al país

positivamente en muchos aspectos clave
(y) que han logrado un nuevo milagro
económico mexicano: Todos los princi
pales indicadores macroeconómicos son
fenomenales, cosa que ningún Gobierno
de los últimos 40 años había logrado..

Los dos indicadores macroeconómicos por excelencia,
por todo lo relacionado con ellos, son crecimiento e inflación.
El crecimiento está relacionado con la producción de bienes
y servicios, con la creación de empleos, con la generación de
ingresos, con el bienestar; la inflación, con el poder adquisi
tivo de nuestro dinero, por lo tanto de nuestro trabajo y, por
consecuencia, también con el bienestar, siendo éste el fin de
la economía. Para que el bienestar sea el mayor posible se re
quiere, por lo menos, que el crecimiento sea el mayor posible
y la inflación la menor, y, por lo más, que el crecimiento sea
mayor que la inflación.

Según las expectativas, para 2023 y 2024, de los econo
mistas del sector privado encuestados en julio por el Banco
de México, en promedio anual, en este sexenio, el crecimiento
será 0.72% y la inflación, 3.66% ¿Cómo se compara con el de
los tres sexenios anteriores: Vicente Fox, 20002006; Felipe
Calderón, 20062012; Enrique Peña, 2012  2018? Veamos.

En el sexenio de Fox, en promedio anual, el crecimiento
fue 1.95% y la inflación, 4.44%. Para este sexenio, respecti
vamente, se espera 0.76% y 3.66%. Menor crecimiento, mal.
Menor inflación, bien.

En el sexenio de Calderón, en promedio anual, el crea
miento fue 1.86% y la inflación, 4.28%. Para este sexenio se
prevé, respectivamente, 0.76% y 3.66%. Menor crecimiento,
mal. Menor inflación, bien.

En el sexenio de Peña, en promedio anual, el crecimiento
fue 2.42% y la inflación, 4.19% Para este sexenio, respectiva
mente, se pronostica 0.76% y 3.66%. Menor crecimiento, mal.
Menor inflación, bien.

Lo primero que hay que tener en cuenta es que la infla
ción no es responsabilidad del Gobierno, sino del Banco de
México, el banco central del Estado mexicano, autónomo
frente Gobierno.

Lo segundo que hay que considerar es el año atípico, por
obra y gracia del Covid19, de 2020, en el cual, por la recesión,
la economía decreció 8.30% (algo atípico), y el también año
atípico, por obra y gracia del efecto rebote, de 2021, en el cual
el crecimiento fue 5.57% (algo también atípico), efecto rebote
que, hasta cierto punto, no del todo, compensó la recesión.

Si eliminamos del cálculo, tanto del crecimiento como
de la inflación, los dos años atípicos, y consideramos solo
2019,2022,2023 y 2024, tenemos que, en promedio anual,
el crecimiento del sexenio de la 4T sería 1.73%, menor que en
cualquiera de los tres sexenios anteriores, malo, y la inflación
4.82%, mayor, malo.

Si aceptamos que los dos indicadores macroeconómicos
por excelencia son crecimiento e inflación, ¿podemos afirmar
que los resultados económicos de la 4T son fenomenales y
que estamos presenciando un nuevo milagro económico? No.

Hay buenos resultados particulares (tipo de cambio, des
empleo, remesas, por citar los más notorios), pero el resultado
general, hasta hoy, deja que desear, y, suponiendo que se man
tenga la tendencia hacia mayor crecimiento y menor inflación,
ello no alcanzará para que este sexenio sea, en materia de eco
nomía, milagroso y fenomenal.
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Cuidado con
sobremedicar
al paciente

uando un paciente está enfer
i mo, el doctor le receta medici

A na.Puedequenosepabienoque
genere efectos secundarios, pero cualquier
malestar se justifica por un bien mayor. Una
estrategia similar está siguiendo el Banco de
México para combatir la elevada inflación que
ha sufrido nuestro país recientemente, siendo
la medicina altas tasas de interés. Aunque has
ta ahora el tratamiento ha sido exitoso, existe
el riesgo de que el remedio cause mas daño
que la enfermedad.
De junio 2021 a marzo de este año, Banxico

subió su tasa de referencia de 4 a 11.25% para
frenar una inflación que estaba fuera de con
troly que alcanzó niveles no vistos desde hace
dos décadas (casi 8% en 2022). La estrategia
ha tenido el efecto deseado. La inflación lle
va cinco meses desacelerándose y la anual a
junio fue de apenas 5.06%, la más baja en los
últimos dos años. El precio de los alimentos,
uno de los principales responsables del enca
recimiento de la canasta básica, registró enju
lio su tercer mes consecutivo de decremento.

Las expectativas de los especialistas sobre el
aumento de precios en el futuro continúan
reduciéndose. En resumen, todo apunta a que
la enfermedad estábajo control.
Sin embargo, de continuar con la tasa de re

ferencia tan alta se corre el peligro de generar
un daño significativo a la economía, el cual,
hasta el momento, se ha logrado evitar. In
cluso se han dado buenas noticias. Las cifras

recientes de crecimiento, por ejemplo, han
rebasado las expectativas. El índice de des
empleo se ubica en mínimos históricos, pero
es imposible pensar que no habrá consecuen
cias negativas si las tasas de interés se mantie
nen en los niveles actuales.

Una tasa de referencia elevada significa ma
yores costos de financiamiento para gobierno,
empresasyconsumidores. El costo de la deuda
pública, por ejemplo, se ha disparado: subió ca
si 50% en el primer trimestre del año en com
paración con el mismo periodo de 2022. Bas
ta ver lo que tiene que pagar el gobierno para
colocar Cetes para apreciar la magnitud. Por
su parte, las empresas endeudadas han tenido
que destinar más recursos al pago de sus deu
das; casi el doble en algunos casos. La rapidez
con la que Banxico incrementó su tasa de refe
rencia agarró mal paradas a muchas de ellas. De
no reducirse la tasa en el corto plazo, varias en
frentarán reestructuras o incluso quiebras. Las
tasas de los créditos hipotecariosy al consumo
también han aumentado, lo que ha encarecido
la compra de casas, coches, lavadoras y otros
productos para los mexicanos.
Entiendo que Banxico no puede bajar la

guardia contra la inflación y que tiene que es
tar atento a lo que pasa en otros países (la Fed
subió su tasa de referenciala semana pasada),
pero mientras que nuestra tasa de referencia
supera 11%, la tasa equivalente en EU (el fede
ral fund rate) se ubica en 5%. La tasa real (des
pués de inflación) en México es una de las más
altas del mundo. Hay que tener cuidado de no
sobremedicar al paciente. ¦—.
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Perfilan impuesto al
hospedaje en Airbnb
A partir de octubre, los anfi
triones afiliados en Coahuila

ala plataforma Airbnb, que
dirige en México Ángel Te
rral, comenzarán a pagar im
puestos de alojamiento por el
equivalente a 3 por ciento de
las rentas, de acuerdo con un
convenio firmado ayer entre
la empresa y la secretaria de
Turismo y Pueblos Mágicos
estatal, Azucena Ramos.

ENTREGA DONATIVOS

Citibanamex, contra
el cáncer en infantes
Fomento Social en Citibana

mex, que preside Alberto Gó
mez Alcalá, entregó donati
vos por 15 millones de pesos
para apoyar a organizaciones
de tratamiento del cáncer in

fantil como parte de su pro
grama Home Runs Citibana
mex, inspirados por el empre
sario Alfredo Harp Helú. El
monto será dividido en insti

tuciones de OaxacayCdMx.

HECTOR CERVECERO

Constellation Brands
lidera mercado en EU

Por octavo trimestre conse

cutivo, Constellation Brands

se convirtio en la marca de

cerveza que más cuota de
mercado ganó en Estados
Unidos, resultado reflejado
en que, combinadas, Modelo
Especial y Corona Extra son
las cervezas número uno y dos
en casi 20 ciudades de nuestro

país vecino del norte.

PMiilM:€Ciéi\ DK€rai!lM)

Pemex trabaja en una
estructura marítima

Pemex, de Octavio Romero,
desarrolla infraestructura ma

rítima para mejorar la produc
ción de crudo. Son estructuras
que se podrán utilizar en dife
rentes geografías, lo que per
mitirá reducir los tiempos de
construcción, ahorrar recur
sos y producir hidrocarburos
de manera temprana.

PLAMTA DE PUEBLA

Se preparan para una
huelga en Volkswagen
En vistas a que se defina si
van a huelga el próximo 18 de
agosto, el sindicato de traba
jadores de Volkswagen, que
lidera José Juan Hernández,
ya prepara la logística en caso
de que no llegar a un acuerdo
con la firma alemana con su

contrato laboral para un alza
salarial de 15.7 por ciento en la
planta de Puebla.
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Mujeres tecnológicas
y motivadas

Desmotivada es la palabra que
usaSherani Vázquez parade
finir una parte relevante de su

experiencia estudiando ingeniería en sistemas.
Menos de una cuarta parte de sus compa

ñeros eran mujeres, no se sentía parte de una
comunidad, tampoco tenía el referente de
una mujer exitosa en su áreay "tenía que es
tar probando —constantemente— que mi lu
gar ahí era bien merecido y mis conocimien
tos eran iguales a los del resto" me dij o.

Las mujeres en la industria de tecnologías de
la información (TI) son más propensas a aban
donar sus carreras, según Accenture y "Girls
Who Code"; la mitad de ellas decide dejar su
profesión a los 35 años. La tasa de abandono es
45 por ciento más alta que la de los hombres.
La desmotivación de Sherani empezó a

desvanecerse cuando fue elegida para la pri
mera generación de Skills For Women in
Tech, una capacitación gratuita liderada por
el British Council para México. Sherani se in
tegró a una comunidad de mujeres, conoció a
mentoras exitosas en sus áreas de interés y
"pude cambiar mi mentalidad de esperar una
negativa a: 'lo peor que puede pasar es que
aprenda algo nuevo', y esa diferencia es muy
importante", me dijo.
Sherani no es la única que tras el programa

decidió seguir en un área laboral de oportuni
dades y salarios altos. Al día de hoy, Skills For
Women in Tech ha impactado a 500 mujeres

becadas. De esas, 350 se graduaron y 109 con
siguieron un empleo en TI.
"Mientras 68 por ciento de las empresas

se quejan de la falta de talento tecnológico en
México, solo tres 3 de cada 10 puestos de tra
baj o en el sector tecnológico son ocupados
por mujeres", me explicó Isabel Gil, directo
ra de Skills for Women in Tech. El programa
busca "mej orar la empleabilidad de las muj e
res en el país dándoles competencias digitales,
de desarrollo de software, y también habilida
des interpersonales, de liderazgo y confianza
en sí mismas para mejorar sus posibilidades
de obtener un empleo en la industria". La me
ta: impactar a 5 mil mujeres en México en los
próximos cuatro años.
¿Los logros? Siete de cada 10 participantes

afirmaron que adquirió nuevos conocimien
tos y motivación para seguir una carrera en
áreas STEM (ciencia, tecnología, ingeniería,
matemáticas), me dijo Isabel.
Para 2050,76 por ciento de los empleos en

el mundo, según la Unesco, se generarán den
tro de áreas STEM. Sherani es ejemplo de que
se puede inspirar a más mexicanas a seguir
adelante o integrarse a estas disciplinas que
son parte relevante del futuro.
Más profesionistas en ciencias, tecnología,

ingeniería y matemáticas no solo ayudarán a
tener más mexicanas con un empleo bien re
munerado en el futuro, también a que más mu
jeres sean las actoras que provoquen los cam
bios, cierrenbrechas y enfrenten con éxito los
retos implícitos en el desarrollo sostenible y
con bienestar social que buscamos todos.
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Competitividad y
calidad crediticia

La competitividad y la calidad crediticia son dos elemen
tos que están íntimamente relacionados, aunque no ne
cesariamente coinciden siempre. Si lo vemos desde un
punto de vista estadístico, podríamos decir que hay una
alta correlación, pero no en todos los casos representa
una causalidad.

Que una entidad pública, por ejemplo, tenga altos
niveles de competitividad no necesariamente significa
que tenga las mayores calificaciones crediticias en el
mercado. Esto es, por ejemplo, que este desarrollo ha
ya sido financiado con deuda y, por tanto, su perfil de
calidad crediticia sea más riesgoso. Del otro lado, po
dríamos ver entidades que no toman deuda, y su desa
rrollo e infraestructura, de alguna manera, ha sido más
lento, y su potencial de crecimiento y competitividad
está acotado.

¿Por qué decantarnos? En mi opinión, como todo fe
nómeno económico, siempre habrá puntos medios. De
poco sirve alcanzar las máximas calificaciones crediti
cias si la entidad no crece y los recursos públicos no al
canzan a satisfacer las necesidades de la población, lo
cual es un punto que no se puede dejar de lado pues es la
esencia del sector público.

Ejemplo de entidades que lo han logrado hay muchos
a nivel estatal y municipal, de los más importantes desta
caría el Estado de Nuevo León (HR A+), Talisco (HR AA),
Yucatán (HR AA), Veracruz (HR A), Chihuahua (HR A),
Edomex (HR AA+), Baja California (HR BBB) y Ciudad de
México (HR AAA); a nivel municipal: Monterrey (HR AA),
Mérida (HR AA+), Huixquilucan (HR AA), Mexicali (HR
A+), Tijuana (HR AA), Mpio. de Chihuahua (HR AAA),

Metepec (HR AA+), Mpio. de San Luis Potosí (HR A),
Puerto Vallarta (HR BBB+) y Veracruz (HR AA).

El fenómeno por ejemplo del multicitado nearshoring
o relocalización se ha manifestado de una manera más

importante justo en estas entidades, y es aquí donde el
fenómeno de competitividad y calificación crediticia co
inciden en un círculo virtuoso.

Las entidades que reciben más Inversión Extranjera
Directa (1ED) de manera tradicional o por un efecto ma
ximizado por la relocalización han sido justamente este
tipo de entidades, que han invertido en su infraestructu
ra, seguridad, estado de derecho, reingeniería de proce
sos. Y estas han sido Baja California Norte, Nuevo León,
Jalisco, Chihuahua, y San Luis Potosí, por citar algunas.

El IMCO, en su última edición 2023, presentó los re
sultados de su índice de competitividad. Los primeros 10
estados fueron: Ciudad de México, Querétaro, Nuevo
León, Coahuila, Baja Sur, lalisco. Aguascalientes,
Chihuahua, Sonora y Baja California Norte. A la vez, es
tas son entidades que tienen niveles de calificación por
arriba del grado de inversión y con calificaciones pro
medio de HR A+.

Pero también dentro del ranking destacan los esta
dos que están en los niveles más bajos de este índice de
competitividad y los últimos 5 fueron: Guerrero, Oaxa
ca, Chiapas, Tlaxcala y Michoacán. Estas entidades
tendrán que seguir trabajando de una manera intensa
para que se vuelvan cada vez más atractivas a la inver
sión y esto permita con traer mayores ingresos al go
bierno, que se traduzcan en más y mejor provisión de
servicios públicos.
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Asume Maffert timón de Sí Vale, Bouin recorta
a 10 directores y por reconstruir al equipo

En Sí Vale, la firma líder de vales de despensa,
se acaba de dar a conocer la noticia de la sali

da de Annie Bouin de la dirección general, tal
cual le platiqué. Regresa a Francia tras una
estadía de apenas tres meses.

Fue quien sustituyó a Gerardo Yepez y su
paso será recordado porque de 12 directores
que habla sólo quedaron dos, entre ellos Fer
nanda Prendes en mercadotecnia.

Le adelantaba que la semana pasada fue
separado del timón comercial Adrián Fernán
dez y antes Karlo Silíceo de ventas a gobierno,
quien se dice tiene gran cercanía con los se
cretarios de finanzas del país.

Bouin también despidió a Mauricio Valdés de
inteligencia de negocios, quien venía de Gente
ra. De ahí que enarbolara lo de la aprobación
con CNBV de Sí Vale Fintech. Previamente tam

bién fue removida Lizbeth Rivero de finanzas.

Los cambios se explican por el escándalo de
acoso sexual que caló hondo en la casa matriz
del Groupe Up, ahora en elecciones para la nue
va cabeza global. Esto incluso costó el puesto a
Gaetan Chauderlot director de Américas. Según
esto también se han evaluado malos manejos y
hay una auditoría en curso.

Con la oficialización de la salida de Bouin,
también se informó del nombramiento de An
ne Maffert como nueva directora de Sí Vale,
ejecutiva con 15 años de experiencia en la in
dustria de medios de pagos. Temporalmente
tendrá doble responsabilidad ya que también
llevará lo comercial.

Además deberá reconstituir el tejido di

rectivo de Sí Vale que Bouin bajo consigna de
jó en los huesos. No será fácil para benepláci
to de muchos competidores que seguro se fro
tan las manos porque se ve cuesta arriba que
Si Vale pueda armar rápido un equipo que
mantenga el ritmo que le permitió facturar
40,000 mdp con 17,500 clientes y un Ebitda
que pasó de 360 mdp a 780 mdp.

Así que Si Vale desde cero.

PRONTO LA APROBACIÓN DE
CNBV A LA FINTECH DE SODEXO

Y por cierto y ya en el negocio de beneficios e
incentivos, otra firma ligada a ese ámbito es
Sodexo que dirige aquí el colombiano Carlos
Ferrer. Resulta que está por recibir la aproba
ción de la CNBV de íesús de la Fuente para su
nueva Fintech. Se espera que forme parte de
un grupo de avales que sería publicado pronto
en el DOF. Sodexo for Fintech sólo operará en
México y será una nueva división de la com
pañía francesa. Veremos cómo se integra en
la atención a más de 2 millones de usuarios y
17,000 clientes en el país.

BNP VENTA DE CETELEM
POR ESTRATEGIA Y
EN BREVE NUEVO TIMÓN
Las versiones de que BNP Paribas planea un
repliegue de México no tienen sustento. La re
ciente venta de su sofom especializada en

crédito automotriz a GFInbursa de Marco An

tonio Slim es un paso estratégico para des
prenderse de activos que no son su vocación.
Vaya Cetelem con 47,000 mdp de cartera es
un buen negocio con un cliente muy posicio
nado como es Kavak de Carlos García Ottati.

El problema es que no encajaba en el foco de
la banca corporativa, expertis del banco que
llevaba Francisco Flernández, quien cumplió
su ciclo, y que se sabe en breve será ya rele
vado. Así que la francesa con negocios en Mé
xico desde 1966 más firme que nunca.

VOLATILIDAD, DINERO
MÁS CARO Y BANXICO DESAFÍO
Tras la baja a la calificación de EU por Fitch
que lleva aquí Carlos Fiorillo de AAA a AA ,
ayer aversión fuerte al riesgo. Las bolsas ter
minaron con pérdidas, el dólar se fortaleció y
muchas monedas se depreciaron incluido el
peso. Por si fuera poco el ADP con el empleo
privado se elevó en EU a 324,000 plazas en
julio, más de lo esperado. Ello quizá provoca
ría que se mantenga el alza de las tasas en EU
por la FED de Jerome Powell. Con ello el de
dinero caro continuará por más tiempo con
todas sus implicaciones, incluso para el nivel
de los réditos aquí. Banxico en jaque.
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UN MONTON
DE PLATA"

UBER LLEGA A
25 MILLONES
DE VIAJES
DIARIOS

Dio a conocer que sus ingresos del segundo
trimestre crecieron notoriamente, a una tasa de
14 por ciento para llegar a Dlls. $9 mil 200 millones

na prueba de la salud de la economía hoy
es cómo les va a las empresas de movi
lidad basadas en tecnología. Este martes

I Uber dio a conocer que sus ingresos del
segundotrimestre crecieron notoriamente,
a una tasa de 14 por ciento para llegar a
? lis. $9 mil 2QQ millones, lo que implicó

en términos relativos una tasa de 14 por ciento comparada
con el año pasado. En términos de viajes la empresa reportó
que alcanzó dos mil 300 millones de desplazamientos, lo
que arroja que a diario se realizan más c!e 25.5 millones de
viajes con su solución.

La compañía que comanda Dara Khosrowshahi señaló
que en 2023 existe una "demanda robusta", así como "nuevas
iniciativas de crecimiento" que están impulsando los resulta
dos de la empresa. Khosrowshahi se ha metido hasta el mofle
de su negocio recientemente, incluso haciéndose pasar por
conductor encubierto hace pocos meses para descubrir en
carne propia los sinsabores que experimentan los choferes
y hacer ajustes derivados de sus demandas.

México y América Latina representan alrededor de 12 por
ciento de los ingresos de esta pla
taforma, con Dlls. $627 millones de
dólares en ingresos trimestrales.
Sin embargo, es una región donde
el negocio crece a una tasa gigan
tesca, 30 por ciento, versus la tasa
de crecimiento en Estados Unidos,
que es de 4 por ciento (aunque el

negocio ahí vale más de Dlls. $5 mil
100 millones).

Uber es finalmente rentable. Esto es algo muy destacable
desús resultados financieros, porque durante años esta em
presa perdía dinero en la esperanza de que la escala fuese
suficiente para amortizar toda la inversión que había hecho
en su potente tecnología. Ahora la firma reportó Dlls. $326
millones de utilidad operativa, y un EBITDA arriba de los Dlls.
$910 millones.

En México esta empresa está comandada, en su área ele
movilidad, por Juan Pablo Eiroa, quien continúa la expansión
hacia ciudades previamente no servidas por la plataforma y
ha anunciado inversiones relevantes, como en Nuevo León,
donde reveló que destinará más c!e Dlls. $64 millones para
expandir su base de conductores y repartidores de la división
Uber Eats. Esta última división la dirige en México Daniel
Colunga, quien también está lanzando la solución llamada
Uber Direct, a través de la cual las pequeñas y medianas
empresas en México están expandiendo su capacidad de
entregas y logística de última milla.
VOLARIS

La aerolínea que encabeza Enrique Beltranena continúa
en franco ascenso. En su reporte revelado ayer para julio dijo
que transportó 3.1 millones de pasajeros, lo que representa
8.1 por ciento más que en julio de 2022. También dijo que su
capacidad se incrementó en 5.9 por ciento y que la demanda
aumentó casi diez por ciento. Beltranena advirtió que los datos
positivos "indican una fortaleza sostenida para el trimestre".

México y
América Latina

representan
cerca de 12% de

los ingresos de
la plataforma
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CORPORATIVO

LA PIEDRA
DE CRÉDITO
REAL

La bancada del PAN en San Lázaro propondrá un
punto de acuerdo para que comparezca el director
general del ISSSTE

o único que estaría deteniendo el proceso
de liquidación con sus acreedores de Crédi
to Real, específicamente el adeudo de dos
mil 300 millones de pesos con Nacional
Financiera (Nafin), serían los asesores de
los bonistas que han alargado a más de
nueve meses el juicio para concretar el

preacuercloy ahora en junta rías mayorías para poder entrar
al concurso mercantil.

La extensión que le comento se da a pesar de que el go
bierno los ha presionado para que cierren el proceso, metan a
concurso a la empresa y los bonistas puedan ser finiquitados,
por lo que ha comenzado a crecer la sospecha de que dichos
asesores pondrían tener algún conflicto de interés u otros
planes que se ocultan a simple vista.

De no ser por estas trabas, la firma de Ángel Romanos
entraría en un concurso mercantil para trasladar todos sus
bienes aun fideicomiso, lo que permitiría recuperar un monto
considerable para los acreedores.

Sin embargo, se ha especulado que los bonistas, quienes
esperaban una cifra significativamente mayor, podrían obtener
apenas15centavosporcada unidad
de lo prestado a Crédito Real.
LA RUTA DEL DINERO

Con la novedad que el concurso
impugnado para el arrendamiento
de equipo de cómputo del Instituto
de Salud y Seguridad Social de los
Trabajadores del Estado (ISSSTE)
ya escaló a la Cámara de Diputados.

Como es público, el fallo emitido apenas en junio pasado
a favor de Mainbit generó cuando menos cinco inconformi

dades de empresas que fueron descalificadas en lo que a
todas luces fue un "traje a la medida" para la firma que lleva
José Antonio Sánchez.

En los alegatos que ya son de conocimiento de los legisla
dores destaca que el Órgano Interno de Control del ISSSTE hizo
caso omiso por decisión de la directora de Administración de
ese instituto, Almendra Ortiz. El asunto ya fue expuesto por el
diputado Jorge Triana, quien adelantó que la bancada del PAN
subirá un punto de acuerdo para solicitar la comparecencia ele
Pedro Zenteno para que explique ese contrato por la friolera
de 873 millones de pesos que se suma a otras indagatorias.

En las encuestas hacia la elección de gobernador en
Yucatán están dando sorpresas en el estado que gobierna
Mauricio Vila, pues un hombre de todas las confianzas del
gobernador, Liborio Vidal Aguilar, está emergiendo y en una
de esas podría cambiar las reglas del juego.

Por otra parte, todo está listo para que a finales de este
mes se lleve a cabo en Cancún la Convención Anual 2023 de

la Asociación Nacional de Fabricantes de Pinturas y Tintas
(Anafapyt) que tendrá como tema central la recuperación
de ese sectory las nuevas tecnologías.

Como signo de ios tiempos, el tema político no va a pasar
de largo en esa reunión y entre las ponencias magistrales
anote la del exconsejero presidente del Instituto Nacional
Electoral (INE), Luis Carlos Ugalde.
Los bonistas

podrían
obtener apenas
15 centavos poi
cada unidad de

lo prestado
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Asume MafFert timón de Sí Vale, Bouin recorta
a 10 directores y por reconstruir al equipo
En Sí Vale, la firma lider de vales de despensa, se acaba de
dar a conocer la noticia de la salida de Annie Bouin de la

dirección general, tal cual le platiqué. Regresa a Francia
tras una estadía de apenas tres meses.

Fue quien sustituyó a Gerardo Vepez y su paso será
recordado porque de 12 directores que había sólo queda
ron dos, entre ellos Fernanda Prendes en mercadotecnia.

Le adelantaba que la semana pasada fue separado del
timón comercial Adrián Fernández y antes Karlo Silíceo
de ventas a gobierno, quien se dice tiene gran cercanía
con los secretarios de finanzas del país.

Bouin también despidió a Mauricio Valdés de inteligen
cia de negocios, quien venia de Gentera. De ahi que enaibo
lara lo de la aprobación con CNBV de Sí Vale Fintech. Pre
viamente también fue removida Lizbeth Rívero de finanzas.

Los cambios se explican por el escándalo de acoso se
xual que caló hondo en la casa matriz del Groupe Up, ahora
en elecciones para la nueva cabeza global. Esto incluso cos
tó el puesto a Gaétan Chauderlot director de Ainéricas. Se
gún esto también se han evaluado malos manejos y hay una
auditoría en curso.

Con la oficialización de la salida de Bouin, también se
informó del nombramiento de Anne Maffert como nueva

directora de Si Vale, ejecutiva con 15 años de experiencia
en la industria de medios de pagos. Temporalmente ten
drá doble responsabilidad ya que también llevará lo co
mercial.

Además deberá reconstituir el tejido directivo de Si
Vale que Bouin bajo consigna dejó en los huesos. No será
fácil para beneplácito de muchos competidores que se
guro se frotan las manos porque se ve cuesta arriba que Sí

Vale pueda armar rápido un equipo que mantenga el rit
mo que le permitió facturar 40,000 mdp con 17,500 clien
tes y mi Ebitda que pasó de 360 mdp a 780 mdp.

Así que Si Vale desde cero.
PRONTO LA APROBACIÓN DE
CNBV A LA FINTECH DE SODEXO

Y por cierto y ya en el negocio de beneficios e incentivos,
otra firma ligada a ese ámbito es Sodexo que dirige aquí el
colombiano Carlos Ferrer. Resulta que está por recibir la
aprobación de la CNBV de lesús de la Fuente para su nue
va Fintech. Se espera que forme parte de un grupo de
árales que seria publicado pronto en el DOF. Sodexo for
Fintech sólo operará en México y será una nueva división
de la compañía francesa. Veremos cómo se integra en la
atención a más de 2 millones de usuarios y 17,000 clien
tes en el país.

BNP VENTA DE CETELEM
POR ESTRATEGIA Y
EN BREVE NUEVO TIMÓN
Las versiones de que BNP Paribas planea un repliegue de
México no tienen sustento. La reciente venta de su sofom

especializada en crédito automotriz a GFInbursa de Mar
co Antonio Slim es un paso estratégico para desprenderse
de activos que no son su vocación. Vaya Cetelem con
47,000 mdp de cartera es un buen negocio con un cliente
muy posicionado como es Kavak de Carlos García Ottati.
El problema es que no encajaba en el foco de la banca
corporativa, expertis del banco que llevaba Francisco
Hernández, quien cumplió su ciclo, y que se sabe en bre
ve será ya relevado.
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ESTADOS UNIDOS YA
NO ES AAA

CARLOS LÓPEZ JONES

La calificadora de deuda Fi

tch, redujo su nota de la
deuda soberana de Esta
dos Unidos de AAA a AA+.

En términos coloquiales la
bajó de 10 a 9 y eso provocó turbu
lencia en los mercados financieros,
ya que desde el año 2011, la otra cali
ficadora Standard and Poor's (S&P)
también había reducido la nota nor
teamericana de AAA a AA*

Fítch argumentó lo mismo que
hace 12 años S&P decía para rebajar
la nota de nuestro vecino, en ese mo
mento gobernado por Barack Oba
ma, la fuerte alza de su deuda y los
problemas que hay para negociar el
aumento de la misma entre Repul:»li
canos y Demócratas, lo que genera
mucha volatilidad en los mercados

financieros y ello no es correcto para
una deuda con la mavor calificación

posible
En Estados Unidos, el Congreso le

aprueba al Presidente en turno, un
techo de endeudamiento, es decir, un
nivel máximo que puede emitir de
deuda, techo que cada admmistra
ción va administrando conforme re

cibe más o menos impuestos y acor
de al ritmo de gasto que va aplicando
de acuerdo a los programas guberna
mentales. nómina, gasto en defensa,
etc.

El 20 de enero de 2021. fecha en
que loe Biden tomó posesión como
46° Presidente de Estados Unidos, la
deuda pública era de 27.75 billones
de dólares, y al cierre de esta edición
esa deuda se ubica en 32.60 billones

de dólares, es decir, un endeuda
miento impresionante de 4.85 billo
nes de dólares en apenas 29 meses
de gobierno, lo que equivale a en
deudar a su pais en 167, 241 millones
de dólares mensuales adicionales o

5,575 millones de dólares cada dia de
su gobierno. Para tener una idea de
estas cifras, la deuda pública mexi
cana, sumando la deuda en dólares y
la deuda en pesos, es de 14.6 billones
de pesos, esto es 858,823 millones de
dólares a un tipo de cambio de 17 pe
sos por dólar, por lo que la adminis
tración de loe Biden ha incrementa

do la deuda de Estados Unidos en 6.5

veces la deuda total de México, en
tan solo 29 meses de gobierno

Es evidente que la recaudación
norteamericana está muy por debajo
de las necesidades reales del go
bierno y que el plan de gastos de la
administración Biden, está causando
estragos. Los Demócratas insisten en
que es necesario llevar a cabo todos
estos gastos para mejorar su infraes
tructura en carreteras, puertos, aero
puertos, así como impulsar la transi
ción energética, mientras que la opo
sición Republicana señala que hay
muchos gastos excesivos que po
drían evitarse y eso reduciría el ritmo
de endeudamiento actual

No es el fin del mundo, ni el inicio
del fin de la hegemonía norteameri
cana, pero sí es una advertencia al
gobierno de loe Biden para que mo
dere su gasto y también es un llama
do a la clase política de Estados Uni
dos para que entienda que los la
mentables espectáculos que dan al
pelearse para subir el techo de la
deuda, tiene consecuencias en la
confianza de los inversionistas
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La degradación de la deuda y los políticos de EU

Así es como cambian las cosas en los

mercados, donde menos se espe
raba que brincara el problema se
desata una ola pesimista porque la

firma calificadora Fitch Ratings decide retirar
la calificación perfecta ala deuda soberana de
los Estados Unidos.

Perder laAAApararecibirunAA+ no habla
de un país en crisis, pero sí de una llamada de
atención para un Estado que ha sido incapaz
de gestionar de una forma impecable el mane
jo de sus compromisos crediticios.
Lo que Fitch ve hoyen el manejo financiero

estadounidense no es un foco rojo que impli
que acciones inmediatas en los mercados,
pero sí advertencias que llegan en momentos
enlos que el panorama económico estadouni
dense empezaba a mejorar.
Todas las bolsas en rojo, el peso frente al

dólar de vuelta arriba de los 17 por unidad y el
llamado índice del miedo, elVK, conaumen
tos de casi 20% en un día. En fin, una muestra
de incomodidad, no de pánico, ante la mala
noticia.

Fitch hizo cuentas y estimó que el nivel
actual de la deuda de los Estados Unidos en

comparación con su Producto Interno Bruto
ya no está en los umbrales de la calificación
perfecta. Alcanzar una proporción de casi el
45% de su PIB está para un escalón menor.
Pero más allá de las matemáticas, hay consi

deraciones políticas que pasan por ese desgas
tante episodio que tuvo el Gobierno demócra
ta de Joe Biden para negociar con la mayoría
republicana de la cámara de representantes
un incremento en el techo de endeudamiento.

Cierto, no llegó al caos delnoacuerdo, pero
sí implicó que el Departamento del Tesoro
tuviera que tomar medidas extraordinarias
de gasto para evitar el default y puso los pelos
de punta a los inversionistas que contaban las
horas antes de la debacle.

Es también una degradación provocada
por los políticos que han polarizado mucho
más sus posiciones con costo a la propia es
tabilidad financiera de su país. Esa falla en la
gobernanza también le costó a Estados Uni
dos perder su calificación crediticia perfecta.
Y "at last but not least", como dicen allá

cuando hablan de que lo último no es nece
sariamente menos importante, Fitch hace
pronósticos del comportamiento del déficit

público y lo lleva a una proyección del 6.9%
con respecto al PIB para el 2025, que ya no
solo es incompatible con la AAA, sino alta
mente incómoda para proyectar una econo
mía saludable.

Así, la economía más grande del mundo
perdió una de sus calificaciones perfectas de
evaluación de su deuda. Nadie duda de la

capacidad del dueño de la fábrica de dólares
para poder sanear sus finanzas públicas y
reequilibrar los niveles de deuda conrespecto
al PIB. Lo que está en duda es la capacidad
bipartidista para lograrlo.
No les toca a estos mensajeros financieros,

que son las calificadoras, poner en perspecti
va los riesgos electorales. Pero cuando en el
panorama para el próximo año hay como po
sibles candidatos presidenciales a un presun
to delincuente federal del lado republicano y a
un hombre de avanzada edad con evidencias

de que eso ya le afecta del lado demócrata,
tampoco parecen tan compatibles con la cali
ficación perfecta.
Lasopímones.expresadas'pór [óícolüflnnístassoñ
¡ndependfertB5VWJ6fleia.n necesariamsnte

el paffljfde vista de 24HORAS.
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Estado de México, ante la oportunidad de
resaltar en el sector rural

1 próximo 15 de septiem
bre la morenisla Delfina
Gómez Álvarez lomará
posesión como la pri
mera. gobernadora del
Estado de México, lo que
abrirá una nueva etapa

en la vida pública de la entidad más
poblada, del país.
En este escenario, el campo mexi

quense no será la excepción y espe
ramos ver un impulso renovado a
las actividades primarias, como ha
ocurrido con Campeche, Guerrero,
Michoacán o Colima, entidades que
cambiaron de administración estatal.
De la mano de la Secretaría fie

Agricultura y Desarrollo Rural, en es
tos estados se han puesto en marcha
acciones, programas y esquemas para
detonar el potencial productivo, Iras
décadas de desinterés y olvido.

Y es que, el Estado de México tiene
las condiciones nal urales, la ubicación
geográfica, microclimas y el empuje de
su gente, para ser protagonista en el
sector agroalimenlario. La entidad se
ubica en el lugar 16 a nivel nacional en
cuanto a proflucción de alimentos,con
siete millones 591 mil 632 toneladas, lo
que implica él 2.6 por ciento del una!,
con destacados producios como haba,
luna y iriticale.

Mención especial merece la produc
ción de i lores de ornato, donde tiene
el liderazgo nacional. En 2022 prodli
jo cuatro mil 033 millones de piezas,
el 75.1 por ciento del total. Sé ubica
también en el tercer lugar en produc
ción de aguacate, con una superficie
plantada de tres mil 611 hectáreas en
21 municipios.
Una estrategia futura también está

en la mecanización y modernización
fiel sector rural mexiquense, lo que
impactará sin lugar a dudas a nivel
nacional e internacional.

DE VITAL IMPORTANCIA
PARA VERACRUZ LA
EXPORTACIÓN DE GANADO
La administración del gobernador de
Veracruz, (.uii láhuac García Jiménez,
ha dado especial importancia al lema
ganadero. Hoy en día es el estado con
el mayor inventario de cabezas de ga
nado bovino én el país.
De manera especial, al gobierno

estatal le interesa mantener la. certifi
cación de acreditado modificado por
el I )epai lamen lo de Agricull lira de
Estados Unidos (APHLSUSDA) para
exportar animales en pie. Actualmen
te cuenia con 165 municipios certifi
cados.

Esto representa un gran logro que no
se tiene en otros estados y puede pre

sumir que cuenta, según el último Pa
drón Ganadero Nacional (PGN),con 6.2
millones de cabezas de ganado bovino.
De acuerdo con el seguimiento que

hemos dado a las reuniones de funcio
narios de la APHISUSDA, la SEDARPA,
a iravés fie la Subsecretaría de Gana

dería y Pesca, productores y otros or
ganismos, Se han logrado impórtame
avances, y el puntual seguimiento a
las recomendaciones del organismo
estadounidense Será en beneficio de

las y los ganaderos fie esta impórtame
entidad.

CRECE QUINTANA ROO
Con sólo unos meses al frente del go
bierno de Quintana Roo, la goberna
dora Mai a Lezama Espinosa ya perfila
uná rula de crecimiento y desarrollo
productivo que.no tiene precedente en
el estarlo ni en la región.
Su trabajo en el sector primario

perfila una ejemplar ruta de desarro
llo para el sursureste de México, con
resultados que se empezarán a reflejar
con la entrada en operación fiel Tren

¿a.

«Especialista del
Sector Agropecuario.

Presidente del Colegio de Ingenieros.
Agroindustrlales de México, A.C.

luiscuanalo@outlook.com
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Echan cimientos del Infonavit al AIFA
Muy noble há sido du

rante más 50 años la
labor del Infonavil,
gran parle de los
mexicano* que han
podido adquirir un
palrimonio en be

neficio de su familia y quizá hasta dos
generaciones más lo han hecho a Iravés
fie los créditos de este banco de vivien
da. De olra manera, "ni pensarlo", como
diría la vecina.

El Infonavitse ha perfeccionado tanlo
que con frecuencia lanza, nuevas formas
de contar con un crédilo, pagar el que
ya Se tiene e incluso incrementar el pa
lrimonio de las familias con mejoras y
construcción. E incluso amortiguar un
decoroso retiro al entregar, lo que haya
o quede de la subcuenta de vivienda de
manera directa al trabajador, sin inter
mediarios.

Esta última es una de sus grandes
virludes, los intermediarios para lodo
trámite oasuntocon el Inlbnávil no exis
ten; la insl.il lición atiende a sus derecho

habientes de manera directa en un las y
cada una de sus oficinas y centros de
atención e información. Pero... ¿inau
gurar un CESI en el AIIA?
El próximo lunes será el corle del

lislón del Centro de Servicio Infonavii
(CESI) en el Aeropuerto Internacional
Eelipe Angeles (AIEA). Seré un evento en
lodo lo alio con la presencia de la go
bernadora electa del Estado de México,

Delfina Gómez, el director de la terminal

aérea, el general Isidoro Pastor Román,
y el mismísimo director del Infonavil
reconocido como unos de los directivos

más notables del país, pero también co
mo un ferviente seguidor déla doclrina
del presidente Andrés Manuel López
Obrador y la Cuarta Transformación.
Carlos Martínez Velázquez lendrá

que explicar por qué, con flatos, estadís
ticas y previsiones, es importante tener
un CESI en el AIIA; a cuántos derecho
habientes les será útil en esa ubicación,
a cuántos atenderán para justificar la
inversión y el personal; por qué los via
jeros fie una terminal aérea como esa
aprovecharán, de pasada, para arreglar
SUS asuntos con el Infonavil.

De acuerdo con flatos oficiales al coi

le de junio pasado, el AIEA se mantiene
en un rango fie entre 30 y 37 vuelos dia
rios, y con poco más fie 60 operaciones
fie, despegue y aterrizaje, Y si de pasa
jeros Se trata, en mayo pasado, cuando
los mexicanos se movieron más por el
tradicional festejo fiel Día de las Madres,
resultó ser el mejor en lo que va del año,
con 218 mil 322 pasajeros y un prome
dio de casi 60 operaciones por día.
¿Cuánios de eslos apurarlos pasajeros

por alcanzar su vuelo o llegar a: su des
uno serán derechohabientes activos fiel

Infonavil? Quizá las proyecciones sean
positivas, habrá que creerlo, porque
seguro están pensando en "iodos" los

que podrán utilizar la velocidad del tren
suburbano al AIEA para llegar felices al
CESI. Upsss, pero también tendrán que
esperar a que esté lista la obra.

El propio presidente López Obrador
había prometido que eslaría listo para
finales de este año, para diciembre, pe
ro en su ya conocido hábito de olvidar
lo dicho, hace algunas semanas anun
ció que el suburbano estará operando
durante el trimestre del próximo año;
puede ser a lo largo de esos primeros
90 días, quién puede saberlo.

Qué puede pasar, ajuslar las métricas
y estimaciones es cosa.de lodos los días
y no pasa nada, ya rendirán cuentas de
para cuánios sirvió el CESI en el AIEA.
Por lo pronto solo recordar que el AIIA
previo mover más de 2.4 millones de via
jeros en su primer año de operación y
la realidad fue otra, por debajo fiel 71%
fie esa metft, solo se transportaron poco
más de 700 mil pasajeros.
¿Cuánios habrán tenido o tienen un

crédilo en el Infonavil?

REMANENTES
Los cumplidos. La financiera Crédilo
Real, de Angel Romanos, liquidó com
pletamente el adeudo por 2 mil 300 mi
llones de pesos que tenía con Nacional
Einanciera (Nafin), que dirige Luis Anlo
nio Ramírez Pineda. Al quedar cubierl os
los compromisos con la institución, los
Siguientes pasos son únicamente con
acreedores quirografarios, quienes ya
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tienen un pre acuerdo firmado donde
se asienta que la compañía entraría en
concurso mercantil para trasladar to
dos los bienes a un fideicomiso, cuyo
fin sería recuperar considerablemenie
sus recursos.

Al momento, las perspectivas aumen
tan, pues los bonos totalizarían en 15
centavos, caniidad superior a las esti
maciones previas; entre los detalles fie
la negociación no quedan fie lado los
nueve meses de retardo a cuenta de los
asesores financieros y legales de los po
seedores de bonos, sin importar la co
manda gubernamental para que el caso
quede resuello ¿responderán a intereses
ajenos a los de sus clientes?

Salud en este su día a las Chelas.
Desde 1994 se celebra cada primer

\ ¡en íes fie agosto el Día Internacional de
la Cerveza La celebración llamó lanío
la aiención que se celebra por lodo el
mundo. Hoy, de parte fie Constellation
Brands es bueno saber que la cerveza
favorita, fie Iosestadounidenses eís mexi
cana.

Modelo Especial la cerveza produci
da en México por Constellation Brands
para ese mercado alcanzó el número
uno fie preferencia entre los consu
midores este año. Son orgullosaménte
producidas por maestros cerveceros
mexicanos y que generan desarrollo
económico y social en las regiones en
donde son elaboradas. Déjenlos traba
jar, eso dará trabajo a miles de mexica
nos y felicidad al mundo. Salud.

Contra RéplicaFecha: 03/08/2023
Página: 12

Area cm2: 424

2 / 2

Columnas Económicas

Código de ingresos /Guadalupe Romero

Guadalupe Romero

Costo: 80,297

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Fecha: 03/08/2023

Página: 11

Area cm2: 213

1 / 1

Cartones

Calderón

Costo: 46,434

Página 8 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 10

Area cm2: 188

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 40,232

Página 9 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 14

Area cm2: 232

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 26,100

Página 3 de 25 Índice



II CALI N DO Ciegos, sordos y mudos

20S:23

¦¦¦¦¦¦¦¦¦i

Fecha: 03/08/2023

Página: 15

Area cm2: 231

1 / 1

Cartones

Galindo

Costo: 24,324

Página 4 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 3

Area cm2: 152

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 13,815

Página 5 de 25 Índice



iVIENEN LOS COMUNISTAS! • HERNANDEZ

¡BUSCAN
CONVERTIRNOS
EN ESCLAVOS
SUMISOS*.,

MANIPULADOS"
..Erc TiTEPES DE
SUS INTERESES!!!

Fecha: 03/08/2023

Página: 5

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 13,724

Página 6 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 4

Area cm2: 156

1 / 1

Cartones

El fisgón

Costo: 13,640

Página 7 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,204

Página 10 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 3

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 24,060

Página 11 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 10

Area cm2: 203

1 / 1

Cartones

Solis

Costo: 14,435

Página 12 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 10

Area cm2: 190

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 13,510

Página 13 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 32

Area cm2: 326

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 72,632

Página 14 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 26

Area cm2: 258

1 / 1

Cartones

Garcí

Costo: 57,482

Página 15 de 25 Índice



Ú1 ¡les
Perujo

Fecha: 03/08/2023

Página: 47

Area cm2: 214

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 173,081

Página 16 de 25 Índice



Covid 2023
Nerilicón

Fecha: 03/08/2023

Página: 46

Area cm2: 194

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 156,905

Página 17 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 2

Area cm2: 243

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 34,785

Página 18 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 2

Area cm2: 97

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,270

Página 19 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 2

Area cm2: 157

1 / 1

Cartones

Frik 23

Costo: 15,700

Página 20 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 14

Area cm2: 159

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,192

Página 21 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 12

Area cm2: 264

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,622

Página 22 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 6

Area cm2: 148

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,274

Página 23 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 25

Area cm2: 124

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,149

Página 24 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 13

Area cm2: 976

1 / 1

Cartones

Daily Bacon

Costo: 143,159

Página 25 de 25 Índice



Fecha: 03/08/2023

Página: 5

Area cm2: 80

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 4,363

Página 26 de 25 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)


	02
	22

